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Слово к читателю

Считается, что именно осень открывает новый политический сезон. Но на этот раз в изобилии событий 

фактор сезонности не сыграл никакой роли. С начала августа жесткая позиция России, проявленная в отно-

шении агрессивных действий Грузии, стала предметом обсуждения всего мира. Но какими бы противоречи-

выми комментарии и мнения ни были, очевидно одно: наша страна способна отстоять и  защитить  собствен-

ные национальные интересы  и учесть их в отношении других стран. 

Необходимость руководства страны  заниматься урегулированием ситуации на международной арене не 

повлияла на снижение активности  внутренней политики. Ведь именно в это время председатель правитель-

ства Владимир Путин напомнил о главной экономической задаче – росте ВВП. На встрече со спикером Госу-

дарственной думы  Борисом  Грызловым он сказал: «В 2003 году я говорил о необходимости обеспечить рост 

ВВП в два раза, и тогда очень многие полагали, что эта цель недостижима и невозможна. К концу 2009 года, 

в крайнем случае где-то в первой половине 2010 года, эта задача будет выполнена. Здесь уже нет никаких 

сомнений – вне зависимости от того, как посчитают эксперты. Либо будут считать с 2000 по 2009 год включи-

тельно, либо с 2003 по 2012 год включительно. И в этом, и в другом варианте задача является исполнимой. 

В этом смысле грамотная, экономически выверенная работа в бюджетной сфере является очень важной, и я 

рассчитываю на нашу совместную эффективную работу».

Отсюда и выбор главной темы – «Рост ВВП». В этой рубрике читатели смогут ознакомиться с особен-

ностями этого экономического показателя, проследить динамику его роста, оценить, как его рост влияет на 

развитие экономики страны. 

В этом номере журнала свою точку зрения по поводу того, что является производственной базой эко-

номики, высказал Сергей Миронов, председатель Совета Федерации. 

В жанре «Репортаж с места событий» наши корреспонденты подготовили материалы, посвященные ви-

зиту Владимира Путина в Узбекистан, они смогли непосредственно принять участие во всех мероприятиях, 

связанных с этим событием. 

К этому жанру относится и информация о  крупномасштабной российской выставке «Экономический 

рост и взаимовыгодное партнерство» в Ашхабаде, куда прибыл с визитом первый заместитель предсе-

дателя правительства Российской Федерации  Виктор Зубков. 

Разнообразия журналистским материалам придают подборки по внешней политике, актуальным 

вопросам кредитно-денежной сферы, рассказы об интересных людях и, как всегда, блок 

статей, посвященных выполнению национальных проектов. 

Все это говорит о том, что Россия продолжает развиваться согласно выбранной 

стратегии, главная цель которой – войти в пятерку сильнейших экономик мира. 

Судя по динамике разнообразных событий, задача будет выполнена. Несмотря 

ни на какие препятствия и недовольство некоторых стран. 

Ведь сильная Россия – это не только  будущее, это настоящее. 
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ПОМНИМ, ЦЕНИМ 
И УВАЖАЕМ ПОДВИГ

18 августа Дмитрий Медведев посетил город Курск.
Визит главы государства был приурочен к 65-летию
битвы на Курской дуге, с победы в которой начался
коренной перелом в ходе Великой Отечественной вой-
ны. В рамках визита Дмитрий Медведев посетил ме-
мориал «Памяти павших в Великой Отечественной
войне» и бывший командный пункт маршала Рокос-
совского, встречался с ветеранами войны и с губерна-
тором Курской области Александром Михайловым. 

Выступая перед ветеранами Великой Отечественной,
президент поздравил их с 65-й годовщиной Курской
битвы, выразив уверенность в том, что наша страна все-
гда будет чтить героев этого сражения и помнить о них.
Дмитрий Медведев напомнил, что в его первом прези-
дентском указе была поставлена задача окончательно
решить жилищные проблемы ветеранов к 65-летию
Победы. По словам президента, в списке на улучшение
жилищных условий значатся около 90 тысяч ветеранов;
все они будут обеспечены квартирами к 2010 году. 

Отвечая на вопросы ветеранов, глава государства,
в частности, опроверг слухи о якобы имеющихся на-
мерениях передать медицину бизнесу. «Государст-
венная система медицинской помощи существовала
и будет существовать», а разрабатываемая сейчас
концепция модернизации здравоохранения исходит
из того, что будет единый стандарт медицинских ус-
луг, «который оказывается государственными меди-
цинскими учреждениями бесплатно всем гражданам
нашей страны». Наше население не так богато, что-
бы можно было пойти по другому пути. Если бизнес
захочет вкладывать деньги в медицину, создавать ча-
стные клиники – это приветствуется, но лишь как
альтернатива.

Говоря о грузино-осетинском конфликте, Дмитрий
Медведев подчеркнул, что наша страна всегда была
миролюбивым государством. По словам президента, в
истории практически нет примеров, когда российское
или советское государство первым начинало военные
действия. Однако даже самая миролюбивая страна
должна иметь боеспособные Вооруженные силы, ибо
известна истина: «Тот, кто не хочет кормить свою ар-
мию, будет кормить чужую». Если кому-то кажется,
что можно безнаказанно убивать наших граждан, на-
ших солдат и офицеров, они получат сокрушительный
ответ. «И если у кого-то были подобные иллюзии еще
некоторое время назад, то с этими иллюзиями при-
шлось расстаться». Мы не хотим международного обо-
стрения, но требуем уважения к нашему государству, к
народу, к нашим ценностям. 

Главной темой встречи президента с губернатором
был вопрос социального обеспечения ветеранов в
Курской области. Александр Михайлов доложил, что в
регионе действует целый ряд соответствующих целе-
вых программ, имеется госпиталь для ветеранов, рабо-
тает система оказания помощи на дому, решается воп-
рос обеспечения всех ветеранов спецавтотранспортом.
В области уже началась работа по решению поставлен-
ной президентом задачи улучшения жилищных усло-
вий ветеранов к 65-й годовщине Победы в Великой
Отечественной войне. Кроме того, губернатор сказал о
роли областной ветеранской организации в военно-
патриотическом воспитании молодежи.

ВСТРЕЧА С ПРЕЗИДЕНТОМ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

20 августа Дмитрий Медведев принял в сочинской
резиденции «Бочаров Ручей» президента Кабардино-
Балкарской Республики Арсена Канокова. Немного
отступив от темы, отметим, что, несмотря на отпуск,
глава государства практически не снизил интенсивно-
сти своей работы: город Сочи стал местом проведения
целого ряда рабочих встреч президента, в том числе
международных. В частности, в центре внимания пре-
зидента были вопросы развития южных регионов
страны, республик Северного Кавказа. Помимо пре-
зидента Кабардино-Балкарии Дмитрий Медведев
встречался с руководителями Дагестана и Ингушетии. 

Главными темами встречи с Арсеном Каноковым
стали общая социально-экономическая ситуация в ре-
гионе и подготовка республиканских школ к началу
нового учебного года. По словам президента Кабарди-
но-Балкарии, за последние два года удалось увеличить
республиканский бюджет с 7 до 18 млрд. руб., снизить
уровень дотационности региона с 75% до 57%. Отвечая
на вопрос главы государства о темпах роста зарплаты,
Каноков сообщил, что он идет на уровне 25–30%, но
это меньше, чем хотелось бы. Средняя зарплата в рес-
публике сейчас составляет 8600 руб. Вместе с тем в хо-
де встречи Арсен Каноков говорил о сложности при-
влечения инвестиций в экономику республик Север-
ного Кавказа.   

В разработанной республиканскими властями стра-
тегии развития Кабардино-Балкарии до 2022 года были
определены три основных направления роста эконо-
мики. Это развитие сельского хозяйства, санаторно-
курортного комплекса и промышленности. В сельско-
хозяйственной сфере планируется сделать ставку на
глубокую переработку продукции. Большие надежды
возлагаются на проект развития северного склона в
Приэльбрусье, способного привлечь дополнительно 10
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тыс. туристов. Уже подписано соглашение с компани-
ей «Интеррос» об инвестициях в этот проект. Ряд круп-
ных компаний рассматривают инвестиционные проек-
ты в промышленность республики, в частности в стро-
ительство цементного завода и завода по производству
кабельной продукции. А компания «Роснефть» изучает
возможность строительства нефтеперерабатывающего
завода в Терском районе республики. 

По словам Канокова, основной акцент делается на
развитие малого и среднего бизнеса. Он признал, что
два-три года назад из-за чрезмерного давления на биз-
нес некоторые предприниматели были вынуждены
покинуть республику и работать в других регионах. Но
в последнее время избыточные административные
барьеры удалось устранить, что способствует возвра-
щению в Кабардино-Балкарию бизнесменов. 

Ввиду начала нового учебного года глава государст-
ва поинтересовался подготовкой школ. Каноков от-
метил, что в прошлом году в республике было по-
строено 10 новых школ. Резко выросли темпы строи-

тельства: если раньше школа строилась 5–7 лет, то
сейчас – 9–10 месяцев. Дмитрий Медведев поставил
задачу перейти к новой системе оплаты труда учите-
лей, которая, как показал опыт других регионов, по-
зволяет повысить зарплату на 25–75% при том же
фонде оплаты труда. 

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА СИРИИ
21 августа Дмитрий Медведев принял в Сочи прези-

дента Сирийской Арабской Республики Башара Аса-
да. Одной из главных тем переговоров стало торгово-
экономическое сотрудничество между двумя страна-
ми, включая взаимодействие в энергетической и воен-
но-технической областях. Напомним, что Дамаск яв-
ляется одним из наиболее важных партнеров Москвы
на Ближнем Востоке, крупным покупателем россий-
ского оружия. На сирийской территории работают та-
кие российские компании, как «Стройтрансгаз», «Тат-
нефть», «Союзнефтегаз», «Зарубежэнергострой».  

Встречая высокого гостя, Дмитрий Медведев отме-
тил уверенное, поступательное развитие российско-
сирийских отношений. По словам российского прези-
дента, в прошлом году товарооборот между двумя стра-
нами достиг отметки в 1 млрд. долл. и в текущем году
быстро растет. Отношения между Москвой и Дамаском
являются ключевым фактором в диалоге по наиболее
сложным международным вопросам, особенно по про-
блеме ближневосточного урегулирования.

Башар Асад, в свою очередь, заявил о поддержке
российской позиции по грузино-осетинскому кон-
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фликту и в целом ситуации вокруг Абхазии и Южной
Осетии. Сирия с пониманием относится к российской
военной реакции на провокацию со стороны Грузии и
выступает «против каких-либо попыток очернить Рос-
сию, неправильно представить ее позицию, которая в
данной ситуации объяснима и логична». По мнению
сирийского президента, проблемы на Кавказе и на
Ближнем Востоке имеют много общего, тем более
учитывая, что оба региона имеют стратегическое зна-
чение в мировой системе. Дмитрий Медведев выразил
благодарность президенту Сирии за поддержку рос-
сийской позиции в этом вопросе.

Президенты обсудили ряд международных проблем,
включая ситуацию в Ираке и иранскую ядерную про-
грамму. Обе стороны выступили за мирное урегулиро-
вание иранской проблемы. Особое внимание было
уделено вопросам урегулирования арабо-израильско-
го конфликта. Напомним, что Россия является по-
средником в переговорах между Сирией и Израилем.
Москва и Дамаск приветствовали продолжение пря-
мых переговоров между премьер-министром Израиля
Эхудом Ольмертом и главой Палестинской нацио-
нальной администрации Махмудом Аббасом. Кроме
того, в рамках встречи обсуждались вопросы развития
гуманитарных связей между двумя странами. 

РАЗВИТИЕ СЕВЕРОКАВКАЗСКИХ 
РЕСПУБЛИК

26 августа Дмитрий Медведев провел в Сочи рабочие
встречи с руководителями двух регионов Северного
Кавказа – президентом Республики Дагестан Муху

Алиевым и президентом Республики Ингушетия Му-
ратом Зязиковым. Отметим, что по уровню социаль-
но-экономического развития оба региона пока нахо-
дятся в числе неблагополучных субъектов Федерации.
Тем более значим ряд позитивных перемен, происхо-
дящих там в последние годы.  

Муху Алиев сообщил главе государства о положи-
тельной динамике макроэкономических показателей в
республике. Так, по данным за первые семь месяцев
2008 года, промышленное производство выросло на
18%, сельскохозяйственное – на 5,2%, строительство
жилья – на 27% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. По словам дагестанского лидера,
за последние два года удвоились налоговые поступле-
ния в консолидированный бюджет республики. 

Значительный приток инвестиций в экономику ре-
гиона позволил начать строительство цементного и
двух стекольных заводов, целого ряда малых гидро-
электростанций. Ввод в эксплуатацию крупной Ирга-
найской ГЭС (ее строительство началось еще в совет-
ское время, но потом на долгие годы было замороже-
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но) позволило полностью обеспечить потребности
республики в электроэнергии. В рамках реализации
федеральной целевой программы «Юг России» в рес-
публике идет строительство туристских и санаторно-
курортных комплексов. Очень важным результатом
развития экономики стала впервые наметившаяся
тенденция сокращения безработицы – одной из глав-
ных проблем Дагестана и других северокавказских
республик. В прошлом году в Дагестане было создано
5 тыс. новых рабочих мест, в этом году – уже 9400. 

Помимо социально-экономической тематики речь
шла и о проблемах безопасности, о борьбе с преступ-
ностью и экстремизмом, что пока еще остается осо-
бенно актуальным для Дагестана. Однако и здесь мно-
гое изменилось в лучшую сторону. По словам Алиева,
благодаря позитивным социально-экономическим из-
менениям общественно-политическая ситуация в рес-
публике является стабильной. В прошлом году на
42,5% сократилось количество преступлений террори-
стической направленности; уменьшилось количество
убийств, бандитизма, похищения людей. Комменти-
руя это, Дмитрий Медведев подчеркнул, что «чем вы-
ше будет уровень жизни людей в республике, тем
меньше останется проблем, которые толкают на пре-
ступление». В то же время глава государства указал на
то, что в правоохранительной сфере все еще далеко не
так благополучно, как хотелось бы, необходимо и
дальше наводить порядок совместными усилиями фе-
деральных и республиканских властей. 

В начале встречи с Муратом Зязиковым Дмитрий
Медведев спросил о подготовке школ к новому учеб-

ному году. Вообще, тема строительства школ и дошко-
льных учреждений очень актуальна для Ингушетии,
поскольку она занимает первое место по уровню рож-
даемости среди субъектов Федерации. Президент Ин-
гушетии доложил главе государства, что за последнее
время в республике построено или реконструировано
17 школ, идут работы еще по 12 школам. Кроме того, в
регионе впервые открылся Центр матери и ребенка,
что позволило сократить материнскую и младенче-
скую смертность.  

Дмитрий Медведев также интересовался вопросами
жилищного строительства и газификации республики.
Здесь тоже удалось многого добиться, особенно в пла-
не обеспечения газом: Мурат Зязиков доложил, что на
сегодняшний день в Ингушетии не осталось ни одно-
го негазифицированного населенного пункта – проб-
лема решена на 100%.   

Еще одной важной темой встречи стала задача пере-
селения людей из оползневой зоны, оставшаяся еще с
1950-х годов. Сейчас дело сдвинулось с места благода-
ря поддержке Федерального центра; по словам Зязи-
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кова, проблем с финансированием этих работ нет. В
ответ на это Дмитрий Медведев сказал, что сейчас есть
все возможности, чтобы решить эту проблему раз и на-
всегда. 

САММИТ ШАНХАЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
СОТРУДНИЧЕСТВА

28 августа в Душанбе состоялся очередной саммит
Шанхайской организации сотрудничества – ШОС на
уровне глав государств. Напомним, что странами –
участницами этой влиятельной международной орга-
низации являются Россия, Китай, Казахстан, Кирги-
зия, Таджикистан и Узбекистан. Статус стран-наблю-
дателей имеют Индия, Пакистан, Иран и Монголия.
Причем эти страны активно добиваются полноправ-
ного участия, что свидетельствует о значимости ШОС,
о перспективности членства в организации. 

Темами заседания стали вопросы развития торгово-
экономического и гуманитарного сотрудничества,
противодействия терроризму, наркотрафику и транс-
национальной преступности, а также политические и
правовые аспекты расширения ШОС. По окончании
саммита председательство в организации перешло от
Таджикистана к России. Следующее заседание Совета
глав государств – членов ШОС пройдет в 2009 году в
городе Екатеринбурге.  

Дмитрий Медведев прибыл в столицу Таджикистана
27 августа. Первым важным мероприятием российско-
го президента стала его встреча с председателем КНР
Ху Цзиньтао. Такая встреча накануне саммита была
особенно важна в связи с ситуацией вокруг Южной

Осетии и Абхазии. Руководители двух ключевых стран
– участниц ШОС обменялись мнениями по этой про-
блеме, прежде чем выносить ее на обсуждение всей ор-
ганизации. Кроме того, Дмитрий Медведев и Ху
Цзиньтао обсудили вопросы взаимодействия в торго-
во-экономической, энергетической, научно-техниче-
ской и других областях, а также прошедшую в Пекине
Олимпиаду. Председатель КНР заверил, что его страна
будет твердо поддерживать проведение Россией со-
чинских зимних Олимпийских игр 2014 года.

В день саммита Дмитрий Медведев провел еще ряд
двусторонних встреч. Ситуация вокруг Южной Осе-
тии стала главной темой его переговоров с президен-
том Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. Россий-
ский президент поблагодарил казахстанского коллегу
за поддержку Астаной позиции Москвы в данном воп-
росе. Говоря о позиции Запада, Назарбаев выразил не-
доумение тем, как там «проигнорировали сам факт на-
падения грузинских вооруженных сил на мирный го-
род Цхинвали». 

В рамках встреч с президентом Ирана Махмудом Ах-
мадинежадом и с президентом Афганистана Хамидом
Карзаем, также приглашенным на саммит, обсужда-
лись различные аспекты двустороннего сотрудничест-
ва России с этими странами, а также ряд актуальных
международных проблем. В частности, в ходе беседы с
Ахмадинежадом Дмитрий Медведев высказался за не-
обходимость продолжения диалога по проблеме иран-
ской ядерной программы. А президент Афганистана
выразил благодарность за российскую гуманитарную
помощь его стране. 
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Выступая на заседании Совета глав государств –
членов Шанхайской организации, российский прези-
дент прежде всего остановился на теме недавней гру-
зинской агрессии против Южной Осетии. По словам
Медведева, «хорошо известно, кто попустительство-
вал властям Грузии и даже подстрекал их, преследуя
свои корыстные цели». Подобное поведение должно
пресекаться самым решительным образом. Дмитрий
Медведев остановился также на вопросах взаимодей-
ствия в борьбе с терроризмом и наркоторговлей, отме-
тив солидарную поддержку всеми странами – участ-
ницами организации российской инициативы о про-
ведении конференции по Афганистану под эгидой
ШОС. Кроме того, российский президент коснулся
темы международной информационной безопасно-
сти, отметил начало работы энергетического клуба
ШОС и формирование рабочей группы по изучению
всех аспектов расширения организации за счет стран,
имеющих в настоящее время статус наблюдателей. 

Упомянутое решение о начале работы по расшире-
нию ШОС стало одним из главных итогов саммита. Его
можно считать успехом Москвы, поскольку российская
сторона последовательно поддерживает расширение
организации. Тормозит этот процесс Китай из-за опре-
деленных трений с наиболее крупной страной-наблю-
дателем – Индией. В принятом в Душанбе Совместном
коммюнике сказано, что «работа с государствами-на-
блюдателями при ШОС – Индией, Ираном, Монголи-

ей и Пакистаном – будет переведена на качественно
иной уровень и строиться с учетом их соображений». В
частности, они будут привлечены к участию в антитер-
рористической деятельности ШОС, что было отмечено
в выступлении российского президента. 

Важным достижением России стало включение в
принятую на саммите Душанбинскую декларацию от-
дельного пункта по ситуации в Южной Осетии. В нем
выражена глубокая озабоченность сложившейся ситу-
ацией и подчеркнуто, что государства – члены ШОС
«поддерживают активную роль России в содействии
миру и сотрудничеству в данном регионе». В этой свя-
зи стоит отметить, что некоторые комментаторы оце-
нивали этот успех как неудачу, утверждая, что Москва
якобы не смогла заручиться поддержкой стран-союз-
ниц, особенно Китая. Один из их аргументов был ос-
нован на упоминании количества стран, признавших
независимость Косова вслед за США, и отсутствии
подобных действий союзников России в отношении
Южной Осетии и Абхазии. 

Однако если прочитать текст принятой декларации,
становится ясно, что Шанхайская организация одоб-
рила две принципиальные для Москвы позиции: зая-

вила о поддержке активной роли России в разрешении
проблемы и ни словом не упомянула территориальную
целостность Грузии. То, что Китай не хочет прямо зая-
влять о поддержке независимости Южной Осетии и
Абхазии, можно понять: у него у самого есть проблема
с Тайванем. Однако в переводе с дипломатического
языка формулировки Душанбинской декларации сви-
детельствуют о такой поддержке. Что касается сравне-
ния с Косовом, то оно некорректно. Признание Косо-
ва готовилось заранее, и у США было много времени
на то, чтобы убедить своих союзников. Россия, напро-
тив, до последнего стремилась не нарушать террито-
риальную целостность Грузии и подобной дипломати-
ческой подготовки не вела. Решение о признании двух
бывших грузинских территорий Москве пришлось
принимать единолично, в очень сжатые сроки в ответ
на преступную авантюру режима Саакашвили. 

На следующий день, 29 августа, состоялись двусто-
ронние переговоры Дмитрия Медведева с президен-
том Таджикистана Эмомали Рахмоном. Главные темы
переговоров касались экономического сотрудничест-
ва, в частности взаимодействия в энергетике и воен-
но-технической сфере. Особое внимание было уделе-
но принципиально важному для Душанбе вопросу о
строительстве гидроэлектростанций на таджикской
территории. Стороны подтвердили намерение завер-
шить строительство Сангтудинской ГЭС к январю
2009 года. Обсуждались также вопросы совместного
строительства Рогунской ГЭС и других гидроэнерге-
тических объектов. Речь также шла о проведении «Газ-
промом» геолого-разведочных работ на территории
Таджикистана. В военной сфере стороны достигли до-
говоренности о совместном использовании военного
аэропорта Айни. В области гуманитарного сотрудни-
чества – об открытии в Таджикистане филиалов МГУ
и еще нескольких российских вузов. Кроме того, Мед-
ведев и Рахмон обсудили ситуацию в Центральной
Азии и в Афганистане, а также вопросы координации
действий Москвы и Душанбе в рамках СНГ, ЕврАзЭС,
ОДКБ и ШОС.

РАЗВИТИЕ РОССИЙСКОГО СПОРТА
4 сентября, в последний день своего пребывания в

Сочи, Дмитрий Медведев принял в резиденции «Боча-
ров Ручей» министра спорта, туризма и молодежной
политики Виталия Мутко и помощника президента –
секретаря Государственного совета Александра Абра-
мова. В ходе встречи речь шла о подготовке намечен-
ного на октябрь совместного заседания Президиума
Госсовета и Совета при президенте по развитию физи-
ческой культуры и спорта. Хорошей базой к нему стали
итоги Олимпиады в Пекине, отталкиваясь от которых
надо уже сейчас начинать подготовку к следующим
Олимпийским играм – зимним в Ванкувере (2010 год)
и летним в Лондоне (2012 год). Виталий Мутко также
доложил президенту о ходе выполнения федеральной
целевой программы «Развитие физической культуры и
спорта в Российской Федерации на 2006–2015 годы».

В начале встречи президент сказал, что при подведе-
нии итогов пекинской Олимпиады надо оценить не
только достижения, но и недостатки, сделать выводы о
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том, что нужно предпринять, чтобы улучшить подго-
товку спортсменов, а также состояние материальной
базы физкультуры и спорта в нашей стране. По словам
Медведева, «программа развития физкультуры и спор-
та на долгосрочную перспективу должна стать одним
из элементов стратегии развития страны на период до
2020 года». 

Глава Минспорта, в свою очередь, сказал, что в рам-
ках этой программы серьезное внимание надо уделить
развитию массового спорта начиная со школы. По
словам Мутко, ФЦП по развитию физкультуры и
спорта скорректирована с учетом подготовки к зимней
Олимпиаде в Ванкувере; в ближайшие три года на нее
будет выделено дополнительно 27 млрд. руб. Кроме
того, министр говорил о строительстве новых спор-
тивных объектов, в частности федеральных центров
зимних видов спорта, и об отдельной программе по
развитию футбола. Дмитрий Медведев поручил обоб-
щить все имеющиеся предложения и подготовить про-
ект поручений президента, которые будут даны по
итогам предстоящего в октябре совместного заседания
Госсовета и Совета по спорту. 

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

5 сентября в Кремле состоялось заседание Совета
коллективной безопасности ОДКБ на уровне глав го-
сударств. Напомним, что в состав Организации Дого-
вора о коллективной безопасности – ОДКБ входят Ар-
мения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия, Тад-

жикистан и Узбекистан. Президенты семи стран-участ-
ниц обсудили целый ряд заранее подготовленных воп-
росов регионального и общемирового значения. Одна-
ко, как и на саммите ШОС, свои коррективы в повест-
ку дня внес грузино-осетинский конфликт. В принятой
по итогам заседания Декларации содержатся те же
оценки действий России и Грузии, что и в Декларации
ШОС. Вместе с тем в Декларации ОДКБ содержится
принципиально важный для Москвы призыв к странам
НАТО «взвесить все возможные последствия расшире-
ния альянса на восток и размещения новых объектов
ПРО у границ государств-членов». Кроме того, Совет
ОДКБ поддержал российскую инициативу о разработ-
ке Договора о европейской безопасности.

В рамках запланированной повестки дня Совет об-
судил ряд вопросов борьбы с терроризмом и наркотор-
говлей, утвердил «План коллективных действий госу-
дарств ОДКБ по реализации Глобальной контртерро-
ристической стратегии ООН на 2008–2012 годы», а
также программу действий по формированию систе-
мы информационной безопасности стран-участниц и
решение о дополнительных мерах по усилению анти-
наркотической деятельности. Совет ОДКБ внес изме-
нения в план военного строительства, в положение о
силах быстрого развертывания в Центральной Азии,
одобрил новый порядок разработки, финансирования
и реализации целевых программ организации. Эти ре-
шения были призваны вывести военное и военно-тех-
ническое сотрудничество между членами ОДКБ на
новый, более содержательный уровень.

ВВП №3920
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Президент России Дмитрий Медведев,
Киргизии – Курманбек Бакиев,
Казахстана – Нурсултан Назарбаев
и Белоруссии – Александр Лукашенко
по окончании заседания Совета
коллективной безопасности



В ходе совместной пресс-конференции по оконча-
нии саммита Дмитрий Медведев сделал ряд значимых
политических заявлений. Так, по словам российского
президента, одним из важнейших итогов заседания
стала консолидированная позиция по ситуации вокруг
грузинской агрессии, Южной Осетии и Абхазии.
Дмитрий Медведев заявил, что последний кавказский
конфликт должен стать уроком для всего мирового со-
общества, в том числе для тех стран, которые прини-
мают решения о развитии военно-технического сот-
рудничества с Тбилиси. 

Но главный озвученный российским президентом
вывод из произошедшего имеет уже не региональ-
ное, а глобальное звучание: грузино-осетинский
конфликт доказал слабость всей существующей в
мире архитектуры безопасности. Теперь мировому
сообществу необходимо подумать над созданием но-
вой архитектуры, которая опиралась бы на принци-
пы международного сотрудничества, строгого со-
блюдения норм международного права, недопусти-
мости произвольного толкования этого права; архи-
тектуры безопасности, «которая бы опиралась на
многополярность и не допускала доминирования
любого государства, которое полагает возможным
принимать на себя функции по установлению едино-
го миропорядка». 

ДЕНЬ МОСКВЫ   
7 сентября Дмитрий Медведев принял участие в

официальных торжествах, посвященных очередной

861-й годовщине со дня основания Москвы. В рамках
празднования Дня города состоялось театрализован-
ное представление, выступили известные музыканты,
артисты, спортсмены. 

В своем выступлении Дмитрий Медведев поздравил
москвичей с Днем города и отметил целый ряд дости-
жений российской столицы в последние годы. Это
почти 10-процентный рост экономики, эффективный
малый и средний бизнес, стремительно растущие но-
востройки, развитие сферы услуг и транспортной ин-
фраструктуры, внедрение новых подходов в образова-
нии и здравоохранении. 

Российский президент особо отметил достойное от-
ношение к старшему поколению, к тем, кто защищал
Москву в годы Великой Отечественной войны, кто
восстанавливал ее трудовую жизнь, кто и по сей день
остается для нас примером. Вместе с тем в столице на-
чался рост рождаемости: в прошлом году родилось бо-
лее 100 тыс. маленьких москвичей, а в первой полови-
не текущего года рождаемость оказалась почти на 2,5
тыс. детей больше, чем за аналогичный период про-
шлого года.  

В тот же день Дмитрий Медведев вместе с Юрием
Лужковым и директором Московского метрополитена
Дмитрием Гаевым посетили новую станцию метро
«Славянский бульвар». Она была построена в рекордно
короткий срок – за 17 месяцев, точно ко Дню города. 

Владимир ЛАГУТИН

21

Фото РИА Новости

Президент России Дмитрий Медведев,
первый заместитель мэра Москвы
Юрий Росляк, глава Московского

метрополитена Дмитрий Гаев 
и мэр столицы Юрий Лужков



Ключевым направлением работы правительст-
ва в конце лета стала макроэкономика, а точ-
нее – вопросы среднесрочного и долгосрочного
планирования социально-экономического раз-
вития страны. Кабинет министров одобрил под-
готовленный Министерством экономического
развития прогноз на 2009–2011 годы и увязан-
ный с ним трехлетний бюджет. Прошел очеред-
ную стадию обсуждения стратегический доку-
мент – Концепция социально-экономического
развития на период до 2020 года. Вместе с тем
значительные коррективы в работу кабинета
внесли события в Южной Осетии, которые при-
вели к заметной активизации внешнеполитиче-
ской составляющей деятельности главы прави-
тельства. И наконец, 25 августа Владимир
Путин впервые однозначно заявил, что задача
удвоения валового внутреннего продукта – ВВП
будет выполнена. Это произойдет в конце
2009-го или первой половине 2010 года.  

ТРЕХЛЕТНЕЕ ПЛАНИРОВАНИЕ
21 августа состоялось заседание правительства в

полном составе. С тех пор как для решения оператив-
ных вопросов был создан Президиум, на обсуждение
всего кабинета выносятся преимущественно темы
стратегического значения. Это в полной мере отно-
сится к последнему заседанию. Главными его темами
стали прогноз социально-экономического развития
страны на 2009–2011 годы и проект бюджета на буду-
щий год и предстоящий трехлетний период. Основны-
ми докладчиками по этим вопросам выступили соот-
ветственно министр экономического развития Эльви-
ра Набиуллина и заместитель председателя правитель-
ства – министр финансов Алексей Кудрин. Развитию
темы трехлетнего планирования, но уже в конкрет-
ных, отраслевых аспектах были посвящены остальные
доклады. Так, министр здравоохранения и социально-
го развития Татьяна Голикова представляла бюджеты
Пенсионного фонда, Фонда социального страхования
и Фонда обязательного медицинского страхования на
тот же период. А председатель Центрального банка
Сергей Игнатьев рассказал о проекте основных напра-
влений государственной кредитно-денежной полити-
ки на 2009–2011 годы. 

Начало заседания было посвящено подведению
предварительных итогов развития страны в первом
полугодии. В своем вступительном слове Владимир
Путин охарактеризовал их как неплохие. Более того,
по словам премьера, итоги полугодия можно было бы
назвать хорошими, если бы не инфляция: за 6 месяцев

она составила 8,7% (для сравнения: за первое полуго-
дие 2007 года – 5,7%), а к середине августа цены вы-
росли уже на 9,5%. Владимир Путин назвал такие тем-
пы недопустимыми и напомнил, что в бюджет следую-
щего года заложен целевой ориентир – снижение ин-
фляции до однозначной цифры (то есть менее 10% за
весь год). Из этого должны исходить все министерства
и ведомства. 

Что касается других основных макроэкономических
показателей, то они выглядят очень неплохо. Так, по
словам главы правительства, рост ВВП составил в пер-
вом полугодии 8%, на 16,9% увеличились инвестиции,
средняя зарплата возросла на 13%, а реальные денеж-
ные доходы населения – на 8,1%. Предваряя обсужде-
ние главной темы – планирования на будущий год и
трехлетку, Владимир Путин сделал два важных замеча-
ния. Во-первых, он напомнил, что «российская эко-
номика является неотъемлемой частью мировой эко-
номики». Поэтому все происходящее в мировой эко-
номике так или иначе отражается на нашей стране. А
мировые рынки в последнее время дают много нега-
тивных сигналов. В этих условиях правительству необ-
ходимо действовать максимально аккуратно и быть го-
товым к любому, в том числе негативному, развитию
ситуации. 

Во-вторых, глава правительства обратил внимание
членов кабинета на недопустимость отраслевого лоб-
бирования при прохождении бюджета в парламенте.
Все споры и разногласия между ними должны быть
урегулированы в рамках правительства, а в работе с де-
путатами они должны выступать с единой позицией.
Кроме того, премьер-министр напомнил, что парал-
лельно с работой над принятием бюджета в Думе надо
своевременно подготовить подзаконные акты, необ-
ходимые для его исполнения.

В докладе министра экономического развития была
отмечена важная тенденция – снижение влияния фа-
ктора внешнеэкономической конъюнктуры (речь идет
в первую очередь о мировых ценах на нефть и другие
виды сырья) на темпы роста российской экономики.
Если сравнить экономический рост в 2004 и в 2007 го-
дах, то в первом случае он был на 42% обусловлен
внешними факторами, а во втором – на 26%. Соглас-
но прогнозу, в ближайшие годы вклад внешнеэконо-
мических факторов в рост экономики стабилизирует-
ся в районе последнего показатели или чуть ниже. То
есть они будут обеспечивать 22–26% прироста ВВП в
2009–2011 годах.  

Как и было принято все последние годы, Минэко-
номразвития представило два варианта макроэконо-
мического прогноза – инерционный и инновацион-
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ный. Первый исходит из неблагоприятной ситуации,
предполагающей снижение темпов роста нефтегазово-
го экспорта, уменьшение инвестиционной активности
и относительное ухудшение конкурентоспособности
отечественных товаров на фоне кризиса на мировых
финансовых рынках. Но даже в этом случае прогнози-
руется рост ВВП на 5,4–5,9% в 2010–2011 годах. 

Инновационный сценарий ориентируется на отно-
сительное улучшение конкурентоспособности рос-
сийского бизнеса, сохранение высокой инвестицион-
ной активности и осуществление ряда крупных инф-
раструктурных проектов. Он предполагает, в частно-
сти, более активную деятельность российских компа-
ний, направленную на внедрение новых технологий,
снижение издержек, завоевание новых рынков, уча-
стие в совместных с государством инновационных и
структурных проектах, а также более эффективное ис-
пользование государственных инвестиций. В этом
случае рост ВВП в 2009–2011 годах должен составить
6,2–6,7%. Таким образом, разница между двумя вари-
антами оказалась невелика, что косвенно говорит о
стабильной ситуации в экономике и малой вероятно-
сти резких колебаний в ту или другую сторону. В то же
время стоит напомнить, что Министерство экономики
не склонно к завышению прогнозов экономического
роста, а скорее напротив. Так, в прошлом году ВВП
вырос на 8,1%, что оказалось выше максимального
прогноза.   

Одной из ключевых тем доклада Эльвиры Набиул-
линой была также борьба с инфляцией, ставшей са-

мым слабым звеном отечественной экономики. Ос-
новные антиинфляционные меры можно поделить на
две группы. Первая группа мер связана с механизмами
воздействия на внутренний рынок: стимулированием
конкуренции и развитием инфраструктуры торговли,
снижением импортных и повышением экспортных
пошлин на некоторые виды продовольственных това-
ров, ограничением роста тарифов естественных моно-
полий и т.д. Вторая группа – это монетарные меры,
направленные на ограничение роста денежной массы.
Согласно прогнозу Минэкономразвития, в результате
реализации этих мер инфляция должна составить в
2009 году – 7,0–8,5%, в 2010-м – 5,5–7%, в 2011 году –
5,8%. Правда, здесь надо учесть, что, в отличие от дан-
ных по ВВП, реальные показатели инфляции обычно
бывают не лучше, а хуже прогнозных. Одной из глав-
ных причин этого является быстрый рост цен на нефть
и газ, прогнозировать который очень сложно. Он по-
могает росту ВВП, но вместе с тем приводит и к увели-
чению денежной массы, стимулируя инфляцию. Если
уровень сырьевых цен не будет значительно выше
прогнозного, то скорее всего и ВВП, и инфляция бу-
дут гораздо ближе к прогнозируемым значениям. В то
же время, как уже отмечалось выше, влияние этого
фактора на российскую экономику постепенно умень-
шается.   

В докладе Алексея Кудрина были сформулированы
основные цели бюджетной и налоговой политики на
предстоящие три года. В их числе: стимулирование
долгосрочного роста экономики, повышения уровня

23

Фото ИТАР-ТАСС



жизни населения и инвестиций в человеческий капи-
тал. Также Минфином разработаны меры, направлен-
ные на повышение эффективности бюджетных расхо-
дов и прозрачности госсектора экономики, развитие
механизмов частно-государственного партнерства и,
конечно, снижение инфляции. 

Важным новшеством стало то, что бюджетная и на-
логовая политика впервые сформирована в условиях
применения механизмов «скользящей трехлетки», что
значительно повышает ее преемственность и предска-
зуемость. Термин «скользящая трехлетка» означает,
что новый трехлетний бюджет принимается каждый
год (первый был принят в прошлом году на 2008–2010
годы), что позволяет, с одной стороны, плавно его
корректировать с учетом новых условий, с другой –
сохранять преемственность и гарантировать финанси-
рование ранее принятых программ. В этой связи на-
помним, что в июне Владимир Путин выступил с кри-
тикой неравномерного расходования бюджетных
средств (снижение финансирования в начале и рост в
конце года). Тогда Алексей Кудрин обещал, что с 2009
года эта порочная практика закончится как раз благо-
даря переходу на трехлетнее планирование. Вместе с
тем масштабные задачи, стоящие перед страной, тре-
буют дальнейшего расширения горизонтов бюджетно-
го планирования. В этой связи правительство присту-
пило к разработке Бюджетной стратегии на период до
2023 года.   

Кратко упомянем наиболее важные цифры доклада.
Согласно прогнозу Минфина, общий объем доходов

консолидированного бюджета страны составит в 2009,
2010 и 2011 годах 18 310,4 млрд. руб., 20 146,1 млрд.
руб. и 22 378,5 млрд. руб. соответственно. Если гово-
рить только о федеральном бюджете, то это будет
7945,1 млрд. руб., 8112,5 млрд. руб. и 8837,3 млрд. руб.
При этом все три года планируется сохранять профи-
цит: так, объем расходов консолидированного бюдже-
та запланирован на уровне 16 371,4 млрд. руб., 18 693,3
млрд. руб. и 20 797,7 млрд. руб., а федерального –
6042,7 млрд. руб., 6699,2 млрд. руб. и 7316 млрд. руб.
Несмотря на рост доходов и расходов в абсолютном
выражении, их доля в ВВП будет медленно снижаться,
что означает постепенное уменьшение налоговой на-
грузки на экономику. Что касается ключевых социаль-
ных расходов, то в 2009 году финансирование образо-
вания должно вырасти на 26%, здравоохранения – на
35%, пенсионной системы – на 21% по сравнению с
текущим годом. 

По итогам заседания правительство одобрило пред-
ставленный Минэкономразвития прогноз. Кабинет
министров также одобрил внесенный Минфином за-
конопроект о федеральном бюджете и ряд связанных с
ним документов, поручив уточнить некоторые вопро-
сы, касающиеся финансирования здравоохранения,
сельского хозяйства и инвестиций в объекты капи-
тального строительства, после чего внести его в Госу-
дарственную думу. А разработанные Минздравсоцраз-
вития законопроекты о бюджетах Пенсионного фон-
да, фондов социального и обязательного медицинско-
го страхования были признаны уже готовыми к внесе-

ВВП №3924

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Фото ИТАР-ТАСС

Министр экономики РФ 
Эльвира Набиуллина 

и глава Минздравсоцразвития
Татьяна Голикова

Министр экономики РФ 
Эльвира Набиуллина 

и глава Минздравсоцразвития
Татьяна Голикова



нию в парламент. Одобрение правительства получили
и представленные главой Центробанка предложения
по кредитно-денежной политике.  

25 августа Владимир Путин обсудил вносимые в
парламент бюджетные законопроекты с председате-
лем Государственной думы Борисом Грызловым. Крат-
ко характеризуя проект федерального бюджета, глава
правительства назвал ключевыми его приоритетами
финансирование расходов на образование, здравоох-
ранение, инновационное развитие экономики, разви-
тие инфраструктуры и на обеспечение безопасности
российских граждан.

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЦЕЛИ
Уже на следующий день после заседания правитель-

ства, посвященного среднесрочному планированию,
члены кабинета обсуждали стратегические задачи, по-
ставленные на более отдаленную перспективу. 22 авгу-
ста Владимир Путин провел в подмосковной резиден-
ции Ново-Огарево совещание, посвященное работе

над Концепцией социально-экономического развития
страны на период до 2020 года. Учитывая исключи-
тельную важность этого документа, призванного оп-
ределить основные направления долгосрочного разви-
тия страны, кабинет министров не стал форсировать
его принятие, дав возможность для тщательной прора-
ботки деталей и согласования некоторых спорных во-
просов. К моменту проведения совещания проект
Концепции уже прошел обсуждение с представителя-
ми научного сообщества и отраслевых объединений.

Открывая совещание, глава правительства в очеред-
ной раз назвал стратегические цели, заложенные в
Концепцию: вывести Россию на траекторию устойчи-
вого инновационного развития, создать людям луч-
шие возможности в образовании и здравоохранении,
надежно обеспечить безопасность граждан. Но поми-
мо этих общих формулировок Владимир Путин поста-
вил две совершенно конкретные задачи: реальные до-
ходы граждан должны вырасти в 2–2,5 раза, а средняя
продолжительность жизни увеличиться до 75 лет. Кро-
ме того, по словам премьера, к 2020 году доля иннова-
ционной промышленной продукции в общем объеме
должна возрасти до 25% (сейчас только 6%). Таким об-
разом, речь идет о новых стратегических целях на
10–12 лет, по масштабу сопоставимых с теми, которые
были поставлены в 2003 году, – удвоением ВВП, сни-
жением бедности и модернизацией армии.

В этой связи сразу возникает принципиально важ-
ный вопрос: а как обстоит дело с исполнением ранее
намеченных целей? Ведь именно от этого зависит, сто-
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ит ли верить обещаниям правительства, его грандиоз-
ным планам на будущее или нет. В ходе совещания
Владимир Путин напомнил, что восемь лет назад пра-
вительство разработало долгосрочную стратегию, рас-
считанную до 2010 года. (Речь идет о широко обсуж-
давшейся в начале 2000-х экономической программе,
известной в обществе как «программа Грефа».) Сей-
час, по словам премьера, поставленные в ней задачи в
основном выполнены. 

То же можно сказать и о трех стратегических целях,
сформулированных в 2003 году. В ходе упомянутой вы-
ше встречи с Борисом Грызловым Владимир Путин
сделал важное заявление на тему удвоения ВВП: дан-
ные последнего экономического анализа говорят о
том, что к концу 2009 года, в крайнем случае в первой
половине 2010 года, эта задача будет решена (если
брать за начало отсчета 2000 год). По словам главы
правительства, последние данные говорят о том, что
задача вполне выполнима и при другом варианте рас-
чета – с 2003 по 2012 год включительно. Напомним,
что, когда задача была поставлена, многие эксперты
говорили, что она невыполнима.  

Вместе с тем отметим, что рост реальных доходов на-
селения все эти годы опережал рост ВВП. Доля граж-
дан, имеющих доходы ниже прожиточного минимума,
составляла в 2003 году четверть населения, а на рубеже
2007–2008 годов – 12–13%, то есть вдвое меньше. Это
свидетельствует об успехах в решении второй задачи –
борьбы с бедностью. Что касается модернизации Во-
оруженных сил, то здесь мы все совсем недавно видели

результат невооруженным глазом. Вспомним 1999 год:
с каким трудом приходилось по всей стране собирать
боеспособные части после вторжения боевиков Басае-
ва в Дагестан. И вспомним разгром за пять дней войск
Саакашвили, вторгшихся в Южную Осетию. Сразу
видно, что мы имеем уже совсем другую армию. Это
вынуждены признавать и западные военные эксперты.  

Таким образом, факты говорят о том, что основные
стратегические цели, поставленные в период прези-
дентства Владимира Путина, либо выполнены, либо
находятся на завершающей стадии исполнения. Это
дает все основания рассчитывать и на выполнение
Стратегии-2020, призванной обеспечить совершенно
новое качество экономики и новое качество жизни
граждан Российской Федерации. 

ДИАЛОГ С ЗАПАДОМ
Внешнеполитическая составляющая работы

Владимира Путина в конце августа – начале сентября
была очень насыщенной. 22 августа он встречался в
Москве с королем Иордании Абдаллой II. 1 сентября
российский премьер провел во Владивостоке совеща-
ние, посвященное подготовке к саммиту Азиатско-Ти-
хоокеанского экономического сотрудничества –
АТЭС, который пройдет в этом городе в 2012 году. А
1–2 сентября он нанес очень важный визит в Узбеки-
стан. Однако в свете недавних событий в Южной Осе-
тии и резкой антироссийской реакции на них США и
их союзников на первый план вышла задача выстраи-
вания отношений с Западом в сложившихся условиях.  
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Первая реакция западных столиц, по всей видимо-
сти, не ожидавших от Москвы столь решительных и
эффективных действий, была резко негативной. Заз-
вучали голоса о необходимости исключить Россию из
«Большой восьмерки», прекратить сотрудничество по
линии Россия – НАТО, помешать вступлению нашей
страны в ВТО и т.д. Однако к желаемому для Запада
эффекту эти угрозы не привели. Российские офици-
альные лица дали понять, что сотрудничество с НАТО
гораздо нужней самому альянсу: достаточно упомя-
нуть хотя бы помощь России в транспортном обеспе-
чении натовских сил в Афганистане. 

Что касается ВТО, то вступление в эту организацию
помимо плюсов имеет также и минусы: страна вынуж-
дена брать на себя обязательства отказаться от господ-
держки ряда отраслей. При этом Россия уже взяла на
себя ряд таких обязательств и их выполняет, а вот вос-
пользоваться преимуществами ВТО не может, по-
скольку вступление все откладывается и откладывает-
ся то по одной, то по другой причине. В этой связи
очередные, слишком уж явно политически мотивиро-
ванные угрозы вновь затормозить присоединение к
ВТО стали последней каплей, после которой Россия
во всеуслышание заявила о своем несогласии с такой
политикой. 25 августа в ходе заседания Президиума
кабинета министров Владимир Путин обратил внима-
ние на то, что сроки вступления в ВТО по-прежнему
не ясны, а сельскохозяйственные производители

очень нуждаются в поддержке государства, что осо-
бенно актуально сейчас из-за резких ценовых колеба-
ний на мировом продовольственном рынке. В ответ на
это первый заместитель председателя правительства
Игорь Шувалов сообщил, что разработан следующий
алгоритм поведения в сложившейся ситуации: про-
должить переговорный процесс, но вместе с тем при-
остановить действие некоторых соглашений, которые
в настоящий момент противоречат экономическим
интересам России. 

Обострение отношений России и Запада имело по-
мимо всего прочего четко выраженный информацион-
ный аспект. Крайне тенденциозное, однобокое осве-
щение конфликта в средствах массовой информации
не только США (которые фактически привели к власти
режим Саакашвили и не хотят признавать ошибку, тем
более перед президентскими выборами), но и боль-
шинства европейских стран заставляют сильно усом-
ниться в хваленой западной свободе слова. Телекана-
лы, находящиеся в разных странах, имеющие разных
собственников и ориентированные на разные партий-
но-политические силы, как по команде «не заметили»

нападения грузинских войск на Цхинвали, но мгно-
венно отреагировали на ответные действия России. 

Тем не менее, несмотря на все эти обстоятельства,
диалог с Западом необходим. Необходим и России, и
самому Западу. В этих условиях для Москвы очень
важно суметь довести свою позицию не только до
официальных лиц, но и до общественности запад-
ных стран. 

Первые крупные шаги в этом направлении сделал
Владимир Путин – наиболее известный на Западе рос-
сийский политик, в адрес которого звучит больше все-
го обвинений в так называемой «российской агрессии
против Грузии». 28 августа глава правительства России
дал интервью крупнейшей американской телекомпа-
нии CNN. А на следующий день российский премьер
раскрыл позицию Москвы в интервью первому каналу
телевидения Германии ARD. 

Обращаясь к аудитории CNN, Владимир Путин пре-
жде всего сделал небольшой экскурс в историю. Он
напомнил, что Южная Осетия и Абхазия исторически
не входили в состав Грузии, а в состав Российской им-
перии вошли порознь: сначала Осетия (она тогда не
делилась на Северную и Южную), потом Грузия, по-
том уже Абхазия. В середине XIX века Южную Осетию
включили в состав Тифлисской губернии (то есть Гру-
зии), но после революции 1917 года, когда осетины за-
хотели остаться в России, грузинские власти провели
жестокие карательные операции – в 1918 и в 1921 го-
дах. Потом обе республики были окончательно закре-
плены за Грузией по решению Сталина. Таким обра-
зом, нет никаких оснований считать Южную Осетию
и Абхазию грузинскими территориями; тех, кто так
считает, российский премьер назвал «сталинистами». 

Затем Владимир Путин напомнил хронику начала
конфликта, назвав точные часы и даже минуты наибо-
лее важных событий, происходивших 7–8 августа. Та-
ких как уход грузинских офицеров из Штаба миро-
творческих сил, начало массированного обстрела
Цхинвали, начало переброски грузинских сухопутных
войск, начало атаки танковых колонн на Цхинвали,
захват городка миротворцев и т.д. Все эти факты не ос-
тавляют никаких сомнений в том, кто является агрес-
сором, однако западной аудитории они практически
неизвестны. 

И наконец, из уст Владимира Путина прозвучало
очень серьезное обвинение в адрес администрации
США. Сообщив об имеющихся данных о присутствии
американских военных в зоне боевых действий, рос-
сийский премьер заявил, что «возникают подозрения,
что кто-то в Соединенных Штатах специально создал
этот конфликт с целью обострить ситуацию и создать
преимущество в конкурентной борьбе для одного из
кандидатов в борьбе за пост президента Соединенных
Штатов» (понятно, что он имел в виду кандидата от
правящей Республиканской партии Джона Маккей-
на). То есть речь идет об использовании «так называе-
мого административного ресурса во внутриполитиче-
ской борьбе, причем в самом плохом – в кровавом –
его измерении». 

На фоне неудач в Афганистане и Ираке, на фоне
проблем в экономике и финансовой системе кто-то в
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США решил устроить «маленькую победоносную вой-
ну», а если не получится – обвинить во всем Россию,
создать из нее образ врага «и на фоне такого «ура-пат-
риотизма» опять сплотить страну вокруг определен-
ных политических сил». Остается надеяться, что при-
дание гласности подобных оценок заставит многих
американцев задуматься об истинных целях неокон-
серваторов (наиболее агрессивное крыло республи-
канцев), устроивших антироссийскую истерию из-за
грузино-осетинского конфликта.  

В своем интервью ARD Владимир Путин не только
проинформировал немецких телезрителей о зверствах
грузинских подразделений в Цхинвали, но и провел
параллель с широко известной на Западе трагедией в
боснийском городе Сребренице в 1995 году. Россий-
ский премьер напомнил, как во время тех событий
«европейский миротворческий контингент, представ-
ленный голландскими военнослужащими, не стал
связываться с одной из нападавших сторон и позволил
этой стороне уничтожить целый населенный пункт».
Так неужели Россия должна была поступить так же:
уйти и дать возможность уничтожить проживающих в
Цхинвали людей? 

По словам Владимира Путина, «авторитет любой
страны, которая способна защитить жизнь и достоинст-
во своих граждан, страны, которая способна проводить
независимую внешнюю политику», будет только расти.
И наоборот, если какие-то государства пренебрегают
своими национальными интересами, обслуживая инте-

ресы других стран, то «авторитет таких государств, чем
бы они ни объясняли свою позицию, в мире будет по-
степенно снижаться».

Отвечая на характерные для западной прессы вопро-
сы об отступлении России от общеевропейских ценно-
стей и наступлении авторитаризма, Владимир Путин, в
свою очередь, указал на двойные стандарты, использу-
емые при оценке этих самых ценностей. Так, напри-
мер, в Грузии власть расправилась с оппозицией, про-
вела выборы фактически в условиях чрезвычайного
положения, при загадочных обстоятельствах умер быв-
ший премьер Жвания и, наконец, совершена преступ-
ная акция в Южной Осетии с множеством человече-
ских жертв. И после этого ее называют демократиче-
ской страной, достойной членства в НАТО, а может
быть, и в Евросоюзе. Российский премьер напомнил и
о пренебрежении международным правом, принципом
территориальной целостности Сербии в ходе призна-
ния Косова западными странами, и об одностороннем
освещении грузино-осетинского конфликта «в прессе
Соединенных Штатов, которая считается светочем де-
мократии», а также в европейских СМИ. 

В выступлении главы российского правительства, об-
ращенном к аудитории немецкой телекомпании, про-
звучали призывы к европейцам проводить более само-
стоятельную политику, а не следовать во всем директи-
вам США. В противном случае «разговаривать о евро-
пейских делах нам придется с Вашингтоном». Владимир
Путин напомнил, что в 1960-е годы американцы насто-
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ятельно советовали ФРГ не соглашаться на строительст-
во трубопроводной системы из СССР. Но в итоге она
была построена, став надежным источником обеспече-
ния углеводородами немецкой экономики. Россия все-
гда была надежным экономическим партнером, гаран-
тирует стабильность своих поставок в будущем и надеет-
ся, что европейские страны будут также исполнять свои
коммерческие обязательства. В заключение Владимир
Путин призвал к объективному анализу ситуации вок-
руг грузино-осетинского конфликта и выразил надежду
на поддержку европейских стран.

Твердая, последовательная позиция России, ее готов-
ность отстаивать свои национальные интересы вкупе с
такими объективными факторами, как реальное усиле-

ние экономической и военной мощи
нашей страны, за последние восемь
лет принесла свои плоды. Уже в кон-
це августа, когда страсти немного
улеглись, из официальных кругов за-
падноевропейских стран и даже
США стали раздаваться более сдер-
жанные оценки, а в прессе этих стран
стали появляться гораздо более объе-
ктивные материалы о конфликте.
Состоявшийся 1 сентября саммит
Евросоюза по ситуации вокруг Гру-
зии, несмотря на давление Вашинг-
тона и инициативы некоторых тра-
диционно антироссийски настроен-
ных восточноевропейских стран, да-
же не включил в повестку дня вопро-
сы о возможности экономических
санкций против Москвы, ограни-
чившись лишь общими фразами. 

В начале сентября общий тон за-
явлений европейских политиков в
адрес России был значительно бо-
лее миролюбив, чем в августе. Па-
раллельно с этим в Европе росло
число негативных оценок режима
Саакашвили. Теперь уже можно
констатировать, что отношения
России и Евросоюза, чрезвычайно
важные для обеих сторон, особен-
но в экономической сфере, смогли
выдержать трудное испытание. Го-
раздо сложней ситуация в россий-
ско-американских отношениях.
Это связано и с гегемонистскими
настроениями многих американ-
ских политиков, особенно из числа
неоконсерваторов, и с прямой от-
ветственностью Вашингтона за ре-
жим Саакашвили, и с предстоящи-
ми в ноябре выборами президента
США. Однако выборы проходят, а
объективная необходимость взаи-
модействия по проблемам страте-
гической стабильности, борьбы с
международным терроризмом и
многим другим вопросам остается.

Можно ожидать, что вскоре после окончания изби-
рательной гонки в Белом доме возобладает прагма-
тический подход. Однако, по всей видимости, отно-
шение Запада к России в дальнейшем не будет та-
ким, каким оно было прежде. Когда страсти улягут-
ся, отношения восстановятся, но это уже будут отно-
шения со страной, которая однозначно доказала
свою способность проводить самостоятельную
внешнюю политику, отстаивать свои национальные
интересы, со страной, позицию которой придется
уважать.       

Владимир ЛАГУТИН
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В первый день осени с двухдневным визитом
председатель правительства РФ Владимир Путин
прибыл в Ташкент. Визит получился уникальным
– российский премьер приехал ко Дню независи-
мости Узбекистана, а ведь это самый важный в
республике праздник. На Востоке подобное рас-
ценивается как дань особого уважения.

КЛЮЧЕВОЙ ПАРТНЕР
Узбекистан – один из основных партнеров России

среди стран Центрально-Азиатского региона. По объе-
му взаимной торговли с Россией он находится на чет-
вертом месте среди стран СНГ. 

«Мы с удовлетворением отмечаем стабильный рост
взаимного товарооборота, который за последние пять
лет вырос в четыре с половиной раза и по итогам про-
шлого года превысил 4 миллиарда долларов», – сказал
премьер-министр Узбекистана Шавкат Мирзиёев.

Во внешней политике Узбекистана отношения с Рос-
сией занимают особое место. В 2004 году был подписан
Договор о стратегическом партнерстве, в 2005 году –
Договор о союзнических отношениях, способствующий
подъему сотрудничества на более высокий уровень.
Осуществляется широкомасштабная работа совместно с
такими компаниями, как «Газпром», ЛУКОЙЛ, «Союз-
нефтегаз», «Стройтрансгаз», «Волгабурмаш», в целях
развития инфраструктуры топливно-энергетического
комплекса, геологоразведки, разведки и освоения мес-
торождений. Пуск в ноябре 2007 года совместно с ком-
панией ЛУКОЙЛ газового месторождения Хаузак в Бу-
харской области явился одним из значимых достижений
в этом направлении.

В настоящее время в Узбекистане действуют более пя-
тисот совместных предприятий, созданных с участием
российских инвестиций, а в России – около трехсот со-
зданы совместно с узбекскими инвесторами. В респуб-
лике открыты представительства 145 российских фирм
и компаний. 

ВСЕСТОРОННЕЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Узбекистан находится в непростом геополитическом

положении и еще достаточно долго будет нуждаться в
военно-технической поддержке со стороны России. Но
помимо военного сотрудничества у стран много и дру-
гих взаимных интересов. «Мы договорились о расшире-
нии военно-технических связей, – сообщил Владимир
Путин журналистам в Ташкенте после переговоров с
президентом Узбекистана Исламом Каримовым. – Рас-
ширение ВТС будет осуществляться за счет новейших
систем вооружений и развития кооперации в этой и не-
которых других высокотехнологичных областях». 

В Узбекистане еще с советских времен работает
крупный завод по производству среднемагистраль-
ных самолетов. В ходе визита Путину предстояло об-
судить вопрос об интеграции Ташкентского авиаци-
онного производственного объединения имени Чка-
лова (ТАПОиЧ) в Объединенную авиастроительную
корпорацию (ОАК), о чем еще в феврале было подпи-
сано соглашение. 

В ходе визита отдельно говорили о проблемах, связан-
ных с безопасностью узбекских мигрантов, которые
приезжают на работу в Россию. Их цифра, кстати, уже
семизначная.

Премьеры двух стран Владимир Путин и Шавкат
Мирзиёев также договорились о связях в атомной энер-
гетике и авиационно-космической отрасли.

В результате прошедших в Ташкенте переговоров сто-
ронами были подписаны Межправительственная кос-
мическая программа исследования Земли и космиче-
ского пространства в мирных целях между Россией и Уз-
бекистаном, а также план мероприятий к Программе
экономического сотрудничества между правительством
РФ и правительством Узбекистана на 2008–2012 годы.

ЕВРОПЕЙСКАЯ ФОРМУЛА
Но, конечно, главная интрига визита Владимира Пу-

тина в Ташкент развернулась вокруг цен на узбекистан-
ские энергоносители.

По заявлению российского премьер-министра, РФ и
Узбекистан достигли соглашения в вопросе о цене на
газ, поставляемый в Россию. Путин не назвал никаких
конкретных цифр, однако сообщил, что «это будет евро-
пейская формула образования цены». 

«Формула цены будет регулярно меняться в соответст-
вии с составляющими – газолином и топочным мазу-
том, а они зависят от мировых цен на сырую нефть», –
уточнил российский премьер в беседе с журналистами.
«Была непростая работа, связанная с тем, что много тех-
нических деталей: как оценить транзит, хранение, мар-
жу «Газпрома». И мне приятно сообщить, что практиче-
ски согласования по всем проблемам завершены», –
сказал он.

Кроме того, стало известно, что в Узбекистане нач-
нется строительство нового газопровода, в котором
РФ примет непосредственное участие. Новая ветка
пройдет параллельно существующим трубопроводам
Средняя Азия – Центр 1 и Средняя Азия – Центр 2.
Таким образом, Владимиру Путину удалось убедить
президента Узбекистана увеличить пропускную спо-
собность трубопроводной системы почти в 2 раза – с
нынешних 45 млрд. кубометров газа в год до 80–90
млрд. кубов ежегодно. 
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Напомним, что «Газпром» закупает около 42 млрд. ку-
бометров туркменского газа, 8 млрд. узбекского и 8
млрд. казахского газа. В первом полугодии текущего го-
да «Газпром» закупал узбекский газ по цене 130 долл. за
тысячу кубометров, а во втором – уже по 160 долл. Сред-
няя цена газа для Европы, по оценкам «Газпрома», к се-
редине 2008 года составила 354 долл. за тысячу кубов. 

По неофициальной информации, цена узбекского га-
за может вырасти почти вдвое – до 300 долл. за тысячу
кубометров. Тогда «Газпрому» придется довольствовать-
ся только платой за трансферт, то есть за доставку газа из
Узбекистана в Европу.

Однако в любом случае Россия свою выгоду не упус-
тит. Параллельно с «Газпромом» в республике эффек-
тивно работает и ЛУКОЙЛ, который подписал соглаше-
ние о разделе продукции с национальной компанией
«Узбекнефтегаз».  

«Сегодня идут инвестиции в
перспективные проекты Кандым
и Гиссарская группа. Уверен, эти
крупнейшие проекты, которые
сегодня, по нашим оценкам, по-
требуют еще около 5 миллиардов
долларов для завершения их реа-
лизации, дадут возможность до-
бывать на территории Узбекиста-
на более 12 миллиардов кубомет-
ров газа», – сказал президент
компании ЛУКОЙЛ Вагит Алек-
перов в Ташкенте.

По словам главы ЛУКОЙЛа,
вложения компании в Узбекистан
составляют более 1,5 млрд. долл.
«Сегодня мы уже производим
около 3 миллиардов кубометров
газа на первом объекте месторож-
дения Хаузак-Шады», – сказал
Алекперов. 

НА СЕВЕР БЕЗ ПРОБЛЕМ
Ислам Каримов категориче-

ски опроверг утверждение о
том, что Ташкент своими дейст-
виями пытается ограничить
транспортировку центральноа-
зиатского газа в Россию. «Где-то
сложилось мнение, что транс-
портировка углеводородов, газа
с территории Средней Азии, то
есть Туркмении и Узбекистана,
сталкивается с определенными
проблемами. Этот вопрос вклю-
чает много надуманного и соз-
дается в интересах тех кругов и
центров, которые хотят создать
ажиотаж и, может быть, исполь-
зовать это в определенных стра-
тегических целях для проталки-
вания новых проектов по транс-
портировке газа», – заявил Ка-
римов. Он пояснил, что речь

идет прежде всего о поставках туркменского газа, ко-
торый, прежде чем попасть на территорию России,
проходит через Узбекистан и Казахстан. 

«Появились какие-то разговоры и спекуляции, что
Узбекистан против, чтобы новый трубопровод про-
шел по территории нашей республики. Я должен од-
нозначно заверить, что мы настроены на сотрудни-
чество и готовы предоставить свою территорию. Мы
в этом заинтересованы и в коммерческом плане, и
исходя из союзнических обязательств, которые име-
ем с Россией», – заявил Каримов. Он выразил наде-
жду, что его заявление «в определенной мере станет
хорошим импульсом для Туркмении». «Все объемы
газа, которые она готова поставлять на север, будут
реализованы. Узбекистан никогда не стоял на этом
пути, никаких проблем не создавал и не будет созда-
вать».

31

Фото РИА Новости

Премьер-министр РФ 
Владимир Путин 
и президент Узбекистана 
Ислам Каримов

Премьер-министр РФ 
Владимир Путин 
и президент Узбекистана 
Ислам Каримов



КОНЕЦ «НАБУККО»?
Согласие «Газпрома» на условия среднеазиатских

партнеров по газу вкупе с согласием Ташкента по-
строить новый магистральный газопровод из Узбе-
кистана в РФ может окончательно похоронить лоб-
бируемый США и ЕС Транскаспийский проект – га-
зопровод по дну Каспия из Туркмении в Азербай-
джан, Турцию и далее на Балканы, а также делает фа-
ктически «пустышкой» планы по строительству газо-
провода «Набукко», для которого ресурсной базы
просто нет. 

И наоборот, переход к европейским ценам на газ
из Средней Азии укрепит стратегические планы РФ
и среднеазиатских партнеров по реализации проекта
Прикаспийского газопровода, по которому планиру-
ется транспортировать дополнительно 10 млрд. ку-
бов туркменского и столько же казахского газа, а
также ускорит реализацию проекта расширения ста-
рого газопровода Средняя Азия – Центр.

Россия уже не первый год ведет работу по форми-
рованию газового блока между бывшими советскими
республиками, производящими и экспортирующи-
ми «голубое топливо». Несмотря на усилия европей-
ских потребителей газа склонить Туркмению, Казах-
стан и Узбекистан к сотрудничеству с Западом в
энергетической сфере, пока эти страны делают ре-
альные шаги на укрепление партнерских отношений
именно с Москвой, стараясь сформировать вместе с
РФ единую стратегию поведения на внешних рынках
в сфере энергетики. 

НОВЫЙ КОНКУРЕНТ
Пока устраняли одну проблему, появилась другая, еще

более сложная. Газопровод «увильнул» не на Запад, а на
Восток. 

У России на узбекском сырьевом рынке есть серь-
езный конкурент – Китай. И бороться с Пекином
Москве будет сложно. Как сказал генеральный дире-
ктор компании «Метапроцесс» Кирилл Лятц: «Китай
ну уж совсем рядом и дает слишком льготные креди-
ты, на которые Россия, несмотря на все свои оппо-
зиционные фонды, пока не готова идти. Китай дает
10–20-летние кредиты и строит практически бес-
платно все газопроводы, дает в долгосрочный лизинг
и кредит буровые установки. Китайские буровые
компании активно продвигаются на узбекский ры-
нок, поэтому Китай способен высосать весь газ, ко-
торый будет добываться в Узбекистане, и России мо-
жет ничего не остаться».

30 июня 2008 года в Бухарской области Узбекиста-
на началось строительство узбекской части Цент-
рально-Азиатского газопровода, которое затеяли
Китай, Узбекистан, Казахстан и Туркменистан. Ки-
тай с Узбекистаном уже образовали совместное
предприятие Asia Trans Gaz. Первая часть газопро-
вода будет сдана в эксплуатацию в декабре 2009 го-
да. После завершения строительства газопровод
сможет транспортировать в Китай 30 млрд. кубомет-
ров газа в год. 

Таким образом, несмотря на дружбу с Россией,
Туркменистан, Узбекистан и Казахстан с большим
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воодушевлением строят сейчас трубу в Китай. Каза-
хи начали делать это 9 июля, а туркмены – 27 июня.

4 июля руководитель «Газпрома» отметил, что Рос-
сия готова увеличить объемы закупки природного
газа из Туркменистана по рыночной цене. «Это важ-
ный знак того, что Россия обеспокоена продажей
странами Центральной Азии природного газа Ки-
таю», – сказал представитель Китайского нефтяного
университета Ван Минъе. По его словам, «страны
Центральной Азии надеются на то, что путем устано-
вления сотрудничества с Китаем они смогут разбить
управление и контроль России над ними».

Ван Минъе указал, что в некоторой степени волне-
ние РФ сформировано в результате разницы Китая и
России в подходе к энергетике. «Китай смотрит на
энергетическое сотрудничество как на экономиче-
ский вопрос, Россия же рассматривает его не только
с экономической точки зрения, но и с точки зрения
геополитики и безопасности».

В центральноазиатско-китайский газопровод запла-
нировано инвестировать свыше 7 млрд. долл. Общая
протяженность газопровода превысит 1800 км, 525 из
которых пройдут по территории Узбекистана. Предпо-
лагается, что в будущем его пропускная способность бу-
дет увеличена с 30 до 40 млрд. кубометров в год. На фо-
не этого «Набукко» уже не выглядит таким страшным… 

Мало того, одним Китаем, похоже, дело не обой-
дется. Туркменистан, например, разработал проекты
газопроводов в Иран, а также в Индию через Афга-
нистан и Пакистан.

Что же мы имеем? Несмотря на массивный товаро-
оборот с Россией, ее обильные инвестиции, военное со-
трудничество и многое другое, Россия не сможет сохра-
нить тотальное влияние на энергетическом рынке Цен-
тральной Азии. 

Если у Узбекистана нет альтернативных газопроводов
мимо России, то это не навсегда. Если Россия продает
газ «по дешевке» Белоруссии и Украине, то это ее част-
ное дело, и республики Центральной Азии не обязаны
участвовать в этом «благотворительстве». У них своих
проблем предостаточно, на решение которых нужны
деньги.

Узбекистан, как и его соседи, ищет свою выгоду, и
он на сто процентов прав. Трубопровод в Китай еще
больше укрепит независимость республики, 17-ю го-
довщину которой она отмечала, когда приехал Вла-
димир Путин. Но это объективный процесс, и боять-
ся его не стоит. Однако надо продолжать приклады-
вать все возможные усилия, чтобы сохранить дружбу
с государствами этого региона. И визит первого ви-
це-премьера Виктора Зубкова в Туркменистан, и ре-
шения, принятые в ходе визита президента Дмитрия
Медведева в Душанбе, и встреча российского пре-
мьера с лидером Узбекистана в Ташкенте – все это
хорошо скоординированная и продуманная актив-
ность российских властей.

Иван НИКОЛАЕВ 
Ташкент – Москва
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Весенняя сессия Совета Федерации заверши-
лась двумя плодотворными пленарными засе-
даниями и выступлением перед сенаторами
президента страны Дмитрия Медведева. В рам-
ках 226-го и 227-го заседаний верхнюю палату
парламента посетили заместитель председа-
теля правительства РФ – министр финансов
Алексей Кудрин и статс-секретарь – замести-
тель министра финансов Сергей Шаталов.

ГЛАВНЫЙ НАКАЗ ОТ ГЛАВНОГО
Президент Дмитрий Медведев отметил, что, к сожа-

лению, тема коррупции является весьма актуальной и
абсолютно своевременной. Был представлен проект
национального плана противодействия коррупции,
который разработан во исполнение президентского
Указа «О мерах по противодействию коррупции» от
19 мая этого года.

Совет при президенте РФ по противодействию кор-
рупции предлагает гармонизировать антикоррупцион-
ное законодательство с уголовным законодательством.
Предложен специальный нормативный акт с переч-
нем должностей госслужбы, для которых будут уже-
сточены требования: судьи, члены Совета Федерации,
депутаты Государственной думы, депутаты законода-
тельных и представительных органов государственной
власти, работники Счетной палаты, служащие Цент-
рального банка и т.п.

Главный посыл для госслужащих – начать с самих
себя. Необходимо обеспечить справедливость и рав-
ную доступность правосудия. Будет сокращаться спи-
сок категорий лиц, в отношении которых применяет-
ся особый порядок производства по уголовным делам
и ведения оперативно-разыскных мероприятий.

Вводится процедура дисквалификации в качестве
административного наказания. Устанавливается за-
прет на прием на правоохранительную службу и служ-
бу в органах ФСБ граждан, имеющих судимость, уго-
ловное преследование в отношении которых прекра-
щено по нереабилитирующим обстоятельствам, либо
граждан, уволенных с государственной службы по
дискредитирующим обстоятельствам. Возвращается
требование привлекать отдельных государственных
служащих к ответственности за несоблюдение соот-
ветствующих правил служебного поведения государ-
ственных служащих.

Сенаторы поддержали президента России по всем
пунктам национального плана противодействия кор-
рупции. Спикер Сергей Миронов заметил: «Главное
сейчас – обуздать коррупционную вольницу». Хотя
трудно вернуть веру людей в то, что за праведный труд
будет справедливая награда, а за мздоимство неотвра-

тимо последует суровое наказание. «Величайшее по-
ощрение преступления – безнаказанность», – под-
черкнул спикер. Поэтому наиболее важным предло-
жением президента следует считать развитие полно-
ценного института общественного и парламентского
контроля за соблюдением антикоррупционного зако-
нодательства. 

Сергей Миронов указал, что в руках у медиасообще-
ства самое эффективное оружие – сила слова, общест-
венного мнения. Нужна хорошо продуманная, психо-
логически выверенная социальная антикоррупцион-
ная реклама. «Как совы слепнут на свету, так и корруп-
ция боится гласности», – добавил Сергей Миронов.

Поддержаны президентские предложения: по от-
дельной регламентации использования государствен-
ного и муниципального имущества; по совершенство-
ванию норм, которые регулируют осуществление за-
купок для государственных и муниципальных нужд;
по передаче части федеральных полномочий регионам
при одновременной оценке системы их работы; по
разработке антикоррупционных программ в различ-
ных отраслях экономики и созданию межведомствен-
ных советов по противодействию коррупции.

Сергей Миронов в качестве первоочередных мер
считает необходимым ужесточить уголовное законо-
дательство за все коррупционные деяния, отменить
условное наказание, применять конфискацию имуще-
ства. Он упомянул также наказание за превышение
полномочий, незаконное участие должностного лица
в предпринимательской деятельности, служебный
подлог. Спикер поставил задачу законодательно урегу-
лировать порядок обязательного декларирования до-
ходов и имущества не только должностными лицами,
но и их близкими родственниками. Важной мерой бу-
дет распространение режима защиты свидетелей на
лиц, оказывающих содействие в борьбе с коррупцией. 

ВОПРОСЫ К МИНИСТРУ ФИНАНСОВ
Доклад Алексея Кудрина был посвящен Федераль-

ному закону «О внесении изменений в Федеральный
закон «О федеральном бюджете на 2008 год и на пла-
новый период 2009 и 2010 годов». Особый интерес у
сенаторов вызвали три вопроса, которые были заданы
министру. 

Первый вопрос касался финансирования культу-
ры. Председатель Комиссии СФ по культуре, пред-
ставитель от Республики Северная Осетия – Алания
Александр Дзасохов высказал мысль, что необходи-
мо пересмотреть распределение ассигнований на
культуру, которые увеличены на 5,5 млрд. руб. Сей-
час эти средства распределяются так: 2,5 млрд. руб.
уходят на библиотеку в Санкт-Петербурге, 2 млрд.
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руб. – на Большой театр, а все оставшееся – на всю
остальную Россию. Также сенатор отметил, что зар-
плата в сфере культуры по отношению к средней зар-
плате бюджетников составляет 44,8% и, по эксперт-
ным оценкам, к 2011 году она дотянет только до 68%.
Александр Дзасохов констатировал, что это негатив-
но сказывается на духовной жизни страны в целом.
С 1 декабря этого года общий уровень финансирова-
ния фондов оплаты труда увеличится на 30%, в том
числе и для учреждений культуры федерального
уровня. А в субъектах РФ это должно осуществлять-
ся за счет средств субъектов.

Сергей Лисовский, заместитель председателя Ко-
митета СФ по аграрно-продовольственной политике
и рыбохозяйственному комплексу, представитель от
Курганской области, отметил, что на сельское хозяй-
ство выделено крайне мало средств. Сенатор напом-
нил, что цена на удобрения за год выросла в 3 раза,
солярка стоит дороже 95-го бензина в момент убор-
ки. Все это скажется на ценах на продовольствие.
Сергей Лисовский призвал обуздать спекулянтов,
«которые через село залезают в карман каждого рос-
сиянина». Алексей Кудрин согласился с важностью
проблемы: «Такие меры сейчас разрабатываются под
руководством первого заместителя председателя пра-
вительства РФ Виктора Зубкова». Это был второй во-
прос министру. 

Третий задал Евгений Ильюшкин, член Комитета
СФ по социальной политике и здравоохранению,
представитель от Владимирской области. Он подчерк-

нул, что распределение финансирования, выделенно-
го на сельское хозяйство, неэффективно. Из 49,5
млрд. руб. на поддержку Россельхозбанка и создание
кредитной базы идет 30 млрд. руб., 18 млрд. руб. – на
приобретение химических удобрений и комбикормов.
В то же время денег нет ни на приобретение сельско-
хозяйственных машин и горюче-смазочных материа-
лов (учитывая рост цен на 30%), ни на создание инф-
раструктуры села. Также Евгений Ильюшкин выразил
возмущение по поводу того, что 50% денежных
средств, выделенных на поддержку регионов, распре-
делены по самым богатым субъектам. Это Москва,
Московская область, Санкт-Петербург, Татарстан,
Башкортостан. А другая половина – по оставшимся
субъектам из 84! 

Председатель Комитета СФ по бюджету, представи-
тель от Ростовской области Евгений Бушмин говорил
о пересмотре в бюджете прогноза уровня инфляции в
сторону увеличения в 2008 году до 10,5%. 

Объем ВВП в 2008 году определен в размере 42 трлн.
240 млрд. руб. В 2009 и 2010 годах номинальный объем
ВВП повышен на 4 трлн. 55 млрд. руб. и на 4 трлн. 909
млрд. руб. соответственно. Планируется сокращение
нефтегазовых доходов с 10,2% ВВП в 2008 году до 6,5%
в 2010-м и увеличение ненефтегазовых доходов с
11,2% ВВП в 2008 году до 12,2% ВВП в 2010-м. 

Алексей Кудрин акцентировал внимание на реше-
нии вопросов о повышении зарплат бюджетникам, де-
нежного довольствия военнослужащим, индексации
социальных пособий с учетом складывающегося уров-
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ня инфляции. «Вы знаете решение президента об
обеспечении жильем ветеранов и инвалидов Великой
Отечественной войны до 2010 года... Все ветераны и
инвалиды войны будут полностью обеспечены соот-
ветствующим жильем, а также транспортными средст-
вами, при желании они могут получить единовремен-
ную денежную компенсацию за транспортное средст-
во», – заверил министр финансов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС МИНФИНА
В рамках «Правительственного часа» с докладом

«О мерах по повышению роли налоговой системы в
стимулировании приоритетных направлений социаль-
но-экономического развития РФ, конкурентоспособ-
ности российских товаров, работ и услуг» перед сена-
торами выступил Сергей Шаталов. 

Замминистра отметил, что налоговая реформа пос-
ледних 10 лет в целом позволила создать налоговую
систему, адекватную состоянию российской экономи-
ки. Уровень налоговой нагрузки составляет примерно
35% ВВП. Сергей Шаталов считает, что сегодня она
распределена неравномерно и наиболее высока в неф-
тяной отрасли – примерно 63%. В остальных отраслях
налоговая нагрузка находится на уровне 25–29%, что
можно назвать достаточно комфортным налоговым
режимом. А в агропромышленном комплексе и в сфе-
ре малого бизнеса налоговая нагрузка и вовсе низкая,
по словам Сергея Шаталова – символическая. 

Приняты решения по снижению налога на добычу
полезных ископаемых; упрощению принятия расхо-

дов, связанных с приобретением лицензий на добычу
полезных ископаемых; предоставлению налоговых ка-
никул для тех компаний, которые идут в новые нефтя-
ные провинции, где полностью отсутствует инфра-
структура. 

Налоговая политика государства направлена на
развитие человеческого капитала. От  НДС освобож-
дены операции по передаче результатов интеллекту-
альной деятельности, научно-исследовательские и
опытно-конструкторские работы. В 3 раза увеличи-
лись отчисления с налога на прибыль в специальные
фонды, которые используются для научно-исследо-
вательских и опытно-конструкторских работ. Увели-
чились коэффициенты амортизации для оборудова-
ния, которое используется в научных целях. До 50%
стоимости амортизируемого имущества можно отно-
сить на расходы в течение четверти срока полезного
использования. 

Налогоплательщики получили возможность пред-
ставлять единую налоговую декларацию по внутрен-
ним и внешним операциям. Замминистра финансов
говорил о реформах, направленных на создание сти-
мулов для инвестиций в развитие промышленности и
малого бизнеса. Для малого бизнеса расширяются воз-
можности применения патентной системы налогооб-
ложения. Принято законодательство по особым эко-
номическим зонам, в котором предусматриваются
специальные налоговые режимы. 

Актуальной темой явилось обсуждение роста цен
на 25–35% за полгода на моторное топливо. Сергей
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Шаталов обратил внимание сенаторов на то, что го-
сударственное решение о пятилетнем моратории на
индексацию акцизов неукоснительно выполняется.
Уже прошло 3 года, и менять это решение никто не
собирается. «Отсюда можно сделать вывод, что рост
цен на моторное топливо связан вовсе не с налого-
вой политикой, потому что налоговая политика как
раз позволяла сохранить эти цены на действующем
уровне, – подчеркнул Сергей Шаталов. – Начиная
со следующего года мы увеличиваем только акцизы
на прямогонный бензин, который используется для
производства суррогатного бензина. Думаю, что это
позволит навести больше порядка в этой сфере». 

Евгений Бушмин акцентировал внимание на упро-
щении налогообложения для российских ИТ-компа-
ний. В настоящее время приняты решения по единому
социальному налогу для поддержки ИТ-технологий.
Ставка снижена до 14% против 26%, которую платят
все остальные. Начиная с этого года доступ к такому
льготному режиму наконец-то у ИТ-компаний появ-
ляется. Сергей Шаталов призвал дождаться результа-
тов нового налогового режима и посмотреть, как эта
отрасль отреагирует, приведет ли это к дополнитель-
ному ускорению. А уже тогда будет ясно, целесообраз-
но ли дополнительно расширять налоговые льготы для
ИТ-компаний.

Владимир Германенко, первый заместитель предсе-
дателя Комиссии СФ по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяйству, представитель от
Алтайского края, поднял тему о перераспределении

налоговой базы между субъектами Федерации и муни-
ципальными образованиями для поддержки послед-
них. Пока Минфин этот вопрос не рассматривает. Од-
нако Сергей Шаталов полагает, что в рамках террито-
риальных межбюджетных отношений – между субъек-
тами Федерации и муниципалитетами – уже сегодня
существуют достаточно большие возможности для то-
го, чтобы решать эти проблемы. 

Виктор Леонов, заместитель председателя Комите-
та СФ по делам Федерации и региональной полити-
ке, представитель от Новосибирской области, заме-
тил, что сегодня система местного самоуправления
(особенно сельские муниципальные образования)
исключена из системы администрирования налого-
вых сборов: «У главы администрации нет элементар-
ной информации об уплате налогов различными то-
варопроизводителями, налогоплательщиками на
территории». Вот что, по мнению сенатора, препят-
ствует соблюдению дисциплины на местах и сбору
налогов.

Сергей Шаталов пояснил, что создание специаль-
ных налоговых режимов приводит к потерям феде-
рального бюджета: «Я не думаю, что муниципаль-
ные власти должны участвовать в налоговом адми-
нистрировании. У нас единая федеральная налого-
вая служба». Но впереди еще много законодатель-
ной работы.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Работа Государственной думы не прекращалась
и во время депутатских отпусков. Депутатский
корпус своевременно откликался на все значи-
тельные события в стране и мире.  
Самыми резонансными из них были летние
Олимпийские игры в Пекине, которых ждали и к
проведению которых готовились, и трагические
события в Южной Осетии, которых не ждали, но
к которым Российская армия оказалась готова.
На те и другие события, начавшиеся в один
день, Дума прореагировала, продемонстриро-
вав мобильность, единомыслие всех политиче-
ских сил по вопросам государственной важно-
сти и оперативность. 

ПРЕТЕНДУЕМ НА ЛИДЕРСТВО 
Комментируя итоги Олимпийских игр в Пекине,

председатель Государственной думы Борис Грызлов
отметил: «Прежде всего хочу поздравить наших олим-
пийских чемпионов и спортсменов, завоевавших при-
зовые места. Их труд, их воля и самоотдача заслужива-
ют уважения и благодарности всех граждан России.
Российская олимпийская сборная попала в первую
тройку в неофициальном зачете по общему числу ме-
далей, то есть задача, которая ставилась перед началом
Олимпиады, выполнена». 

При этом Борис Грызлов призывал критически по-
дойти к итогам и постараться извлечь уроки. Россия в
долгосрочной перспективе не может довольствоваться
нынешними позициями. «Мы должны ориентиро-
ваться и претендовать только на лидерство, на первое
место – к этому обязывают и спортивные традиции, и
ожидания миллионов болельщиков. Для достижения
этой цели предстоит сделать очень много», – отметил
председатель Госдумы.

Он призвал проанализировать и переоценить всю
национальную систему подготовки спортсменов не
только в спорте высших достижений, но и на уровне
уроков физкультуры в школе. Предложил больше уде-
лять внимания сложившейся региональной специали-
зации по видам спорта, что, по мнению Бориса Грыз-
лова, позволит более целенаправленно расходовать
средства, эффективно использовать и модернизиро-
вать уже существующую инфраструктуру и строить но-
вые объекты. 

Председатель Госдумы назвал спорт неотъемлемым
элементом общенациональной стратегии. 

Мнение своего коллеги поддержала председатель
Комитета по охране здоровья Ольга Борзова, отметив-
шая, что Олимпийские игры создают правильный ори-
ентир, способствующий формированию патриотизма,
развитию физической культуры и здорового образа
жизни. «После таких масштабных событий мальчишки
и девчонки рвутся в спортивные секции. И этот порыв
нужно всеми силами поддержать», – заявила Борзова. 

По ее словам, на реализацию программы формиро-
вания здорового образа жизни в рамках нацпроекта
«Здоровье» с 2009 года предполагается выделить около
1 млрд. руб.  

И здесь была бы уместна и востребована социальная
реклама с привлечением кумиров подрастающего по-
коления. «Авторитет выдающихся людей и спортсме-
нов – вот тот ресурс, который способен сломать не-
правильные стереотипы поведения нашей молодежи»,
– уверена председатель комитета. И такая работа будет
вестись на государственном уровне, о чем говорит и
тот факт, что16 октября Комитет по охране здоровья
проведет парламентские слушания, на которых будут
обсуждены вопросы законодательного обеспечения
формирования здорового образа жизни. 

А что касается национального проекта «Здоровье»,
то в 2009 году он будет дополнен двумя направления-
ми: это совершенствование медицинской помощи
больным онкологическими заболеваниями и форми-
рование здорового образа жизни. На него в 2009 году из
федерального бюджета будет выделено 830 млн. руб.
«Здоровый образ жизни определяет половину здоровья
человека, – напомнила Борзова. – К сожалению, боль-
шинство наших граждан имеют вредные привычки». 

На совершенствование медицинской помощи боль-
ным онкологическими заболеваниям в следующем го-
ду планируется направить более 6 млрд. руб. 

«К сожалению, в России пока сохраняется тенденция к
поздней выявляемости онкологических заболеваний, что
приводит к высокому показателю смертности от этих
форм патологии, – сказала Борзова. – При этом многие
онкологические заболевания в настоящее время излечи-
мы, если своевременно поставить правильный диагноз». 

Председатель комитета также сообщила, что в 2009
году на развитие медицинской помощи больным с
сердечно-сосудистыми заболеваниями из бюджета бу-
дет выделено 3,1 млрд. руб., на помощь пострадавшим
в ДТП – 2,6 млрд. руб., на финансирование службы
крови – 4,2 млрд. руб. 
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«В целом расходы на проект «Здоровье» к 2011 году
увеличатся до 105,1 миллиарда рублей. В дальнейшем
проект будет трансформирован в государственные про-
граммы, – сказала Борзова. – В рамках стратегии разви-
тия России до 2020 года разрабатываются два документа:
среднесрочная госпрограмма развития здравоохранения
до 2012 года, которая продолжает нацпроект, и ряд феде-
ральных целевых программ, а также долгосрочная Кон-
цепция развития здравоохранения до 2020 года». 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДХОД
На трагические события в Южной Осетии Государст-

венная дума откликнулась политическими заявления-
ми, прозвучавшими на экстренном заседании 5 августа.

Председатель Государственной думы Борис Грызлов
заявил парламентским журналистам: «Обсуждение в
Государственной думе продемонстрировало, что и рос-
сийское общество, и парламентские политические си-
лы выступают консолидированно в отношении ситуа-
ции в Южной Осетии и Абхазии». В обращении к пре-
зиденту России о признании Республики Южная Осе-
тия и Республики Абхазия депутаты выразили под-
держку предпринимаемых действий по защите граждан
России, по защите осетинского народа от геноцида.
Депутаты Госдумы также обратились к парламентам
государств – членов ООН и к международным парла-
ментским организациям, продемонстрировав тем са-
мым свою готовность к взаимодействию и диалогу. 

Как гуманитарную катастрофу охарактеризовал слу-
чившееся в Осетии Борис Грызлов и на встрече с Ко-

миссаром Совета Европы по правам человека Томасом
Хаммарбергом, посетившим Цхинвали, Гори, Тбилиси
и Владикавказ.   

В свою очередь, Томас Хаммарберг сказал: «Я потря-
сен ущербом, который был нанесен в результате кон-
фликта. Очень много людей пострадали, у многих раз-
рушены дома». 

По его словам, беженцы, с которыми он встречался,
почувствовали заботу о себе с российской стороны.
«МЧС в оказании помощи проявило себя с самой луч-
шей стороны», – признал Комиссар Совета Европы. 

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ И УЧИТЬСЯ
Благодаря усилиям всех ветвей российской власти

школьники Южной Осетии, как и все ученики Рос-
сии, смогли 1 сентября начать учебный год. С Днем
знаний всех российских учащихся поздравил Борис
Грызлов, подчеркнувший, что образование играет
важную роль в жизни каждого человека, а задача госу-
дарства – создать для всех граждан страны условия,
чтобы это стремление к знаниям могло быть в полной
мере реализовано. 

Вопросы совершенствования российской системы
образования, сохранения лучших традиций отечест-
венной школы, в том числе через продолжение при-
оритетного национального проекта в этой сфере, сего-
дня актуальны. 

«Мир XXI века – это мир знаний и информации, в
котором необходимо хорошо ориентироваться. И что-
бы добиться в жизни успеха, чтобы внести свой вклад
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в дальнейшее развитие нашей великой Родины, нужно
быть образованным человеком и уже сейчас ответст-
венно относиться к своему будущему», – отметил
председатель Государственной думы. 

По словам главы думского Комитета по образова-
нию Григория Балыхина, первый звонок в этом году
прозвенел для 1 млн. 200 тыс. ребят. А через четыре го-
да в российские школы пойдут уже на 200–250 тыс.
больше первоклассников, чем в 2008 учебном году. 

Всего сели за парты 1 сентября 13 млн. 300 тыс. де-
тей. Балыхин также отметил, что «на сегодняшний
день местами в детских садах обеспечены 57–60% де-
тей. Планируется, что к 2012 году этот показатель уве-
личится лишь до 65%.

Вопросам образования пристальное внимание было
уделено не только в связи с 1 сентября. Совет Думы
принял к рассмотрению законопроект «О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Рос-

сийской Федерации по вопро-
сам деятельности федеральных
университетов». 

Подготовленный правительст-
вом проект предусматривает вне-
сение изменений в ряд действую-
щих законов – «Об образова-
нии», «О высшем и послевузов-
ском профессиональном образо-
вании», «О науке и государствен-
ной научно-технической полити-
ке». В систему российского обра-
зования наряду с университета-
ми, академиями и институтами
предложено ввести новый вид
высшего учебного заведения –
федеральный университет. 

Согласно законопроекту, фе-
деральный университет создает-
ся правительством на основа-
нии решения президента и дей-
ствует в форме автономного уч-
реждения. 

Иной будет и степень акаде-
мических свобод. В соответст-
вии с законопроектом феде-
ральным университетам предос-
тавляется право реализации об-
разовательных программ на ос-
нове собственных образователь-
ных стандартов и требований. 

А всего в осеннюю сессию, по
словам Григория Балыхина, Гос-
дума рассмотрит 16 законопрое-
ктов в сфере образования. «Как
минимум четыре закона мы
примем», – уверен он. 

Предстоит, к примеру, при-
нять законопроект о расшире-
нии перечня учреждений допол-
нительного образования детей,
в частности в него войдут спор-
тивные школы. «В России в на-

стоящее время насчитывается 4 тысячи спортивных
школ, которые как бы находятся между небом и зем-
лей, у них нет определенного статуса», – пояснил Ба-
лыхин.

Среди законопроектов, которые планируется при-
нять уже осенью, – о льготном поступлении в вузы не
только победителей спортивных и международных
Олимпиад, но и их призеров.

Планируется утвердить законопроект о статусе стро-
ительных отрядов.

ЗАБОТА О МОЛОДЕЖИ
На заседании Комитета по делам молодежи под

председательством Павла Тараканова депутаты утвер-
дили план работы комитета на осеннюю сессию. В за-
конопроектном портфеле комитета – 9 документов. В
их числе – законопроекты об основах государствен-
ной молодежной политики, первоочередных мерах по
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поддержке молодых специалистов, государственной
поддержке молодых семей, формировании органов са-
моуправления и деятельности общественных объеди-
нений в образовательных учреждениях и проч. 

В планах комитета – проведение парламентских
слушаний, посвященных законопроекту об основах
государственной молодежной политики и об активи-
зации работы студенческих стройотрядов, круглые
столы, посвященные проблеме обеспечения жильем
молодых семей, и выработка предложений по устране-
нию правового нигилизма среди молодежи. 

КУЛЬТУРНАЯ ЭВОЛЮЦИЯ
На заседании Комитета по культуре, состоявшемся в

начале осенней сессии под председательством Григо-
рия Ивлиева, депутаты рассмотрели внесенный пра-
вительством законопроект «О федеральном бюджете
на 2009 год и на плановый период 2010 и 2011 годов». 

В 2009 году расходы на культуру, запланированные
исходя из реальных потребностей отрасли, вырастут и
составят 130% по отношению к 2008 году. 

В числе приоритетов бюджетного финансирования
культуры в 2009 году – повышение оплаты труда ра-
ботников отрасли, проведение капитального ремонта
в ведущих учреждениях культуры и реставрация па-
мятников истории и культуры. Значительные средства
будут направлены на поддержку объектов культуры в
субъектах Федерации. 

Бюджетные ассигнования позволят реализовать при-
оритеты государственной политики, направленные на
сохранение культурного и исторического наследия

страны, поддержку отечественной кинематографии,
сохранение и развитие творческого потенциала нации,
укрепление единого культурного пространства России. 

Тем не менее, хотя расходы на культуру увеличивают-
ся, финансирование фонда оплаты труда работников
отрасли все-таки недостаточно, что и было отмечено. 

Не забыли депутаты и о журналистах: 8 сентября заме-
ститель председателя Государственной думы Надежда
Герасимова поздравила всех работников СМИ с Между-
народным днем солидарности журналистов, отметив,
что этот день стал символом демократии и свободы сло-
ва – символом признания роли журналиста в обществе.

ПРИЕМ ГРАЖДАН
«Общественные приемные председателя партии «Еди-

ная Россия» Владимира Путина приступили к работе во
всех 83 субъектах РФ», – заявил Борис Грызлов, являю-
щийся председателем Высшего совета «единороссов».
Число обращений граждан, по словам Грызлова, огром-
но. «Такое впечатление, что сегодня нет более надежного
места, куда граждане приходят со своими бедами», – от-
метил он. По этой причине решено создать компьютер-
ную программу для их учета и обработки. «Ни одно заяв-
ление не должно остаться без ответа, – подчеркнул Грыз-
лов. – Это будет решаться в режиме онлайн».

Начало осенней сессии Госдумы вселяет надежду,
что законотворческая работа и в этом году будет ин-
тенсивной, что укрепит позиции России в ряду право-
вых государств. 

Екатерина СИМИНА
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Весьма эмоциональными оказались слушания
«Задачи общества и власти по сохранению и ис-
пользованию культурного наследия России».
Возможно, на накал страстей повлияла бли-
зость высокого искусства – заседание проходи-
ло в Люблино, во дворце русского помещика
Н.А. Дурасова. 

П
ринимая гостей, директор Московского госу-
дарственного объединенного музея-заповед-
ника Людмила Колесникова напомнила, что

свободный доступ к объектам культурного наследия –
конституционное право граждан России. В том, что
красота преображает человека, Людмила Петровна и
ее коллеги убедились на практике. Еще десять лет на-
зад содержать «Коломенское» в чистоте и уюте было
почти непосильной задачей – к вечеру в парке вырас-
тали горы мусора. Но прошли годы, и москвичи посте-
пенно возвратили себе похвальную привычку – любо-
ваться красотой, а не уродовать ее. Впрочем, не все.
Иначе бы «старая Москва» не исчезала так стреми-
тельно на наших глазах. 

ОСТАТКИ ИСТОРИЧЕСКОЙ СРЕДЫ 
Председатель Центрального совета Всероссийского

общества охраны памятников истории и культуры
(ВООПИиК) Галина Маланичева поставила проблему
во всей ее остроте: «Мы привыкли считать, что у нас
огромное культурное наследие. На самом деле его не
так уж и много. К сожалению, мы теряем по одному
памятнику в день. Бесследно исчезает историческая
среда, особенно в крупных городах. Памятник можно
убить и без сноса, если застроить его современными
зданиями. У архитекторов и застройщиков сейчас
большие права, которые им даны по Градостроитель-
ному кодексу. А у нас до сих пор нет реестра памятни-
ков истории и культуры». Далее Галина Ивановна
(кстати, она – член Совета по культуре при президен-
те РФ) поведала о той ситуации, в которой оказалась
реставрационная отрасль страны: «Старое – не всегда
плохое. Но оно часто нуждается в реставрации, вложе-
нии средств. Конечно, разрушить легче, чем увязать
новое со старым. Поэтому у нас и нет такой отрасли –
реставрация. Отдельные могикане остались, а отрасль
уничтожена».

Действительно, отечественная реставрационная
школа практически исчезла. Сегодня идет процесс ак-
ционирования последних государственных реставра-
ционных унитарных предприятий. Чтобы хоть как-то
остановить разрушение памятников, ВООПИиК ини-
циировало идею оказания помощи студенческим рес-

таврационным отрядам, которые создавались на базе
профильных вузов. Общество охраны памятников взя-
ло на себя заботу о подготовке отрядов. Предполага-
лось, что власть профинансирует проезд до места ра-
бот и проживание студентов. Но из этого ничего не
получилось. 

ДИСКУССИЯ ВОКРУГ
ПАМЯТНИКОВ 

Дальнейшее обсуждение заявленной проблемы по-
казало, что за столом собрались преимущественно
единомышленники. Член Общественной палаты
Андрей Пржездомский был еще более категоричен:
«Уважение к минувшему – вот черта, отличающая
образованность от дикости, говорил Пушкин. Нес-
мотря на все наши разговоры, законы, на общест-
венную суету – все остается по-прежнему. Значи-
тельная часть памятников уже исчезла, большая
часть из них погибнет в ближайшие годы, если не
принять каких-либо мер».

Не удержался Пржездомский и от упреков в адрес
СМИ. По его мнению, один из путей сохранения
культурного наследия – резкое изменение информа-
ционной политики, увеличение просветительской и
историко-краеведческой составляющей в сетке теле-
и радиовещания. Иначе «мы станем поколением, ко-
торое подведет черту под культурой России». 

Директор межрегиональной общественной благо-
творительной организации – Центра «Сельская цер-
ковь» Светлана Мельникова еще более повысила
градус дискуссии. В советское время сельские церк-
ви составляли 80% всех памятников архитектуры
страны. Несмотря на сегодняшнее религиозное воз-
рождение, деревенские храмы по-прежнему в абсо-
лютном своем большинстве влачат самое жалкое су-
ществование. «Нашим памятникам нужна не рестав-
рация, а консервация, – заявила Светлана Алексан-
дровна. – На реставрацию нет кадров, нет денег, нет
материалов. Через 10 лет мы потеряем сотни и сотни
памятников архитектуры, на которых стоит село. А
на селе стоит страна. Маркс писал: «Крестьяне –
кровь нации». Сейчас эта кровь полностью отравле-
на. Сельская культура – это бешеная дискотека, ди-
кая, вульгарная, с пивом и наркотиками. А церковь,
которая стоит рядом с дискотекой, – в руинах. Вели-
чественная архитектура, краски, золото – все погуб-
лено, все дырявое, все гибнет». Сваливать эту проб-
лему на Патриархию, по мнению Мельниковой, не-
правильно: Церковь не в состоянии восстановить
эти памятники, у нее нет кадров, священники не ос-
ведомлены в архитектурных и живописных вопро-
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сах. «Без возрождения церкви в центре села никако-
го возрождения агросектора не будет. На руинах
жить никто не останется», – горько подытожила
Светлана Александровна.

ЧТОБЫ ИСПРАВИТЬ ПОЛОЖЕНИЕ 
Представитель Минкультуры Ирина Смирнова по-

пыталась уверить участников слушаний, что не все так
плохо. Так, до 2020 года запланировано создать 6 феде-
ральных реставрационных центров, первый из кото-
рых должен появиться до 2012 года. Да, действитель-
но, положения о реестре памятников культуры нет, хо-
тя в проектном виде этот документ существует. И
впрямь, наше культурное наследие не так уж и велико
– на полторы тысячи россиян приходится всего лишь
один объект. Что же касается памятников культуры,
состоящих под эгидой ЮНЕСКО, то их совсем мало –
один на 6 млн. человек. «Собственником объектов
культурного наследия является Росимущество. Очень
хотелось бы, чтобы на подобных слушаниях были

представители и этого ведомства. И Минфина, – зая-
вила Смирнова. – Возьмем проблему тендеров. Как
можно провести через тендер студенческий реставра-
ционный отряд? Это по существующей правоприме-
нительной практике нереально».

Слушания закончились принятием резолюции, ад-
ресованной правительству и органам законодатель-
ной власти. По мнению участников дискуссии, необ-
ходим закон прямого действия, регулирующий рабо-
ту музеев-заповедников, следует вернуть понятие
«заповедная зона», а от правительства культурная
общественность в ближайшее время ждет разработки
срочных мер по сохранению археологического на-
следия. Наконец, в целом ряде изменений нуждается
старый, 2002 года, закон об объектах культурного на-
следия. Это касается процедур аттестации реставра-
торов, обязательной общественной экспертизы и
введения ограничений использования земельных
участков близ памятников культуры.

Законы законами, но и воля граждан значит нема-
ло. В Москве лишь 3% населения интересуются тем,
что происходит с памятниками в городе. Это значит,
что все остальные живут в столице, как в гостинице.
А в стране? Общественники уверены, что только ак-
тивная жизненная позиция, воля народа могут кар-
динальным образом изменить ситуацию, сложившу-
юся в области охраны памятников культуры.

Сергей КОСЫГИН
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В интересах конкурентной политики 

В Федеральной антимонопольной службе (ФАС)
России образованы два новых структурных подразде-
ления – управление по борьбе с картелями и управле-
ние информационных технологий. 

Появление в структуре ФАС этих управлений проди-
ктовано необходимостью усилить конкурентную поли-
тику государства. Управление по борьбе с картелями
будет работать в тесном взаимодействии со структур-
ными подразделениями, осуществляющими контроль
и надзор за соблюдением антимонопольного законо-
дательства в отдельных сферах экономики, а также
обеспечивать взаимодействие ФАС и правоохрани-
тельных органов при расследовании картельных согла-
шений.

Начальником этого управления назначен Александр
Кинев, занимавший ранее должность начальника упра-
вления государственной службы и контроля органов
власти. Курировать работу «антикартельного» подраз-
деления ФАС поручено статс-секретарю – заместите-
лю руководителя ведомства Андрею Цариковскому.

Управление государственной службы и контроля ор-
ганов власти разделено на управление государствен-
ной службы и управление контроля органов власти.
Последнему также переданы функции упраздненного
управления контроля и административной реформы. 

Начальниками этих управлений назначены Елена За-
харкина (ранее – заместитель начальника управления
государственной службы и управления контроля орга-
нов власти) и Людмила Солонцова (ранее – начальник
управления контроля и административной реформы).
Курировать работу этих управлений будет заместитель
руководителя ФАС России Павел Субботин.

Образованному управлению информационных тех-
нологий переданы функции контроля и надзора за со-
блюдением антимонопольного законодательства в
этой сфере. Это управление будет также отвечать за
информатизацию и автоматизацию ведомства. На-
чальником управления назначен Владимир Кудрявцев,
ранее занимавший должность заместителя начальника
управления контроля транспорта и связи. Курировать
деятельность этого подразделения будет заместитель
руководителя ФАС Анатолий Голомолзин.

РЖД проложит путь в Африку  

В Ливии прошло торжественное мероприятие, по-
священное началу строительства компанией ОАО
«РЖД» железнодорожной линии Сирт – Бенгази. 

Двухпутная железная дорога Сирт – Бенгази протяжен-
ностью 554 км и шириной 1435 мм пройдет вдоль побере-
жья Средиземного моря и соединит крупные города Ли-
вии, а в будущем станет частью международного транс-
портного коридора на севере Африки.

Контракт на строительство железнодорожной линии
Сирт – Бенгази был подписан ОАО «РЖД» и Управлением
по реализации железнодорожных проектов Ливийской
Арабской Социалистической Джамахирии в Триполи 17
апреля 2008 года в присутствии руководителей России и
Ливии – Владимира Путина и Муаммара Каддафи. Про-
движение российских компаний в Ливию является важным
признаком укрепления роли России на международной
арене. Североафриканская страна, никогда не имевшая
слишком хороших отношений с Западом, но являющаяся
одним из важнейших поставщиков нефти и газа в регионе,
может стать хорошим партнером России при условии мно-
говекторного сотрудничества. 

Срок строительства участка – 4 года, стоимость проекта
– 2,2 млрд. евро. Строительство будут осуществлять рос-
сийские специалисты с участием ливийских компаний.

В рамках проекта планируется построить 30 железнодо-
рожных и 23 автомобильных путепровода, а также 4 круп-
ных вокзала и 24 станции, из них: 14 пассажирских, 2 гру-
зопассажирские, 4 грузовые и 4 операционные станции.

По расчетам, на все искусственные сооружения потре-
буется более 203 тыс. кубометров бетона и 40 тыс. тонн
металлопроката. На строительстве магистрали будут за-
действованы около 3,4 тыс. строителей, в том числе 289
инженеров, а также более 200 единиц техники. На первом
этапе проекта предусмотрено использование тепловоз-
ной тяги, на втором – электрификация пути и переход на
электровозную тягу.

«Это первый столь масштабный проект в истории двух
стран в транспортной отрасли. Подобного опыта у Россий-
ских железных дорог достаточно, для нас это привычная и
знакомая работа, с которой мы, безусловно, можем спра-
виться и в срок, и с высоким качеством», – отметил прези-
дент ОАО «РЖД» Владимир Якунин. 
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Российские энергетики в Иордании 

ОАО «ИНТЕР РАО ЕЭС» примет участие в тендере на
строительство в Иордании ветряной электростанции
«Аль-Камшах» мощностью 42 МВт. 

Площадка под строительство электростанции нахо-
дится в 30 км севернее столицы страны – города Ам-
ман. Проект реализуется по схеме «строительство –
владение – эксплуатация» на 20 лет.

Участие в этом проекте предполагает проектирова-
ние, поставку оборудования, строительство, эксплуа-
тацию и обслуживание ветряных турбогенераторов и
питающей подстанции, а также обеспечение ее под-
ключения к сети электроснабжения. 

Решение об участии ОАО «ИНТЕР РАО ЕЭС» в проек-
те строительства ветряной электростанции было при-
нято в рамках стратегической инициативы «Возобнов-
ляемые источники энергии», реализуемой в компании
с марта 2008 года. Предполагается, что в случае побе-
ды на конкурсе на территории Иордании будет зареги-
стрирована 100-процентная дочерняя организация
«ИНТЕР РАО ЕЭС», на балансе которой будет находить-
ся новый объект электрогенерации.

Договор на расчет ТЭО проекта и подготовку техни-
ческого предложения заключен с компанией ESB
International. Первый вариант ТЭО, на базе которого
разработана финансовая модель проекта, получен в
конце июля 2008 года.

Основным критерием определения победителя тен-
дера является общая эффективность проекта, в том
числе себестоимость производимой электроэнергии.
Подведение итогов конкурса ожидается в октябре
2008 года.

Строительство данной ветряной электростанции яв-
ляется пилотным проектом для «ИНТЕР РАО ЕЭС». Уча-
стие в нем позволит компании не только увеличить
стоимость своего бизнеса, но и приобрести опыт, не-
обходимый для реализации подобных проектов в дру-
гих странах мира, а также получить долю генерации на
рынке Иордании. Компания будет реализовывать ряд
других, более масштабных проектов на территории
Иорданского Хашимитского Королевства, занимающе-
го стратегическое место в окружении стран, импорти-
рующих электроэнергию, пишет Росбалт.

Добровольное признание 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) воз-
будила дело в отношении Агентства по ипотечному
жилищному кредитованию (АИЖК) и 45 страховых
компаний по подозрению в ограничении конкуренции
на рынке страхования при ипотечном кредитовании.

Как сообщил газете «Коммерсантъ» заместитель
главы Федеральной антимонопольной службы Андрей
Кашеваров, «дело в отношении АИЖК и страховщиков
возбуждено по признакам нарушения части 1 статьи 11
Закона «О защите конкуренции», которая запрещает
соглашения или согласованные действия между участ-
никами рынка, ограничивающие конкуренцию».

Поводом для возбуждения дела стало добровольное
обращение АИЖК в антимонопольную службу с указа-
нием на то, что его соглашения со страховщиками со-
держали положения, ограничивающие конкуренцию.

В частности, в договорах со страховщиками АИЖК
прописывало, что совокупный базовый тариф на стра-
хование залога, жизни и трудоспособности заемщика
не должен превышать 1,5% от стоимости залога.

«Базовый тариф был разработан исходя из ситуации,
сложившейся на рынке, а также для снижения стоимо-
сти услуг страховых компаний для заемщиков», – пояс-
нила изданию директор юридического департамента
АИЖК Анна Волкова.

При этом отказаться от тарифных ограничений
АИЖК решило после того, как средняя стоимость ком-
плексного страхования при ипотеке на рынке снизи-
лась до 0,85–1,25%.

Самостоятельно обратившись в ФАС после устране-
ния нарушений, АИЖК рассчитывало воспользоваться
программой освобождения от административной от-
ветственности, предусмотренной статьей 14.32 КоАП.
В агентстве подчеркнули, что в рамках возбужденного
дела «конкретных претензий у ФАС не было. Однако
освободить исправившегося нарушителя от ответст-
венности ФАС может только в рамках рассмотрения
дела».

По результатам рассмотрения дела ведомство пла-
нирует сформировать единый подход к оценке взаимо-
действия банков и страховщиков при ипотеке. Для за-
емщиков это может повысить стоимость кредитов.

45
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Фонд месторождений

До конца года в России может появиться нацио-
нальный резервный фонд полезных ископаемых,
предназначенный для будущих поколений. 

В его состав может войти значительная часть месторож-
дений на континентальном шельфе. В США уже есть ана-
логичный резерв – им является сейчас арктический шельф
Аляски. 

Уже к 2022 году России может грозить истощение рента-
бельных эксплуатируемых запасов нефти, в 2025 году – га-
за, прогнозирует Минприроды. По состоянию на апрель
этого года доля распределенного фонда недр газа соста-
вила 83%, нефти – 92%. 

Проект постановления правительства об утверждении
порядка формирования национального резервного фонда
полезных ископаемых, разработанный Минприроды, сог-
ласован с ключевыми профильными ведомствами и будет
направлен на подпись премьер-министру Владимиру Пу-
тину, пишет РБК daily. 

Идея формирования так называемого фонда будущих
поколений, содержащего неприкосновенный до спецрас-
поряжения правительства перечень участков недр со стра-
тегически важными для страны полезными ископаемыми,
обсуждается уже несколько лет. Весной текущего года в
Законе «О недрах» появились изменения, отражающие по-
нятие федерального фонда резервных участков недр. 

По проекту постановления правительства «Об утвержде-
нии порядка формирования федерального фонда резерв-
ных участков недр» в фонд попадут лишь участки нерас-
пределенного фонда недр, содержащие «месторождения
стратегических и дефицитных видов полезных ископае-
мых, необходимость разработки которых отсутствует на
момент принятия решения о включении в фонд». В первую
очередь туда может войти существенная часть нефтенос-
ных участков континентального шельфа, месторождения
алмазов и некоторых редкоземельных металлов, включен-
ных в перечень участков недр федерального значения. Ли-
цензии на включенные в фонд участки будут запрещены к
передаче недропользователям до появления специально-
го распоряжения правительства. 

При этом федеральный резерв по газовым месторожде-
ниям уже существует: туда включено 31 стратегическое
месторождение на суше и шельфе.

Стратегия для фармацевтической 
промышленности

На общем собрании Ассоциации российских фар-
мацевтических производителей (АРФП) обсужден
проект Стратегии развития российской фармацевти-
ческой промышленности до 2020 года.

В рамках обсуждения проекта стратегии были затро-
нуты вопросы государственных закупок, механизмов
стимулирования инновационной деятельности компа-
ний, ввода обязательных требований к качеству фар-
мацевтического производства, установления льготно-
го налогового режима для предприятий, модернизиру-
ющих свои производственные площадки. 

По мнению ведущих российских фармпроизводите-
лей, заявленные в стратегии планы абсолютно реаль-
ны и выполнимы. Уже сейчас предприятия – члены
АРФП успешно осуществляют импортозамещение в
дженериковом секторе. Многие компании, входящие в
ассоциацию, все более активно реализовывают свой
потенциал в инновационном сегменте. 

Ассоциация российских фармацевтических произ-
водителей была основана в 2002 году. В состав АРФП
входят 14 ведущих российских фармпредприятий, на
долю которых приходится более 50% лекарственных
средств, выпускаемых в стране, 40% экспорта, 70%
отечественных лекарственных средств в программе
ОНЛС. Деятельность ассоциации призвана содейство-
вать повышению конкурентоспособности отечествен-
ной фармацевтической отрасли. 

По мнению директора департамента химико-техно-
логического комплекса и биоинженерных технологий
Минпромторга России Сергея Цыба, «любая отрасле-
вая стратегия должна разрабатываться с учетом инте-
ресов бизнеса и государства. Поэтому активное обсу-
ждение стратегии, конструктивный обмен мнениями,
привлечение экспертного опыта непосредственно иг-
роков отрасли будут лишь способствовать выработке
рабочего документа, который станет реальным инст-
рументом, направленным на развитие инновационного
сектора российской экономики с обеспечением по-
требностей граждан страны и системы здравоохране-
ния в качественных и эффективных лекарственных
средствах». 
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НеШтатный вариант
Вопреки установкам из Госдепартамента США Европа
не собирается «наказывать» Россию.
Первая неделя сентября стала в жизни Европы,
да и всего мира, точкой отсчета новейшей
политической истории России

Непопулярная политика
Выбрав твердый курс на НАТО, Киев все время
находил повод для провоцирования скандалов
и упреков в адрес Москвы

Верным инновационным путем
Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил
о необходимости инновационного развития
экономики, наращивания экспортного потенциала,
возрождения села

Выставка партнерства
Факт проведения российского экономического
форума в Ашхабаде – это очень серьезная
демонстрация намерений на будущее и тщательное
закрепление уже достигнутых подвижек

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Президент Белоруссии Александр Лукашенко,
выступая еще в 2006 году с ежегодным Посла-
нием белорусскому народу и Национальному со-
бранию, заявил о необходимости инновацион-
ного развития экономики, наращивания экс-
портного потенциала, возрождения села. Вско-
ре была принята Государственная программа
инновационного развития на 2007–2010 годы,
поставлена задача формирования Националь-
ной инновационной системы. Стратегическая
цель этой программы – создание конкуренто-
способного производства товаров и услуг.

В
соответствии с планом реализации программы
предусмотрена реализация 957 проектов. Из них
194 относятся к так называемому первому уров-

ню, 322 – ко второму и 441– к третьему.
Первый уровень – это строительство новых заво-

дов, второй – создание на заводах, в том числе уже
имеющихся, новых производств, а третий – «рас-
шивка» узких мест на имеющихся производствах.

Общий объем финансирования проектов составит
15,8 трлн. белорусских руб.

При этом государственными заказчиками преду-
сматривается выполнение 65% проектов на основе
внедрения отечественных технологий и 35% проек-
тов – на основе зарубежных.

В стране ежегодно создается около 400 новых про-
изводственных технологий. В их разработке участву-
ют более 140 различных организаций. Финансирова-
ние научной, научно-технической и инновационной
деятельности осуществляется в соответствии с Зако-
ном «О бюджете Республики Беларусь на 2008 год».
Общий объем ассигнований на науку за счет средств
республиканского бюджета составляет 434 млрд. бе-
лорусских руб.

При выполнении государственных научно-техни-
ческих программ (ГНТП) достигнут такой уровень,
когда практически все разработки внедряются, срок
окупаемости бюджетных затрат на выполнение
НИОКР по этим программам за прошлое пятилетие
составил до полутора лет, а по итогам 2006–2007 го-
дов – менее одного года.

Основными направлениями деятельности по пере-
воду экономики на инновационный путь развития
станут повышение научных исследований и разрабо-
ток по части вклада в развитие реального сектора

экономики, решение вопросов коммерциализации
исследований и разработок. Это, в свою очередь, по-
зволит стимулировать труд ученых и разработчиков,
укрепить материально-техническую базу науки и
разработать приоритетные направления научной и
научно-технической деятельности на ближайшую
пятилетку. Безусловно, инновационный путь разви-
тия будет способствовать развитию международного
научно-технического сотрудничества.

ОСОБАЯ РОЛЬ
Особую роль в осуществлении программы иннова-

ционного развития играет Министерство промыш-
ленности Республики Беларусь, уделяющее програм-
ме приоритетное внимание. В отрасли реализуется
ряд научно-технических программ «GALS-техноло-
гии», «Машиностроение», «Радиоэлектроника».

При реализации программы в прошлом году завер-
шены 24 проекта. Среди них – создание нового про-
изводства бесшовных горячекатаных труб на Бело-
русском металлургическом заводе, тракторов «Бела-
русь-921» на Сморгонском агрегатном заводе, сти-
ральных автоматических машин ЗАО «Атлант». Про-
изведена реконструкция линии формовки сталели-
тейного цеха Могилевского автомобильного завода.
Реализованы и многие другие проекты.

Новые виды инновационной продукции планиру-
ют в ближайшем будущем освоить завод «Могилев-
лифтмаш», ОАО «Горизонт», РУП «Витязь», НПО
«Интеграл», Бобруйский завод тракторных деталей и
агрегатов.

Инновационное развитие невозможно без высокого
уровня образования и квалификации рабочих и техни-
ческих кадров. В стране сохраняется достаточно высо-
кий образовательный уровень. Белоруссия сохраняет
одно из лидирующих мест среди стран СНГ в науке, а
средний уровень оплаты труда работников научной
сферы на 30% выше, чем в среднем по экономике, и на
26% выше, чем в промышленности.

Высшее образование имеют 24,2% работающих в
экономике, среднее специальное – 22,8%, профессио-
нально-техническое – 19,8%, общее среднее – 29,7%,
общее базовое – 3,5% работающих. В Белоруссии так-
же развита система подготовки научных кадров выс-
шей квалификации. Так, на конец 2007 года в аспи-
рантуре обучались 4,5 тыс. человек, а численность до-
кторантов составила около 150 человек. 
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БЕЛОРУССКИЙ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ

Свой существенный вклад в инновационное разви-
тие страны вносит Республиканское унитарное пред-
приятие «Белорусский металлургический завод» (РУП
БМЗ). Это крупное производственное объединение, в
состав которого входят четыре предприятия: «БМЗ»,
РУП «Речицкий метизный завод», ОАО «Могилевский
металлургический завод» и ОАО «Завод «Легмаш». 

Головным предприятием объединения является
РУП «БМЗ», введенное в эксплуатацию в 1984 году.
Предприятие структурно состоит из трех основных
производств, связанных общей технологической це-
почкой, – сталеплавильного, прокатного и метизного.

За шесть месяцев 2008 года РУП «БМЗ» отгружено
1 млн. 335,2 тыс. тонн товарной продукции, на 2 трлн.
326,3 млрд. руб., или 138,9% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Объем экспорта металло-
продукции вырос до 915,5 млн. долл., а импорта – до
367,4 млн. долл.

Предприятие экспортирует продукцию более чем в
50 стран. Экспортные поставки расширяются, завод
создает дилерскую сеть в наиболее перспективных для
рынков сбыта металлопродукции регионах мира. Соз-
даны совместные торговые предприятия в Германии,
Австрии, США, Китае, Литве, Польше и России.

По уровню реализации товарной продукции РУП
«БМЗ» занимает ведущее место в Министерстве про-
мышленности Республики Беларусь.

Инвестиции в основной капитал за 1-е полугодие
2008 года составили 135,1 млрд. руб.

Отличительной особенностью реализуемой инве-
стиционной программы РУП «БМЗ» является ее на-
правленность на поэтапное проведение комплекс-
ной полномасштабной реконструкции и модерниза-
ции производства по всем технологическим переде-
лам. Программа предусматривает внедрение энерго-
и ресурсосберегающих технологий и оборудования.
При этом обеспечивается переход на выпуск продук-
ции принципиально нового качества и потребитель-
ских свойств, соответствующих европейским и аме-
риканским стандартам и лучшим мировым анало-
гам, снижение удельной энергоемкости производст-
ва, повышается экологическая чистота технологии и
производства в целом.

Рост объемов промышленной продукции достига-
ется за счет улучшения структуры выпускаемой
продукции, реконструкции и модернизации метал-
лургического и метизного производств, и, таким
образом, увеличиваются объемы продаж более до-
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рогих, пользующихся повышенным спросом видов
продукции.

ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОЕКТ 
В июле 2007 года в рамках Государственной програм-

мы инновационного развития Беларуси на 2007–2010
годы предприятием введены производственные мощ-
ности по выпуску бесшовных горячекатаных труб. 

Сегодня трубная продукция РУП «БМЗ» поставля-
ется не только на внутренний рынок, но и отгружает-
ся на экспорт (Италия, Австрия, Эстония, Великобри-
тания, Латвия, Литва, Германия, Франция, Чехия,
Польша, Норвегия, Испания, США), а также в Рос-
сию и на Украину.  

Основным технологическим оборудованием трубо-
прокатного цеха является трубопрокатный агрегат с
непрерывным станом новой конструкции PQF, изго-
товленный и поставленный фирмой SMS Meer. Новый
цех выпускает продукцию широкого сортамента. Это
трубы для машиностроительной промышленности,
котельные трубы, нефтегазопроводные трубы (без
резьбы) и прочие.

Качество труб на различных этапах технологическо-
го процесса контролируется новейшей системой ла-
зерного измерения толщины стенок LASUS, двумя ус-
тановками обнаружения поверхностных дефектов при
помощи вихревых токов.

Предприятием выполнена программа сертифика-
ции трубной продукции и системы менеджмента каче-
ства по требованиям международных стандартов. На

текущий момент завод располагает 5 сертификатами
соответствия на систему качества и 39 сертификатами
одобрения на различные виды продукции. За
2007–2008 годы получено 12 новых сертификатов со-
ответствия на продукцию.

На сегодняшний день трубопрокатный комплекс
динамично развивается – освоено 182 наименования
труб, из них 63 позиции различных типоразмеров, а
также порядка 22 марок стали.

За 6 месяцев 2008 года БМЗ произведено 21,6 тыс.
тонн стальных труб, большая часть которых отгружена
на экспорт.  

Создание производства горячекатаных бесшовных
труб является не единственным инновационным про-
ектом, реализующимся на РУП «БМЗ» за последние
годы.

В настоящее время развитие металлургической нау-
ки на БМЗ непосредственно связано с концепцией пе-
рехода на выпуск наукоемких, импортозамещающих
видов металлопродукции. 

На конвейере Минского завода
холодильников «Атлант»
На конвейере Минского завода
холодильников «Атлант»
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МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ПЕРЕДЕЛ
Одной из наиболее значимых инноваций, вне-

дренных за последнее время, является разработка и
промышленная реализация комплексной техноло-
гии производства высокоуглеродистой катанки на
стане 150.

На современном этапе шинная промышленность
идет по пути увеличения срока эксплуатации шин и
гарантии полной безопасности движения транспорт-
ных средств на скоростных автострадах. С этой це-
лью крупнейшими мировыми компаниями – произ-
водителями шин ведутся широкомасштабные рабо-
ты по внедрению новых моделей шин. Это диктует
повышение требований к исходному продукту – вы-
сокоуглеродистой катанке, и в первую очередь к ее
физико-механическим свойствам, к структуре ме-
талла, а также стабильности этих параметров по всей
длине металлопроката.

Специалисты БМЗ разработали и внедрили кон-
цепцию комплексного технологического процесса
всего металлургического передела, включая выплав-
ку, обработку, разливку и прокатку.

Концепция получила продолжение в реконструк-
ции прокатного передела, которая включила разде-
ление стана 320/150 на два отдельных современных
прокатных стана 320 и 150 с внедрением на послед-
нем инновационных процессов высокоскоростной
прокатки и термомеханической обработки.

Для новой продукции на введенных производст-
венных мощностях проведено коренное улучшение

всей технологической схемы производства высоко-
углеродистого металла: «дуговая сталеплавильная
печь – установка печь-ковш – вакууматор – машина
непрерывного литья заготовок – обжимной прокат-
ный стан 850 – высокоскоростной проволочный
стан 150». 

В мощных электродуговых печах разработана комп-
лексная физико-математическая модель тепловой ра-
боты печи. Выполнено моделирование обезуглерожи-
вания металлической ванны переменной массы, гид-
родинамических и массообменных процессов. Это по-
зволило создать и реализовать технологию выплавки
стали под пенистыми шлаками, освоить ресурсосбере-
гающую технологию выплавки стали с использовани-
ем донной продувки инертным газом. 

Разработаны новые идеи совмещенного процесса
«затвердевание – охлаждение – нагрев заготовок»,
позволяющие прогнозировать температурные поля и
напряжения в заготовках. Исследованы закономер-
ности воздействия электромагнитного перемешива-
ния на качество заготовок. Разработаны и реализова-
ны энерго- и ресурсосберегающие режимы нагрева
заготовок в нагревательных печах прокатных станов
и другие технические методики. 

В результате всех инновационных внедрений про-
изводство продукции на стане 150 возросло в 2,5
раза. Благодаря получению высококачественной ка-
танки на ее базе в метизном производстве было осво-
ено более 50 новых высокоэффективных видов ме-
тизной продукции.
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Суммарный экономический эффект в виде допол-
нительно полученной прибыли за 2001–2005 годы с
учетом окупаемости затрат на реконструкцию стана
150 составил более 51 млн. долл.

Тесно сотрудничает БМЗ с Московским институ-
том стали и сплавов (МИСиС), который выполняет
заказы предприятия. На базе завода создана и дейст-
вует Металлургическая школа для подготовки и пе-
реподготовки персонала.

ДИНАМИЧНАЯ СТАТИСТИКА 
На пресс-конференции для российских и белорус-

ских журналистов, прошедшей в Минске с участием
первого заместителя премьер-министра Республики
Беларусь  Владимира Семашко, председателя Государ-
ственного комитета по науке и технологиям Владими-
ра Матюшкова, председателя президиума Националь-
ной академии наук Геннадия Свидерского, были при-
ведены впечатляющие цифры: в период 1997–2007 го-
дов рост макроэкономических показателей составил
447%; инвестиции в основной капитал – 321%; реаль-
ные денежные доходы населения – 304%.

В первом квартале 2008 года Белоруссия стала лидером
СНГ по росту промышленного производства. К примеру,
производство продукции сельского хозяйства выросло
на 6,8%, потребительских товаров – на 15,4%, общая
площадь построенного жилья увеличилась на 9,5%.

Многие из простаивавших в 90-е годы предпри-
ятий сейчас работают на полную мощность, зало-

женную при строительстве, и этих мощностей уже не
хватает. Для расширения и модернизации производ-
ства необходимы инвестиции. В этом проблем нет.
Инвесторов привлекает стабильная политическая и
экономическая ситуации, положительная динамика
экономического роста, выгодное географическое
положение, доступность к рынкам ЕС и СНГ. Доля
России в иностранных инвестициях в экономику
республики составляет 22,8%, Англии – 17,8%. Соз-
дан консультативный совет по иностранным инве-
стициям (КСИИ), возглавляемый премьер-минист-
ром республики Сергеем Сидорским. Причем запла-
нированные цифры по инвестициям находятся в по-
стоянной корректировке в сторону увеличения. 

Для привлечения инвестиций в Белоруссии плани-
руется акционирование государственных объектов:
519 предприятий госсобственности подготовлено к
приватизации. При акционировании предприятия
должны соблюдаться три условия. Во-первых, у при-
обретателя должны быть средства не только на по-
купку, но и на развитие предприятия на 10 лет впе-
ред. Во-вторых, инвестор должен иметь сырье, что-
бы обеспечить загрузку производства. И в-третьих,
располагать рынками сбыта. Только при наличии
этих условий рассматривается возможность акцио-
нирования объекта. 

Екатерина ГЛУШИК
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Отношения России и Украины в последнее вре-
мя трудно назвать добрососедскими. Выбрав
твердый курс на НАТО, Киев все время находил
повод для провоцирования скандалов и упре-
ков в адрес Москвы. Особенно много нездоро-
вого ажиотажа было вокруг пребывания Черно-
морского флота РФ в Севастополе. Трагические
события в Южной Осетии обострили и без того
сложные отношения Киева и Москвы, поставив
их фактически на грань «холодной войны».

ЭПОХА «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ» 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ?

Виктор Ющенко с первых дней грузино-осетин-
ского конфликта встал на сторону Михаила Саака-
швили, призвав Россию не нарушать целостности
Грузии. Хорошо известен и тот факт, что вместе с
президентами Литвы, Польши и Эстонии он срочно
вылетел в самый разгар боевых действий в Тбилиси,
чтобы поддержать своего кума и соратника по анти-
российскому блоку ГУУАМ. Как оказалось, Украина
поддерживала Грузию не только морально. Так, рос-
сийские самолеты Су-25 и Ту-22, сбитые в зоне гру-
зино-осетинского конфликта, были уничтожены с
помощью поставленных Украиной Грузии зенитно-
ракетных систем С-200 и «Тор». Министр обороны
Украины Юрий Ехануров отпираться не стал, но
подчеркнул, что «продажа военной техники прово-
дилась в соответствии с международным законода-
тельством». Кроме того, заметил министр, «такой
страны, как Южная Осетия, нет, а во-вторых, Грузии
нет в списке государств, которым запрещено прода-
вать оружие. Так что вся операция по его продаже
проходила в рамках международных стандартов».
Украинские власти также заявили, что «военно-тех-
ническое сотрудничество страны с зарубежными го-
сударствами является прозрачным, вся информация
о нем предоставляется в соответствующие структуры
ООН. Этого нельзя сказать о России, которая не ин-
формирует Организацию Объединенных Наций о
непрозрачных поставках оружия на миллиарды дол-
ларов в Сирию и Иран…»  

Все это привело к тому, что президент Украины Ви-
ктор Ющенко остановил действие соглашения между
Украиной и Россией о средствах систем предупрежде-
ния о ракетном нападении и контроле космического
пространства. Правда, украинские эксперты назвали
этот жест скорее символическим, в отличие от друго-
го, более существенного. Так, Ющенко своим указом
установил новый порядок пересечения украинской
границы кораблями Черноморского флота РФ. В соот-

ветствии с этим указом силы флота могут пересекать
границы только с уведомления Штаба ВМС Украины.
Соответствующая заявка должна быть подана как ми-
нимум за 72 часа. А чуть позже, по данным украинских
СМИ, украинские пограничники попытались запре-
тить пролет над территорией Украины самолетам Чер-
номорского флота России. Совет национальной безо-
пасности обороны (СНБО) Украины мотивировал это
нежеланием вмешиваться в военный конфликт, после
того как корабли Черноморского флота отправились к
берегам Грузии. В решении СНБО сообщалось, что
«упрощенный режим пересечения государственной
границы Украины для Черноморского флота Россий-
ской Федерации дает возможность российской сторо-
не фактически бесконтрольно осуществлять пересече-
ние границы Украины». Такая ситуация, по мнению
украинской стороны, «несет потенциальные угрозы
национальной безопасности Украины, особенно в
случае использования военных формирований Черно-
морского флота РФ против третьих держав», то есть
Грузии. 

Реакция России была практически незамедлитель-
ной. Бывший командующий Черноморским флотом
адмирал Игорь Касатонов заявил, что «разрешитель-
ный механизм пересечения госграницы Украины ко-
раблями и самолетами флота, введенный указом Вик-
тора Ющенко, является нарушением соглашений о его
базировании в Севастополе и международного мор-
ского права. И конечно же не имеет никакой юриди-
ческой силы». По его словам, «Москве не следует ис-
полнять эти так называемые требования потому, что
Черноморский флот является не украинским, а рос-
сийским».

– Для России выполнение этих требований неприе-
млемо. Сами по себе они поставят под сомнение авто-
номность российского флота. В этом случае флот, по
сути, станет подконтрольным Украине, – заявил ад-
мирал. 

– С другой стороны, если учесть что в самом начале
не были хорошо согласованы договорные обязательст-
ва двух сторон при заключении соглашения об аренде
Россией Севастополя, – как считает другой бывший
командующий Черноморским флотом Эдуард Балтин,
– то юридически к этим действиям трудно предъявить
претензии.

Как бы там ни было, корабли Черноморского флота
вернулись 22 августа в Севастополь. Представители
общественной молодежной организации «Студенче-
ское братство», съехавшиеся в основном из Киева и
западных регионов страны, стояли с лозунгами: «Ук-
раина не Грузия, а Крым не Цхинвали». Совсем другой
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была реакция жителей Севастополя, встречающих
российских моряков салютом. Кстати, севастопольцы
собирают подписи жителей Крыма за то, чтобы пре-
бывание Черноморского флота РФ в Крыму было бес-
срочным.

ЛЕДИ Ю ПОДОЗРЕВАЮТ 
В ИЗМЕНЕ

Между тем после российско-грузинского воору-
женного конфликта украинские политики и пресса
наперебой рисуют вероятные сценарии будущей вой-
ны между Россией и Украиной. Надо сказать, инфор-
мационная война дала свои плоды. Сегодня почти
50% украинцев считают, что для Украины существует
реальная угроза со стороны ее северного соседа. Об
этом свидетельствуют данные соцопроса, проведен-
ного Киевским международным институтом социо-
логии. Больше всего таких опасений у сторонников
блока «Наша Украина» – «Народная самооборона»
(63%), в то время как среди тех, кто поддерживает
Компартию Украины, чуть больше 30%, Партию ре-
гионов – 44%. Радует тот факт, что, отвечая на воп-
рос, имела ли Россия право выводить свои корабли
из Крыма для участия в военном конфликте в Грузии,
35% украинцев ответили утвердительно. Это ли не
повод для России видеть в большинстве украинцев не
врагов, а дружественно настроенных граждан, став-
ших заложниками Виктора Ющенко, которого все
чаще стали называть всеукраинским сумасшедшим.
Примечателен и тот факт, что Виктор Андреевич в

лице замглавы секретариата президента Андрея Кис-
линского в государственной измене обвиняет уже
свою бывшую соратницу по Майдану, нынешнего
премьер-министра Юлию Тимошенко лишь за ее
пассивную позицию во время грузинской агрессии.
Якобы за ее молчание Россия заплатила 1 млрд. долл.
Скорее всего, поводом для обвинений в государст-
венной измене стало то, что у Юлии Владимировны и
Виктора Андреевича наметилось серьезное разногла-
сие во взглядах на внешнюю политику. Тимошенко
официально не признает вступление Украины в НА-
ТО важнейшей актуальной целью государства. В за-
конопроекте «О внутренней и внешней политике Ук-
раины на период до 2010 года», разработанном пра-
вительством, ни слова не сказано о вступлении Укра-
ины в НАТО или даже о подписании плана действия
по членству в НАТО. Правительство в этом законо-
проекте ограничилось лишь короткой формулиров-
кой о развитии сотрудничества с альянсом. Этот до-
кумент может стоить леди Ю кресла премьер-мини-
стра. Ведь президентский секретариат публично об-
виняет Тимошенко в сговоре с российской властью
ради победы на следующих президентских выборах,
выиграть в которых Виктору Андреевичу, согласно
всеобщему мнению, поможет разве что только чудо.

ЖАРКАЯ ОСЕНЬ
Большинство независимых экспертов уверены, что

попытки Ющенко решить свои проблемы за счет
обострения отношений с Россией могут закончиться
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плохо, и в первую очередь для него. «Оранжевый»
президент, судя по всему, проигрывает битву со своим
премьером, потому и пустился во все тяжкие, пошел
на явный конфликт с Россией, чтобы заручиться под-
держкой Вашингтона. Виктор Андреевич накопил за
годы своего президентства приличный багаж негати-
ва, который не оставляет ему шансов на достойную и
даже более или менее спокойную жизнь после поли-
тического поражения. Отсюда столь бурная и лихора-
дочная активность Ющенко в последнее время – он и
Западную Украину от наводнения спасает, и нацио-
нальную церковь создает, и Черноморский флот из-
гоняет, и правду о голодоморе всему миру рассказы-
вает, и эсэсовцев национальными героями объявляет,
и конечно же желает Украине блага, потому и ведет ее
уверенными шагами в НАТО. Реального политиче-
ского толку от всех этих действий мало. Ющенко мо-
жет рассчитывать разве что на 15–20% избирателей –
националистов-западенцев и гордых своим привиле-
гированным положением киевлян. Пророссийские
настроения Крыма общеизвестны, Донбасс тоже да-
лек от симпатий к Ющенко и ориентирован куда
больше на сотрудничество с Россией, чем на вступле-
ние в НАТО.

В отличие от Ющенко рейтинг Юлии Владимиров-
ны, согласно президентским опросам, за последний
месяц вырос с 24 до 27%. Изменились и взгляды ле-
ди Ю, она не столь категорична, как во времена
Майдана. Ей удалось договориться по газовым це-
нам с председателем правительства РФ Владимиром

Путиным, она не ставит на карту чисто украинский
национализм, занимая отличную от Ющенко пози-
цию по вступлению в НАТО, по отношениям с Мо-
сквой, по статусу русского языка и по судьбе Черно-
морского флота. Кстати, даже разгул стихии на За-
падной Украине помог леди Ю. В отличие от Ющен-
ко, который лишь побродил перед телекамерами с
закатанными штанами, кабинет Юлии Владимиров-
ны предпринимал реальные шаги по помощи обез-
доленным людям.

…Между прочим, опять приближается зима, и Укра-
ине вряд ли стоит теперь рассчитывать на «братские»
цены на газ. Скорее всего, нужно будет платить по ев-
ропейским стандартам, от которых затрещит по швам
вся экономика Украины. Так что леди Ю опять при-
дется ехать договариваться о более приемлемых ценах.
В общем, прошли те времена, когда Юлия Владими-
ровна была инициатором российско-украинских кон-
фликтов. Теперь она выступает в роли миротворца, за-
нимая весьма выгодную для себя позицию. Ведь вряд
ли кто из электората леди Ю всерьез поверил в ее госу-
дарственную измену.

НОВАЯ ГОЛОВНАЯ БОЛЬ 
ДЛЯ АЛЬЯНСА

Война в Южной Осетии неожиданно помогла укра-
инскому президенту. Теперь у него есть повод кричать
на весь мир, что Украина в опасности и что ему, как
президенту, нужны международные гарантии целост-
ности своего государства. И конечно же на сегодняш-
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ний день модель коллективной безопасности (то есть
НАТО), по его мнению, является «наилучшим отве-
том» на обеспечение гарантий национальной безопас-
ности и суверенитета любого государства. Американ-
ские сенаторы единодушны с Ющенко. Так, сенатор
Грем убежден, что грузинский конфликт должен по-
мочь усилиям Украины вступить в Североатлантиче-
ский альянс.

Понятно желание Америки хоть как-то насолить
России, опоясав ее санитарным кордоном из стран –
членов НАТО. На самом же деле прием Украины и
Грузии в НАТО может создать для Североатлантиче-
ского альянса больше проблем, чем преимуществ. По
крайней мере, так говорится в аналитической записке
американской организации Stratfor, которая специа-
лизируется на политических прогнозах. Ее частенько
называют «теневым ЦРУ».

Как отмечают аналитики Stratfor, Германия под-
держала Грузию в плане приема в НАТО, однако
Франция и Италия колеблются, не желая вступать в
конфронтацию с Россией. Кроме того, проблема не
в том, что НАТО не может быстро включить Грузию
и Украину в альянс, все дело в том, что значит быть
членом альянса. Это организация изначально была
антисоветским военным блоком и состояла из хо-
рошо вооруженных и подготовленных армий – бри-
танской, датской, западногерманской при мощной
поддержке США и их ядерного потенциала. Напа-
дение на Европу означало бы нападение на НАТО, и
Советский Союз никогда не пытался бы это сде-

лать. Сейчас же, по их мнению, большинство чле-
нов НАТО обладают минимальными вооруженны-
ми силами, которые подготовлены весьма плохо. И
самое главное – изменилась география альянса.
НАТО стало расползающимся организмом от слабо
охраняемого фланга на Балтике до полностью неза-
щищенных Украины и Грузии, отмечает Stratfor. На
создание сил, способных защитить эти две страны,
уйдут годы и сотни миллиардов долларов. Очень со-
мнительно, что Западная Европа захочет развивать
силы, способные защищать Грузию и Украину. Вос-
точная Европа – может быть, но у нее нет ресурсов,
начиная с технологий и заканчивая человеческими
ресурсами, считают аналитики Stratfor. Так что при-
нятие Украины и Грузии в альянс станет бессодер-
жательным жестом. Да и самой Украине НАТО мо-
жет оказать лишь медвежью услугу, окончательно
рассорив ее с Россией и сделав мишенью для араб-
ских террористов.

В общем, Украине предстоит жаркая осень, когда
придется сделать окончательный выбор, который еще
более усугубит внутренние проблемы страны, эконо-
мический кризис и пропасть между Западом и Восто-
ком Украины. Крым же свой выбор сделал давно, у
многих его жителей российские паспорта. И очень хо-
чется надеяться, что в Крыму никогда не произойдет
того, что случилось в Цхинвали…

Светлана РУДЕНКО
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Еще совсем свежи в Ашхабаде впечатления от
летнего визита в Туркменистан представитель-
ной российской делегации во главе с президен-
том России Дмитрием Медведевым. Казалось
бы, здесь еще только предстояло бы оценить
перспективы выстраивания партнерских отно-
шений в свете недавних договоренностей лиде-
ров двух стран. Однако работа российской сто-
роны по закреплению достигнутых соглашений
проделана без промедления. 

ЭКСПОЗИЦИЯ ДОСТИЖЕНИЙ 
В последние дни августа в Центральном выставочном

центре туркменской столицы прошла крупномасштаб-
ная российская выставка «Экономический рост и взаи-
мовыгодное партнерство». К этому же событию был
приурочен и визит в Ашхабад первого заместителя пред-
седателя правительства Российской Федерации Виктора
Зубкова. Он участвовал в мероприятии в качестве со-
председателя межправительственной туркмено-россий-
ской комиссии по экономическому сотрудничеству.

Масштабная экспозиция российских товаропроиз-
водителей, разместившаяся в крупнейшем выставоч-
ном комплексе Ашхабада, впервые представляла сразу
120 компаний из шестнадцати регионов Российской
Федерации. Такого широкого представительства не
знал еще ни один из туркмено-российских экономи-
ческих форумов.

Выставка не только позволяла России позициониро-
вать себя в качестве долгосрочного стратегического
партнера Туркменистана, но и стала площадкой для ус-
тановления прямых контактов между производителями
товаров и технологий и их потенциальными потребите-
лями. Свои приветствия участникам выставки направи-
ли президенты России и Туркменистана.

В торжественном открытии смотра технологических
достижений предприятий российских регионов приня-
ли участие члены кабинета министров Туркменистана,
туркменские парламентарии, руководители многочис-
ленных бизнес-структур.

Первый заместитель председателя правительства
Российской Федерации Виктор Зубков был принят
президентом Туркменистана Гурбангулы Бердымуха-
медовым. Собеседники обменялись мнениями по по-
воду развития туркмено-российского экономического
партнерства, отметив, что эффективность стратегиче-
ского партнерства двух стран характеризуется много-
векторностью взаимных интересов, включая в себя
как торгово-экономические, так и гуманитарные ас-
пекты. В частности, одним из значительных событий
для общественной жизни туркменской столицы стало
открытие здесь филиала Российского государственно-
го университета нефти и газа имени И.М. Губкина. Те-
перь для получения высококвалифицированных спе-
циалистов нет нужды посылать своих студентов за
тридевять земель. 
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Президент Туркменистана не обошел вниманием и
деятельность межправительственной туркмено-рос-
сийской комиссии по экономическому сотрудничест-
ву, отметив, что весомым результатом ее целенаправ-
ленной работы стало создание оптимальных механиз-
мов сотрудничества между профильными отраслями
экономики двух стран.

Между тем в экспоцентре яблоку негде было упасть
– такое повышенное внимание вызвали экспозиции
российских предприятий. Естественный интерес вы-
зывали стенды тех российских предприятий (МТС,
ИТЕР, КамАЗ), чья деятельность на территории Тур-
кменистана уже позволила им заработать репутацию
надежных партнеров. Но гораздо большее внимание
привлекали к себе российские предприятия, впервые
появившиеся на туркменском рынке. Не меньший ин-
терес вызвали и популярные, но забытые бренды.

Так, не размыкалось кольцо посетителей вокруг авто-
мобилей «Лада» и «УАЗ», а на открытых площадках тол-
па собиралась возле хлебоуборочных комбайнов «Рост-
сельмаша», многопрофильных вездеходов «Урал», челя-
бинских гусеничных тракторов.

Не могли пожаловаться на недостаток внимания по-
сетителей стенды производителей нефтяного и газового
оборудования, водоопреснительных установок, метал-
лопроката.

Если в прежние годы первыми из российских компа-
ний открывали для себя туркменский рынок предпри-
ятия Москвы, Санкт-Петербурга, Татарстана, Сверд-
ловской области, то теперь к ним активно стали присо-
единяться представители многих промышленных цент-
ров Поволжья, Южного Урала и даже Сибири.

ЗАДЕЛ НА ЗАВТРА 
В кулуарах выставки, на отдельных презентациях шел

интенсивный переговорный процесс между потенциаль-

ными партнерами. Сегодня две страны стоят на пороге
реализации крупнейшего в истории двусторонних дело-
вых отношений проекта. Его суть – сооружение газопро-
вода из Туркменистана через Казахстан в Россию вдоль
восточного берега Каспийского моря. Параллельно с га-
зопроводом по этому же маршруту пройдут автомобиль-
ная магистраль и железная дорога. Легко предположить,
что потенциальными исполнителями заказов на матери-
алы и оборудование для данных проектов могут стать
многие российские предприятия. И чем раньше потен-
циальные партнеры смогут убедиться во взаимной заин-
тересованности, тем лучше будет для каждого.

Российская выставка стала, безусловно, одним из
самых ярких событий политического сезона в Туркме-
нистане. Почему политического, когда речь шла ис-
ключительно об экономических сферах взаимодейст-
вия? Дело в том, что достаточно долгое время полити-
ческие устремления России в отношении Туркмени-
стана не имели четкого характера. Так продолжалось
до тех пор, пока партнерство двух стран не наполни-
лось весомым экономическим содержанием. 

Даже сегодня, когда интенсивные контакты между
руководителями двух стран, казалось бы, сдвинули де-
ло с мертвой точки, все еще рано говорить об оконча-
тельном успехе российского бизнеса на объемном
туркменском рынке товаров и услуг. Слишком боль-
шой перевес в этом регионе долгое время имели тра-
диционные конкуренты России – Турция и Китай.

Однако сам факт проведения столь представитель-
ного российского экономического форума в Ашхабаде
– это очень серьезная демонстрация намерений на бу-
дущее и тщательное закрепление уже достигнутых
подвижек.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
Фото автора
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В июле 2008 года спецпредставитель прези-
дента Российской Федерации по Ближнему Во-
стоку, заместитель министра иностранных дел
Александр Салтанов принял вновь назначенно-
го посла Алжирской Народной Демократиче-
ской Республики в России Смаила Шерги. В ходе
беседы были обсуждены вопросы развития дву-
сторонних отношений в различных областях. 

ОСОБЕННОСТЬ ОТНОШЕНИЙ 
Отношения России с Алжиром всегда носили дру-

жественный характер. Советский Союз внес большой
вклад в борьбу Алжира за независимость, а затем под-
держал становление молодой Алжирской Республики.
Дипломатические отношения с Алжиром были уста-
новлены в 1962 году, то есть практически сразу после
обретения страной независимости. Сотрудничество
между двумя странами росло ускоренными темпами и
достигло апогея в 70-х – начале 80-х годов прошлого
века.

Советские специалисты участвовали в создании
промышленности страны, строительстве (гидротехни-
ческом, жилищном и т.д.), развитии сельского хозяй-
ства, транспорта, инфраструктуры и системы здраво-
охранения. Десятки крупнейших промышленных объ-
ектов страны и экономических структур построены
при помощи СССР, как, например, вся металлургия
Алжира. В Алжире в то время работали до 14 тыс. спе-
циалистов из СССР. Также сейчас в Алжире насчиты-
вается свыше 5 тыс. человек, проходивших обучение в
вузах СССР и России. СССР в 1970–1980-х годах пра-
ктически стал эксклюзивным поставщиком военной
техники, которая составляет основу вооружения На-
циональной народной армии Алжира. После распада
СССР в 1991 году из-за объективных внутриполитиче-
ских и экономических трудностей, которые тогда пе-
реживали оба государства (в Алжире проходила граж-
данская война), крупномасштабное сотрудничество в
1990-х годах оказалось практически свернуто.

С приходом к власти А.Бутефлики в Алжире в 1999
году двусторонние связи начинают постепенно вос-
станавливаться (показателен визит на тот момент ми-
нистра иностранных дел России Игоря Иванова в Ал-
жир в 2000 году, когда удалось сдвинуть процесс дву-
стороннего взаимодействия с нулевой отметки). Как в
России, так и в Алжире внутриполитическая и эконо-

мическая ситуация существенно стабилизировалась.
Так, в государстве экономический рост остается высо-
ким уже в течение нескольких лет, безработица снизи-
лась с 30 до 15,3%, инфляция уменьшилась до 1,5% в
месяц. Алжир вернул себе место активного члена меж-
дународного сообщества.

Алжир как крупный потенциальный рынок сбыта
готовых товаров, источник углеводородного, мине-
рального, определенных видов сельскохозяйственного
сырья, а также перспективный партнер для технологи-
ческого взаимодействия все больше интересует Евро-
пу (к примеру, Францию, Испанию, Италию), а также
США, Китай, Японию и страны Юго-Восточной
Азии. В этой связи нынешний внешнеполитический
курс нашего государства все больше нацелен на то,
чтобы укрепить связи со своим традиционным парт-
нером Алжиром.

ЯЗЫКОМ ЦИФР
В 2005 году Россия экспортировала в Алжир товаров

на сумму в 361,7 млн. долл., а в 2006 году списала Ал-
жиру долг в размере 4,7 млрд. долл. в обмен на закуп-
ки им вооружения на сумму около 5,5 млрд. долл. В
2007 году объем российско-алжирского товарооборота
превысил 1 млрд. долл. (тогда как в 2005 году он оста-
новился на отметке 364,3 млн.). По итогам текущего
года ожидается повышение этого важнейшего эконо-
мического показателя.

Примечательно, что, хотя Алжир по-прежнему вхо-
дит в так называемую «тройку» ведущих партнеров
России в Африке, объемы внешней торговли и эконо-
мического взаимодействия в целом более чем скром-
ные и не отражают своего экономического потенциа-
ла двух стран. 

ВЗАИМНЫЕ ИНТЕРЕСЫ
Политические позиции России и Алжира совпадают

по многим вопросам. Во-первых, государства высту-
пают за справедливый мировой порядок на основе
многополярности, за обеспечение стратегической ста-
бильности, повышение роли ООН в международных
делах. Во-вторых, они имеют сходные подходы в раз-
решении ближневосточного конфликта, ситуации в
Ираке, решения вопроса по иранскому ядерному до-
сье. В-третьих, страны активно содействуют обеспече-
нию коллективной безопасности в Средиземноморье
и миротворчеству на африканском континенте. 
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Общность внешнеполитических интересов двух го-
сударств проецируется в их взаимную поддержку на
мировой арене. Алжир поддерживает участие России в
деятельности организации «Исламская конференция»
в качестве наблюдателя, которое призвано открыть
новые возможности для развития отношений России с
исламским миром и налаживания «диалога цивилиза-
ций» в целом. Россия, в свою очередь, как член «Груп-
пы восьми», поддерживает инициативы Алжира, на-
правленные на развитие африканских и ближнево-
сточных стран.

Кроме того, постепенно усиливается двустороннее
сотрудничество в области безопасности и по вопросам
новых вызовов и угроз, которое является одним из
приоритетов внешней политики двух стран. Так, в ходе
визита в Алжир специального представителя президен-
та РФ по вопросам международного сотрудничества в
борьбе с терроризмом и транснациональной организо-
ванной преступностью А.Е. Сафонова была создана
двусторонняя рабочая группа по борьбе с терроризмом.

В последнее время значительно повысилось качест-
во деловых контактов между представителями россий-
ских и алжирских бизнес-кругов. Ведущие российские
компании выразили намерение инвестировать средст-
ва в такие области, как высокие технологии, телеком-
муникации, водные ресурсы, химическая промыш-
ленность, строительство, машиностроение, сельское
хозяйство. Интерес российского инвестора вполне оп-
равдан: алжирская экономика стремительно набирает
обороты.

ПОЧЕМ ТОПЛИВО?
Из отечественных компаний наиболее широко на

энергетическом рынке Алжира представлены «Рос-
нефть» и «Стойтрансгаз», которые являются партнера-
ми «Газпрома». Представители «Роснефти» входят в
состав рабочих групп, занятых реализацией конкрет-
ных российско-алжирских проектов. Рабочие группы
встречаются два раза в год, попеременно в Москве и
Алжире. 

Не стоит забывать, что российский «Стройтрансгаз»
выиграл проводимый алжирской компанией «Сонат-
рак» тендер на проектирование, поставку оборудова-
ния и сооружение северного участка очередной нитки
магистрального нефтепровода, соединяющего круп-
нейшее алжирское месторождение Хасси Мессауд с
нефтяным терминалом Арзев на побережье Средизем-
ного моря. «Стройтрансгаз» вышел победителем в
конкурентной борьбе за этот проект с американской
компанией Willbross, предложив алжирской стороне
наиболее выгодные по сравнению с американскими
коммерческие условия – 79 млн. долл. (американские
условия – 98 млн.). 

Кроме того, альянс «Роснефти» и «Стройтрансгаза»
выиграл тендер на разведку, разработку и добычу угле-
водородов на территории блока «245-Юг» (на юге Ал-
жира недалеко от ливийской границы). Российские
компании создали для освоения этого проекта совме-
стное предприятие «Роснефть-Стройтрансгаз Лими-
тед» (РН-СТГ). Позднее между РН-СТГ и «Сонатрак»,
выступающей от лица правительства Алжира, был
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подписан контракт на условиях соглашения о разделе
продукции (СРП) на освоение блока «245-Юг». Изв-
лекаемые запасы блока оцениваются в 47 млн. т неф-
ти, общая стоимость проекта – 1,03 млрд. долл. 

Важно отметить, что не так давно «Стройтрансгаз»
вышел победителем тендерных торгов на строительст-
во газопровода Сугер – Хаджерет – Эннус в рамках
международного проекта «Медгаз», предусматриваю-
щего поставки алжирского газа в Испанию и другие
европейские страны. Российский консорциум на этом
тендере предложил более выгодные и технологически
приемлемые условия по сравнению с фирмами из
ОАЭ, Испании и Алжира. 

Российские компании ЛУКОЙЛ и «Союзнефтегаз»
в очередной раз участвовали в тендере по разработке
новых алжирских месторождений. По словам прези-
дента компании «ЛУКОЙЛ Оверсиз» (оператора меж-
дународных добывающих проектов ЛУКОЙЛа) А.Ку-
зяева, ЛУКОЙЛ поставил задачу сосредоточить к 2013
году на Ближнем Востоке 25% своих международных
проектов. Алжир в этих планах занимает одно из пер-
вых мест. В то же время ЛУКОЙЛ, «Газпром» и «Сона-
трак» подтвердили свою заинтересованность в созда-
нии совместных проектов по разработке углеводород-
ных месторождений на территории России. В таких
проектах могут участвовать и частные алжирские ин-
весторы. В Алжире за последние 10–12 лет сформиро-
вался слой крупных предпринимателей, стремящихся
инвестировать средства за рубежом (почему бы не в
Россию?!).

Таким образом, можно констатировать следующее.
На сегодняшний день в результате четкой и планомер-
ной работы политических деятелей, дипломатических
сотрудников, представителей бизнес-структур обеих
стран созданы все условия для возврата России на ал-
жирский рынок, очевиден интерес к этому североаф-
риканскому государству со стороны ведущих россий-
ских компаний. Тем более уровень восприятия наших
компаний в Алжире остается высоким благодаря тес-
ному взаимодействию двух стран в прошлом.

ЧЕГО ОЖИДАТЬ В БУДУЩЕМ?
В геополитическом отношении положение Алжира

будет устойчивым в силу высокого регионального и
международного авторитета страны, сбалансирован-
ного внешнеполитического курса. За последние годы
страна добилась заметных успехов в решении важных
политических и социально-экономических задач – за-
пущен ряд адресных программ помощи населению,
предприняты конструктивные усилия в сторону дос-
тижения национального согласия с исламистами.
Президент А.Бутефлика стал ключевой фигурой, кон-
солидирующей алжирское общество.

Очевидно, что Алжир органично влился в современ-
ную систему международных отношений, поддержи-
вая ровные, сбалансированные отношения с основны-
ми центрами силы в мире (в том числе с Россией) и ре-
ализовывая собственные региональные инициативы,
особенно на африканском направлении. При этом ру-
ководству страны удается выдерживать собственную,
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во многом сбалансированную линию, не «прогибаясь»
под интересы и амбиции мировых держав.

Следует признать, что алжирским властям удалось
предпринять важные шаги в сторону локализации
конфронтации, достижения внутренней стабилизации
и, что самое важное, мобилизации поддержки алжир-
ской общественности своего курса.

В целом можно констатировать, что внутриполитиче-
ские риски в Алжире, большая часть которых сводится к
проблемам безопасности, хотя и сохраняются на доста-
точно высоком уровне, но имеют ограниченный харак-
тер и контролируемы в рамках существующей в стране
политической системы как минимум до тех пор, пока у
власти находится А.Бутефлика. Важно и то, что благода-
ря нынешнему алжирскому президенту все больший ак-
цент общественного и международного внимания сме-
щается из политической плоскости в сторону поиска ре-
шений актуальных экономических проблем Алжира.

На экономическом уровне важным достижением яв-
ляется урегулирование проблемы внешней задолжен-
ности страны. Выплатив только в 2006 году 11,8 млрд.
долл., Алжир сократил долговую нагрузку с 75% ВВП в
1995 году до 6% ВВП в настоящее время. Это стало
возможным благодаря возросшим поступлениям от
нефтяного экспорта, что обеспечило стране устойчи-
вый профицит торгового баланса и позволило увели-
чить золотовалютные резервы. Положительная макро-
экономическая динамика сохраняется и в 2008 году.

Главным гарантом устойчивости и динамичности се-
годняшнего экономического положения Алжира, на

наш взгляд, является нефтегазовая отрасль, которая
«процветает» благодаря благоприятной мировой конъ-
юнктуре цен на углеводородное сырье. Эксперты схо-
дятся во мнении, что если во внутриполитических де-
лах Алжира и можно усмотреть некоторые элементы
усиления авторитарных тенденций (что, правда, объ-
ясняется особыми обстоятельствами), то на экономи-
ческом направлении курс правительства приобрел от-
четливый крен в сторону большей открытости и либе-
рализации хозяйственной жизни. Исходя из этого, а
также текущих и прогнозируемых показателей разви-
тия хозяйства экономические риски в Алжире оцени-
ваются как умеренные и предсказуемые. Единствен-
ным уязвимым местом экономики Алжира является ее
зависимость от мировой конъюнктуры нефтяных цен.
В то же время есть достаточно оснований полагать, что
правительство воспользуется дополнительными дохо-
дами от нефтегазового экспорта для решения актуаль-
ных структурных проблем в экономике.

На пути освоения алжирского рынка потенциальный
российский инвестор столкнется с рядом трудностей
практического характера, связанных главным образом
с так называемой бюрократической волокитой. В то же
время обнадеживает то, что правительство страны
осознает характер и степень трудностей, испытывае-
мых иностранными инвесторами, и обещает продол-
жать уже начатую работу по либерализации условий
бизнеса и подтягиваться к международному уровню.

Эльдар КАСАЕВ
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Л
юбопытно: как только это стало известно всему
миру, большинство политических наблюдателей
и СМИ единодушно заявили, что, используя

удобный момент – конфуз с американской марионет-
кой Саакашвили, – Северная Корея-де решила про-
дать свою денуклеаризацию подороже. Надо быть со-
вершенно слепым, чтобы не увидеть простую, бью-
щую по глазам правду: Северная Корея приостанови-
ла демонтаж своих ядерных объектов и изучает вопрос
о восстановлении ядерного реактора в Йонбене пото-
му, что поняла – США вопреки договоренностям, до-
стигнутым в рамках шестисторонних переговоров по
денуклеаризации Корейского полуострова, никогда не
выполнят то, что обещали. И даже не потому, что Ва-
шингтон сейчас занят проблемами Ирана и Южного
Кавказа. 

Давно поделив мир на своих и чужих, Штаты вве-
ли в международную практику раздачу широких, ни
к чему не обязывающих авансов под достижение
вполне конкретных и стратегически важных для них
целей. США был не нужен Варшавский договор – и
под его роспуск они, как вы помните, нам обещали
нерасширение НАТО на Восток. По тому же принци-
пу после вывода из строя северокорейцами в конце
июня этого года ядерного реактора в Йонбене прези-
дент США Джордж Буш обещал отмену экономиче-
ских санкций против КНДР и исключение страны из
списка «пособников терроризма». Разумеется, Ва-
шингтон так и не выполнил обещанного, ссылаясь
на недостаточную прозрачность программы ликви-
дации ядерного потенциала Пхеньяна. Хотя понят-
но, что выполнять обещанное он и не собирался. 

Договоренность об удалении КНДР из американ-
ских черных списков, а также о поставках топливно-
го мазута в обмен на выведение из строя ядерных
объектов и предоставление полной информации о
ядерных программах Пхеньяна была достигнута в
октябре 2007 года. В июле нынешнего года шесть
стран договорились, что механизм контроля должен
включать посещение объектов, изучение докумен-
тов, расспросы персонала с привлечением к этой ра-
боте специалистов из шести стран – участниц пере-
говоров, а при необходимости и экспертов Между-
народного агентства по атомной энергии.

Но для США внешняя политика – игра безнравст-
венная. Они профессионально разыгрывают различ-
ные политические партии – возьмите нашу, северо-
корейскую или иранскую, – не допуская при этом

никаких уступок со своей стороны. Это, по-видимо-
му, и составляет «главный секрет» американского
Госдепартамента. Тем более что администрация Буша
уже объявила демонтаж ядерной программы КНДР
важной внешнеполитической победой своего прези-
дента и накануне выборов пересматривать этот тезис
Бушу очень не хочется. А на фоне последних событий
на Северном Кавказе Белому дому и вовсе придется
сделать хорошую мину при плохой игре. Но разве все
эти события опровергают тот очевидный факт, что
щедрые посулы Вашингтона в обмен на ограничение
самостоятельности «чужих» государств фактически
стали нормой в политике Буша?

Так что КНДР с полным правом приостановила де-
монтаж, потеряв надежду на то, что Буш сдержит
свое слово. Претензии у Северной Кореи есть и к
другим участникам шестисторонних переговоров,
которые взамен свертывания ядерной программы
должны были поставлять мазут, но не торопятся это-
го делать. 

«Решение КНДР о приостановлении вывода из
эксплуатации своих ядерных объектов – это очеред-
ная попытка оказать давление на мировое сообщест-
во и решить ядерную проблему на более выгодных
для себя условиях уже с новой администрацией
США», – считает директор Института стратегиче-
ских оценок и анализа Вагиф Гусейнов. Что ж, мож-
но смотреть на проблему и сквозь звездно-полосатые
очки. 

«ШАГ НАЗАД» ИЛИ ШАГ К СЕБЕ?
На фоне резкого ухудшения отношений между За-

падом и Россией для американской дипломатии ре-
шение Пхеньяна весьма болезненное. Но разве Ва-
шингтон не заслужил его по самому большому счету?

«Мы решили немедленно прекратить демонтаж на-
ших ядерных объектов. Решение вступило в силу 14
августа, и об этом уведомлены все имеющие отноше-
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ние к этому стороны», – заявил глава северокорей-
ского МИДа Пак Ы Чун, уточнив, что этот шаг пред-
принят «в качестве контрмеры в ответ на нарушение
Соединенными Штатами условий соглашения». Се-
верокорейское информагентство ЦТАК пояснило,
что США так и не исключили КНДР из своего спи-
ска стран – спонсоров международного терроризма.
Полтора месяца американцы уверяли Пхеньян, что
сделают это после 11 августа, через 45 дней после то-
го, как КНДР обнародовала перечень сведений о
своих ядерных программах. А через день после этого
взорвала охладительную башню головного ядерного

объекта страны – реактора в Йонбе-
не. Теперь, разумеется, Пхеньян обе-
щает «рассмотреть вопрос восстанов-
ления объектов в Йонбене в их пер-
воначальном состоянии». 

И это при том, что свое ядерное
устройство они испытали еще в октя-
бре 2006 года.

В переговорах по корейскому атому
участвуют два корейских государства,
Китай, Россия, США и Япония.
МИД КНДР призвал всех участников
«прилагать усилия для преодоления
возникающих трудностей и реализа-
ции шагов, договоренность о которых
была достигнута на предыдущих ра-
ундах». 

Официальный представитель Гос-
депа США Роберт Вуд назвал реше-
ние Пхеньяна приостановить демон-
таж ядерных объектов «шагом назад»
и нарушением взятых обязательств.
Ранее также официальный предста-
витель Белого дома Дана Перино зая-
вляла, что США полностью выполнят
свои обязательства, как только КНДР
выполнит свои. Но если Вашингтон
считает себя вправе менять условия
договоренностей по своему усмотре-
нию в любой момент после их заклю-
чения, вероятность того, что догова-
ривающаяся с американцами сторона
никогда не удовлетворит американ-
ские запросы, становится совершен-
но очевидной. Единственно приемле-
мый для них вариант – добровольное
затягивание американской уздечки.
То есть Пхеньяну требуется предпри-
нять ряд необратимых действий в об-
мен на некую бюрократическую про-
цедуру американцев, которые остав-
ляют за собой право в любой момент
внести КНДР обратно в любой свой
«черный список». И только.

Более того, американцы прямо зая-
вляют, что исключение КНДР из
«черного списка» будет мерой чисто
символической, поскольку это не оз-
начает автоматической отмены мно-

гочисленных экономических санкций, вводившихся
против Северной Кореи американцами в разные го-
ды. В частности, акта о торговле с врагом, принятого
президентом Трумэном после начала в 1950 году ко-
рейской войны, а также запрета на финансово-эко-
номические отношения с северокорейскими фирма-
ми и банками, введенного в 2005 году в связи с аре-
стом подозрительных северокорейских счетов в ки-
тайском банке Delta Asia.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Вопреки установкам из Госдепартамента США
Европа не собирается «наказывать» Россию.
Первая неделя сентября стала в жизни Евро-
пы, да и всего мира, точкой отсчета новейшей
политической истории России. Ее главный при-
знак и основное качество состоят в том, что на
политическую арену мира взошло государство,
без учетов интересов которого, как и два деся-
тилетия назад без СССР, нельзя решить ни од-
ного вопроса миропорядка. В биполярном ми-
ре это было само собой разумеющимся фак-
том. Сегодня Россия обрела именно такой вы-
сокий статус. С учетом этого мировые средства
массовой информации расценивают и коммен-
тируют результаты грузинской авантюры в
Южной Осетии.

П
ризнание независимости Южной Осетии и
Абхазии Государственной думой и подписан-
ные следом за этим соответствующие указы

президента России Дмитрия Медведева стали от-
правной точкой отсчета нового времени в россий-
ской политической жизни. Понимали это за рубе-
жом или нет – не так важно. Но то, что там сразу по-
чувствовали «холодок на спине», остается фактом.
«Мы имеем больше политико-правовых оснований,
чем Косово, для признания независимости. Когда я
говорю «мы», имею в виду и Южную Осетию, и Аб-
хазию», – говорил на заседании Госдумы президент
Южной Осетии Эдуард Кокойты. «Могу сказать точ-
но: ни Абхазия, ни Южная Осетия больше никогда
не будут с Грузией в одном государстве. И мы просим
вас перешагнуть этот барьер и признать наши рес-
публики независимыми государствами», – подтвер-
дил, в свою очередь, президент Абхазии Сергей Ба-
гапш. Но нельзя было не понимать, что вместе с
судьбой этих двух северокавказских народов мы ре-
шали еще и свою собственную судьбу: мы должны
были ответить и на жизненно важный вопрос – в си-
лах ли мы, готовы ли мы не только в декларациях, а
и в реальной политике сметь свое суждение иметь.
Отстаивать свои национальные интересы. И наше
«Да, можем!» громким эхом пролетело над миром.

Реакция была мгновенной. Кондолиза Райс, глава
Госдепартамента США, гневно одернула нашего пре-
зидента, потребовав немедленно вывести войска из
зоны, где они «обидели молодую грузинскую демокра-
тию». Англосаксонский истеблишмент и вовсе откры-
то заявил о возродившемся российском «империализ-
ме и милитаризме». Наша способность настоять на
своем привела их в такую ярость, что британский еже-
недельник Economist договорился до крайних по сво-
ему цинизму вещей. «Его (Саакашвили) рискованное
мероприятие в Южной Осетии было глупым и, веро-
ятно, преступным. Но, в отличие от господина Пути-
на, он вел свою страну в широком демократическом

направлении, обуздывал коррупцию и достиг быстро-
го экономического роста, основанного, в отличие от
России, не на высоких ценах на энергоносители», –
пишет журнал.

Как утверждает Economist, Запад готов подписаться
под преступлением, если оно совершается прозапад-
ным и «демократическим» лидером – если степень де-
мократичности определяется уровнем подконтроль-
ности США. Тем самым журнал признал, что Россия
не устраивает Запад не из-за недостатка демократии, а
прежде всего как самостоятельный политический иг-
рок, имеющий политическую силу.

Британцы потребовали нас немедленно изолиро-
вать: исключить из «Большой восьмерки», не прини-
мать в ВТО и ОЭСР, не давать виз, заблокировать сче-
та, не давать работать нашим компаниям в Европе, не
покупать наши энергоносители. А США в срочном
порядке потащили через Босфор и Дарданеллы часть
своего 6-го флота во главе с флагманом Mount Wittney,
поднявшим на борт в качестве политического при-
крытия около двухсот поддонов с «благотворительным
грузом».

Всего под вывеской доставки благотворительности в
Черном море НАТО сформировало эскадру из десяти
кораблей. Первым вошел в порт грузинского города
Батуми американский эсминец McFaul, который дос-
тавил 80 тонн гуманитарного груза – продукты, дет-
ское питание, кровати, одеяла – под прикрытием
127-мм пушки и двух шестиствольных артиллерий-
ских установок ближнего действия «Вулкан – Фа-
ланкс». Этот корабль позволяет осуществлять круго-
вой обзор с дальностью действия до 400 км. Второй
американский корабль береговой охраны «Даллас», а
затем и флагман 6-го флота тоже стали у причалов в
Батуми к вящей радости Саакашвили, ждавшего под-
держки от американцев, но не дождавшегося. Корабли
постояли-постояли, да и отошли в Румынию, на «пла-
новые маневры». Не в последнюю очередь потому, что
Генштаб РФ немедленно отреагировал на действия Се-
вероатлантического альянса, выразив сомнение в по-
лезности пребывания кораблей НАТО в Черном море.
Как заявил заместитель начальника Генштаба генерал-
полковник Анатолий Ноговицын, «у России вызывает
удивление, что обозначенные функции доставки гума-
нитарных грузов выполняют фрегаты и другие воен-
ные корабли». И добавил, что Россия адекватно отре-
агирует на возможные провокации против Черномор-
ского флота.

ОСКОРБЛЕНИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ПРАВ
Удивительную для Альбиона прозорливость прояви-

ла The Guardian. Ее автор Джонатан Стил (Jonathan
Steele) в статье «Главный урок российско-грузинского
конфликта в том, что расширение НАТО следует оста-
новить» подвел некоторые итоги конфликта на Кавка-
зе. Вот некоторые из них.
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«Одним из образов, который надолго останется в па-
мяти – и это мастерский ход русских, – стал волную-
щий концерт, данный всемирно известным дириже-
ром, осетином по национальности, Валерием Гергие-
вым и оркестром Мариинского театра на руинах
Цхинвали, города, разрушенного грузинами. Еще од-
ним незабываемым воспоминанием будет вид одетого
в бронежилет президента Грузии, бросающегося на зе-
млю, когда над грузинским городом Гори появляется
российский самолет. Бравада, превратившаяся в уни-
жение, – вот метафора для всей этой дурацкой аван-
тюры. Грузины гостеприимны и обаятельны, но
склонны к громким и пустым жестам в стиле «мачо».
Президент Михаил Саакашвили – само воплощение
этого стиля, усугубленного в его случае ложью, кото-
рой он воспользовался, чтобы обмануть зарубежное
общественное мнение. Он хотел набрать очки на сво-
ем проигрыше. Грузию хотят поглотить, со дня на день
Тбилиси будет оккупирован, Россия применяет ору-
жие массового поражения. 

Самой большой ложью была его попытка заретуши-
ровать тот факт, что это он спровоцировал кризис, уст-
роив артобстрел столицы Южной Осетии, в результате
которого погибли десятки мирных жителей и 15 рос-
сийских миротворцев. Было абсурдом думать, что Рос-
сия будет сидеть сложа руки».

Саакашвили отдал приказ на бомбардировки Цхин-
вали через три часа после того, как сообщил в штаб-
квартиру ООН о решении прекратить огонь и вернуть
войска в казармы. Оказывается, здравые мысли при-
ходят в головы живущих и на той стороне Ламанша.
«Одним из самых мрачных аспектов этого кризиса, –
пишет Стил, – стало то, что Джон Маккейн в полной
мере проявил себя в качестве недипломатичного «яс-
треба». До кризиса он отметился высказываниями о
том, что Путин – «тоталитарный диктатор», а Россию
необходимо исключить из «Большой восьмерки». Ко-
гда Россия выступила в защиту Южной Осетии, он за-
явил, что она должна серьезно поплатиться за это.
Подобную дикость проявил в Британии Дэвид Кэме-
рон. Ненамного лучше были Гордон Браун и Дэвид
Милибэнд. «Новые лейбористы» предпочли линию
Белого дома относительной беспристрастности Ни-
коля Саркози и Ангелы Меркель. Неужели они не
смогли выдавить из себя хоть какие-то слова критики
в адрес Саакашвили? Неужели это правительство не
видит, что возможный следующий президент США
Барак Обама ведет более тонкую политику? Он при-
звал к сдержанности как Россию, так и Грузию. Оста-
ется очень слабый шанс на то, что США, кто бы там
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ни был избран президентом, совершат разумный шаг:
а именно, объявят, что расширение НАТО достигло
своих границ и ни Грузия, ни Украина никогда не по-
лучат приглашения.  Что бы ни думал следующий пре-
зидент США и что бы ни ощущали другие традицион-
но антироссийские страны – такие как Польша и
прибалтийские государства, – в Европе есть государ-
ства, которые видят опасность раскрытия натовского
зонтика над теми регионами, которые, по мысли ос-
нователей альянса, не должны были входить в сферу
его ответственности. НАТО – не глобальный инсти-
тут. Ему не нужно искать новых членов на Кавказе
или в Центральной Азии». 

Думается, многим европейским политикам помогла
«протереть глаза» поездка комиссара по правам чело-
века Совета Европы Томаса Хаммарберга в Цхинвали.
«Я прибыл сюда (в Южную Осетию), чтобы увидеть,
что произошло и как нарушались права людей, – зая-
вил он там журналистам. – То, что произошло здесь
две недели назад, не должно повториться. Это оскорб-
ление человечества. Оскорбление человеческих прав».
Хаммарберг обещал подготовить доклад, «который бу-
дет опубликован для того, чтобы вся Европа поняла,
что произошло и что необходимо сделать для того,
чтобы залечить раны войны и исправить положение,
сложившееся в результате войны».

АМЕРИКА – КАК ВСЕГДА
Но скорость и масштаб поражения Грузии, на ко-

торую так много поставил Запад, не дают ему «про-

стить Россию». Никто не ожидал, что Москва не бу-
дет колебаться и стремительно разгромит грузин-
скую армию. Для этого нам хватило, по сути, одних
суток. И это несмотря на то, что грузинская армия
натаскана американскими инструкторами, воору-
женная буквально всей Восточной Европой и частью
обстрелянная в Ираке. И это государство считали
достойным войти в НАТО? Западу стало очевидно,
что при необходимости наша 58-я армия так же стре-
мительно может разнести в щепы и армии всех трех
прибалтийских республик. И едва ли у НАТО возни-
кло бы желание их спасать. 

На глазах теперь уже у всего мира рухнул западный
миф о том, что будто бы в России ничего, кроме неф-
ти и газа, нет. Армию нашу, похоже, недооценили. 

Положение усугубляется еще и тем, что агрессору,
развязавшему войну и стремительно ее проигравше-
му, весь Запад, и прежде всего США, помогал истово
и безотказно. Стало известно, что Грузия получила
от американцев систему раннего предупреждения о
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воздушном нападении и управления зенитными
средствами «Скайвотчер», которая была интегриро-
вана в систему получения информации от американ-
ских средств слежения. Есть сведения, что она даже
обслуживалась иностранными специалистами. Вот
почему грузинские средства ПВО не нуждались в ис-
пользовании собственных радаров, получая инфор-
мацию из американских источников, недоступных
для уничтожения. 

Напомним, 18 августа в Гори российские миро-
творцы задержали группу грузинских боевиков, воо-
руженных гранатометами и передвигавшихся на ше-
сти американских «Хаммерах». Пленных передали
властям страны, а машины были оставлены в каче-
стве военных трофеев. Из Пентагона немедленно
закричали: «Верните!» На это последовал логичный
ответ заместителя начальника российского Геншта-
ба Анатолия Ноговицына: «Никуда мы трофеи раз-
давать не собираемся. Мы посмотрим, что это за
трофеи». 

Беспокоились представители американского сило-
вого ведомства не зря. «Хаммеры» оказались не про-
сто средствами передвижения, они были специально
подготовлены к участию в боевых действиях. Это
были разведывательно-информационные центры с
командно-штабной машиной, обеспечивающие уп-
равление войсками на поле боя. В них находились
системы закрытой шифрованной связи и оборудова-
ние для точного определения местоположения и на-
ведения оружия по GPS-сигналу, а также системы,

позволяющие получать данные с американских спут-
ников раннего предупреждения о ракетном нападе-
нии. Как считает Анатолий Ноговицын, использова-
ние стратегической национальной противоракетной
обороны (НПРО) США могло быть одной из при-
чин, по которым несколько российских боевых са-
молетов попали «в засаду» и были сбиты. 

Но повторим вслед за нашим президентом: если
американские военные транслировали данные со
спутников грузинским «коллегам», управляющим
местной ПВО, значит, Соединенные Штаты прини-
мали непосредственное участие в грузино-осетин-
ской войне.

Эти данные, а также и многие другие позволили пре-
зиденту РФ Дмитрию Медведеву и премьер-министру
Владимиру Путину прямо и жестко ставить вопросы
перед своими зарубежными коллегами об участии не-
которых западных государств в подготовке, финанси-
ровании и вооружении грузинской армии, взорвавшей
хрупкий мир в Кавказском регионе. 

Разумеется, в ответ нам из-за океана летят много-
численные попреки и требования – в непропорцио-
нальном применении силы. 

Американцы остаются верны себе: большинство их
требований направлено на ограничение наших взаи-
моотношений с Евросоюзом. Рекомендуется не ра-
ботать с Россией и не покупать газ и нефть. И вооб-
ще США и Великобритания хотели бы, чтобы все об-
щение с внешним миром Россия осуществляла через
Вашингтон, как это отчасти было в годы «холодной

69

REUTERS/Denis Sinyakov



войны». Вот почему было принципиально важно,
как отреагирует на кризис Западная Европа, которую
1 сентября созвал на совет президент Франции Ни-
коля Саркози, председательствующий в Совете Ев-
ропы. И Европа не пошла на поводу у вашингтон-
ских «учителей», обнаружив редкое в последние го-
ды собственное понимание своего будущего. Фран-
ция и Германия, несмотря на членство в НАТО, не
стали подпевать Белому дому и называть Россию аг-
рессором. Ни Николя Саркози, ни Ангела Меркель
не сделали ни одного резкого официального заявле-
ния, а в их окружении в кулуарах говорили и о под-
держке российской стороны. Видимо, американский
опыт стравливания соседей с Россией, жертвой ко-
торого стала Грузия, им мало понравился.

Насторожились даже еще вчера тыкающие в Рос-
сию пальцами восточноевропейские страны. Слова-
кия поддержала Россию. Чехия, недавно подписав-
шая договор об установке радара для ПРО, осудила
действия Грузии. Даже Эстония несколько умерила
пыл в своей антироссийской шумихе.

Любому психически здоровому европейцу неслож-
но понять, что чем больше напряженности будет в
отношениях Европы с Россией, тем важнее и желан-
нее будет в Старом Свете присутствие НАТО и США.
Но, очевидно, для ЕС осетинский кризис стал серь-
езным сигналом к тому, что нас полезнее и безопас-
нее встраивать в общеевропейское пространство, а
не «изолировать и подавлять».

ПРИВИВКА ЗДРАВОМЫСЛИЯ
Применительно к самой Грузии после конфликта

отношение России легко предсказать. Для нас, как
считает Дмитрий Медведев, не существует как поли-
тическая фигура президент Грузии Саакашвили. Надо
ли указывать причины? Разумеется, грузины сами бу-
дут решать судьбу собственного государства, но иметь
дело с нечистоплотным политиком, лгущим напропа-
лую хоть своим, хоть чужим, бессмысленно. А если он
еще и в ранге президента страны – вовсе опасно. 

Учитывая, что, по разным оценкам, около 1 млн.
граждан Грузии живут и работают в России и на зара-
батываемые ими деньги фактически живут их семьи,
оставшиеся на родине, – это фактически половина
Грузии. Только за первый квартал этого года, как
считает российский Центробанк, из России в Грузию
было перечислено почти 142 млн. долл. – больше,
чем сумма годового экспорта из Грузии в Россию.
Будет ли как-то наше правительство регулировать

ВВП №3970

КАВКАЗ

ЕВРОПА ПОНЯЛА, ЧТО ВСТУПИЛА
В НОВУЮ ФАЗУ СВОЕЙ ИСТОРИИ,
ГЛАВНОЙ ПРИМЕТОЙ КОТОРОЙ СТАЛ
РОССИЙСКИЙ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
ИНТЕРЕС. И ЭТО ОСТАВЛЯЕТ
НАДЕЖДУ НА ЛУЧШЕЕ

REUTERS/Francois LenoirПрезидент Франции
Николя Саркози



такого рода связи? Видимо, да. И очевидно, не в
пользу Саакашвили.

Как относится к Грузии Запад, вопрос пока откры-
тый. В какой извращенной интерпретации может
предстать весь этот конфликт в той же Великобрита-
нии, можно судить хотя бы по The Sunday Times, в ко-
торой Дэвид Кэмерон (David Cameron) написал бук-
вально следующее: «Своими действиями Россия сфор-
мулировала вызов Западу и институтам современного
мира. Вопрос прост: выдержит ли Запад этот удар? С
каждым днем нарастает понимание того, что означает
российское вторжение: для Грузии, для России, для
региона и всего мира. И этому пониманию сопутству-
ет осознание необходимости в твердом и безотлага-
тельном ответе. Что это означает? Во-первых, гово-
рить четко и недвусмысленно о том, что произошло.
Не время для дипломатических экивоков. Пора прове-
сти недвусмысленное различие между правильным и
неправильным. Демократическим странам пора спло-
тить ряды. Депутатам нашего парламента, воплощаю-
щего одну из старейших в мире демократий, пора еди-
нодушно выступить за одну из самых молодых. Сегод-
ня, в час нужды Грузии, этот инстинкт объединяет
правительство и оппозицию». 

«Инстинкт» этот вполне понятен: Саакашвили –
пусть лжец и военный преступник – свой. Значит, хо-
роший и демократичный. А «если мир (по Кэмерону)
будет молча наблюдать за тем, как российский сапог
попирает Грузию, то энергично развивающейся демо-

кратии придет конец». Тут впору ставить диагноз ме-
дикам, но речь идет об одной из самых популярных га-
зет Англии…

Остановимся пока на том, что этот тип политиче-
ской шизофрении далеко не так распространен, как
того хотелось бы Англии и США. В целом на минув-
шей неделе – впервые с горбачевских времен – Евро-
па подумала и приняла решение, отличное от волеизъ-
явления США. Нештатовский вариант развития собы-
тий вызвал новую волну криков из-за океана. Страны
– члены ЕС решили для пущей убедительности замо-
розить переговоры по соглашению о партнерстве и со-
трудничестве до того момента, пока Россия оконча-
тельно не выведет свои войска из Грузии. Но ни о ка-
ком введении санкций речи не идет. А разве такого
ждали от послушной Европы на Потомаке? 

Вот Washington Post: «Московская агрессия направ-
лена не против грузинской территории, а против моло-
дых демократий Европы». Wall Street Journal высмеива-
ет нерешительность ЕС на экстренном саммите «рука-
ми» популярного там юмориста Робина Уильямса.

Но Европа поняла, что вступила в новую фазу своей
истории, главной приметой которой стал российский
стратегический интерес. И это оставляет надежду на
лучшее. И Европе. И России. И американцам, если у
них привьются признаки здравомыслия.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Вооруженный конфликт – это прежде всего по-
тери. Счет идет на человеческие жизни, разру-
шенные города и села, когда в экономическом
развитии устанавливается длинная пауза, а по-
литические баталии продолжаются с интенсив-
ностью боевых. Другими словами, полученные
раны придется лечить долго. Об этом шла речь
на круглом столе «Экономический аспект грузи-
но-осетинского конфликта», проведенном в
РИА Новости.  

С
начала о статистике, заключенной в траурную
рамку: по предварительным данным, в резуль-
тате грузинской агрессии в Южной Осетии чис-

ло погибших составило 2 тыс. 100 человек, но этот
список еще окончательно не уточнен. По официаль-
ному сообщению вице-спикера парламента Южной
Осетии Торзана Кокойти, сумма нанесенного ущерба
– 100 млрд. руб. Вся территория республики, за ис-
ключением Лениногорского района, который Грузия
считала своим, подверглась обстрелу из тяжелых ору-
дий и систем залпового огня. В самом Цхинвали раз-
рушены заводы «Электровибромашина», «Эмальпро-
вод», механический, фабрика бельевого трикотажа. То
есть в Южной Осетии уничтожена вся промышлен-
ность.

Но последствия этого вооруженного конфликта ска-
зались не только на экономике Южной Осетии, удары
залповых орудий повлияли и на российскую экономику. 

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПОТЕРИ 
Так, 17 августа 2008 года министр финансов Алексей

Кудрин объявил, что за время войны в Южной Осетии
инвесторы вывели из России 7 млрд. долл. Из них 6
млрд. долл. пришлись на 8 августа – первый день во-
енных действий в непризнанной республике. Правда,
с окончанием военных действий отток капитала уда-
лось приостановить, но бегство иностранного капита-
ла за пределы России не могло остаться без последст-
вий. Одно из них – сокращение золотовалютных ре-
зервов Центрального банка: с 8 по 15 августа – на 16,4
млрд. долл. Кроме того, чистый объем заимствований
с начала года снизился до 21 млрд. долл.

На боевые сводки в стабильно мирное время ино-
странные инвесторы отреагировали мгновенно – ин-
декс РТС потерял 6,51%, ММВБ – 5,25%. Если не вда-
ваться в динамику изменения котировок за эти не-
сколько дней, отметим, что после прекращения воен-
ных действий индекс российского фондового рынка
снова в плюсе.

Причина оттока иностранных средств понятна –
Россия перестала быть тихой бухтой для иностранного
капитала. В условиях, когда западные бизнесмены
«играют с плечом», то есть работают на заемные день-
ги, рисковые инвестиции, в том числе и инвестиции в
Россию, пересматриваются в первую очередь. 

По данным Евгения Надоршина, преподавателя ГУ-
ВШЭ, главного экономиста «ТРАСТа», с начала авгу-
ста отток капитала составил 10 млрд. долл., шансы по-
лучить прямые инвестиции начали падать катастро-
фически. Не спасли в этом случае и «хорошие фунда-
ментальные макроэкономические показатели», кото-
рые, по его мнению, действуют на западных инвесто-
ров, как варенье на мух.

Председатель правления Российской ассоциации по-
литических наук Владимир Петровский тоже считает, что
«инвестору нужна макростабильность, так как он цини-
чен – смотрит на то, играет ли страна по правилам». В за-
падном сознании формируется образ России, и изменить
его мы не сможем, если сначала не изменим своего. 

Сделано предположение, что России придется жить
в условиях относительного финансового одиночества
– на западные инвестиции в прежних объемах рассчи-
тывать не приходится. Вариться в собственном соку
может быть достаточно приятным занятием, но, как
отметил Евгений Надоршин, чтобы обходиться без
иностранных средств, в стране должно быть соответ-
ствующее амбициям экономики соотношение нормы
валовых сбережений и накоплений. Деньги должны
сберегаться и инвестироваться. 

Но в последние годы драйвером роста экономики
было безудержное потребление на рентный капитал.
Уровень его стал настолько высок, что ни одна из мер
по сдерживанию инфляции не сработала – буквально
на всех сегментах рынка спрос превысил предложе-
ние. А если цена на нефть поползет вниз и скорость
падения будет ощутимой, то про инвестиции придется
забыть. Их не сможет делать даже государство, которо-
му придется заботиться не о распиле нанотехнологий,
а о банальном дефиците госбюджета.

Россия сможет обойтись без чужих денег, но при
этом потеряет на росте. Поэтому надеяться только на
свои силы, по мнению руководителя Департамента
рыночных исследований ИК «КапиталЪ» Скотта Се-
мета, нельзя. 

Тем не менее господин Семет вспомнил, что в 1998
году российские активы сравнивали с токсичными от-
ходами, «которые никто не будет трогать». Но уже в
следующем году индекс РТС прибавил 141%. Скотт
Семет выразил уверенность, что скоро рынком вновь
будет руководить жадность, а не только страх, и тогда
инвестиции потекут в нашу страну. Да и вообще, по
его мнению, в долгосрочной перспективе России не-
чего бояться: активы для спекулянтов дешевые, к тому
же у нас есть главный козырь – нефть.

НЕФТЯНОЙ ВОПРОС 
Участники круглого стола прогнозировали цены на

нефть – 100–110 долл., и в этих рассуждениях не чув-
ствовалось каких-то серьезных опасений. Действи-
тельно, расчеты показывают, что цена за бочку выше
40–50 долл. не убьет нашу экономику, но подготовить-
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ся к худшему не мешает. Ведь нефть – сырьевой товар,
его цена определяется не столько предложением,
сколько спросом, который будет снижаться. 

Вокруг конфликта в Южной Осетии было немало
«нефтяных разговоров». России крайне важно сейчас
осознать реальную и, возможно, близкую опасность сни-
жения нефтяных цен и попытаться, максимально эффек-
тивно используя нефтяные деньги, все-таки уйти от
сырьевой зависимости и диверсифицировать экспорт. 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МОТИВ 
– «Большая семерка» и Россия вновь противопоста-

влены. Об этом можно судить по призыву ее стран в
адрес России прекратить войну, – отметил Владимир
Петровский. – Нашей стране надо делать срочные ша-
ги для того, чтобы восстановить свои позиции в
«Большой восьмерке».

В ВТО, куда так стремились, мы уже не попадем с
большой долей вероятности – в этом убеждены все
участники круглого стола.

– Сырьевой экономике это не страшно, но вот пла-
нам диверсификации угрожает сильно, – отметил На-
доршин.

Возможно, пора России обретать самостоятель-
ность, полагают эксперты. Не пустят в ВТО? Не очень-
то и хотелось – наладим торговые связи с Азией. Саа-
кашвили заявил о выходе Грузии из СНГ? Замечатель-
но, тем более что это объединение давно нуждается в
реформе – из него нужно сделать не номинальную, а
реально действующую организацию, пусть даже и с
меньшим числом входящих стран.

– Россия должна обратиться к жанру публичной по-
литики, – убежден Владимир Петровский. – Хорошо
было бы обратиться нашей стране и к гуманитарной
ситуации. Кавказский регион изобилует проблемами
– высокий уровень бедности, безработицы, тяжелый
набор социальных проблем. 

Нельзя сказать, что мы не помогаем Сухуми и Цхин-
вали. Конечно же Россия делает в этих регионах мно-
го хорошего. Только было бы гораздо лучше, если бы
там появлялось больше рабочих мест. И если раньше
стояла задача по поддержке экономики, то теперь – по
ее возрождению. Судя по последним сводкам, Россия
с этой задачей справляется вполне успешно. В пользу
этого утверждения – выделение значительных матери-
альных средств, оказание всесторонней помощи насе-
лению Южной Осетии.  
Свою точку зрения на международные отношения после
событий в Южной Осетии высказал депутат Европарла-
мента Джульетто Кьеза:
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С ОКОНЧАНИЕМ ВОЕННЫХ 
ДЕЙСТВИЙ ОТТОК КАПИТАЛА
УДАЛОСЬ ПРИОСТАНОВИТЬ, НО
БЕГСТВО ИНОСТРАННОГО КАПИТАЛА
ЗА ПРЕДЕЛЫ РОССИИ НЕ МОГЛО
ОСТАТЬСЯ БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ



– Южноосетинско-грузинские события повлекут за
собой серьезные последствия и приведут к кардиналь-
ным изменениям международной панорамы. Россия
приняла решение прекратить всякое сотрудничество с
НАТО. Это очень серьезный шаг к изменению всей
геополитической ситуации в мире. Данное решение
России ясно показывает, что уже нет никакого дове-
рия между нею и НАТО, между Россией и Соединен-
ными Штатами. Этот поворот событий имеет не сию-
минутный характер: он будет иметь очень серьезные и
тяжелые последствия для Европы, если европейцы в
корне не изменят свое отношение к России. 

Россия в отношении Грузии и Южной Осетии де-
монстрировала и проявляла огромное терпение, на что
я также неоднократно обращал внимание. Россия не
признавала суверенитет Абхазии и Южной Осетии.
Это был показатель не слабости, а терпеливости. 

Россия не сложила руки, она действовала: помогала,
дала российское гражданство всем желающим этого
жителям Южной Осетии и Абхазии. Это был полити-
ческий акт. Но в дипломатическом плане Россия была
очень сдержанна. Она ничем не провоцировала дру-
гую сторону, и статус Южной Осетии оставался преж-
ним: без формального дипломатического признания.
Поэтому возможности продолжать переговоры с Гру-
зией были открытыми. Но после того, что произошло,
переговоры невозможны, это очевидно.

Президент Дмитрий Медведев и премьер-министр
Владимир Путин очень определенно заявили, что пос-
ле случившегося воля народов Южной Осетии и Абха-
зии будет услышана Москвой. И не только: Москва

будет руководствоваться в своей внешней политике
желанием и волей этих свободных народов. 

Это означает, что Россия признает суверенитет Юж-
ной Осетии и Абхазии.

Значит, господин Саакашвили совершил беспово-
ротную, роковую ошибку, потерял те объекты, кото-
рые хотел вернуть под власть Грузии. После агрессии
Грузии Абхазия и Южная Осетия – это для агрессора
иностранные государства, и скоро они будут ино-
странными государствами, в отношении которых ни-
какого нарушения суверенитета не может быть осуще-
ствлено любыми странами.

Прошло сообщение, что Россия не только выходит
из всех форм партнерства с НАТО, но также прекра-
щает и сотрудничество с Соединенными Штатами в
борьбе против терроризма. И я считаю этот шаг Рос-
сии правильным.

Учитывая все обстоятельства, я, как европеец, как
депутат Европарламента, в данной ситуации никакого
упрека адресовать России не могу. Россия подверглась
агрессии! Не только Южная Осетия, но и Россия. На
этот раз она действовала внутри страны в рамках зако-
на. В данном случае дать никаких отрицательных оце-
нок по поводу поведения и военных, и политических
руководителей России я не могу. Ни Медведев, ни Пу-
тин не управляемы извне, как был управляем Ельцин,
они ведут политику страны адекватно складывающей-
ся обстановке.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА, 
Екатерина ГЛУШИК
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Нам надо догонять самих себя
Наша промышленность, несомненно, могла делать
все необходимое в области самых высоких
технологий

Форсайт – взгляд в будущее
Коммуникативные технологии форсайта – 
один из эффективных инструментов формирования
общественного мнения и позиции профессиональных
сообществ

Главный строительный материал
Стимулы для развития у цементной отрасли
действительно более чем серьезные. Строительного
хлеба стране пока что хватает

Есть основания надеяться, что какие-то меры
в поддержку отечественных производителей цемента
в конце концов примут, ради российских компаний
могут снизить пошлины на ввоз оборудования
для цементных заводов

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Если для простого обывателя рост экономики
определяется по насыщению потребительского
рынка и росту уровня доходов, то для экономи-
стов – по основному показателю: валовому вну-
треннему продукту (ВВП). Формируется он не
просто, о всех тонкостях процесса хорошо осве-
домлены специалисты. Не лишним будет знать
некоторые особенности ВВП и рядовому граж-
данину. 

В
аловой внутренний продукт – это один из важ-
нейших экономических показателей, который
характеризует конечный результат производст-

венной деятельности и измеряет стоимость товаров и
услуг. Общепризнанное обозначение этого показателя
за границей – Gross Domestic Product (GDP).

Различают номинальный (англ. nominal GDP) и ре-
альный (англ. real GDP) с поправкой на инфляцию
ВВП. В реальном ВВП учитывается, в какой степени
рост ВВП определяется реальным ростом производст-
ва, а не ростом цен.

ВВП рассчитывается как сумма объемов потребле-
ния, инвестиций, государственных расходов и экс-
порта за вычетом импорта. Ведется учет показателя
ежеквартально и за год. В России отмечается зависи-
мость между годовыми темпами прироста ВВП и ка-
питаловложениями в экономику. 

Для развитой рыночной экономики характерным
является то, что подавляющую долю в общих капита-
ловложениях страны занимают частные инвестиции,
финансируемые в первую очередь за счет собствен-
ных средств: амортизации, прибыли и акционерного
капитала. Поэтому для роста ВВП чрезвычайно важ-
ны инвестиционные программы, развитие среднего
и малого бизнеса, венчурное инвестирование и ин-
новационное производство. Существует статистика,
показывающая, что с ростом ВВП на душу населения
увеличивается доля услуг в составе ВВП и вклад ма-
лых предприятий в создание ВВП.

Не менее важны для роста ВВП в современных усло-
виях инновации, инвестиции в новые знания. В насто-
ящее время инвестиции в знания в развитых странах
растут быстрее, чем инвестиции в основные фонды.
Это свидетельствует о переходе от экономики, базиру-
ющейся на использовании природных ресурсов, к
экономике, основанной на знаниях. На долю новых
знаний, воплощаемых в технологиях, оборудовании и
организации производства, в промышленно развитых
странах приходится до 80–95% прироста ВВП.  

Федеральная служба государственной статистики
России каждые три года представляет окончатель-

ные результаты международных сопоставлений ВВП
по 146 странам и территориям мира – Глобальный
раунд Программы международных сопоставлений,
который проводится по решению Статистической
комиссии ООН. В настоящее время идет обработка
сопоставлений за 2008 год. А проводить экономиче-
ский анализ можно по последним опубликованным
данным координирующего проект Всемирного бан-
ка за отчетный период на 2005 год (International
Comparison Program – ICP).

Совокупный объем ВВП стран, принявших уча-
стие в Глобальном раунде, составил около 55 трлн.
долл. по паритету покупательной способности. По
объему ВВП первая десятка стран мира выглядит
следующим образом: США (12,4 трлн. долл.), Китай
(5,3 трлн. долл.), Япония (3,9 трлн. долл.), Германия
(2,5 трлн. долл.), Индия (2,3 трлн. долл.), Великоб-
ритания (1,9 трлн. долл.), Франция (1,9 трлн. долл.),
Россия (1,7 трлн. долл.), Италия (1,6 трлн. долл.) и
Бразилия (1,6 трлн. долл.). Таким образом, Россию
смело можно назвать 8-й экономикой мира по объе-
му ВВП.

По показателю ВВП на душу населения по парите-
ту покупательной способности наиболее обеспечен-
ными странами и территориями являются Люксем-
бург (70 тыс. долл./чел.), Катар (68 тыс. долл./чел.),
Норвегия (47 тыс. долл./чел.), Бруней (47 тыс.
долл./чел.), Кувейт (44 тыс. долл./чел.), США (41
тыс. долл./чел.), Сингапур (41 тыс. долл./чел.), Ир-
ландия (38 тыс. долл./чел.), Макао (37 тыс.
долл./чел.), Гонконг (35 тыс. долл./чел.). 

Самые бедные страны мира находятся в Африке, к
их числу относятся Бурунди, Центрально-Африкан-
ская Республика, Демократическая Республика Кон-
го, Эфиопия, Гамбия, Гвинея-Биссау, Либерия, Ма-
лави, Нигер, Зимбабве, Мозамбик. ВВП на душу на-
селения в перечисленных странах составляет от 250
долл./чел. до 750 долл./чел.

Среди стран СНГ самый большой объем ВВП на
душу населения в России – 11 тыс. 861 долл./чел.,
или 28,5% от уровня США. На долю России прихо-
дится почти три четверти совокупного ВВП стран
СНГ. В Казахстане и Белоруссии ВВП на душу насе-
ления составил 8 тыс. долл./чел. Самая бедная стра-
на СНГ Таджикистан, где ВВП на душу населения
равен 1 тыс. 413 долл./чел. 

Объем ВВП России по итогам 2007 года в реальном
выражении вырос на 8,1% по сравнению с уровнем
2006 года, что объясняют в первую очередь влиянием
высокой цены на нефть. Помимо этого положитель-
ное влияние оказывают государственные инвести-
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ции, вклады в основной капитал предприятий. Не-
которые аналитики дают прогноз номинального
объема ВВП до 40 трлн. 900 млрд. руб. (+24% к 2007
году). 

Согласно последним опубликованным данным,
прирост ВВП в январе-июне 2008 года к соответству-
ющему периоду предыдущего года составил 8,0%. 

По оценкам Минэкономразвития, рост ВВП Рос-
сии за 2008 год может превысить 7,8%. В этом году на
ВВП оказывают влияние риски, связанные с конку-
рентоспособностью отечественной продукции, так
как импорт растет выше, чем ожидалось. Также
Минэкономразвития к негативным факторам, тор-
мозящим рост ВВП в этом году, относит двукратное
превышение роста реальной зарплаты над произво-
дительностью труда, что обусловлено недостаточной
эффективностью труда из-за технологического от-
ставания, ограниченной мобильности рабочей силы
и дефицита квалифицированных рабочих.

По оценкам международного рейтингового агент-
ства Fitch, ожидается снижение темпов роста миро-
вой экономики в 2009 году, что объясняют спадом в

жилищном и потребительском секторах развитых
стран. Темпы роста мировой экономики в 2008 году
минимальны за последние пять лет и составят 2,7%.

Наиболее пессимистичные взгляды у аналитиков
Fitch на американскую экономику. Экономический
рост США в 2008 году составит 1,1%, а в 2009-м –
1,5%. Экономика Великобритании, по мнению
агентства Fitch, наиболее сильно подвержена влия-
нию мирового кредитного кризиса, а также рецессии
в США. Темпы роста ВВП Великобритании прогно-
зируются на уровне 1,5% в 2008 году и на уровне 1,1%
– в 2009-м. Рост ВВП Евросоюза в 2008 году составит
1,9%, а в 2009-м – 1,7%, что выше темпов роста США
благодаря хорошим показателям экономики Герма-
нии. 

ВВП Китая по-прежнему будет расти самыми вы-
сокими темпами – 10% в 2008 и 2009 годах, но это
ниже уровня прошлого года – 12%. Прогноз по Ин-
дии на 2008 год составляет 8%. Экономика Бразилии
в 2008 году покажет рост на 4,6% и в 2009-м – 4,1%.

Рост ВВП России, по оценкам агентства Fitch, в
2008 году составит 7,7%, а в 2009-м – 6,7%. Между-
народные аналитики отмечают признаки «перегре-
ва» российской экономики: внутренний спрос опе-
режает возможности производства, инфляция пре-
высила 15%. Вместе с тем аналитики Fitch заключи-
ли, что к концу этого года за счет базовых факторов
инфляция снизится до 13,7%, но инфляционное дав-
ление останется высоким. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

77

ВАЛОВОЙ ВНУТРЕННИЙ 
ПРОДУКТ – ЭТО ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙШИХ
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ,
КОТОРЫЙ ХАРАКТЕРИЗУЕТ КОНЕЧНЫЙ
РЕЗУЛЬТАТ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
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НОМИНАЛЬНЫЙ ОБЪЕМ ПРОИЗВЕДЕННОГО ВВП 
В ТЕКУЩИХ ЦЕНАХ (ТРЛН. РУБ.)



Минэкономразвития РФ разработало прогноз
социально-экономического развития РФ на пе-
риод до 2011 года по двум основным и двум до-
полнительным вариантам. В качестве основно-
го для разработки параметров федерального
бюджета на 2009–2011 годы предлагается вто-
рой вариант прогноза – инновационный. 

В
основных вариантах прогноза заложены одина-
ковые оценки мировых цен на нефть – умерен-
ное снижение в среднем с 112 долл./баррель в

2008 году до 88 долл./баррель в 2011-м.
Различия по вариантам объясняются прежде всего

изменением динамики конкурентоспособности рос-
сийского бизнеса и эффективностью реализации пра-
вительственных мер по усилению инновационного ха-
рактера российской экономики и ее диверсификации.

ПУТИ РАЗВИТИЯ 
Первый вариант – инерционный – отражает разви-

тие российской экономики в условиях замедления ро-
ста экспорта углеводородов при относительном ухуд-
шении конкурентоспособности отечественной про-
дукции. И все это на фоне нарастающего кризиса на
рынке ипотеки в США и других мировых финансовых
рынках. Это проявляется в торможении инвестицион-
ной активности, значительном снижении темпов рос-
та банковского кредитования и относительно более
высоком вкладе импорта в удовлетворение внутренне-
го спроса. Темпы роста ВВП снижаются с 8,1% в 2007
году до 5,4–5,9% в 2010–2011 годах.

Второй вариант – инновационный – ориентируется
на относительное улучшение конкурентоспособности
российского бизнеса, сохранение высокой инвестици-
онной активности и осуществление ряда крупных ин-
фраструктурных проектов, устойчивое развитие бан-
ковской системы и повышение ее вклада в рост эконо-
мики. Темпы роста ВВП в 2009–2011 годах прогнози-
руются на уровне 6,2–6,7%.

В инновационном варианте предусматривается уве-
личение затрат на НИОКР, образование и здравоохра-
нение и повышение эффективности этих сфер, что
влияет не столько на текущие темпы роста экономики,
сколько на качество экономического роста и разворот
российской экономики к инновационному социально
ориентированному типу развития.

Дополнительно проработаны варианты, учитывающие
различные сценарии развития ситуации на мировом
рынке нефти и мировой экономической конъюнктуры.

Фактор внешнеэкономической конъюнктуры, в зна-
чительной степени определявший высокие темпы рос-

та в предшествующие годы, заметно снижается. Если в
2004 году 42% роста экономики обеспечивалось внеш-
ними факторами, то в 2007 году их вклад в структуру ро-
ста не превысил 26%. На протяжении последующих лет
прогнозного периода вклад внешних факторов в при-
рост экономики стабилизируется на уровне 1,3–1,5
процентных пункта прироста ВВП. Доля внешних фак-
торов будет обеспечивать лишь 22–26% прироста ВВП.

Рост стоимостного объема экспорта будет опреде-
ляться сдержанной динамикой цен на нефть и другие
топливно-энергетические товары российского экс-
порта. Таким образом, в отличие от прошлых лет рост
экономики будет опережать динамику экспорта и не
сможет поддерживаться на прогнозируемом уровне
внешнеэкономическими факторами.

Внутренние факторы все в большей степени будут
определять как уровень, так и устойчивость темпов
экономического роста. В связи с этим значительно
возрастает роль инвестиционного климата и государ-
ственной экономической политики.

В рамках первого варианта развития ухудшение внеш-
неэкономических условий не компенсируется соответст-
вующим улучшением качества экономического роста и
конкурентоспособности российского бизнеса. Это ведет
к снижению темпов роста до 5,4–6% в 2009–2011 годах.

Для стабилизации траектории экономического рос-
та на уровне не ниже 6–7% в год, соответствующей
второму варианту развития, необходимо существен-
ное увеличение эффективности и конкурентоспособ-
ности экономики и усиление инвестиционной состав-
ляющей экономического роста.

Инновационный сценарий предполагает, во-пер-
вых, более активное поведение компаний по повыше-
нию конкурентоспособности своей продукции, сни-
жению издержек, внедрению эффективных техноло-
гий, завоеванию рынков и участию в совместных с го-
сударством инновационных и структурных проектах.
Повышение конкурентоспособности выражается в бо-
лее высоких темпах роста частных инвестиций, более
динамичном наращивании экспорта, особенно обра-
батывающей продукции, и относительно более низкой
эластичности импорта по внутреннему спросу.

Второе – формирование элементов национальной
инновационной системы и повышение инвестиций в
развитие человеческого капитала.

Третье – проведение более активной социальной по-
литики, в том числе в бюджетном секторе, что сдержи-
вает увеличение дифференциации доходов.

Четвертое – эффективное использование инстру-
мента госинвестиций для развития энергетической и
транспортной инфраструктуры, реализации высоко-
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эффективных инновационных проектов и приоритет-
ных отраслевых стратегий и программ. В том числе –
программ развития гражданской морской техники,
гражданской авиации, федеральной космической про-
граммы, программы производства стратегических ма-
териалов и др.

Определенный вклад в повышение спроса окажет и
более высокий рост доходов населения, прогнозируе-
мый по второму варианту. За счет этого и других соци-
альных факторов активизации роста экономики будет
обеспечено до 0,2 процентного пункта прироста ВВП.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ
Важнейшим условием повышения эффективности

функционирования экономики будет увеличение вло-
жений в развитие инновационной системы России и в
человеческий капитал. В 2009–2011 годах предполага-
ется увеличение бюджетного и частного финансирова-
ния секторов НИОКР, образования и здравоохране-
ния, а также повышение показателей инновационной
активности.

В секторах здравоохранения и образования в сред-
несрочной перспективе предполагается рост частного
финансирования в меру роста ВВП при некотором
опережающем росте бюджетных расходов. Расходы на
образование повышаются с 4,8% в 2008 году до 5,6% в
2009–2011 годах. Этот рост связан с началом реализа-
ции системы преобразований, в том числе инноваци-
онных программ в образовании. А именно: развитие
исследовательских вузов, программ поддержки та-
лантливой молодежи и детей, образования инвалидов,
непрерывного образования и начала модернизации
системы подготовки профессиональных кадров. В
полной мере предусмотренные преобразования в сфе-
ре образования требуют увеличения расходов на обра-
зование в 2011 году до 5,6–5,8% ВВП.

НЕФТЯНОЙ ВОПРОС 
Учитывая понижающуюся динамику добычи нефти,

она может составить в 2008 году 492 млн. т. В условиях
ухудшения структуры и качества разведанных запасов
и перехода на позднюю стадию эксплуатации месторо-
ждений западносибирской провинции в первом вари-
анте в 2009–2011 годах добыча нефти стабилизируется
на уровне 497–500 млн. т. Предполагается, что в дан-
ном варианте принятые ранее налоговые новации не
окажут существенного влияния на увеличение добычи
нефти в новых нефтедобывающих провинциях – таких
как Восточная Сибирь и Республика Саха. Высокий
общий уровень налоговой нагрузки будет оказывать
негативное влияние на инвестиции в освоение новых
месторождений.

Во втором варианте в 2009 году добыча нефти про-
гнозируется в объеме 503 млн. т (102,2% к уровню пре-
дыдущего года), а к 2011 году она достигнет уровня 518
млн. т (100,8% к предыдущему году).

В результате более интенсивного влияния принятых и
намечаемых дополнительных налоговых новаций пред-
полагается наращивание вклада в совокупные показа-
тели российской добычи нефти со стороны новых про-
винций. Предполагается сглаживание падающей дина-
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мики добычи в западносибирской нефтяной провин-
ции за счет совершенствования организации добычи и
перехода на меньшие, более сложные в освоении объе-
кты, а также начало добычи нефти в российском секто-
ре Каспийского моря.

В рамках данного варианта учитывается возмож-
ность соединения трубопроводной системы ОАО
«Транснефть» с нефтепроводом Каспийского трубо-
проводного консорциума и расширение его пропуск-
ной способности.

Экспорт нефти в первом варианте увеличивается с
253 млн. т в 2009 году до 256 млн. т в 2010–2011 годах.

Во втором варианте экспорт нефти увеличивается с
255 млн. т в 2009 году до 262 млн. т в 2011-м. Это обу-
словлено спросом на нефть на европейском рынке и
дополнительным экспортом нефти на рынок АТР по
трубопроводной системе Восточная Сибирь – Тихий
океан. Замедление темпов роста экспорта нефти свя-
зано с увеличением объемов переработки нефти и
снижением темпов роста добычи нефти.

В первом варианте предполагается тенденция сни-
жения экспорта нефтепродуктов, связанная со стаби-
лизацией объемов добычи нефти и возрастанием по-
требностей внутреннего рынка в нефтепродуктах. В

период 2009–2011 годов прогнозируется снижение
экспорта нефтепродуктов с 111,7 млн. т до 107 млн. т.

Во втором варианте – предполагаемые мероприя-
тия по реконструкции действующих нефтеперераба-
тывающих предприятий, увеличению производства
качественных нефтепродуктов. Реализация строи-
тельства новых нефтеперерабатывающих и нефтехи-
мических производств создаст условия для роста экс-
порта нефтепродуктов с 115,4 млн. т в 2009 году до
117,8 млн. т в 2011-м.

СНИЖЕНИЕ ИНФЛЯЦИИ 
Для снижения инфляции принимаются меры, на-

правленные на стабилизацию продовольственных
рынков: снижение импортных пошлин и повышение
экспортных на ряд инфляционно опасных товаров,
стимулирование конкуренции. С учетом снижения
цен на зерно и другие товары на мировых рынках во
2-м полугодии 2008 года прогнозируется снижение ро-
ста внутренних цен на продукты до 2% против 8,9%
год назад. Вместе с тем в 2008 году в инфляции повы-
силась монетарная составляющая в связи с высоким
ростом денежного предложения в прошлом году и вы-
сокими инфляционными ожиданиями.
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В среднесрочной перспективе на снижение инфля-
ции нацелена комплексная программа, включающая в
себя две группы мер.

Во-первых, это меры по стимулированию предложения
товаров и развитию конкуренции. Особенно это касается
продовольственных и сельскохозяйственных рынков.

Для сдерживания монетарной инфляции в средне-
срочной перспективе предусмотрена мера как по огра-
ничению роста денежной массы, так и по активности
населения в сбережении средств. 

Для сдерживания немонетарной инфляции необхо-
димо обеспечить рост предложения товаров, развитие
конкуренции, а также сдержать рост издержек.

Во-вторых, это меры бюджетной и денежной поли-
тики, направленные на снижение монетарной состав-
ляющей инфляции путем ограничения роста денеж-
ной массы, стимулирования сбережений населения и
регулирования спроса.

В результате проведения антиинфляционной поли-
тики целевая инфляция в 2009 году снизится до
7–8,5%, в 2010-м – до 5,5–7%. В 2011 году инфляция
снизится до 5–6,8%. Снижению инфляции будет спо-

собствовать прогнозируемое в рамках вто-
рого основного варианта падение мировых
цен на нефть в 2009–2011 годах.

Предполагается, что в результате приня-
тых мер и снижения темпов роста потреби-
тельского спроса и денежного предложе-
ния монетарная составляющая инфляции
понизится. Более резкое подавление ин-
фляции методами денежно-кредитной по-
литики ограничено угрозой падения тем-
пов роста потребления и инвестиций и тем
самым экономического роста в целом.

ИМПОРТ И ЭКСПОРТ 
Валютные резервы возрастут в 2008 году

примерно на 174 млрд. долл. и достигнут
при прочих равных условиях 650 млрд. долл. 

Ускорение роста цен на нефть привело к
значительному увеличению стоимостных
объемов экспорта в 2008 году. Ожидается,
что будет вывезено товаров на сумму 525
млрд. долл. Номинальный рост экспорта
составит более 48%, в то время как физиче-
ский рост поставок не увеличится более
чем на 3%. 

В 2009–2011 годах прогнозируется, что
«условия торговли» начнут ухудшаться
вслед за снижением цены на нефть и к 2011
году будут на 13% хуже, чем в 2008 году. Это
резко снизит значения положительного
сальдо торгового баланса.

Экспорт после сокращения в 2008 году
будет находиться в 2009–2011 годах в диа-
пазоне 502–510 млрд. долл. Наиболее зна-
чительно увеличится экспорт машин, обо-
рудования и транспортных средств – в 1,6
раза, продовольственных товаров и сель-
скохозяйственного сырья – в 1,4 раза. Пос-
ле сокращения в 2008 году экспорт товаров

ТЭК начнет несколько увеличиваться – на 1–2% в год.
Импорт вырастет с 223 млрд. долл. в 2007 году до 490

млрд. долл. в 2011-м. В период 2009–2011 годов физиче-
ские темпы роста импорта будут постепенно замедлять-
ся – с 23% в 2008-м до 11,5% в 2011 году. Это замедление
будет связано не только со снижением роста внутренне-
го спроса и темпов укрепления реального курса рубля,
но и с динамикой импорта потребительской продукции,
где существует потенциал переориентации внутреннего
спроса на товары отечественного производства. Начало
процессов импортозамещения можно ожидать в пище-
вой промышленности, производстве бытовой техники,
автомобилестроении. Таким образом, импорт потреби-
тельской продукции будет постепенно вытесняться с
внутреннего рынка, его рост замедлится.

В 2008–2011 годах инвестиционная активность в эко-
номике сохранится на высоком уровне. Среднегодовые
темпы прироста инвестиций в основной капитал соста-
вят от 12 до 14%, в целом увеличатся в 1,6–1,7 раза к
уровню 2007 года в зависимости от варианта развития.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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По мнению заместителя главы Минрегионраз-
вития Сергея КРУГЛИКА, производство цемента
в России в ближайшие два года может вырасти
на две трети и достичь 100 млн. т в год. К модер-
низации отрасли и сооружению новых заводов
стимулируют, как считают эксперты, рост цен на
цемент и размах строительства.

ЦЕМЕНТ – ХЛЕБ СТРОИТЕЛЬСТВА
Стимулы для развития у цементной отрасли дейст-

вительно более чем серьезные. Строительного хлеба
стране пока что хватает. Но уже налицо угроза, что он
начнет лимитировать выполнение федеральных про-
грамм и национальных проектов, включая «Доступное
жилье» и олимпийские объекты. 

В последние годы летом, то есть в пиковое для стро-
ителей время, нередко уже возникали локальные де-
фициты цемента, особенно высоких марок. 

По данным Федеральной антимонопольной служ-
бы, в минувшем году дефицит цемента в целом по
стране составил 2,13 млн. т. Через шесть лет, по под-
счетам специалистов компании «Интеко», дефицит
может увеличиться в 15 раз. К такому выводу анали-
тики компании пришли, сопоставляя, с одной сторо-
ны, предположительное ежегодное увеличение выпу-
ска цемента на 3–3,5 млн. т, а с другой – известные
проекты жилищного, промышленного и инфраструк-
турного строительства.

Правда, другие эксперты называют не столь значи-
тельные цифры грозящего дефицита, но и они тоже
предвидят нехватку отечественного цемента на рынке.
Чтобы оценить последствия этого процесса, нужно
иметь в виду, что строителям на 1 кв. м сооружаемой
площади требуется примерно 1 т цемента. Следова-
тельно, 1 млн. т цементного дефицита означает минус
1 млн. кв. м жилья из строительных планов. 

Однако все эти расчеты – не приговор. Сейчас годо-
вое производство цемента в стране превышает
60 млн. т. За минувшие пять лет оно выросло в полто-
ра раза. А в дальнейшем станет расти еще быстрее. В
стране действуют полсотни цементных заводов, но
скоро – благодаря стимулам – станет вдвое больше.

У субъектов цементного рынка сейчас имеется как
минимум полсотни проектов, которые эксперты (на-
пример, специалисты компании INFOLine) расцени-
вают как вполне реальные. И власти всех уровней ак-
тивно эти проекты поддерживают, потому что они от-

ветственны за множество имеющих социальное значе-
ние объектов, которые или уже возводятся, или долж-
ны быть построены в ближайшие годы.

ПЛЮС У ЦЕМЕНТНИКОВ 
ПЕРЕВЕШИВАЕТ МИНУС

Можно предположить, что вскоре прирост цемент-
ных мощностей может превзойти все ожидания. Под-
крепить такое предположение может простой пере-
чень тех начинаний, которые имели место в самое по-
следнее время – в течение минувшего лета.

В городе Сланцы Ленинградской области был зало-
жен первый камень в фундамент нового цементного
завода. В церемонии помимо администрации, общест-
венности и отечественных предпринимателей приня-
ли участие представители китайской компании Hefei
Cement Research and Design Institute и датской –
FLSmidth/AS, которые выполнят проектно-строи-
тельные работы и поставят оборудование. Первую
очередь завода пустят в 2010 году, а после пуска второй
его мощность составит 3,7 млн. т.

Еще один первый камень ознаменовал начало со-
оружения нового Учуленского цементного завода в
Кемеровской области. Там будет три производства:
карьер по добыче известняка, дробильно-сортиро-
вочная фабрика и цементные печи. Инвестором про-
екта выступила Сибирская горно-металлургическая
компания.

И в Подгоренском районе Воронежской области то-
же состоялась инаугурационная церемония. Там воз-
ведут, как уверяют проектировщики, лучший цемент-
ный завод в России с полностью автоматизированным
процессом производства. Завод будет выпускать про-
дукцию европейского качества в объеме 2 млн. т в год.
Производительность труда вырастет в шесть раз, а
энергозатраты снизятся вдвое по сравнению с нынеш-
ним «Подгоренским цементником». 

Памятный камень символизировал начало строи-
тельства нового цементного завода и в поселке Углов-
ка Новгородской области. А в Новосибирской области
на заводе «Искитимцемент» официально отметили на-
чало строительства новой линии по производству це-
мента, которая не имеет аналогов ни по эффективно-
сти, ни по объему, ни по прибыльности. Параллельно
модернизируется и старая площадка завода, что позво-
лит ему выйти на производство 3,3 млн. т цемента в
год «сухим» способом.
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Из Ростовской области пришло сообщение сразу о
нескольких проектах цементных заводов. А под Ново-
российском Верхнебаканский цементный завод и дат-
ская компания FLSmidth подписали контракт на по-
ставку оборудования для новой и одной из крупней-
ших в России технологической линии. Ее ввод в экс-
плуатацию намечен на начало 2011 года.

В Нижнем Тагиле, как стало известно недавно, ки-
тайская Jidong Cement Group построит цементный за-
вод мощностью 1,2 млн. т в год. Выпуск первой про-
дукции запланирован через 2–3 года. Эта компания,
вероятно, примет участие в сооружении других це-
ментных предприятий в Свердловской области, где,
по данным ее администрации, до 2010 года появятся
шесть новых цементных заводов, а производство це-
мента увеличится вдвое – почти до 8 млн. т.

Летом также началось строительство второго це-
ментного завода французской компании Lafarge в Че-
лябинской области. Оно завершится в 2011 году и
прибавит отрасли еще 2 млн. т цементных мощно-
стей. И летом же немецкий концерн Heidelberg
Сement объявил о планах поучаствовать инвестиция-
ми в сооружении завода в Поволжье мощностью око-
ло 2 млн. т цемента.

Даже Роман Абрамович посредством своей компа-
нии Millhouse занялся производством цемента. Эта
компания два года назад выкупила 44,6% акций ОАО
«Евроцемент», а теперь получила крупное месторож-
дение цементного сырья в Пермском крае. Судя по
всему, там у нее будет завод на те же 2 млн. т мощно-

сти. Его ввод в строй запланирован на 2011 год. Есть
у Романа Абрамовича еще и право добычи цементно-
го мергеля на Рогаликском месторождении в Ростов-
ской области. Там может быть построен завод мощ-
ностью 1 млн. т.

Подобные сообщения – в том числе и о радикаль-
ных реконструкциях существующих производств –
пришли за последние месяцы также из многих других
регионов. Судя по хронике событий на строительном
рынке, цементная отрасль начала прощаться с про-
шлым.

НАСЛЕДСТВО РОССИЙСКОГО ЦЕМЕНТА
Прощание с прошлым началось недавно. Реконст-

рукция велась и прежде, однако новых цементных
заводов в стране не появлялось уж лет двадцать Их
только-только начали строить. А у существующих
предприятий немало неизжитых наследственных де-
фектов.

История отрасли выглядит типично для отечествен-
ной промышленности. Россия в 1990 году произвела
86 млн. т цемента. К 1995 году его производство сокра-
тилось в четыре раза. Потом с переменным успехом
началось восстановление. 

Если учесть, что ныне все наличные производствен-
ные мощности отрасли работают почти на пределе,
легко подсчитать, что 20 млн. т былых мощностей за
годы реформ где-то потерялись. Вероятно, от полной
ветхости. Причем и у возрожденных производств на-
блюдались признаки технологического отставания.
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Что находят эксперты несовершенного у нашей це-
ментной промышленности? За рубежом почти весь
цемент производится так называемым «сухим» спосо-
бом, экономичным, хотя и сложным. В России пока
что в основном царит «мокрый» способ, который тре-
бует вдвое больше топливно-энергетических ресурсов,
чем сухой. А в цене цемента затраты на энергию соста-
вляют больше половины. 

Кроме того, оборудование многих цементных заво-
дов просто сильно изношено. Чуть ли не на три чет-
верти. Хуже у нас и с производительностью труда. Бы-
ло как-то проведено исследование на заводах «Евро-
цемент Груп». Оказалось, что там выработка на одного
работника едва превышала 1 тыс. т в год, тогда как на
современных зарубежных предприятиях она раз в
шесть выше. 

Плюс к тому – нынешние цементные мощности не
совсем целесообразно распределены по территории
России. Спрос иногда весьма удален от предложения,
а продукт этот хорош тем, что где родился, там и при-
годился. 

Не все благополучно и с сырьем, хотя известняка и
мергеля в стране великое изобилие. Дело в том, что с
большой натугой разворачивается разработка новых
месторождений. В основном по бюрократическим
причинам. Так, перед аукционом на право разработки
карьеров Роснедра, согласно новому Земельному ко-
дексу, должны договориться со всеми собственниками
в границах месторождения, а оно занимает немалые
площади. Отчасти из-за затянувшихся переговоров в

минувшие два года не состоялся каждый третий из за-
планированных аукционов. И в нынешнем году дела
были немногим лучше. 

Так что проблемы у производителей серьезные. Что
их утешает, так это норма прибыли, которая, как гово-
рит статистика, доходит до 70% и выше. Обеспечивает
такую норму преимущественно рост цен на цемент. За
последние пять лет они увеличились вчетверо. Только
в минувшем году – практически вдвое. 

Рост цен – это, как мы знаем, второй главный сти-
мул для строительства новых цементных заводов. Но
этот стимул не радует ни власти, ни потребителей, ко-
торые совместными усилиями намерены его у отрасли
отнять.

Многие эксперты, например Юрий Голбан, анали-
тик Собинбанка, полагают, что галопирующий рост
цен на цемент прекратится, когда предложение срав-
няется со спросом. То есть примерно в 2011 году, на ко-
торый намечено завершение модернизации существу-
ющих заводов и ввод в эксплуатацию новых, чьи пер-
вые камни только что, как мы убедились, заложены.

А до тех пор что делать строителям? И как далее фи-
нансировать казенные проекты социального характе-
ра? Вот так и родилась на государственном уровне идея
обуздать рост цен на цемент за счет увеличения пред-
ложения. Для чего и будут построены новые заводы. 

СТИМУЛ ПУСТЬ БУДЕТ, НО УМЕРЕННЫЙ
Цены на цемент нынешним летом как будто кто-то

дернул за узду. Они не только остановились на пол-
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ном скаку, но в июле даже попятились назад. Роль
узды сыграл импорт. С января была отменена 5-про-
центная импортная пошлина, а цены в России уже
стали настолько высоки, что иностранцы, прежде
всего турки, решили на этом сыграть.

Несмотря на дороговизну перевоза и перевалок,
слабость принимающей портовой и железнодорож-
ной инфраструктуры, норма прибыли сделала свое
дело. Импорт цемента, прежде незначительный, в
первом полугодии нынешнего года, по данным Фе-
деральной таможенной службы, вырос почти в 20 раз
– до 4,7 млн. т, а его доля на российском рынке –
почти в десять, до 15%.

Но вместе с ценами затормозилось и откатилось
назад (впервые лет за десять) отечественное произ-

водство. Вместо дефицита угрозой
стал профицит на цементом рын-
ке, где наша «мокрая» продукция
осталась лицом к лицу с «сухой»
иностранной. 

Поначалу цементники надея-
лись, что все это ненадолго: по-
шлину отменили лишь на девять
месяцев – до октября. Производи-
тели цемента даже попытались до-
биться не только ее возвращения,
но и увеличения до 20%. Однако
рабочая группа в составе экспер-
тов Минэкономразвития, Мин-
сельхоза, Минфина, Минюста,
Минпромторговли, а также Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы и Федеральной таможенной
службы единогласно оставила ну-
левую пошлину на строительный
цемент навсегда. 

Чтобы понять, насколько обес-
покоены цементники, стоит при-
вести официальное мнение лидера
отрасли – «Евроцемент Груп». Из
ее пресс-службы сообщили, что
российские производители це-
мента вследствие отмены пошлин
и увеличения объема импорта в
этом году недополучат 38 млрд.
руб. общей выручки. Если нуле-
вые пошлины будут сохранены,
отечественные компании не смо-
гут конкурировать, а значит, вы-
полнить инвестиционную про-
грамму до 2015 года, согласно ко-
торой, например, «Евроцемент
Груп» намерен построить произ-
водства мощностью 22,5 млн. т. 

Однако другие представители
отрасли настроены более оптими-
стично. Эксперты считают, что за-
силье импорта вызвано не отме-
ной пошлин, а как раз высокими
ценами. Говорят также, что и при
снизившихся ценах норма прибы-

ли остается высокой, так что инвесторов новая ситу-
ация на рынке отпугнуть не должна. 

Но есть основания надеяться, что какие-то меры в
поддержку отечественных производителей цемента в
конце концов примут. Ясно, что «мокрый» способ
против «сухого» не тянет. Из правительственных ку-
луаров уже донеслось, что ради российских компа-
ний могут снизить пошлины на ввоз оборудования
для цементных заводов. Всем понятно, что в любом
случае заводы должны быть построены, поскольку
первый стимул – развитие строительного комплекса
России – остается в силе.

Виталий СОБОЛЕВ
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Сергей Петрович КАПИЦА – ученый с мировым
именем. Но известен Сергей Петрович не только
в кругу ученых. Его знают миллионы людей как
бессменного ведущего научно-популярной про-
граммы «Очевидное – невероятное». В своих
программах Сергей Петрович интересно и до-
ходчиво ведет разговор с собеседниками на
различные темы, а также поднимает волную-
щие общество вопросы состояния современной
отечественной науки. О том, каким он видит ее
будущее, – в интервью нашему журналу. 

– Сергей Петрович, считаете ли вы своевременной за-
дачу инновационного развития страны, поставленную
руководством России?

– Совершенно определенно могу сказать, что счи-
таю это крайне необходимым, и если мы этого не бу-
дем делать, то нас ожидает самое жалкое будущее. 

– Можем ли мы, подзадержавшись на этом пути, дог-
нать передовые страны?

– Во-первых, до событий 90-х годов мы были состо-
ятельны в области инноваций. Другое дело, что они
имели в основном военно-промышленную направ-
ленность. Наша промышленность, несомненно, могла
делать все необходимое в области самых высоких тех-
нологий. Возьмите область ядерной энергетики. Так, в
области технологии разделения изотопов мы были
просто впереди планеты всей. То же самое можно ска-
зать о вкладе в ракетную технику, самолетостроение. С
другой стороны, в нашем автомобилестроении дела
обстояли не столь хорошо. По всей видимости, это
было не так нам интересно, поэтому мы не занимались
плотно этим направлением. А во многих областях мы
были вполне состоятельны. Так что теперь нам надо
догонять самих себя.

– В какие направления науки вы бы рекомендовали го-
сударству вкладывать средства?

– Сейчас, несомненно, приоритет принадлежит
биологии, куда нужно вкладывать средства. Это стре-
мительно растущая отрасль с самыми поразительными
достижениями. Перспективны науки о человеке, все
области медицины, в первую очередь – наука о созна-
нии человека. Ведь проблема сознания, по существу,
не изучена, и мы не все знаем о том, как устроен и ра-
ботает наш разум.

Когда Гагарин слетал в космос, американцы искали
возможность, как ответить на этот прорыв советской
науки и техники. Решили высадиться на Луне, и прези-
дент Кеннеди должен был принять это решение. Одна-
ко его советники дружно отговаривали, что можно и без
экспедиции на Луну получить нужные сведения. Но он

принял волевое решение о полете. Есть шутка: что аме-
риканцы нашли на Луне? Микропроцессор. Потому
что без такой электроники полет был бы невозможен. 

– Не всегда сильным местом отечественной науки был
ее прикладной характер, а сейчас, напротив, не вклады-
вают деньги в исследования, если они не сулят быстрой
отдачи. Какой баланс здесь был бы разумным?

– Самое ценное в науке – это сама идея, мысль. Ее
нельзя планировать, трудно оценивать в деньгах и рас-
сматривать как частную интеллектуальную собствен-
ность. Это общественная собственность, не управляе-
мая рынком, как и явления искусства. Картины Ремб-
рандта, Репина, например, в какой степени являются
собственностью того, кто их приобрел, в какой степе-
ни ею можно распоряжаться? Можно ли что-то при-
рисовать? В картину Серова «Девочка с персиком», к
примеру, вписать арбуз или лицо своей внучки. Аме-
риканцы ведь дописали в сценарий фильма «Анна Ка-
ренина» финал, когда Анна садится в поезд и уезжает с
Вронским на Балканы. Но это уже не Толстой.

– Сейчас подготовка и выпуск специалистов с гумани-
тарным образованием (филологов, социологов, юристов)
в несколько раз превышает количество специалистов в
естественных науках. Условно говоря, на десять лириков
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приходится один физик, на десять социологов – один ин-
женер. Разумно ли это и должен ли быть, скажем так,
госзаказ на определенных специалистов?

– Подобное соотношение – это издержки неотрегу-
лированного рынка образования. Нормальный баланс
специалистов определяется их востребованностью об-
ществом, и это легко регулировать политикой выделе-
ния стипендий и поддержкой образования. Так, на-
пример, во многих странах не хватает учителей, осо-
бенно для работы в отдаленных местностях. И госу-
дарство выделяет на подготовку педагогов солидные
стипендии. Но после того, как вы, учась за счет сти-
пендии, получили образование, должны отработать
5 лет там, где необходимо стране. Сейчас очень важно
качество образования и с этим связаны предложения
по аккредитации и сокращению числа вузов, не отве-
чающих современным требованиям.

– В связи с декларациями руководства страны об ин-
новационных проектах почувствовали ли ученые реаль-
ное внимание к себе, видят ли желание и намерение госу-
дарства решить их проблемы, помочь им в научной дея-
тельности? 

– Финансовую составляющую в настоящее время
увеличили, но пока это совершенно недостаточно. До
нужного уровня требуется увеличение этого минимума
раз в 20. Ведь мы в течение 15 последних лет система-
тично вгоняли науку в тупик, и для приведения ее в
нормальное состояние нужны не только большие
средства, но и разумное их расходование, где важно не
решение чиновников, а голос самих ученых.

Сейчас главная проблема нашей науки – отсутствие
молодых кадров. Давайте посмотрим, в каком возрас-
те наши физики были привлечены в атомный проект,
сыграв в этом деле решающую роль. Игорю Василье-
вичу Курчатову было 42 года, Льву Андреевичу Арци-
мовичу – 36, Иосифу Евсеевичу Старику – 43, Юлию
Борисовичу Харитону – 41, Исааку Константиновичу
Кикоину – 42 года. Список можно продолжить. Все
эти ученые в возрасте около 40 лет уже возглавляли са-
мые существенные направления атомного проекта. А
Андрей Дмитриевич Сахаров уже в 25 лет сделал свое
первое изобретение в области термоядерного оружия. 

Меня пригласили в 35 лет заведовать кафедрой физи-
ки в МФТИ. Это была самая большая и значимая ка-
федра в Союзе. Нашему ректору, академику Олегу Ми-
хайловичу Белоцерковскому, было 37 лет, главному ма-
тематику член-корреспонденту Льву Дмитриевичу Куд-
рявцеву – 38 лет. К тому же помимо материального ас-
пекта важно и моральное поощрение, внимание и об-
щества, и руководства страны к работе института. Сей-
час его опыт растерян, и, будучи в прошлом первым, те-
перь МФТИ даже не стал федеральным университетом.

Проблема образования заключается в балансе пони-
мания и знания. Нужно научить человека понимать
то, что он узнал. Именно в этом вопросе состоит кри-
зис американского образования. Мы пока держимся,
потому что наша образовательная система ориентиро-
вана на понимание, а у них основной упор сделан на
знание. Потому и обращаются к тестам для проверки
объема знаний.
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В Физтехе на экзаменах было разрешено пользовать-
ся справочниками, учебниками, собственными запис-
ками. Мы даже раскладывали эти справочные матери-
алы на столах: пожалуйста, пользуйтесь. Предлагалось:
давайте вместе прочтем закон Ома, а теперь скажите,
как вы его понимаете? Так нужно отличать знания от
понимания, и это должно отражаться в организации
системы образования. Это, правда, требует квалифи-
цированных преподавателей, но в Физтехе мы опира-
лись на молодых ученых из лучших научных институ-
тов Москвы. Сейчас эта система разрушена, а ведь ее
опыт сочетания науки и образования был удачным. 

– Достаточно ли у нас в стране просветительских пе-
редач, печатных изданий и могут ли они сыграть свою
роль в привлечении к науке молодых людей?    

– Наличие подобных телепрограмм, научно-популяр-
ных изданий – это необходимый элемент для развития
науки. Сейчас же, если смотреть СМИ, науки у нас буд-
то и нет. Обязательно должна быть популяризация зна-
ний. В прошлом такая работа велась, государство уделя-
ло этому большое внимание, а состояние нашей науки и
техники, ее ценность для общественного сознания оп-
ределялись, в частности, и тем, что тираж журнала «На-
ука и жизнь» был более трех миллионов экземпляров.
Сейчас – 40 тысяч: тираж упал в сто раз. Были журналы
«Техника молодежи», «Юный техник» и многие другие
издания, ориентированные на молодежь. Сотни выхо-
дящих ныне гламурных глянцевых журналов рассчита-
ны на ум пресмыкающегося, и на их издание общество
находит деньги. Если задача состоит в развитии совре-
менного государства, то надо исправлять положение,
которое не может не тревожить. В прошлом наша пере-
дача продолжалась 56 минут и шла еженедельно, сейчас
26 минут – и через неделю. Более того, ее на федераль-
ном 2-м канале видит в основном только Москва, ос-
тальные города, в том числе и Санкт-Петербург, не ви-
дят. Это ведь единственная передача, посвященная сов-
ременной науке и обществу, а информации и популяри-
зации науки, образовательных циклов на ТВ нет. 

– Вы приглашаете на свою передачу людей, учитывая их
вклад в науку или руководствуясь личными симпатиями? 

– Я приглашаю по возможности ученых, которые вне-
сли и вносят вклад в науку. К примеру, вышла передача с
лауреатами Нобелевской премии Джералдом Эдельма-
ном, подготовлена с Дэниэлом Канеманом, которые
приехали в Москву на 3-й Международный конгресс по
когнитивной психологии. Это мероприятие удалось ор-

ганизовать на высоком уровне благодаря поддержке
Центра развития русского языка – общественного фон-
да, основателем и куратором которого является Людми-
ла Путина. В Президент-отеле собралось более 500 чело-
век. Примечательно, что все молодые участники были
освобождены от каких-либо финансовых взносов. 

Недавно была записана передача с лауреатом Нобе-
левской премии Джеймсом Уотсоном, основателем
современной молекулярной биологии и, несомненно,
самым авторитетным ученым нашего времени. У меня
часто спрашивают, почему приглашаю людей имени-
тых. Может, кандидат наук расскажет не хуже, но у не-
го нет той магии личности, а она благодаря ТВ уни-
кально воздействует на сознание людей и определяет
их отношение к науке и ученым.

– Есть ли обратная связь со зрителями, если они пи-
шут, то о чем?

– Сейчас эта связь очень незначительна. Раньше нам
приходило до пятисот писем в месяц, они обрабатыва-
лись, их содержание отслеживалось, и мы часто строи-
ли свою работу исходя из пожеланий и интересов зри-
телей. С другой стороны, многие ученые поддерживают
нашу передачу, рекомендуют нам темы и их участников. 

– Для развития науки требуется немалое финансиро-
вание. Можно ли выбрать другой вариант: покупать ли-
цензии и открытия в других странах? 

– Нет, нельзя. Вы неизбежно будете идти на пово-
ду у тех, у кого купили лицензии. А они будут прода-
вать прошлогодний снег. Никто никогда не продаст
современные технологии, сколько бы вы за это ни
заплатили. Но, даже купив чертежи и технологии на
самую современную ракету или оборудование, авто-
мобиль, вы потратите пять лет на ее воспроизведе-
ние. За это время все устареет, и никакие патенты не
помогут. 

– Можно ли говорить о научной и технологической
безопасности страны?

– Конечно, говорить не только можно, но и нужно.
От того, как работают наука и общество и как они вза-
имодействуют, напрямую зависит безопасность стра-
ны. Есть фундаментальная наука, прикладная наука и
производство. Результаты фундаментальной науки на-
чинают работать через 50–100 лет. Прикладная дает
плоды через 10 лет, а производство наладить новый
процесс может за год. В этой связке важнейшим эле-
ментом является образование. А частному собствен-
нику нужна быстрая отдача, быстрые деньги. Именно
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поэтому в образование и фундаментальные науки го-
сударство и должно вкладывать деньги. 

Это 1–2% от производства. Если этого не делать, то
можно лишить себя будущего. Важно иметь в виду, что
мотивация разная: у фундаментальной науки это поз-
нание, у прикладной – польза, у производства – разви-
тие и доход (это видно в приведенной таблице). Поэто-
му очень не осмотрительно со стороны руководителей
не выделять эти проценты на фундаментальную науку,
когда сейчас часто на рекламу больше тратят. Таким об-
разом, безопасность и целостность, культура и незави-
симость, которая есть цель развития страны, в значи-
тельной мере определяется и уровнем развития науки. 

– Не кажется ли вам, что наша наука сильнее, чем го-
ворят? Ведь она все-таки более или менее существует без
иностранных специалистов, а западная ощутимо подпи-
тывается нашими мозгами. Можно ли вернуть уехавших
за рубеж ученых, специалистов?

– Ситуацию можно сравнить со взорвавшейся ско-
роваркой: крышку снесло и все продукты разлетелись
по кухне. Скороварка работала хорошо, потому что
была закручена, все варилось в замкнутом простран-
стве. В современном мире строить такую закрытую
систему уже невозможно. Поэтому мы должны нау-
читься жить в новых условиях. Сейчас мы вошли в
мировую науку и показали там свою состоятельность.
Волею судеб я был в составе делегации, посетившей
корпорацию «Майкрософт». Половина окружения
его основателя Била Гейтса, высшее руководство его
фирмы – это люди, получившие советское образова-

ние. Сейчас они вице-директора, вице-президенты
этой фирмы. Они признались, что эта фирма не со-
стоялась бы без русских специалистов. 

– Вы полагаете, что в недалеком будущем неизмеримо
вырастет роль интеллекта. Но почему сейчас этот уро-
вень сознательно снижается, в частности благодаря
СМИ? 

– Это будущее уже пришло, и ждать больше нечего.
У нас совершенно неправильно понимается экономи-
ческая функция науки и образования. Возьмите, на-
пример, незавидное положение молодого человека, ко-
торый получил хорошее образование в нашей стране.
Мой внук три года назад окончил факультет приклад-
ной математики Московского университета – один из
лучших факультетов такого типа в мире. Его оставили в
аспирантуре и положили стипендию полторы тысячи
рублей. А его друг кончил химфак, тоже факультет ми-
рового уровня в Московском университете, его тоже
оставили в аспирантуре, положив такую же стипендию.
Он послал свои документы в Америку, и его приняли в
Колумбийский университет в Нью-Йорке, определив
стипендию в полторы тысячи долларов. Через год у не-
го уже была стипендия две тысячи триста долларов. 

Я считаю, что ученым надо платить такую же сум-
му, которую платят в рублях, только в долларах. Сов-
ременному физику, химику, биологу надо иметь зар-
плату не меньше 4–6 тысяч долларов, чтобы иметь
квартиру, спокойно жить, содержать семью, воспи-
тывать детей и быть уверенным в будущем. Более то-
го, надо порядка миллиона долларов на оборудова-
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ние лаборатории, потому что современные приборы
стоят дорого и требуют обновления. И государство,
если хочет быть современным и самостоятельным,
обязано изыскивать эти средства и создавать необхо-
димые условия, дать ученым возможность сконцент-
рироваться на работе, а не бегать в поисках дополни-
тельного заработка.

– После чернобыльской аварии обыватель насторо-
женно относится к развитию ядерной физики. А может
ли человечество обойтись без развития атомной энерге-
тики?

– Есть исторический путь развития энергетики. Ко-
гда-то мы топили дровами, затем от дров перешли к
углю, от угля – к нефти, от нефти – к газу, а следую-
щий шаг – атомная энергия. Поэтому на нынешнем
этапе вообще не может быть развития энергетики без
атомной энергии, и в принципе она достаточно безо-
пасна. Вспомним, сколько людей гибнет в шахтах.
Грубо говоря, на каждый миллион тонн угля, хотите вы
этого или нет, у нас приходится одна человеческая
жизнь. Мы же добываем 300–400 миллионов тонн уг-
ля в год. 

А атомная энергия? Чернобыльская авария – это не
результат технического несовершенства, а безответст-
венность тех, кто управлял этой станцией. Если вы за
рулем разгоняетесь до 150 километров в час, а потом
закрываете глаза, бросаете руль и отключаете тормоза,
то результат будет очевиден. Кстати, в нашей стране
ежегодно 35 тысяч людей гибнет в автокатастрофах.
Но никто не говорит о запрещении автомобилей. 

Конечно, Чернобыль был большим несчастьем, но
причины и последствия надо тщательно анализиро-
вать, а ставить крест на всей ядерной энергетике –
крайне близорукая политика. Возьмите Францию и
Германию. Во Франция 85% энергии – ядерная. Фран-
цузы даже экспортируют электроэнергию, в том числе
и в Германию. Но в Германии из-за политики «зеле-
ных» развитие ядерной энергетики было свернуто.
Сейчас немцы медленно меняют свои взгляды, по-
скольку это отбрасывает страну в прошлое. В Южной
Корее 40% энергии страны – ядерная. Хотя после Вто-
рой мировой войны эта страна была очень отсталой,
по существу, не образованной, но смогла совершить
такой колоссальный рывок в своем развитии за счет
импорта ядерных технологий. Мы пока не в таком от-
сталом состоянии благодаря прошлому резерву и на-
шим традициям, но нам сейчас необходим качествен-
ный скачок в развитии.

– Широкий кругозор ученого помогает ему в работе
или мешает, отвлекая от основной деятельности?

– Люди ведь разные. Некоторым увлечения в разных
областях помогают, некоторым – мешают. Если слиш-
ком много времени уделять увлечениям, для науки не
останется времени. Хотя наши ученые всегда отлича-
лись широкими познаниями в разных областях. Мой
отец говорил: «К науке надо относиться весело», и к
жизни надо относиться весело. Чувство юмора помо-
гает выстоять в самых невероятных ситуациях.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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В переводе с греческого «нано» означает кар-
лик. Один нанометр – одна миллиардная часть
метра. Если сравнить предметно – нанометр
во столько раз меньше обычного метра, во
сколько раз средняя толщина пальца меньше
диаметра Земли. Но значение нанотехнологий
прямо противоположно их физической вели-
чине. 

НАНО ИДЕТ НА ВОСТОК
Правительство утвердило поправки в Устав РАН,

благодаря которым в ее составе появилось новое отде-
ление – информационных и нанотехнологий. Его воз-
главил академик Евгений Велихов, а курировать это
научное направление поручили академику и лауреату
Нобелевской премии Жоресу Алферову.

В прошлом году по инициативе этих титулованных
ученых впервые был проведен Международный сим-
позиум по развитию рынка нанотехнологий в Сибир-
ском отделении наук. В нынешнем году – в Дальнево-
сточном. 

Он стал 16-м по счету, а тему назвали «Нанострукты-
ры: физика и технология». В его работе приняли уча-
стие видные российские ученые, а также их зарубеж-
ные коллеги из стран Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, Азии, Европы, США.

В различных институтах Дальневосточного отделе-
ния РАН в последние годы интенсивно развиваются
наноисследования в разных областях – от геологии и
минералогии до океанографии, есть свои уникальные
разработки, в том числе связанные с изучением обита-
телей тихоокеанских морей.

Как заявил Жорес Алферов во Владивостоке, «мы в
значительной степени утратили промышленность вы-
соких технологий, и нам нужно ее создавать заново».
По его впечатлениям, по некоторым показателям в
Сибирском и Дальневосточном отделениях дела идут
лучше, чем в Москве: «Более молодой состав в целом,
меньше кадровые потери».

ВЕДУЩИЙ ФАКТОР – ОКЕАН
Свое мнение высказал один из организаторов встре-

чи член-корреспондент РАН, профессор, директор
НИИ океанотехники при Дальневосточном техниче-
ском университете (ДВГТУ) Юрий Кульчин.

По его словам, симпозиум во Владивостоке выде-
лил два момента приложения сил ученых. Первый –
это политика нашего государства, вставшего на путь
инновационного развития и твердо обозначившего
приоритетные научные интересы на своей восточной
окраине.

Второй определяющий фактор – нанотехнологии,
что является ключом к инновациям, на которые госу-
дарство сделало упор в стратегии дальнейшего разви-
тия. На востоке России для этого есть колоссальное
преимущество – океан. Миллионы лет природа сама

экспериментировала, создавая организмы, способ-
ные жить в морской глубине, что сродни нанотехно-
логиям. И дальневосточные ученые имеют огромный
опыт исследования океана, ведущегося уже многие
десятилетия.

В частности, идею найти биологические оптоволок-
на подсказало морское животное-моллюск тридакна
со своими водорослями внутри раковины. Они и явля-
ются световодами. И вообще оказалось, что подобны-
ми световодами обладают также более 30 видов под-
водных обитателей, таких как морские ежи, губки, не-
которые водоросли.

Есть и другие пути создания наноструктур, утвер-
ждает ученый: химико-физический и биологический.
Так, было решено заставить работать белок. Провели
эксперимент, который еще никто не ставил: в раство-
ре ортокремниевой кислоты получили особые кри-
сталлы. Затем выделили геном белка губки и включи-
ли его в клетку очень распространенного и продуктив-
ного растения. В результате доказали, что есть воз-
можность получения материала со множеством облас-
тей применения – от оптоэлектроники до создания
корпусов глубоководных аппаратов.

Можно упомянуть и об уникальной диатомовой во-
доросли, белок которой делает отверстия размером до
250 нанометров. Увидеть их невозможно, но проявить
и даже применить невообразимые доселе электрофи-
зические свойства можно. 

Наконец, уникальные возможности для медицины
обещает применение полученного в океане материала
на основе спикулы – игл так называемых стеклянных
губок. Он гипоаллергенен и не отторгается костной
тканью человека.

То есть вместе с другими свершениями, информация
о которых прозвучала на 16-м Международном симпо-
зиуме во Владивостоке, наши дальневосточники пред-
ставили открытия безусловно мирового уровня. При
этом сделали они их (в отличие от тех же американцев,
поддерживаемых богатыми фирмами типа «Боинг»)
исключительно за счет собственных, весьма скромных
финансов ДВО РАН. 

Следующий Международный симпозиум по нано-
технологиям намечено провести в Минске.

Олег ПАДЕНКО

Мал золотник «нано»

УНИКАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ МЕДИЦИНЫ ОБЕЩАЕТ
ПРИМЕНЕНИЕ ПОЛУЧЕННОГО
В ОКЕАНЕ МАТЕРИАЛА НА ОСНОВЕ
СПИКУЛЫ – ИГЛ СТЕКЛЯННЫХ 
ГУБОК



Россия делает свой выбор в пользу высокотех-
нологичного пути развития, совершая переход
от сырьевой экономики к экономике, основан-
ной на знаниях. Такой стратегический маневр
требует активного участия и государства, и биз-
неса в процессах формирования современной и
эффективной инновационной системы, которая
призвана обеспечить конкурентоспособность
экономики, повышение уровня жизни населе-
ния и увеличение человеческого капитала.

Р
оссийская Федерация ввиду специфики разви-
тия конца XX века оказалась выключенной из
рынка глобальной проектности. Но сейчас ос-

новные задачи России по обновлению структур вы-
полнены: сохранена независимость государства с са-
мостоятельной внешней политикой и действующей
экономикой, проведены институциональные преоб-
разования в экономической и административной об-
ластях. Это открывает возможность возвращения Рос-
сии на международный проектный уровень, что требу-
ет принципиально иного подхода к формированию
возможных сценариев развития (в том числе и в аспе-
кте научно-технологического развития). 

КОНЦЕПЦИЯ ФОРСАЙТА
Методы и инструментарии, используемые в области

активного исследования будущего, достаточно много-
образны. На одном полюсе сосредоточены попытки
компьютерного моделирования существующих тен-
денций и их последствий. С другой стороны – доста-
точно большая группа методов, основывающаяся на
знаниях экспертов, на разработке специальных проце-
дур и приемов работы с экспертами. Цель таких мето-
дологических подходов – рассмотреть альтернативные
возможности развития, сформировать представления
о предпочтительных вариантах будущего. 

Исходя из высокой неопределенности внешних и вну-
тренних рамок научно-технологического развития стра-
ны, при формулировании задач прогнозных исследова-
ний в России, а также для построения возможных сце-
нариев долгосрочного развития все чаще обращаются к
возможности использования широко распространен-
ной и активно используемой в развитых странах методо-
логии активного исследования будущего – форсайту. 

Методология форсайт отличается от традиционного
прогнозирования, футурологии (изучения будущего) и
стратегического планирования и не сводится к предска-
занию: это методология организации процесса, направ-
ленного на создание общего у участников видения буду-
щего, которое стремятся поддержать все заинтересован-

ные стороны своими сегодняшними действиями. Таким
образом, эта методология связана не с предсказанием
будущего, а скорее с его формированием, что позволяет
считать форсайт специфическим инструментом управ-
ления технологическим развитием, опирающимся на
создаваемую в его рамках инфраструктуру.

Прямой перевод термина «форсайт» на русский язык
– это видение будущего. По определению Бена Марти-
на, форсайт представляет собой «процесс, связанный с
систематической попыткой заглянуть в отдаленное бу-
дущее науки, технологии, экономики и общества с це-
лью определения областей стратегических исследова-
ний и технологий, которые, вероятно, могут принести
наибольшие экономические и социальные выгоды».

За последнюю четверть века государствами и круп-
ными компаниями проведено более восьмисот фор-
сайтных исследований. Передовые страны проводят
их с завидной периодичностью: например, Япония
проводит его каждые пять лет, каждый раз определяя
новый горизонт видения.

Особое внимание в форсайтных работах уделяется со-
зданию коммуникативных площадок для лиц, готовя-
щих и принимающих решения (представителей мини-
стерств и ведомств, организаций бизнеса, научных орга-
низаций и ведущих экспертов). Реализация постоянных
экспертных процедур и формирование экспертного со-
общества для оценки и согласованного выбора перспек-
тивных научных и технологических направлений обес-
печивает валидность прогноза и эффективное исполь-
зование его результатов.

Коммуникативные технологии форсайта – один из
эффективных инструментов формирования общест-
венного мнения и позиции профессиональных сооб-
ществ. Они позволяют направлять и фокусировать де-
ятельность вовлеченных в процесс компаний, орга-
низаций и широких групп людей в единое русло и, со-
ответственно, влиять на постановку целей и задач,
обусловленных представлением о возможных путях
развития отдаленного будущего. В том числе как в
наиболее уязвимых, так и обладающих потенциалом
точках роста. 

В идеале в самой работе участвуют все те, от кого за-
висит развитие данной сферы: ученые и представите-
ли сферы образования, бизнесмены и предпринимате-
ли, чиновники и политики. Опыт Японии показал, что
форсайт высоко ценится не только как поставщик
ориентиров для ученых, чиновников и людей бизнеса,
но и как процесс. Процесс формирования долгосроч-
ных планов (более половины компаний пользовались
результатами форсайта 2000 года) и процесс формиро-
вания новых сетевых связей.   

ВВП №3992

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОСТ ВВП

Форсайт – взгляд
в будущее



Работая с широким кругом профессионалов, лиц,
принимающих решения, выбор инструментария каждо-
го конкретного проекта форсайта обусловлен не только
имеющимися ресурсами, но и социокультурными осо-
бенностями страны, в которой он проводится. Так, не-
достаточный опыт взаимодействия экспертных сооб-
ществ в стране (это относится и к России) обуславлива-
ет обязательное включение в форсайтный процесс мето-
дов фокус-групп, экспертных панелей или других близ-
ких к ним инструментов. 

Дальность взгляда в будущее также определяется зада-
чами конкретного проекта. Для большинства текущих
форсайт-проектов наиболее распространенный гори-
зонт видения – 2020–2025 годы. Это объясняется в пер-
вую очередь тем, что такой временной период еще под-
дается многопараметрической оценке экспертов и поз-
воляет оценить возможность появления технологии и ее
коммерциализации. Тем не менее рассматривались и
более далекие горизонты: временные рамки завершен-
ного в 2006 году форсайт-проекта Великобритании по
наводнениям и затоплению прибрежных территорий –
2050–2080 годы. Это, безусловно, связано с исследова-
нием изменений природной среды, меняющейся значи-
тельно медленнее, чем социальная и научно-технологи-
ческая компоненты.

Методология форсайт применяется сегодня не
только развитыми странами для формирования стра-
тегических направлений научно-технологических ис-
следований и их поддержки в рамках одной конкрет-
ной страны. Сегодня появляется все больше приме-
ров применения этой технологии активного исследо-

вания будущего в рамках объединенных блоков
стран, а также крупными мировыми корпорациями с
привлечением ведущих экспертов стран, оказываю-
щих существенное влияние на развитие соответству-
ющей отрасли. 

РИСКИ ФОРСАЙТА
Вместе с тем возникает закономерный вопрос: на-

сколько велик риск неудачи при проведении форсайта?
Какой результат будет расценен как неудача? Междуна-
родная практика показывает две наиболее яркие ошибки:

– отсутствие четко выраженной «политической во-
ли» и сформулированной на ее основе цели/задачи на
проведение национального форсайт-проекта;

– прямой перенос форсайтных тем, опросников и
«ключевых точек роста», разработанных на основе ана-
литических работ, одной страны в реалии другой.

И та и другая ошибки отражают ситуацию отсутствия
внешних заданных рамок долгосрочного развития и фи-
ксируются на самом начальном этапе формирования
методологии проведения национальных проектов.

По результатам анализа начального этапа работы над
российским проектом к рискам реализации, которые
могут привести к существенному снижению эффектив-
ности проекта и даже к получению ложных результатов,
отражающих массовую мифологию, текущий баланс
между различными «группами интересов» или недостат-
ками в методологии, отнесены (помимо двух упомяну-
тых выше) еще следующие четыре:

– тенденция подмены долгосрочного технологиче-
ского прогноза, опирающегося на анализ возникающих
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технологических трендов, видение возникновения но-
вых технологий и научно-технологических вызовов пер-
спективного будущего, «продленными в будущее» теку-
щими трендами. При этом «прогноз», возникающий на
выходе, в лучшем случае представляет собой вариант
среднесрочного, в худшем – описание текущих, сегод-
няшних потребностей бизнеса и государства в техноло-
гическом развитии, давая неверные ориентиры на пер-
спективу, не снизит, а наоборот, повысит уровень рисков
развития в будущем;

– возможность получения слепка «массовой мифоло-
гии», относящейся к научно-технологическому разви-
тию. Процедуры, подобные форсайту, могут стать транс-
ляторами существующих в каждый период времени на-
бора ожиданий (интеллектуальной моды), связанных с
развитием технологий в будущем. Отметим, что подоб-
ный риск возрастает в случае чрезмерно широкого отбо-
ра участников;

– участие большого количества заинтересованных
групп или большого спектра рассматриваемых тем мо-
жет привести к размыванию системы приоритетов, за-
мены их простым суммированием технологических за-
просов всех участников форсайта. В этом случае резуль-
тат прогнозирования оказывается неоперациональным
и не может использоваться в целях управления;

– так называемый «диктат организационной группы».
При несбалансированности интересов различных кате-
горий участников форсайта может возникнуть ситуа-
ция, когда основной заинтересованной стороной в про-
ведении форсайта окажется организационная группа по
его проведению. В этой ситуации результаты опросов и
тем более интерпретация полученных результатов могут

оказаться не более чем отражением представлений и
ожиданий организационной группы. 

Совершенно очевидно, что адекватные и практиче-
ские результаты в проекте русского форсайта могут быть
получены только при системном подходе. Когда резуль-
таты всех локальных проектов: дельфи-опросов, анали-
тических исследований, связного публичного представ-
ления и т.п. будут упакованы в базовый сценарий с набо-
ром альтернатив развития, тогда будет возможно высо-
котехнологичное развитие экономики. 

Напомним, что впервые в России при поддержке пра-
вительства Москвы 1 июня этого года стартовал конкурс
аналитических работ «Долгосрочное прогнозирование
развития России и ее территорий». Его организаторы –
Аналитический центр международных научно-техноло-
гических и образовательных программ (МНиОП), Рос-
сийский научный центр «Курчатовский институт», эко-
номический факультет МГУ – считают, что одним из
наиболее перспективных и актуальных методов долго-
срочного прогнозирования является форсайт. Поэтому
на конкурс, насчитывающий семь номинаций, прини-
маются работы, имеющие прежде всего значение для
прогнозирования долгосрочного развития Российской
Федерации, отличающиеся новизной, оригинально-
стью в постановке и решении научных и научно-при-
кладных задач. Кульминацией конкурса станет между-
народная конференция «Форсайт – элемент управления
будущим», которая пройдет 13–14 ноября в Дубне. В ее
рамках пройдет награждение победителей конкурса.

Ирина КУКЛИНА
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Единый механизм исполнительной
власти
Мощный рывок по строительству жилья в округе
позволяет надеяться, что до 2010 года будет
выполнена программа по переселению жителей
из ветхих зданий

Строй, комплекс, Москву!
Москва действительно стала социальным городом.
В частности, в прошлом году здесь построено свыше
2,5 млн. кв. м жилья по социальным программам

Край изящных кружев и лесных дубрав
Правительством России одобрена долговременная
программа развития Вологодской области
до 2020 года, в ней предусмотрен переход
от индустриальной экономики к постиндустриальной

Стальные мускулы напоказ
Россия всегда славилась своими неподражаемыми
новинками вооружения. Часть из них, не имеющая
аналогов в мире, была показана
на III Международном салоне вооружений 
и военной техники «МВСВ-2008»

РЕГИОНЫ



Свое 20-летие торжественно отметил Комп-
лекс архитектуры, строительства, развития и
реконструкции города Москвы – «Стройкомп-
лекс». С этой датой коллектив поздравили пре-
зидент России Дмитрий Медведев, премьер-
министр РФ Владимир Путин, председатель
Госдумы Борис Грызлов, мэр столицы Юрий 
Лужков, другие руководители и официальные
лица страны.

Д
митрий Медведев, в частности, подчеркнул, что
во многом благодаря «Стройкомплексу», «сто-
лица России превратилась в один из самых сов-

ременных и красивых мегаполисов мира. Сейчас здесь
реализуются перспективные градостроительные про-
екты, возникают новые улицы и районы, прокладыва-
ются магистрали, возводятся торгово-развлекатель-
ные центры. При этом сохраняется большое истори-
ко-культурное наследие, восстанавливаются уникаль-
ные памятники архитектуры. Главное, что эта дея-
тельность носит социальную направленность: стро-
ится жилье для малообеспеченных граждан, военно-
служащих, молодых и многодетных семей, ветеранов
Великой Отечественной войны». 

«Убежден, что строительно-инвестиционный комп-
лекс Москвы будет и впредь играть значимую роль в
укреплении экономического и социального потенциа-
ла столицы и России в целом», – отметил президент
РФ.

СЛОВА – ДЕЛАМИ
По информации первого заместителя мэра Моск-

вы, главы столичного «Стройкомплекса» Владимира
Ресина, Москва действительно стала социальным
городом. В частности, в прошлом году здесь постро-
ено свыше 2,5 млн. кв. м жилья по социальным про-
граммам.

Вырос и общий объем строительства. Если, для
примера, в 1998 году было сдано 3,4 млн. кв. м, то в
прошлом – уже 5,4 млн. кв. м. 

Владимир Ресин в очередной раз подтвердил, что к
2010 году все ветхие здания будут снесены. «Сейчас,
– заявил он, – мы ставим вопрос о том, чтобы там,
где это экономически выгодно, перейти к сносу еще
физически прочных пятиэтажек. А в зависимости от
проекта планировки начнем решать вопросы и с дру-
гими домами».

В отношении ближайшего будущего глава «Строй-
комплекса» пообещал, что в течение трех лет в Мо-
скве будет построено около 8 млн. кв. м социального
жилья.

УСТУПИЛИ ТОЛЬКО ТОКИО
А ведь помнится время, когда бюджет столицы был

пуст и на строительство денег никто не выделял. За-
то сейчас Москва благодаря активной деятельности
на всех фронтах экономики и инвестиционной по-
литики имеет бюджет 1 трлн. руб. Больше лишь в
столице Японии – Токио.

Находили средства по-разному. Брали нужные
суммы в кредит, реорганизовывали бывшие домо-
строительные комбинаты и тресты, привлекали ча-
стные компании, перестраивали систему управления
отраслью. Достаточно сказать, что за 20 лет появи-
лись в Москве новоселы в красивых и удобных квар-
талах Бутова, Жулебина, Куркина, Кожухова, Марь-
инского парка. Перспективен проект Люберецких
полей, которые также могут стать отличным полиго-
ном для строительства жилых районов.

Строителям можно хорошо развернуться и в преж-
них промышленных зонах столицы. Как известно,
они занимают четверть территории города и распо-
ложены практически во всех административных ок-
ругах и районах типа завода «Серп и Молот». Многие
уже остановили неперспективное производство и
выведены за пределы мегаполиса или наладили ра-
боту в других регионах страны по договоренности с
местными властями, которым такое сотрудничество
тоже выгодно. Как пример можно привести откры-
тие прокатного стана на столичном литейно-прокат-
ном заводе (ЛПЗ) в городе Ярцеве Смоленской обла-
сти. Именно на московском. Потому что он хоть и
находится на Смоленщине, но принадлежит столице
России. Здесь силами москвичей проведена реконст-
рукция, намечено построить новые цеха, например,
по выпуску чугунных труб и стройматериалов. 

А еще Москва намерена создать в Ярцеве предпри-
ятие по изготовлению лекарственного препарата ин-
сулина. 

«Лишние» гектары есть и у железнодорожников.
Их стальные пути подходят по сложившейся истори-
ческой практике прямо к московским вокзалам поч-
ти в центре. Придется по примеру других крупных
городов мира поднять над рельсами эстакады и про-
ложить по ним автомобильные дороги, создать
транспортные развязки и безопасные съезды на ос-
новные и второстепенные трассы.

Первый такой проект намечено осуществить над
курским направлением. А над шпалами Киевского
вокзального узла должна появиться платформа от
3-го транспортного кольца до Минской улицы. Это
даст возможность получить еще 2,5 млн. кв. м жилых
помещений. 

ВВП №3996

СТОЛИЦА

Строй, комплекс,
Москву!



А грузовые дворы вокзалов? Москва-Рижская-То-
варная, Москва-Товарная-Киевская, Москва-Товар-
ная-Смоленская, Москва-Товарная-Ярославская –
ведь тоже громадные городские территории, которые
нужно освобождать. Это безусловный резерв для
строительства. Достаточно сказать, что только мик-
рорайон у Ярославского вокзала даст 1 млн. кв. м, а
также новый парк, который примкнет к Лосиному
Острову. Сами грузовые дворы перебазируют за
МКАД. 

И уж если говорить о железной дороге столицы, то
ее малое кольцо станет в ближайшие годы скорост-
ным пассажирским длиною в 50 км со станциями на
самых напряженных потоках. 

Конечно, есть пустоты и в самой столице – за вы-
сотными старыми зданиями, скажем, и между ними.
Они будут или заполняться необходимыми городу
строениями, или застраиваться современными дома-
ми. Имеются проекты восстановления разрушенных
старинных зданий, к примеру, на Воздвиженке. От-

личные примеры воссоздания есть – это Старый Го-
стиный Двор, Манеж, Большой дворец.

Продолжится строительство нового кольца Москвы –
почти 200 высотных зданий самого разного предназна-
чения, прежде всего, конечно, жилого. Это мировая
практика, и программа будет осуществляться независи-
мо от критики, которая проскальзывает иногда в прессе.
Чем плохи высотки на Пресне, в Перерве, на Беговой
или тот же «Эдельвейс» при въезде на Минское шоссе?
Только в одной такой башне – сотни современных квар-
тир, автопарковки, сервисные и торговые центры. Да и
панорама Москвы становится более привлекательной.

Приступил город к возвращению исторического об-
лика еще одного памятника архитектуры классическо-
го стиля – Провиантских магазинов на Зубовском
бульваре. Три здания тут объединены общей монумен-
тальной оградой еще пушкинских времен. До недавне-
го времени здесь был военный гараж, который перене-
сли. А после реставрации строениям вернут перво-
зданный вид со стеклянной крышей, как над внутрен-
ним холлом Театра имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко или в Гостином Дворе. 

Наконец, будет возрожден дворец Алексея Михай-
ловича в «Коломенском» с титулом «восьмое чудо све-
та». А также отреставрирован целый ряд старинных
усадеб бывших московских аристократов, среди кото-
рых хоромы «Кузьминки», «Братцево», «Воронцово».

Олег ПАДЕНКО
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Фото ИТАР-ТАСС

ПО ИНФОРМАЦИИ ГЛАВЫ СТОЛИЧНОГО
«СТРОЙКОМПЛЕКСА» ВЛАДИМИРА
РЕСИНА, МОСКВА ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
СТАЛА СОЦИАЛЬНЫМ ГОРОДОМ.
В ПРОШЛОМ ГОДУ ЗДЕСЬ ПОСТРОЕНО
СВЫШЕ 2,5 МЛН. КВ. М ЖИЛЬЯ

Первый заместитель мэра Москвы,
глава столичного «Стройкомплекса»
Владимир Ресин, премьер-министр

России Владимир Путин 
и мэр столицы Юрий Лужков



Префект Западного административного округа
(ЗАО) Москвы Юрий АЛПАТОВ являет собой при-
мер крепкого хозяйственника, досконально зна-
ющего все болевые точки округа. Он ясно видит
его перспективы и умело решает насущные про-
блемы. О том, чем живет сегодня Западный ок-
руг, какие планы намечены на будущее, – в ин-
тервью префекта Алпатова нашему журналу. 

– Юрий Михайлович, какие социально значимые объ-
екты строятся на территории округа?

– В Кунцеве на 3-й Черепковской улице началось
строительство Международного центра хирургии и ре-
абилитации. Новый центр общей площадью около 30
тысяч квадратных метров возводится на территории
Российского кардиологического комплекса Росмед-
технологий (Кардиоцентра). В нем будут 5 отделений,
операционный блок, отделение интенсивной хирур-
гии и реанимации, реабилитационный стационар. Ра-
боты планируется завершить к концу 2009 года. 

В церемонии закладки фундамента приняли уча-
стие первый заместитель мэра Москвы, руководитель
столичного стройкомплекса Владимир Ресин, предсе-
датель Мосгордумы Владимир Платонов, генеральный
директор Российского кардиологического центра ака-
демик Евгений Чазов, глава строительной компании
Mirax Group Сергей Полонский. Закладной камень по
благословению Патриарха Московского и всея Руси
Алексия II был освящен епископом Дмитровским
Александром, который подчеркнул, что строительство
центра свидетельствует о заботе властей о народе и по-
зитивных сдвигах в здравоохранении. 

И это не просто слова по случаю. Действительно,
подобного центра нет нигде в мире, в нем будут опери-
роваться больные с тяжелыми изменениями сердечно-
сосудистой системы. А поскольку заболевания сердеч-
но-сосудистой системы в нашей стране являются ос-
новными причинами смертности, то проблема являет-
ся не сугубо медицинской, а государственной. 

Еще одной достопримечательностью Западный ок-
руг может похвастаться в скором времени: в 2009 году
на Поклонной горе планируется открыть океанариум.
Общий объем аквариума превысит 11 миллионов лит-
ров,  а длина туристического маршрута составит 800
метров. Конструктивной особенностью океанариума,
обитателями которого станут тысячи самых разнооб-
разных рыб, будут подводные тоннели, создающие эф-
фект присутствия на морском дне. 

– Известно, что в округе активно идет строительство и
других социальных объектов. Назовите несколько из них. 

– ЗАО – единственный округ в Москве, где в про-
шлом году было построено 4 спортивных центра, 22
детских сада. Вопрос о строительстве детских  дошко-
льных учреждений всегда был в зоне нашего особого
внимания. В прошлом году к 1 сентября проблему с
устройством ребенка в детский сад для жителей Запад-
ного округа мы решили полностью. Многие из ново-
строек для малышей можно назвать «детскими садами
будущего»: кроме удобных светлых и оборудованных
спален и комнат отдыха в этих дошкольных учрежде-
ниях есть бассейны и тренажерные залы, современные
компьютерные классы.

А в районе Новопеределкино открылось уникальное
в своем роде образовательное учреждение – школа для
детей, больных церебральным параличом. 

В 2007 году, объявленном правительством Москвы
Годом ребенка, в районе Тропарево-Никулино постро-
ен «Парк школьников» с игровыми площадками, до-
рожками для роллеров и велосипедистов. 

В текущем году для юных москвичей открыли свои
двери 15 дошкольных образовательных учреждений на
2405 мест. 

Всего же за последние пять лет в Западном округе
столицы было построено 20 школ, 23 межшкольных
стадиона, 7 спортивно-оздоровительных центров, 25
крупных торговых комплексов, открылись 11 учреж-
дений культуры. Построены магазины, рестораны и
предприятия сферы услуг общей площадью 700 тысяч
квадратных метров. 

Внушительными темпами идет также строительство
объектов торговли. Только в прошлом году введено в
эксплуатацию более 200 тысяч квадратных метров тор-
говых площадей.

Социальная сфера всегда была предметом нашей
особой заботы. При этом хочу отметить, что социаль-
ную программу развития округа мы строим на основе
встреч и наказов избирателей. Управы и муниципали-
теты корректируют планы с учетом пожеланий жите-
лей. Делается все, чтобы жизнь в округе стала еще бо-
лее комфортной и удобной. 

– А на какие рубежи планируете выйти в этом году в
жилищном строительстве, лидером которого округ явля-
ется уже несколько лет?

– В округе сегодня строится практически треть до-
мов, вводимых в Москве. Причем начиная с 2004 года
ежегодные объемы превышают 1 миллион квадратных
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метров. В 2007 году введено
1 179 000 квадратных метров
жилья, в этом году также пла-
нируется построить более мил-
лиона квадратных метров жи-
лой площади. Благодаря тако-
му масштабному строительству
очередь на получение квартиры
у нас только за последний год
сократилась на 10%. 

В установленных объемах на
территории округа ведем реали-
зацию городской жилищной
программы «Молодой семье –
доступное жилье» с использова-
нием субсидий и ипотечного
кредитования. В 2007 году по
этой программе 503 семьи были
обеспечены квартирами. 

Мощный рывок по строи-
тельству жилья в округе позво-
ляет надеяться, что до 2010 года
будет выполнена программа по
переселению жителей из ветхих
зданий. В 2007 году на западе
Москвы снесено около трех де-
сятков хрущевок. Через пару
лет не должно остаться ни од-
ной пятиэтажки этой серии. 

– Наверное, правильно будет
сказать, что любые объекты,
которые строятся в округе, отве-
чают самым современным требо-
ваниям? 

– Могу привести в пример
новое семиэтажное здание От-
дела внутренних дел по району
Дорогомилово, которое откры-
лось в начале года на улице

Кульнева. Это первое в Москве ведомственное здание
ОВД, отвечающее самым современным требованиям
безопасности и комфорта. Его общая площадь состав-
ляет 5410 квадратных метров, проект был разработан и
реализован всего за год. 

Там оборудованы подземный гараж для служебного
транспорта и современный тир с выдвигающимися ми-
шенями. Дежурная часть оснащена системами опове-
щения и комплексной автоматизированной системой
управления. В помещениях установлено 49 камер внут-
реннего наблюдения, еще 15 камер контролируют при-
легающую территорию. В служебных кабинетах – кон-
диционеры, системы вентиляции и датчики охранно-
пожарной сигнализации. Все подразделения и службы
райотдела обеспечены новыми компьютерами и оргтех-
никой. Его можно смело назвать образцом здания ОВД
XXI века, в котором продумано все – от антитеррори-
стической защищенности до наглядной агитации. 

– Одной из проблем, которая беспокоит всех без ис-
ключения москвичей, являются автомобильные пробки.
Что делается в округе для снижения напряженности на
дорогах? 
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Юрий Михайлович АЛПАТОВ
Родился 19 июля 1954 года в Тамбовской области. 
В 1976 году окончил Московский автомеханиче-
ский институт. Кандидат юридических наук. 
1976–1980 годы – начальник отдела, начальник
цеха Центрального авторемонтного завода Мини-
стерства обороны. 
1980–1983 годы – служба в Советской армии. 
1983–1989 годы – начальник планового отдела
войсковой части Министерства обороны.
1989–1990 годы – первый заместитель управля-
ющего делами плановой комиссии Мосгориспол-
кома. 
1990–1997 годы – работа в государственных феде-
ральных структурах органов власти.
1997–1999 годы – работа в Комплексе городского
хозяйства правительства Москвы. 
1999–2000 годы – первый заместитель руководи-
теля Комитета муниципальных займов и развития
фондового рынка правительства Москвы. 
В декабре 2003 года назначен префектом Запад-
ного административного округа города Москвы



– Эти проблемы (позволю себе сделать некоторое от-
ступление) являются обратной стороной медали и свиде-
тельствуют не только о проблемах в организации дорож-
ного движения в столице, но и о возросшем уровне жиз-
ни москвичей. Сегодня практически каждый работаю-
щий может позволить себе купить машину, взяв в одном
из банков долгосрочный кредит. По данным ГИБДД
ЗАО, например, в округе зарегистрировано около 330
тысяч легковых автомобилей, а проживают на западе Мо-
сквы сегодня 1 миллион 78,3 тысячи жителей. То есть
практически каждый третий имеет личный автомобиль.
Согласитесь, к такому количеству транспорта столица не
была готова еще несколько лет назад. Поэтому в одноча-
сье решить проблемы транспортных развязок нереально. 

И все же в этом направлении в округе делается нема-
ло. Достаточно сказать о введение в строй участка Зве-
нигородского шоссе с вантовым мостом через Моск-
ву-реку, благодаря которому район Крылатского полу-
чил дополнительный выход на окружную дорогу, раз-
грузились сразу несколько столичных магистралей.

Удалось решить проблемы и другого важного направ-
ления – Боровского шоссе. Дело в том, что там один
участок дороги принадлежал Москве, другой – области,
потом – снова Москве, затем – опять области. В резуль-
тате все эти участки мы собрали воедино, чтобы иметь
возможность содержать всю трассу в должном порядке.

Сейчас мы пытаемся расчистить «мосфильмовское»
направление. По плану Мосфильмовская улица должна
пойти дальше, в сторону МКАД. Для этого мы ведем там
необходимые работы. На этом месте раньше находились
заводы. Мы их выводим, расчищаем территорию. 

Заканчивается проектирование дублера Кутузовско-
го проспекта. И уже в этом году мы планируем начать
строительство. 

Надеюсь, что эти и ряд других проектов по строи-
тельству, в том числе новых станций метро, перехваты-
вающих стоянок, помогут существенно снизить остро-
ту транспортных проблем.

– Еще одна головная боль автомобилистов – это и
парковки, и гаражи для машин. Не так ли? 

– Согласен. Чтобы вылечить эту головную боль, сде-
лано уже немало. Прошлый год был отмечен высоки-
ми объемами строительства: введено в строй 52 капи-
тальных гаражных объекта на 13 000 машиномест. 

К настоящему времени демонтировано 88% неза-
конно установленных металлических укрытий типа
«ракушка». Практически всем их владельцам предос-
тавили возможность выбора – получить гараж или ме-
сто для парковки. 

Мы планируем также во дворах установить легкие
металлические конструкции. Как навесы, только для
машин. Их можно будет легко собирать и разбирать.
Плюс к этому многие дома сейчас строим с «кармана-
ми» для машин и подземными паркингами. 

Столичной целевой программой строительства гара-
жей-стоянок плановые задания по вводу машиномест
в округе на период 2008–2010 годов составляют 50
тысяч (из них 15 тысяч в текущем году, 17 тысяч – в
2009 году и 18 тысяч – в 2010-м).

– Юрий Михайлович, вы сказали, что иногда планы
корректируются с учетом пожеланий жителей. В какой

форме осуществляется обратная связь с населением и с
какими вопросами и просьбами чаще всего граждане об-
ращаются? 

– Обратная связь с населением позволяет вскрыть
болевые точки, определить приоритеты в работе, дать
объективную оценку деятельности органов власти. 

Традиционной и хорошо зарекомендовавшей себя
формой являются встречи руководителей округа и
районов с населением, которые носят плановый хара-
ктер. Тематика встреч определяется, исходя из основ-
ных направлений деятельности органов исполнитель-
ной власти и потребностей жителей.

В префектуре и управах районов ведется регулярный
прием населения. Кроме того, во всех управах органи-
зованы прямые телефонные линии для жителей. Пос-
тупившие звонки заносятся в специально разработан-
ные бланки либо журналы регистрации, где ведется
контроль за их исполнением. 

Популярными и очень эффективными стали интер-
нет-конференции. За те несколько часов, что продол-
жается такая конференция, знакомишься практиче-
ски со всем спектром вопросов и проблем, которые
волнуют жителей округа. Более чем на 150 вопросов
приходится отвечать в течение одного сеанса интер-
нет-общения. Вопросы и пожелания самые разнооб-
разные. Москвичей интересуют сроки сноса пятиэта-
жек и переселение в новые комфортабельные дома,
реконструкция дорог, строительство школ и детских
садов, спорт, медицина, шум в ночное время, вопросы
молодежной политики. Одним словом, все, что волну-
ет людей. Стараюсь, чтобы ни один звонок, ни одна
просьба не остались без внимания. 

– При вручении вам государственной награды – меда-
ли ордена «За заслуги перед Отечеством» – вы особо от-
метили роль вашей команды в ваших успехах.

– Это действительно так. В одиночку с поставленны-
ми задачами не справиться. Для меня команда – это не
приятели, которые со мной в детстве играли в футбол.
Это те руководители и специалисты, которые сами вы-
ражают желание со мной работать. Я всегда ценю и
уважаю компетентное мнение вышестоящего началь-
ника, но жизнь научила меня не возводить авторитар-
ность в абсолют. Для меня нет таких авторитетов, мне-
ние которых будет незыблемым и непререкаемым, ес-
ли их позиция ошибочна, я буду отстаивать свою точку
зрения. Те же подходы и в отношениях с подчиненны-
ми. Люди, которые меня окружают, разделяют мои
взгляды, поддерживают мою позицию. Для меня важ-
но, чтобы каждый сотрудник аппарата умел работать в
команде и его усилия на вверенном участке работы
способствовали тому, чтобы исполнительная власть в
округе работала как единый и отлаженный механизм.

Все коллегии префектуры проходят в форме откры-
той полемики, высказываются различные позиции, а
иногда и противоположные взгляды на ту или иную
проблему. Но разные позиции никогда не должны пе-
рерастать в непримиримые противоречия – тогда ра-
ботать действительно невозможно. 

При подборе кадров важно, чтобы люди хотели про-
явить себя и реализовать свой профессиональный и
интеллектуальный потенциал. Сделать что-то полез-
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ное и перспективное могут только сильные кадры в ус-
ловиях открытости власти и доверия к ним со стороны
жителей. Чиновники должны ясно сознавать, что они
– для жителей, а не жители – для них. И в соответст-
вии с этим строить свою работу.

– Юрий Михайлович, в префектуре Западного округа
оперативно, одними из первых в стране, откликнулись на
трагедию Южной Осетии, подвергшейся агрессии.

– Россияне всегда в эти непростые для республики го-
ды были вместе с братским осетинским народом, оказы-
вали посильную помощь гражданам республики. Мы
понимаем, какие испытания легли на плечи осетин. И
как дорогого гостя хлебом-солью встречали у себя 28 ав-
густа президента Республики Южная Осетия Эдуарда
Кокойты. Военные действия, слава Богу, закончились, и
города Южной Осетии восстанавливаются, в том числе
с помощью московских строителей. В Цхинвали будет
отстроен целый квартал, который назовут Московским.
Москва отправляла в помощь лекарства и продукты,
одежду и детское питание. И наш Западный округ ак-
тивно подключился к оказанию гуманитарной помощи.
В больницах была организована добровольная сдача
крови для пострадавших. Между Южной Осетией и За-
падным округом Москвы устанавливаются и культур-
ные связи. Есть договоренность о посещении детьми из
Южной Осетии московских школ, для наших юных гос-
тей будут организованы экскурсии по столице.

– Как бы вы определили результат своей работы и за-
дачи на ближайшее будущее? 

– Все позитивные перемены в округе – это нагляд-
ное подтверждение того, что Москва динамично ме-
няется, и целью этих перемен является качественное
улучшение жизни москвичей. Достаточно сказать,
что экономика столицы развивается активными тем-
пами. За последние 7 лет валовой региональный про-
дукт вырос почти в 2 раза. Увеличились и доходы на-
селения. 

Вообще в последние годы на государственном
уровне взят курс на инвестиции в человека, обеспе-
чение максимально комфортных условий для всех
граждан, сочетание рыночной экономики с эффек-
тивной и справедливой социальной политикой. 

А создание условий для качественной, благополуч-
ной и спокойной жизни граждан включает в себя
комфортное жилье, охрану здоровья, условия для за-
нятий физкультурой и спортом, возможность полу-
чить качественное образование (а стало быть, хоро-
шие стартовые условия для работы), широкий доступ
к культурным ценностям… Поэтому в своей работе
мы будем стараться и впредь все эти направления
развивать комплексно. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Первый заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по конституционному законода-
тельству Валерий Иванович ФЕДОРОВ представ-
ляет Вологодскую область. В чем особенности
работы сенатора от одной из самых известных и
славных областей России – этот вопрос стал
главным в нашей беседе.

– Валерий Иванович, в каждом регионе нашей страны
есть свои особенности. А какие особенности характерны
для Вологодской области?

– Область известна промышленным гигантом «Се-
версталь», вологодскими кружевами, лесом, воло-
годским маслом. Область в лице своих граждан, пра-
вительства и губернатора Вячеслава Позгалева тру-
дится над тем, чтобы не растерять нашу былую славу,
сохранить ее и приумножить, создать новые симво-
лы нашего края.

Сейчас у нас появился новый бренд: «Великий Ус-
тюг – родина Деда Мороза». И это не просто символ
русской зимы, а прославление русского духа, закреп-
ление семейных традиций, в том числе новогоднего
праздника: когда дома наряжают елку и дети ждут
Деда Мороза. 

В Великом Устюге в этом году открылся бассейн, а
вскоре будет построен филиал Московского зоопар-
ка, развивается гостиничный комплекс. Будучи пре-
зидентом России, Владимир Путин дал поручение
реконструировать резиденцию Деда Мороза, обу-
строить транспортную инфраструктуру, построить
крытый спортивный комплекс. То есть делается все
возможное, чтобы развивался семейный туризм,
главная примета которого – поездка на родину Деда
Мороза. Думаю, скоро будет куда престижнее побы-
вать в Великом Устюге, чем в Лапландии. Судите са-
ми: еще 10 лет назад Великий Устюг посещало 3 тыся-
чи туристов, а в этом году их будет 160 тысяч. Родину
Деда Мороза в январе посетил и российский прези-
дент. 

Нам удалось организовать почту для Деда Мороза:
мы получили 1 миллион писем от детей России и
других стран. Пытаемся ответить на каждое, хотя
сделать это и нелегко. Особенно когда сообщают, что
есть проблемы с жильем, не ладится в семье. У нас
есть договоренности с губернаторами, им переадре-
совываем эти письма. А на местах уже принимают
решение, стараясь выполнить пожелания детей. 

– Какие отрасли промышленности развиваются в об-
ласти?

– Хочу отметить, что в 2006 году область вышла на
уровень производства промышленной продукции
1991 года, а с 2000 года является донором для феде-
рального бюджета. Наши бренды в промышленном
масштабе – металл, подшипники, лен и лес. Разра-
батываются лесной и льняной кластеры, регулярно
проводятся всероссийские выставки: «Российский
лен», «Русский лес». Если раньше засеивали льном
только 2 тысячи гектаров, то сейчас – 7,5 тысячи ге-
ктаров. 

Разрабатываем планы по насыщению льном и про-
дукцией из него как российского, так и мирового
рынка. Для этого у нас есть база – два льнокомбина-
та, училище, швейное объединение «Снежинка».
Принято решение открыть музей вологодского кру-
жева, чтобы сохранить традиции. Льноводством ак-
тивно занимаются Китай, Голландия и вытесняют
российский лен. Но мы намерены войти в тройку
стран, лидирующих по производству льна. 

Мы заинтересованы в развитии лесной отрасли и в
переработке леса. Наша область рубит 9–10 миллио-
нов кубометров леса, 63% мы перерабатываем, а 34%
в виде кругляка вывозим. А еще несколько лет назад
было наоборот: 63% круглого леса вывозили, 34% пе-
рерабатывали. Но область может на лесе зарабаты-
вать гораздо больше, чем сейчас, и не сырье отправ-
лять за границу, а продукцию. 

В области развита химическая отрасль: 63% рос-
сийского рынка азотных удобрений производится на
химических предприятиях Череповца. 

Ну а флагман не только областной промышленно-
сти, но и российской – «Северсталь» – развивается
активно не только на внутреннем рынке, но и на
внешнем. 

Ежедневная работа по экономическому развитию
Вологодчины дает результаты: область занимает 4-е
место в России по объему промышленной продук-
ции на душу населения.

Правительством России одобрена долговременная
программа развития Вологодской области до 2020 го-
да, разработанная в 2004 году, в ней предусмотрен пе-
реход от индустриальной экономики к постиндустри-
альной. Безработицы в области практически нет. 

Но проблемы, конечно, есть. Инфраструктура лю-
бого города должна опережать полномасштабное
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строительство. Прежде чем построить дом, надо под-
вести необходимые коммуникации. Пока с этим не
все в порядке, но все вопросы решаемы. Конечно,
строить нужно быстрее и больше. 

Удалось решить вопрос финансирования Волго-
Балтийского водного пути. В результате он будет ра-
ботать на экономику и туризм.

В 2007–2008 годах в область будет инвестировано
около 70 миллиардов рублей. Часть из них пойдет на
создание экономической зоны. Например, в район-
ном центре Шексна мы создаем индустриальный
парк, куда будет вложено более 50 миллиардов руб-
лей инвестиций. Там планируется построить не-
сколько заводов. Дело в том, что «Северсталь» будет
модернизироваться, в результате освободятся рабо-
чие места. А Шексна находится в 40 километрах от
Череповца, люди смогут ездить туда на электричке.
Сейчас туда тянутся газ, линии электропередачи, ре-
конструируется железная дорога. Таким образом,
развивая промышленность, мы заботимся о людях,
чтобы у них были и работа, и комфортные условия
проживания.

Конечно, минусом является то, что область гази-
фицирована лишь на 42%, село – на 12%.Согласно

долговременной программе развития, к
2020 году область должна быть газифици-
рована на 100%. Это сложнейшая задача,
но мы ее выполним. 

В области разработана и действует про-
грамма «Чистая вода», по которой в Чере-
повце установлено оборудование, очища-
ющее воду без хлорирования – с помо-
щью самых современных технологий.
Благодаря этому город обеспечен чистой
водой на 50 лет вперед. Сейчас эта работа
ведется и в Вологде.

Действует на Вологодчине и программа
«Молоко». У нас 43 тысячи школьников с
1-го по 4-й класс получают по пакету
цельного молока. Отдельная линия для
этого действует на молокозаводе при мо-
лочной академии. 

Дети, школьники, их здоровье и досуг –
предмет особого внимания всех ветвей
власти. В течение 3 лет будет решена про-
блема с местами в детских садах. Кстати,
уже 3 года как в области увеличивается
рождаемость. И это одно из главных дос-
тижений.

Два года назад губернатор принял реше-
ние выделить всем школам области 20
миллионов рублей на покупку качествен-
ных спортивных лыж. И сейчас каждый
школьник может кататься на хороших лы-
жах. 

Вскоре после 20-летнего срока строи-
тельства будет введена в строй детская об-
ластная многопрофильная больница,
оборудованная на современном уровне. 

Строятся 2 спортивных крытых зала, 10
искусственных футбольных полей для

школ, лыжная база. 
Губернатор Вологодской области объявил, что к

2012 году продолжительность жизни в области долж-
на достичь 70 лет, а без улучшения здоровья населе-
ния это невозможно.

Вологда – ровесница Москвы. И мы обустроим
Вологду так, чтобы и сохранился символ города –
цветной палисад, и появилась современная инфра-
структура. На благоустройство города выделено поч-
ти 2 миллиарда рублей. На эти деньги полностью ре-
конструировано почти 300 дворов: обновлены дет-
ские площадки, обустроены стоянки для машин,
оборудованы игровые зоны. В этом году будет выде-
лено столько же. Проводится благоустройство и в
Череповце.

Областная администрация взяла на себя обяза-
тельство, что плата за коммунальные услуги не будет
превышать 10% совокупного дохода семьи. По Рос-
сии эта цифра достигает 22%. 

Сейчас у одной трети населения области ежеме-
сячный доход составляет более 10 тысяч рублей. Это
очень хорошие показатели. С 1996 года бюджет обла-
сти вырос в 10 раз: с 4 миллиардов до 41 миллиарда в
этом году. То есть успехи налицо. 
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– Не пытается ли сенатор от каждой области тянуть
одеяло на себя, отстаивая интересы представляемого
им региона?

– С 1990 года я был народным депутатом. Должен
прямо сказать, что без лоббирования, не боюсь этого
слова, обойтись нельзя. Представляя область, надо
писать законы, а для этого необходимо знать специ-
фику, советоваться с промышленниками, с законо-
дателями жить дружно, с губернатором работать со-
обща, с Торгово-промышленной палатой, с предста-
вителями лесной промышленности и так далее. Чем
чаще с ними встречаешься, тем эффективнее работа-
ешь. А приходится писать законы по всем отраслям:
по естественным монополиям, транспорту. Если ты
не знаешь положения в отрасли, то как ты будешь
отстаивать интересы? Это лоббирование? Лоббиро-
вание! Отстаивание? Отстаивание. 

Но при этом, лоббируя, надо учитывать интересы
государства. Если областные интересы расходятся со
стратегией страны, их надо корректировать. 

– Где вы больше проводите времени: в Москве или в
области?

– В Москве хорошо, а в области – лучше. За эти
годы у меня есть учет количества дней, проведенных
в командировках. В 2007 году – 141 день, в 2006-м –
130, в 2005-м – 121, в 2004-м – 114, в 2003 году – 117.

Из них половина – в Вологде. Я бываю на сессиях
Законодательного собрания области, на всех круп-
ных мероприятиях промышленного или социально-
го характера, во время визитов официальных лиц
или делегаций, присутствую на встречах губернатора
с главами муниципальных образований. 

Если не бываешь в регионе, многое теряешь, и са-
мое главное, появляется чувство неуверенности:
правильно ли ты голосуешь, правильно ли сформу-
лирован тот закон, что лежит перед тобой.

– Вы – генерал-полковник милиции, не скучаете по
своей прежней работе в правоохранительных органах?

– Милиция – это судьба. Скучать не приходится,
потому что все время поддерживаю связь со своими
коллегами. Меня волнует, как обстоят дела в право-
охранительной системе. Социальные проблемы ми-
лиции надо решать, закон о милиции, который мы
принимали в 1991 году, когда я был еще народным
депутатом, работает, но уже много всего произошло,
жизнь изменилась, и закон требует изменения. Сей-
час нужен новый закон, он готовится, но вопросы
социальной защиты сотрудников органов правопо-
рядка мы должны обязательно решать. Нужно, что-
бы социальный пакет работника правоохранитель-
ной системы был достойным, чтобы он чувствовал
социальную защищенность. Чтобы в органах внут-
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ренних дел служили по-настоящему порядочные, за-
щищающие права человека люди. Везде должно про-
являться уважение к человеку в форме, к закону. 

Я – член российской делегации в Парламентской ас-
самблее Совета Европы, являюсь членом комитета ПА-
СЕ по правам человека и юридическим вопросам, со-
стою в комиссии по миграции и беженцам, вижу, как
действует обратная связь между полицией и граждана-
ми: это помогает поддерживать порядок. Попробуй кто
нарушить Правила дорожного движения, 10 человек
позвонят и сообщат. Надо воспитывать гражданскую
активность у людей, чтобы они думали: что они сделали
для укрепления правопорядка? И меня, как бывшего
сотрудника органов правопорядка, это очень заботит.

– В чем самая большая сложность и самая большая
радость работы в Совете Федерации?

– Самая большая радость – это
востребованность. Поначалу меня
восприняли настороженно: уро-
женец города Коврова, Владимир-
ской области, всю жизнь прорабо-
тал в Перми. Вроде чужой чело-
век. Думаю, за эти почти 7 лет, что
я являюсь членом Совета Федера-
ции от Вологодской области, мне
удалось, не побоюсь сказать, стать
вологодским. Такой пример: рань-
ше в хоккей я болел за московское
«Динамо», а сейчас – за черепо-
вецкий клуб «Северсталь».

– Какую главную задачу вы ста-
вите для себя в работе сенатора от
Вологодской области?

– Нужно знать острые пробле-
мы региона, учитывать это в своей
деятельности и отстаивать его ин-
тересы. Без этого не может быть
настоящего сенатора. Большая до-
рога начинается с маленькой, бу-
дет регион развиваться комплекс-
но, по обоснованному плану, с по-
мощью и своих ресурсов, и феде-
ральных, тогда всем в стране будет
жить легче. Важно заботиться о
стариках. Все они должны быть
обеспечены жильем, санаторно-
курортным лечением, медицин-
ским обслуживанием, лекарства-
ми. И чтобы вода была горячая. И
чтобы пенсия была достойная. Вот
над всем этим надо работать.

– Вы являетесь заместителем
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному зако-
нодательству, много лет проработа-
ли в правоохранительных органах.
Как вы считаете, реальна ли задача
борьбы с коррупцией, о насущности
которой заговорили на самом высо-
ком уровне?

– Сейчас такое время, что без
очищения от этой пагубы, поразившей практически
все сферы общества, мы уже не можем двигаться
вперед по инновационному пути. Путь надо элемен-
тарно расчистить, чтобы по нему идти. Если сейчас
не принять действенных мер, народ этого не поймет.
Государство уже нарастило мускулы, чтобы навести
порядок во всех сферах. Дума, Совет Федерации ра-
ботают в связке с правительством, президентом, и
мы обязательно создадим комплекс антикоррупци-
онных законов. Чиновники, нечистые на руку, долж-
ны бояться, что могут лишиться всего, если престу-
пят закон. Задача поставлена сложная. Но мы обяза-
тельно сделаем все, чтобы ее решить. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Россия всегда славилась сво-
ими неподражаемыми новин-
ками вооружения. Часть из
них, не имеющая аналогов в
мире, была показана на
III Международном салоне
вооружений и военной техни-
ки «МВСВ-2008». В течение
пяти дней демонстрирова-
лись достижения отечествен-
ных оружейников в Централь-
ном выставочном комплексе
«Экспоцентр». Организато-
ром салона стала Федераль-
ная служба по военно-техни-
ческому сотрудничеству
(ФСВТС России) при активной
поддержке Министерства
обороны РФ.

С
праведливости ради стоит
отметить, что салон, по ут-
верждению организато-

ров, стал «мощным и эффектив-
ным средством продвижения продукции военного на-
значения на внешний рынок. А также средством по-
вышения престижа Российской Федерации и форми-
рования имиджа как страны – экспортера высокока-
чественного оружия, развития и укрепления связей
между производителями российского оружия и парт-
нерами из СНГ и дальнего зарубежья, прежде всего го-
сударствами – членами Организации Договора колле-
ктивной безопасности (ОДКБ)».

Число желающих принять участие в данном меро-
приятии год от года растет. К примеру, если два года
назад на выставке присутствовали 9 стран, то в этом –
24. Поэтому в два раза увеличилась площадь экспози-
ций – более 30 тыс. кв. метров.  

Выставку посетили представители 62 государств, сре-
ди них – США, Австрия, Великобритания, Китай, Тур-
ция, Франция, Хорватия, Швейцария, ЮАР и другие.  

А участвовали в этом показе почти 500 компаний из
32 регионов России.

На «МВСВ-2008» было представлено свыше 8 тыс. экс-
понатов, продемонстрировано более 300 натурных дейст-
вующих образцов техники с пушками и пулеметами. 

Один из них – боевая машина десанта БМД-4 пос-
леднего поколения, которая впервые демонстрирова-
лась в Москве. 

На предшествовавшей салону пресс-конференции
директор ФСВТС России Михаил Дмитриев отметил

два новых элемента выставки – объединенный стенд
государств ОДКБ и специальную аэрокосмическую
экспозицию, в рамках которой потом прошло не-
сколько научно-практических конференций. 

«Мы постарались сделать все, чтобы «МВСВ» стал
деловым форумом, потому что военно-техническое
сотрудничество – это проблема серьезная», – под-
черкнул Михаил Дмитриев. 

Первая задача выполнена – состоялась, в частности,
конференция по вопросам интегрированной логисти-
ческой поддержки и каталогизации использования со-
временных информационных технологий на всех эта-
пах жизненного цикла военной продукции.  

А организовать эксклюзивную экспозицию было
принято «в целях взаимного проникновения выставок
сухопутной и авиакосмической тематики». 

Кроме того, совместные выставки ОДКБ решено
развернуть на Гидроавиасалоне в Геленджике в сентя-
бре этого года и позже на выставке стран – участниц
ОДКБ MILEX-2009 в Минске в мае будущего года.

С целью военно-патриотического воспитания насе-
ления на этой экспозиции была развернута военно-
историческая экспозиция на базе Музея бронетанко-
вой техники в Кубинке и Музея Воздушно-десантных
войск Московской области. 

Олег ПАДЕНКО
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Новые направления в деятельности
концерна
Статистика показывает, что прирост добычи газа
в России за последние шесть лет был выше, чем
где-либо еще в мире

Горячая пора навстречу холодной
Административный груз, который несла организация
Анатолия Чубайса, переложен на плечи главным
образом Министерства энергетики
и некоммерческого партнерства «Совет рынка»

Скорая воздушная помощь
В России экстренная медицинская эвакуация
авиатранспортом может включаться в соцпакет,
предоставляемый сотрудникам крупных предприятий

Базовый элемент производственного
потенциала
Машиностроительный комплекс России по-прежнему
сохраняет целый ряд конкурентных преимуществ:
высокий уровень образованности, богатые
природные ресурсы, огромная территория 
и емкий внутренний рынок

ЭКОНОМИКА



В начале XXI века Россия встала перед выбо-
ром пути дальнейшего экономического разви-
тия. Но какой бы ни был принят вариант, конеч-
ный результат один: российская экономика на
фоне мировых должна стать конкурентоспособ-
ной. А приблизиться к этой цели поможет маши-
ностроительная отрасль, которую по праву на-
зывают основой производственного потенциа-
ла страны. Почему именно так, а не иначе, и ка-
кие правовые механизмы для инновационного
развития отечественного машиностроения не-
обходимо совершенствовать – ответы на эти и
другие вопросы предлагает председатель Сове-
та Федерации РФ Cергей МИРОНОВ.

ВАРИАНТЫ РАЗВИТИЯ 
Первый путь дальнейшего экономического разви-

тия России можно назвать «сырьевым». Российское
государство фактически становится сырьевым придат-
ком наиболее развитых стран мира. Приоритеты госу-
дарственной экономической политики распространя-
ются на совершенствование нефте- и газопереработки
и диверсификацию рынков сбыта. 

Такой вариант не означает полной технологической
деградации страны. Нефтяные и газовые компании,
как российские, так и иностранные, модернизируют
первичную переработку сырья, развивают транспорт,
инфраструктуру, обеспечивающие производства, ре-
монтные базы, вспомогательное машиностроение.
Определенный промышленный потенциал в России
сохранится. Однако основой российского присутствия
в мировой экономике становится преимущественно
сырье – углеводороды, лес, металлы и т.п., а источни-
ком внутренней стабильности – сырьевая рента и сфе-
ра обслуживания, которая «переваривает» нефтедол-
лары. Экономический рост напрямую зависит от ди-
намики мировой конъюнктуры на ключевые виды
сырьевых ресурсов. 

Второй путь – инновационный. Он заключается в
радикальной перестройке экономики, переходе от
инерционной к инновационной модели развития, ос-
воении энергоэффективных и других передовых тех-
нологий. Для этого создаются адекватные системы уп-
равления и непрерывной подготовки профессиональ-
ных кадров. 

Именно такой путь предусмотрен в Стратегии соци-
ально-экономического развития страны до 2020 года,

представленной В.В. Путиным в феврале 2008 года на
расширенном заседании Госсовета.  

Определены в ней и долгосрочные ориентиры: воз-
вращение России в число мировых технологических ли-
деров; повышение производительности труда в основ-
ных секторах экономики в 4 раза; увеличение доли сре-
днего класса до 60–70%; сокращение смертности в 1,5
раза; рост продолжительности жизни населения до 75
лет. Впервые в новой российской истории в стратегиче-
ском программном документе в прямую зависимость
поставлены экономические и социальные преобразова-
ния. Стратегия предполагает развитие экономики через
инвестиции в человеческий капитал, эффективное при-
менение знаний и умений, формирование мотивации к
инновационному поведению. При таком подходе чело-
век – уже не маленький «винтик» огромной государст-
венной машины, а ее стержень, движущая сила. Все это
имеет непосредственное отношение к реформированию
промышленности, и в частности машиностроения.

СИТУАЦИЯ В МАШИНОСТРОЕНИИ 
Машиностроение – базовый элемент научно-техни-

ческого и производственного потенциала страны.
Президент России Д.А. Медведев по праву назвал эту
отрасль «ядром всей экономики и плацдармом для ин-
новационных преобразований». Без модернизации
машиностроения невозможно создание конкуренто-
способного промышленного производства, восприим-
чивого к новым технологиям и быстрому внедрению
научных разработок. 

Сегодня ситуация в машиностроительной отрасли
остается непростой. Утрачены многие передовые пози-
ции в авиа-, судо- и станкостроении, производстве ма-
шин, приборов и оборудования для отраслей оборон-
ной и гражданской промышленности. В сложном по-
ложении оказались авиационно-космическое, энерге-
тическое и сельскохозяйственное машиностроение.
Сокращение объемов финансирования и госзаказа
привело к практической деградации отраслевых наук.
Износ основных фондов и оборудования в тяжелой
промышленности составляет более 70%. Производи-
тельность труда отстает от уровня развитых стран в 4–5
раз, а средний уровень заработной платы – в 10–12 раз. 

Наблюдаются и внутренние диспропорции оплаты
труда в машиностроении. По сравнению с сырьевыми
отраслями работники производств, занятых выпуском
наукоемкой продукции, получают в 5–8 раз меньше. 
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Удельный вес импортного оборудования в россий-
ском машиностроении превысил 40%. Это свидетель-
ствует о возрастающей зависимости отечественного
рынка оборудования от зарубежных разработок.

КОНКУРЕНТНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА 
ОТРАСЛИ 

Вместе с тем машиностроительный комплекс Рос-
сии по-прежнему сохраняет целый ряд конкурент-
ных преимуществ: высокий уровень образованности,
богатые природные ресурсы, огромная территория и
емкий внутренний рынок, наличие квалифициро-
ванных трудовых ресурсов, достаточно развитый на-
учно-технический потенциал, наличие инновацион-
ных технологических разработок по ряду перспек-
тивных направлений (энергосберегающие техноло-
гии, био- и нанотехнологии), собственные научные

школы и уникальные научные
исследования, высокий удель-
ный вес свободных производст-
венных мощностей, историче-
ски обусловленный имидж ве-
ликой державы и заслуженный
мировой авторитет, не позволя-
ющие мировому сообществу иг-
норировать интересы России на
высокотехнологичных рынках.

Важную роль в развитии отече-
ственного машиностроения
должно сыграть государство. 

В обществе и средствах массо-
вой информации идут острые
дискуссии о допустимом уровне
государственного участия в эко-
номике. Их суть сводится, с од-
ной стороны, к тому, что государ-
ство излишне вмешивается в ре-
гулирование рыночных отноше-
ний, само занимается инвести-
циями, созданием государствен-
ных холдингов и корпораций, а с
другой – стремится ограничить
государственные вложения в
экономику за счет российских и
иностранных инвесторов. 

Считаю, что на начальном эта-
пе перехода от сырьевой эконо-
мики к экономике знаний без
бюджетных ассигнований не
обойтись. Ведь нам необходимо
сконцентрироваться на фунда-
ментальных научных исследова-
ниях для накопления приклад-
ных знаний и потребления их как
товара, интеллектуального про-
дукта в самых различных формах
– технологиях, машинах, обору-
довании, материалах. Для этого и
создаются наукограды, технопар-
ки и научно-исследовательские
структуры в госкорпорациях. Та-

кие научные центры уже давно существуют на Западе
и служат основным источником роста экономики. 

Все развитые страны защищают и поддерживают
своих производителей. Это выгодно и экономически,
и политически. 

Как и подавляющее большинство моих коллег-зако-
нодателей, положительно отношусь к мнению акаде-
мика Евгения Примакова о том, что в отечественной
экономике должны быть задействованы сверхдоходы
от экспорта сырья. Вряд ли нефтедолларовые инвести-
ции в машиностроение или строительство дорог внут-
ри страны увеличат инфляцию. А вот высокая моно-
полизация рынков, особенно ценовая политика есте-
ственных монополий, как раз и является основной
причиной инфляции, провоцирует ее рост.

Важнейшей задачей государства является оказание
финансовой и налоговой поддержки тем отраслям
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промышленности, где Россия занимает лидирующие,
передовые позиции. 

Необходимо на законодательном уровне обеспечить
равенство машиностроительных предприятий (неза-
висимо от форм собственности), которые выполняют
государственные заказы для федеральных и регио-
нальных нужд. Они должны иметь одинаковые воз-
можности получения государственных инвестиций на
воспроизводство и развитие основных средств для ис-
полнения заказов. Конечно, приоритетное финанси-
рование – предприятиям, находящимся в государст-
венной собственности (федеральные государственные
унитарные и казенные предприятия), и акционерным
обществам, контрольный или блокирующий пакет ак-
ций которых закреплен в федеральной собственности. 

КОМПЛЕКС 
НЕОТЛОЖНЫХ МЕР 

Для подъема отечественного машиностроения не-
обходим комплекс неотложных мер организационно-
го, правового и экономического характера: научно
обоснованная долгосрочная целевая программа раз-
вития машиностроения с соответствующим бюджет-
ным финансированием; реструктуризация задолжен-
ностей перед бюджетом отечественных машиностро-
ительных предприятий; система мероприятий по са-
нации и финансовому оздоровлению предприятий
вместо процедуры их банкротства (принимая во вни-
мание, что на машиностроительных предприятиях
заняты сотни тысяч высококвалифицированных ра-

бочих и инженеров, а сами предприятия чаще всего
являются градообразующими); создание законода-
тельных основ для тарифного, нетарифного регули-
рования и налогового стимулирования инновацион-
ной деятельности в сфере научных исследований и
разработок, внедрения новых технологий, обновле-
ния производства и замены устаревшего оборудова-
ния; кардинальное изменение системы подготовки
научных, инженерных и технических кадров, достой-
ная заработная плата, социальный пакет и повыше-
ние престижа работников промышленных предпри-
ятий и отраслевых научных организаций. Кроме того,
необходим инновационный прорыв.

Сформулированные в Посланиях президента Рос-
сийской Федерации Федеральному собранию задачи
модернизации российской экономики требуют: струк-
туризации ее материально-технической базы; оснаще-
ния всего производства современным технологичным
оборудованием, с тем чтобы преодолеть технологиче-
ские разрывы и отставания в ключевых отраслях ма-
шиностроения; а самое главное – изменения системы
управления в национальном машиностроительном се-
кторе с целью упрочения и сохранения конкуренто-
способных позиций России. 

Существует апробированная мировая концепция
стратегического инновационного прорыва. Суть ее за-
ключается в том, что нужно выбирать те перспектив-
ные направления, где можно быстро продвинуться
вперед, опережая уже достигнутый другими странами
технологический уровень.
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Верно заметил известный советский ученый
М.В. Келдыш: «Сегодня в реализации производствен-
ного процесса может оказаться впереди не та страна,
которая первой сделает новое научное открытие, но
та, которая сможет лучше организовать его быстрей-
шее использование на практике».

Это вполне реально для нашего государства. Сегод-
ня Россия не обременена вложениями капитала в уста-
ревшие производства, что существенно облегчает соз-
дание производственно-технических систем нового
уровня.

В развитых западных странах используются четвер-
тое и пятое поколения техники (технологические укла-
ды), а с развитием био- и нанотехнологий можно гово-
рить о шестом технологическом укладе. Один техноло-
гический уклад в машиностроении имеет временной
интервал 7–12 лет. При поступательном инерционном
развитии четвертый технологический уклад в нашей
стране может быть достигнут только к 2015 году. Это
значит, что России необходимо ускоренными темпами
параллельно развивать и внедрять технологии пятого и
шестого укладов. Тогда через 10–17 лет удастся навер-
стать имеющийся технологический разрыв. 

С другой стороны, за это время и Запад уйдет впе-
ред, могут появиться новые технологии, которые сего-
дня существуют только в виде идей. Поэтому нам нуж-
но не пытаться догонять развитые страны в технологи-
ях пятого уклада, а сосредоточиться на опережении,
развитии ключевых направлений шестого технологи-
ческого уклада, тех разработках, которые могут вывес-

ти нашу страну в мировые лидеры. Как сказал акаде-
мик Н.Л. Добрецов, «мы должны следовать принципу
обгонять, не догоняя».

Примеры подобных технологических прорывов ши-
роко известны. Взять, допустим, опыт Китая, Индии,
Сингапура, Тайваня. Эти государства за сравнительно
короткое время смогли повысить свой инновацион-
ный уровень и войти в число технически развитых
стран как раз за счет опережающего роста очередного
технологического уклада.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ИННОВАЦИОННАЯ 
СИСТЕМА

Мобилизация сохранившихся внутренних резер-
вов и конкурентных преимуществ России позволит
создать национальную инновационную систему и
осуществить мощный технологический прорыв в
экономике.

Как справедливо сказал председатель правительства
Владимир Путин на расширенном заседании Госсове-
та 8 февраля 2008 года: «Необходимым условием реа-
лизации инновационного сценария развития страны
является формирование национальной инновацион-
ной системы. Не решив этого вопроса, все наши раз-
говоры – это пустая трата времени».

Национальная инновационная система – это пре-
жде всего генерация знаний, их перевод в наукоем-
кую продукцию. Поэтому необходимы ясные и по-
нятные правила и правовые механизмы, регулирую-
щие этот процесс. У нас в стране есть отдельные пра-
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вовые акты в сфере инновационной деятельности,
но целостной системы нет. Опыт Финляндии, Сое-
диненных Штатов Америки показывает, что нужны
законы о национальной инновационной системе, в
которых будет закрепляться весь комплекс правоот-
ношений в этой сфере. 

Например, в США действуют законодательные ак-
ты: о передаче знаний из военной области в граждан-
скую и из гражданской области, которая создана на го-
сударственные средства, – в бизнес. В России подпит-
ка коммерческих структур новейшими научными раз-
работками, произведенными за счет государства, – ис-
ключение из правил. Поэтому для создания нацио-
нальной инновационной системы важно принятие за-
кона об инновационной деятельности, рассчитанного
на перспективу. 

СТИМУЛ ДЛЯ ИННОВАЦИОННЫХ 
ПРОЦЕССОВ

Инновационный процесс – не только генерация
идей, преобразованных в знания, но и их материали-
зация в производстве. 

Если механизмы, стимулирующие развитие иннова-
ционных процессов в государстве, не срабатывают или
отсутствуют, то примерно лет через десять происходит
их трансформация. Зависимость от иностранных тех-
нологий увеличивается. Мы сейчас находимся именно
на такой стадии. Нарушение баланса в процессе мате-
риализации знаний в производство подтверждается и
количественными изменениями в структурах, участву-
ющих в инновационном процессе. К примеру, число
конструкторских бюро, призванных заниматься вне-
дрением научных разработок в производство, начиная
с 1985 года уменьшилось в России почти в 5,5–6 раз.
Количество же научно-исследовательских институтов,
других организаций, разрабатывающих научные про-
екты, наоборот, возросло в 2,5 раза. 

Без востребованности промышленностью отечест-
венная наука не способна успешно и динамично раз-
виваться. Сегодня как никогда актуальна тесная инте-
грация науки и промышленности. 

Подъем промышленности невозможен без интенси-
фикации внедрения инновационных механизмов.
Иначе промышленный комплекс потеряет способ-
ность к их восприятию, а наука будет донором для раз-
вития зарубежных стран. Парадокс заключается в том,
что, имея высокий научный потенциал, Россия не
сможет поставлять на внутренний рынок новейшие
технологии и оборудование, вновь будет зависеть от
высокотехнологичных импортных товаров.

РОЛЬ ГОСУДАРСТВА 
Объективно оценивая ситуацию, следует отметить,

что в последние годы российское машиностроение
растет, поднимается после многолетнего тяжелейшего
кризиса. Его последствия еще чувствуются. Это каса-
ется и финансового положения предприятий, и их тех-
нического состояния, и кадрового обеспечения, и
многих других проблем. Однако, несмотря на все тру-
дности, отечественному промышленному комплексу в
отдельных сферах уже удается конкурировать с мощ-

ными научно-производственными объединениями
развитых стран. 

Как положительную тенденцию можно расценить
тот факт, что уже ни у кого словосочетание «государст-
венная промышленная политика» не вызывает непри-
ятия. Пришло понимание, что государство не только
вправе, но и обязано формировать эту самую промыш-
ленную политику, направлять в машиностроение и
бюджетные ресурсы, и частные инвестиции. 

Хорошо зарекомендовали себя механизмы государ-
ственного заказа, бюджетного софинансирования, це-
левого субсидирования процентных ставок по креди-
там. Их надо применять широко, а не точечно, как это
делается сейчас, для модернизации и развития нашего
производства.

Совершенно недопустима ситуация с использовани-
ем средств Инвестиционного фонда, которая склады-
валась несколько лет назад. Напомню, что по настоя-
нию Совета Федерации в федеральном бюджете поя-
вилась строка «Инвестиционный фонд». Вначале это
были для наших масштабов совсем небольшие деньги
– всего 70 миллиардов рублей, которые государство
готово было инвестировать в те или иные научно-тех-
нические проекты. По итогам первого года было осво-
ено только около 3% средств из-за того, что якобы не
было перспективных проектов. Думаю, это неумест-
ные отговорки, поскольку средства Инвестиционного
фонда изначально закладывались под эффективные и
привлекательные проекты. 

КАДРОВЫЙ ВОПРОС 
Важным фактором, сдерживающим внедрение ин-

новаций, является дефицит квалифицированных кад-
ров. Переход на инновационный путь развития маши-
ностроения требует инвестиций и в человеческий ка-
питал. 

Нашей науке и промышленности явно не хватает
специалистов, занимающихся инновационным ме-
неджментом. 

Кроме того, в стране, где раньше был явный пере-
избыток инженеров, сейчас исчезает даже само это
понятие. У нас появились магистры, бакалавры,
просто специалисты, но нет инженеров. Разрушена и
система подготовки и переподготовки профессио-
нальных кадров. Есть деньги, есть заказы, но некому
строить электростанции, корабли, самолеты, двига-
тели и все остальное, что так нужно российской эко-
номике. 

Налицо дисбаланс спроса и предложения на специ-
альности. Из ежегодного выпуска молодых специали-
стов технических вузов на предприятия попадают еди-
ницы, остальные находят работу не по профилю.

Еще один негативный кадровый фактор – отток спе-
циалистов с предприятий. Причем если из столицы
перспективный работник уезжает за рубеж, то из реги-
онов (и в этом их большая беда) – в столицу. В итоге
рушится самое важное в инновационной деятельности
– стабильность и преемственность поколений. 

Исправить положение помогут только совместные
усилия государства и бизнеса. Важно в первоочеред-
ном порядке разработать меры по сохранению науч-

ВВП №39112

МАШИНОСТРОЕНИЕ



ных школ и подготовке специалистов востребованных
профессий, как это уже делается в некоторых акаде-
мических вузах. 

ПРАВОВАЯ ОСНОВА 
Сегодня особенно важно сформировать полноцен-

ную систему правового обеспечения развития маши-
ностроительной отрасли. 

Совет Федерации, его профильные комитеты и ко-
миссии уделяют большое внимание этим вопросам.
Им был посвящен ряд специальных заседаний Экс-
пертного совета по проблемам законодательного обес-
печения развития оборонно-промышленного компле-
кса при председателе Совета Федерации Федерально-
го собрания Российской Федерации. 

По итогам заседаний Экспертного совета были при-
няты соответствующие рекомендации, которые на-
правлены президенту Российской Федерации, предсе-
дателю правительства Российской Федерации и в Го-
сударственную думу.

Для экономики важно, какие новые законы будут
приняты в ближайшее время. Еще более существенна
проработанность этих актов. Они должны не только
отражать современные реалии, но и закладывать пра-
вовую перспективу. Инновационному развитию необ-
ходимо инновационное законодательство.

Полагаю, что правовое регулирование должно кос-
нуться наиболее существенных аспектов инновацион-
ной политики: снижения налоговой нагрузки на про-
изводство научного и инновационного продукта. Я

убежден, что российская налоговая система должна
стать самой выгодной в мире для развития производ-
ства, особенно высокотехнологичного. И ресурсы для
этого у нас есть. Должна быть введена целая система
различного рода преференций как для разработчиков,
так и для тех, кто внедряет инновации в производство;
законодательного определения самого понятия инно-
вационной деятельности. Нам необходима стратегия
инновационной деятельности на федеральном и реги-
ональном уровнях; стимулов для российского бизнеса
в разработке, продвижении и внедрении инновацион-
ных технологий.

Потребуется внести целый ряд изменений в феде-
ральные законы, чтобы ускорить процесс интеграции
науки, образования и производства, устранить сущест-
вующие в этой области неоправданные ограничения. 

Хороший пример работы законодателей – принятие
Федерального закона «О государственной корпорации
«Ростехнологии». Но невозможно создать отраслевой
закон «на все времена». Жизнь быстро вносит свои
коррективы. Более эффективными были бы система-
тизация и комплексное обновление законодательства
при смене определенного уклада экономики. 

Важно, чтобы принимаемые нами законы отвечали
национальным интересам России, способствовали
формированию в нашей стране предсказуемого и про-
зрачного делового климата для всех участников произ-
водственной, научно-технической, инвестиционной и
инновационной деятельности. Как говорил Гете: «Ма-
ло знать, надо и применять».
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На ежегодном собрании акционеров ОАО «Газ-
пром», состоявшемся в конце июня, была про-
анализирована деятельность компании в 2007
году. Как выяснилось, итоги отчетного периода
и планы компании свидетельствуют о новом ка-
честве роста холдинга по самым различным на-
правлениям.

НОВЫЕ ЧЕРТЫ ГИГАНТА
Известно, что на протяжении уже долгого времени

«Газпром» стабильно демонстрирует рост всех основ-
ных показателей: производства, продаж, прибыли,
инвестиций, капитализации. Количественные пере-
мены накапливались весьма энергично. И теперь на-
стал момент, когда можно говорить, что перед нами
иной «Газпром», не похожий на того, что был лет де-
сять назад.

Начнем с ресурсов. Прежде год за годом холдинг про-
едал наследство советской минерально-сырьевой базы.
Но вот уже третий год подряд «Газпром» добивается ее
расширенного воспроизводства. Этим он выгодно от-
личается от многих других мировых нефтегазовых ком-
паний, у которых средний показатель восполнения за-
пасов в последние годы не достигает даже 90%.

И в минувшем году геологи концерна обеспечили
прирост запасов газа на 592,1 млрд. куб. м, то есть на
7% больше того объема, который был извлечен из
недр. Причем качество и количество ресурсов ежегод-
но подтверждает авторитетный международный аудит. 

И хотя разведанные запасы стабильно растут, «Газ-
пром» продолжает наращивать геолого-разведочные
работы. В нынешнем и ближайшие два года инвести-
ции на эти цели только на территории России увели-
чатся в 2,5 раза. Расходы достигают почти 70 млрд. руб.
в год. Геологи все интенсивнее изучают морской
шельф и осваивают восток нашей страны. 

Особый разговор – ресурсная база за рубежом. Это
тоже новое направление в деятельности концерна.
«Газпром» получил и продолжает получать лицензии
на геологоразведку и разработку месторождений угле-
водородов в различных регионах мира. Уже ведутся ра-
боты во Вьетнаме, Индии, Венесуэле, Ливии, Узбеки-
стане, Киргизии, Таджикистане. Идут переговоры в
Туркменистане, Нигерии, Иране, и этот список рас-
ширяется. 

Глава концерна Алексей Миллер, коснувшись проб-
лемы ресурсов в выступлении перед акционерами на

упомянутом собрании, обратил их внимание на выгод-
ные особенности статуса компании. Она сочетает пре-
имущества транснациональных энергетических гиган-
тов и национальных государственных предприятий.
Объединение государственных и коммерческих под-
ходов позволяет обеспечить долгосрочное планирова-
ние на основе перспективного баланса газа в масшта-
бах всей страны и за ее пределами. 

Усиление глобальной конкуренции за обладание ре-
зервами углеводородного сырья приводит к тому, что
компаниям с государственным участием становится
значительно легче завоевывать доминирующие пози-
ции на международных рынках. Это опять-таки новое
качество, и проявляется оно в доступе к наиболее при-
влекательным проектам по добыче нефти и газа. Госу-
дарственная поддержка обеспечивает выигрышную
позицию «Газпрома» при получении лицензий на раз-
работку новых, прежде всего стратегических, месторо-
ждений в России, что закреплено действующим Зако-
ном «О недрах».

ДОБЫЧА С НОВОЙ СИЛОЙ
Статистика показывает, что прирост добычи газа в

России за последние шесть лет был выше, чем где-ли-
бо еще в мире. Аномально теплая зима 2006–2007 го-
дов обусловила снижение спроса на газ в минувшем
году, в связи с чем пришлось попридержать и добычу,
чтобы не выпускать газ в воздух. Но снижение было
незначительным. 

Однако долгосрочная тенденция роста спроса на газ
– фактор постоянный. И хотя минувшая зима тоже не
была особо холодной, за первые пять месяцев нынеш-
него года «Газпром» произвел на 6,3 млрд. куб. м боль-
ше, чем за аналогичный период года предыдущего. А
прирост за весь год достигнет 14,4 млрд. куб. м. Совсем
не мало – примерно столько же «Газпром» поставляет
в Великобританию.

Новым по части добычи газа является освоение но-
вых районов и ввод в эксплуатацию нескольких круп-
ных месторождений, которые позволят обеспечить не-
обходимый уровень добычи компании на десятилетия
вперед. Речь идет о Харвутинской площади Ямбург-
ского месторождения и Южно-Русском месторожде-
нии. Так обеспечивается ресурсами плановый уровень
добычи до 2010 года.

А затем компания выйдет в новые стратегические
районы газодобычи на полуострове Ямал, шельфе Ба-
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ренцева моря, в акваториях Обской и Тазовской губ, в
Восточной Сибири и на Дальнем Востоке. В середине
августа «Газпром» начал строительство подводного пе-
рехода газопровода «Бованенково – Ухта» через Бай-
дарацкую губу. 

Это наиболее сложный участок газопровода. Техни-
ческие параметры перехода и природно-климатиче-
ские условия губы делают его первым опытом не толь-
ко в России, но и в мировой практике. Трубы диамет-
ром более метра, рассчитанные на давление 120 атмо-
сфер, изготовлены и обетонированы на отечественных
предприятиях. Весь комплекс морских работ выпол-
няет также российская компания.

Две нитки перехода протяженностью 72 км каждая
должны быть готовы к 2011 году. Такие новые техни-
ческие решения концерну приходится выполнять
часто. 

Новым направлением деятельности концерна явля-
ется также участие иностранных компаний в добыче.
Качественно новый проект освоения Южно-Русского
месторождения – это совместный проект с герман-
ской компанией BASF. Это месторождение выйдет на
проектную мощность – 25 млрд. куб. м газа – уже в бу-
дущем году. Проект представляет собой полный цикл
– от добычи газа до доставки конечному потребителю
– и является совместным бизнесом, выходящим за
рамки обычных отношений между продавцом и поку-
пателем.

Еще одним качественно новым проектом концер-
на является разработка гигантского Штокмановско-

го месторождения. Она будет вестись «Газпромом»
совместно с французской компанией Total и нор-
вежской StatoilHidro. Первая фаза освоения место-
рождения предусматривает добычу 23,7 млрд. куб. м
в год, а поставки по газопроводу начнутся в 2013 го-
ду. В 2014 году оттуда пойдет и сжиженный природ-
ный газ.

Штокмановский проект связан еще с двумя новаци-
ями. Одна из них – в том, что газ впервые в истории
поставок из России за рубеж будет поступать по газо-
проводу «Северный поток» из конкретного месторож-
дения, напрямую связывая производителя с конечным
потребителем. Причем газопровод тоже будет строить-
ся и эксплуатироваться в консорциуме с иностранны-
ми компаниями.

Вторая связанная со Штокманом новация – сжи-
женный природный газ (СПГ). «Газпром» уже активно
вторгается в сферу международной торговли СПГ.
Правда, Штокман – это перспектива. Зато проект
«Сахалин-2», в который, как известно, «Газпром» во-
шел в начале минувшего года, – это реальность. 

В рамках этого проекта уже в ближайшее время бу-
дет завершено строительство первого в России завода
по производству СПГ, проектная мощность которого
составляет 9,6 млн. т в год.

Войдя в проект, «Газпром» обеспечил себе выход на
новых потребителей – на страны Азиатско-Тихооке-
анского региона, а также на американский рынок – и
стал одним из крупных мировых игроков на рынке
сжиженного природного газа.
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Президент ОАО «Газпром» Алексей Миллер, первый вице-
премьер РФ Виктор Зубков, председатель Совета

директоров ОАО «Газпром» и пресс-секретарь
председателя правления ОАО «Газпром» Сергей Куприянов



НОВОЕ НА ТРАНСПОРТЕ
Новое качество развития газотранспортной системы

концерна в последние годы вызвано тем, что ему при-
ходится учитывать не только технологические, но и
политические риски транзитных стран. Это касается
таких объектов, как газопровод «Сохрановка – Ок-

тябрьское» (в Ростовской области, в обход
Украины), газопровод на Цхинвали, и, разу-
меется, мегапроектов – «Северный поток» и
«Южный поток».

«Южный поток» успешно продвигается
«Газпромом» совместно с компанией ENI.
Уже заключены соглашения с Болгарией,
Венгрией, Сербией и Грецией. «Газпром»
также договорился о присоединении к про-
екту Словении и Австрии.

Этот газопровод – еще одно средство
обеспечения энергетической безопасности
Европы и стабильного снабжения россий-
ским природным газом стран Центральной
и Южной Европы. Стоит вспомнить, что
только благодаря «Газпрому» уже несколько
раз подряд такие страны, как Турция и Гре-
ция, в зимний период были в полной мере
обеспечены газом при возникновении фор-
смажорных ситуаций на других маршрутах
поставки.  

Что касается «Северного потока», то уже
определен его маршрут, оптимальный с
экологической, технической и экономиче-
ской точек зрения. Сейчас идет работа с
целью получить разрешения балтийских
стран. Перспективы очевидны. Северное
море, как отмечают эксперты концерна,
исчерчено газопроводами вдоль и поперек.
И морское право обеспечивает «Газпрому»
все законные основания для выполнения
этого проекта.

ТОРГОВЛЯ ПО-НОВОМУ
Новое качество действий «Газпрома» на

рынках газа связано с тем, что концерн все
более активно вовлекает в свой баланс газ
других производителей. Успешно развива-
ется сотрудничество с Туркменистаном, Уз-
бекистаном, Казахстаном, у которых «Газ-
пром» закупает определенные объемы газа.
Это, говорят эксперты, оптимизирует его
логистику поставок.

Новые очертания приобретает сотрудни-
чество со странами Средней Азии еще и по-
тому, что глобализация в мировой энергети-
ке требует перехода на европейские цены
для среднеазиатского газа. Подобный пере-
ход будет полезен и для выполнения проек-
та Прикаспийского газопровода, благодаря
которому вырастут поставки газа из этого
региона.

По европейским ценам в будущем году бу-
дет получать среднеазиатский газ и Украина.
Такая перспектива уже вызвала в Киеве раз-

говоры о необходимости поднять до европейского
уровня и пошлины на транзит российского газа на За-
пад. Эксперты «Газпрома» не видят в этом проблемы,
поскольку тогда одновременно возрастет и цена тран-
зита через Россию среднеазиатского газа на Украину.
Никто не останется в обиде. 
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Говоря о сотрудничестве «Газпрома» с соседями на
юго-востоке, стоит упомянуть совместное предпри-
ятие с Казахстаном – КазРосГаз. Оно закупает газ на
Карачаганакском месторождении и после перера-
ботки на Оренбургском газоперерабатывающем за-
воде направляет часть объема в систему «Газпрома»,
а часть – на внутренний казахский рынок в рамках
обменных операций. Это позволяет и «Газпрому», и
казахским партнерам получать дополнительные до-
ходы.  

Много нового и в работе «Газпром маркетинг энд трей-
динг» (ГМТ) – дочерней компании концерна в Велико-
британии. География ее деятельности расширилась. ГМТ
начала операции во Франции, Ирландии, Нидерландах,
Бельгии, Германии, США и других странах.

Компания успешно работает с газом из Северного
моря, расширяет разовые, своповые операции для вы-

хода на новые для «Газпрома» рынки.
Речь идет как о получении сжиженно-
го природного газа в обмен на наши
поставки газа в Европу, так и трубо-
проводного – в регионах, не связан-
ных с системой газоснабжения «Газ-
прома».

ГМТ вышла также на рынок конеч-
ных потребителей газа в сегменте мел-
ких и средних предприятий. В 2007 го-
ду ее закупки и последующие продажи
в Великобритании и континенталь-
ной Европе выросли по сравнению с
предшествующим периодом почти в
два раза. Таким образом, «Газпром»
становится не только крупнейшим
производителем природного газа, но и
крупным международным игроком по
сделкам покупки и продажи газа.

Нельзя не обрисовать также измене-
ния на внутреннем российском рын-
ке. 

Известные правительственные ре-
шения о достижении равнодоходно-
сти на внутреннем и внешнем рынках
уже проходят обкатку на практике. В
минувшем году в рамках этих реше-
ний «Газпром» заключил среднесроч-
ные контракты с промышленными
потребителями на базе формулы це-
ны.

Одним из инструментов перехода на
рыночные принципы формирования
цены стали электронные торги. Итоги
эксперимента по продаже газа вне ре-
гулируемого сектора продемонстри-
ровали готовность и возможности
российской промышленности приоб-
ретать газ по рыночной цене. 

Эксперты концерна полагают, что,
судя по этому опыту, через три-четыре
года в России будет сформирован ры-
нок, по доходам превосходящий тра-
диционный европейский в два раза.

Но главное – тогда понятие «лимит газа» уйдет в
прошлое. А вот цена газа в России останется гаранти-
рованно ниже, чем у конкурирующих предприятий в
СНГ и Европе. Разницу составят расходы на транс-
портировку и экспортная пошлина, и окажется она не
менее 40%, что будет немаловажным фактором в поль-
зу отечественных производителей.

Цена на бытовой газ, поставляемый для нужд насе-
ления, остается в сфере государственного регулирова-
ния. И она тоже будет постепенно повышаться, но,
как заверяют руководители «Газпрома», строго в рам-
ках инфляции. «Газпром» – социально ответственная
компания, социальные обязательства являются для
нее одним из важнейших приоритетов.

Виталий СОБОЛЕВ
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Нынешний этап подготовки к осенне-зимнему
периоду особенный, потому что впервые прохо-
дит без той координирующей и направляющей
силы, какой было РАО ЕЭС. От того, как этот про-
цесс пройдет «обкатку» в новых условиях, зави-
сит погода в нашем доме. 

ДЕЛО РАО ЕЭС 
В НАДЕЖНЫХ РУКАХ

Административный груз, который несла организа-
ция Анатолия Чубайса, переложен, как известно, на
плечи главным образом Министерства энергетики и
некоммерческого партнерства «Совет рынка». Сей-
час в зоне их повышенного внимания находится пре-
жде всего Южная Осетия. Как официально сообщи-
ли в министерстве, для возобновления энергообес-
печения всех основных объектов и потребителей на
территории республики понадобится около трех ме-
сяцев после окончания операции по понуждению к
миру.

Электроснабжение ключевых объектов жизнеобес-
печения города Цхинвали было восстановлено за не-
сколько дней. Ремонтные бригады межрегиональных
сетей Северного Кавказа (холдинг МРСК) почти сра-
зу подали ток в городскую хлебопекарню и часть жи-
лых микрорайонов. Вскоре они обеспечили электро-
питание больницы, Министерства безопасности, Те-
лецентра и Дома правительства. 

Подача электроэнергии в республику осуществляет-
ся со стороны России. Еще в конце августа была по-
ставлена под напряжение воздушная линия 110 кВ
«Джава – Цхинвали» и заработал силовой трансфор-
матор подстанции «Цхинвал».

В аварийно-восстановительных работах в Южной
Осетии задействовано около двухсот человек и десят-
ки единиц транспорта и спецтехники из Ставрополь-
ского края, Северной Осетии, Дагестана, Кабардино-
Балкарской, Карачаево-Черкесской и Чеченской рес-
публик. Так что проблема решается, так сказать, всем
миром.

Минэнерго озаботилось также подготовкой элект-
роэнергетической системы Южной Осетии к зиме. А в
порядке теперь уже обычной работы оно представило
в правительство России план снижения рисков при
прохождении максимумов энергетических нагрузок
грядущей зимой. 

По поводу этих рисков состоялась рабочая встреча с
участием экспертов Минрегиона, Минэкономразви-
тия, Минфина, Ростехнадзора, ФСТ России и желез-
нодорожников. Регулярно проводятся и селекторные
совещания по поводу приближающейся зимы. В стра-

не создается целая сеть штабов по контролю за надеж-
ностью энергоснабжения как на федеральном, так и
на региональном уровнях. 

Главный штаб возглавляет министр энергетики Сер-
гей Шматко. В состав региональных штабов входят ге-
неральные директора электросетевых, генерирующих
и сбытовых компаний, представители МЧС, диспет-
черских управлений и других профильных мини-
стерств и ведомств. К работе привлекаются крупные
потребители электрической энергии регионов.

Совместными усилиями они должны и, надо пола-
гать, могут прогнозировать аварийные ситуации в
энергосистеме, а также предотвращать их и, конечно,
ликвидировать последствия нарушений энергоснаб-
жения.

Власти для этого у них достаточно: решения штаба
являются обязательными для энергокомпаний и по-
требителей электроэнергии. Более того, разработаны
документы, регулирующие административную ответ-
ственность руководителей энергетических организа-
ций за невыполнение регламентов, установлений и
требований технического характера.

С недавнего времени и некоммерческое партнерство
«Совет рынка» все крепче берется за бразды правления
с целью координации взаимоотношений субъектов
рынка и содействия развитию рыночных отношений в
электроэнергетике. Уже не только проделаны все про-
цедуры становления этой новорожденной организа-
ции, но и принят ряд изменений в регламентах опто-
вого рынка электроэнергии. 

ВСЕ ЛЭП – НЕ ПРОСТЫЕ
Как страна переживет зиму, это напрямую зависит и

от рядовых сетевиков. 
Магистральные электрические сети (МЭС) Юга,

филиал федеральной сетевой компании, завершили
строительство – через горы и долины – линии элек-
тропередачи 220 кВ Псоу – Поселковая (Краснодар-
ский край), которая будет введена в эксплуатацию в
октябре. Она обеспечит электроснабжение Сочин-
ского региона, включая основные олимпийские
объекты. 

МЭС Северо-Запада приступили к строительству
новой подстанции 220 кВ «Проспект испытателей» в
Санкт-Петербурге. Она заработает уже в будущем году
и решит проблему энергодефицита в Приморском и
Выборгском районах Северной столицы.

МЭС Центра приступили к комплексной реконст-
рукции подстанции 220 кВ «Вичуга» в Ивановской об-
ласти. Вскоре будет значительно повышена надеж-
ность электроснабжения области и, в частности, горо-
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да Вичуга, где живет более 45 тыс. человек. Надежнее
станет снабжение и крупных промышленных пред-
приятий, их в Вичуге немало. Стоит добавить, что ин-
вестиции в этот проект превысят 1,8 млрд. руб. Такой
порядок цифр характерен и для других упоминаемых
сетевых работ.

В том числе и той, что выполняют МЭС Сибири, ко-
торые заменяют изоляторы – устаревшие фарфоровые
на стеклянные – на линии электропередачи 220 кВ
ТЭЦ-4 – Татарская. Всего будет установлено 15 570
новых изоляторов, что повысит надежность электро-
снабжения Омской области с населением более 2 млн.
человек.

МЭС Западной Сибири монтируют третью транс-
форматорную группу на подстанции 500 кВ «Пыть-
Ях» в Ханты-Мансийском автономном округе. Она
войдет в строй в декабре 2008 года и тоже повысит на-
дежность электроснабжения объектов нефте- и газо-
добычи региона, а также города Пыть-Яха с населени-
ем 50 тыс. человек.

Повышение надежности электроснабжения Самар-
ской, Саратовской областей, а также республик Мор-
довия, Чувашия и Марий Эл обеспечивают МЭС Вол-
ги. Они заменяют устаревшие маломасляные выклю-
чатели современными элегазовыми. 

Выключатели служат для защиты линий электропе-
редачи и оборудования от повреждений. Элегазовые
более компактны, надежны, удобны и долговечны,
чем масляные, имеют гарантию 25 лет.

Что же касается МЭС Урала, то они присоединили
электроустановки Северского трубного завода к еди-
ной электросети страны. Благодаря этому предпри-
ятие получит 100 МВт энергомощности и сможет в ок-
тябре ввести в эксплуатацию новый комплекс мощно-
стью до 1 млн. т стали в год.

Подобных сообщений за короткий срок поступает
великое множество. В целом они создают картину
серьезной и масштабной, хотя и не видной массовому
потребителю, работы. 

За их качеством следит Ростехнадзор – главный
контролер подготовки к осенне-зимнему периоду.
Ведомство уже обнаружило ряд недостатков у энер-
гетиков столичного региона. В частности – у сетеви-
ков при строительстве подстанций: отступления от
нормативов. Ростехнадзор нашел недостатки также у
«Мосэнерго» – по части снабжения топливом. Одна-
ко меры для исправления недостатков ответствен-
ные инстанции обещали принять. А что касается
энергообеспечения столичного региона, то не лиш-
ним будет вспомнить, что недавно был введен в экс-
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плуатацию новый парогазовый энергоблок на ТЭЦ-
21 «Мосэнерго», что заметно укрепит надежность
энергоснабжения. 

ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ СТРОЯТСЯ 
СОГЛАСНО ПЛАНУ

Еще один повод для волнений из-за ликвидации
РАО ЕЭС дали инвестиционные программы, разрабо-
танные до ликвидации холдинга и принятые к испол-
нению новыми частными собственниками тепловых
электростанций. Серьезное сопротивление встретила
программа третьей оптовой генерирующей компании
(ОГК-3).

Компания попала в руки «Норильского никеля» (бо-
лее 60% акций), специалисты которого прежнюю про-
грамму приняли не полностью. 

Свои соображения на этот счет в нескольких интер-
вью высказывал исполнительный директор ОГК-3
Сергей Тазин. При разделе РАО ЕЭС ОГК-3 достались
шесть ГРЭС: Костромская, Печорская, Черепетская,
Харанорская, Гусиноозерская и Южноуральская об-
щей мощностью 8357 МВт. В ближайшие семь лет эта
мощность должна практически удвоиться. Какие-то
из старых проектов новым собственником сохранены,
какие-то были отвергнуты. Речь, собственно, идет в
основном лишь о планировавшихся ранее двух новых
блоках Костромской ГРЭС. 

У этой станции и сейчас коэффициент используе-
мой мощности (КИУМ) – а это важнейший экономи-
ческий параметр – невысок. К тому же для новых бло-

ков не хватило бы газа, и в тех местах запланирован
новый атомный энергоблок. Поэтому, не отказываясь
от контрольной цифры прироста мощности в целом,
новые менеджеры ОГК-3 стали искать другие площад-
ки для строительства. И нашли. Такова в двух словах
суть недоразумения. Кстати, ОГК-3 от размещения
дополнительных эмиссий своих акций получила око-
ло 80 млрд. руб., которые, как уверяет Сергей Тазин,
пойдут именно на строительство новых мощностей.

Более того, у компании есть намерения построить
ряд объектов, не учтенных в инвестиционной про-
грамме. Она уже участвовала в конкурсе на сооруже-
ние станции мощностью 1200 МВт в Тарко-Сале (Тю-
менская область). ОГК-3 приобрела угольный разрез и
наметила обзавестись еще несколькими угледобываю-
щими объектами, чтобы удовлетворять половину по-
требностей собственным углем.

Надо заметить, что за инвестиционной активностью
частных хозяев тепловых станций бдительно следят
власти разного рода, включая энергетические. Ну а

ВВП №39120

ЭНЕРГЕТИКА

РАЗРАБОТАНЫ ДОКУМЕНТЫ,
РЕГУЛИРУЮЩИЕ АДМИНИСТРАТИВНУЮ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
ЗА НЕВЫПОЛНЕНИЕ РЕГЛАМЕНТОВ
ТЕХНИЧЕСКОГО ХАРАКТЕРА 

Фото РИА Новости

Председатель правительства России Владимир Путин
и министр энергетики РФ Сергей Шматко



станции, как и другие энергетические объекты, кото-
рые остались под государственным контролем, и вовсе
тревог не вызывают.

Вот, например, несколько событий последнего вре-
мени в области гидростроительства. Так, для Богучан-
ской ГЭС на Ангаре заказано гидротехническое, гид-
росиловое и крановое оборудование на сумму около
180 млн. долл.

Там достраивается гидроэлектростанция мощно-
стью 3000 МВт и по соседству с ГЭС сооружается алю-
миниевый завод мощностью 600 тыс. т в год. Инвести-
ции ОК РУСАЛ, крупнейшего в мире производителя
алюминия, и ОАО «РусГидро» (бывшего ГидроОГК) к
концу нынешнего года увеличатся до 2,6 млрд. долл.

Немало средств вкладывают в эту стройку власти
Красноярского края и Иркутской области, ряд феде-
ральных министерств и ведомств, железнодорожники,
федеральная сетевая компания и др. Они финансиру-
ют подготовку ложа водохранилища ГЭС, строитель-
ство сетевых, социальных и инфраструктурных объек-
тов в Нижнем Приангарье. 

Запуск первой очереди ГЭС и завода произойдет в
конце 2010 года, а выход на проектную мощность – в
2012 году. Это самая масштабная энергетическая
стройка не только в Сибири, но и в стране. Там занято
более 6,5 тыс. человек.

Второй важный факт в упомянутой области – ввод в
конце июля в эксплуатацию перемонтированного на
полный напор первого гидроагрегата Бурейской ГЭС
мощностью 150 МВт. А чуть ранее состоялась заливка

первого куба бетона Загорской ГАЭС-2. Министр
энергетики Сергей Шматко назвал эту ГАЭС одним из
первых значимых кирпичиков в сооружении нового
здания российской энергетики. В эту станцию плани-
руется вложить 76 млрд. руб. 

Если говорить о гидростроительстве, нельзя забыть
малые проекты. На строительстве Головной ГЭС Зара-
магского каскада мощностью 352 МВт в Северной
Осетии завершены работы по подготовке к заполне-
нию ложа водохранилища. Идет также на Северном
Кавказе реконструкция Баксанской и Гизельдонской
ГЭС. Инвестиции в гидростанции этого региона в ны-
нешнем году составят 1225 млн. руб. Намечено техни-
ческое перевооружение нескольких десятков малых
ГЭС.

И еще – в конце июля в Эвенкийском и Турухан-
ском районах Красноярского края начались общест-
венные слушания для оценки воздействия на окружа-
ющую среду Эвенкийской ГЭС. В энергетической
программе до 2020 года предусмотрено сооружение
этой мощной станции на притоке Енисея Нижней
Тунгуске.

И наконец, обоснование инвестиций для заверше-
ния строительства Чебоксарского гидроузла получило
положительное заключение государственной экспер-
тизы и Российской академии наук. То есть электро-
энергетика России идет к намеченным целям уверен-
ным шагом.

Виталий СОБОЛЕВ
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17 августа 1998 года правительство РФ приос-
тановило выплаты по внешним долгам и замо-
розило внутренние долги, которые накопились
перед держателями государственных кратко-
срочных облигаций (ГКО), то есть фактически
признало себя банкротом. Это событие вошло в
историю России кратким словом «дефолт». С тех
пор прошло 10 лет. Неоднозначно оцененный
юбилей заставил вернуться к этой теме специа-
листов за круглым столом на тему «Дефолт 1998
года. Десять лет спустя».

О
снование для этого – вовсе не в страхе повторе-
ния «черного вторника». Причины есть более
уважительные. Это и мировой финансовый

кризис, который не может не затронуть Россию, и по-
трясения в масштабах страны (война в Южной Осе-
тии). Да и провокационные разговоры на тему, как бы
чего не вышло, стоят того, чтобы их купировать. Ведь
не объяснишь каждому, что прочность российской
экономики сегодня резко контрастирует с экономиче-
ской депрессией, царившей десятилетие назад.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  
Экскурс в историю делает директор Всемирного

банка по странам Балтии и Польши, бывший директор
ВБ по России Майкл Картер, который занимал пост
Постоянного представителя Всемирного банка в Мо-
скве с 1995 по 1997 год:

– Всемирный банк, на который была возложена
специальная задача проведения с российским прави-
тельством консультаций о структурных проблемах
экономики и возможных решениях, работал в тесном
контакте с МВФ, который отвечал за ведение диалога
с правительством по вопросам макроэкономического
управления.

Формирование твердого понимания того, какие
именно структурные реформы имело смысл прово-
дить в середине 1990-х годов, было особенно трудной
задачей, так как прецедентов происходивших в стране
трансформаций, а именно перехода от экономики
централизованного планирования к рыночной эконо-
мике, не существовало. Многие реформы встречали
сопротивление со стороны различных групп, объеди-
ненных общими интересами: и это неудивительно, так
как меры, необходимые для обеспечения долговре-
менного процветания России, неизбежно приводили к
появлению тех, кто в краткосрочной перспективе ока-
зывался в проигрыше.

Совершенно очевидно, что на этом фоне существо-
вал значительный риск того, что что-то может закон-
читься неудачей. К 1997 году также стала очевидной
проблематичность стратегии макроэкономической
стабилизации, ориентированной на снижение инфля-
ции. Вполне можно утверждать, что заявленные целе-

вые показатели снижения инфляции были слишком
амбициозными. Средства снижения инфляции, кото-
рые предусматривали чрезмерный объем заимствова-
ний на рынке и недостаточную степень перестройки
бюджетной системы, также нанесли серьезный ущерб
среде для реформирования предприятий. Поскольку, с
учетом того что значительная часть финансирования
поступала из-за границы, они способствовали сущест-
венному укреплению рубля. 

В результате стимулировалось развитие импорта,
который сбивал цены на продукцию российских пред-
приятий, а перспективы экспорта промышленных то-
варов, который мог бы смягчить проблемы реструкту-
ризации предприятий, дать возможность на раннем
этапе освоить используемую в других странах практи-
ку торговли и управления, а также ускорить приток
новых технологий, ослаблялись. Неудивительно, что
стагнация, ставшая результатом такой политики, в
свою очередь, способствовала развитию культуры не-
платежей и бартерных расчетов. Прежде существовав-
шая система централизованного планирования значи-
тельно подорвала эффективность мер по стимулиро-
ванию предприятий к созданию дополнительной сто-
имости и, следовательно, выполнению роли двигателя
роста ВВП.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА 
Евсей Гурвич, руководитель Экономической экс-

пертной группы, отметил, что история дефолта нача-
лась несколькими годами раньше печального августа
1998 года. Потому что правительство и Центробанк за-
ранее приготовили для него «тепличные» условия. Это
выразилось в недееспособности действующей власти
по отношению к назревающему кризису. И это в то
время, когда экономические показатели пугали свои-
ми характеристиками: снижение роста экономики,
невероятные диспропорции, жестокий дефицит бюд-
жета и резко завышенный курс рубля по отношению к
доллару. Созданный государством долговой рынок
ГКО в этих обстоятельствах был скорее легким спосо-
бом уйти от проблемы дефицита. Даже несмотря на то,
что цена заимствования была чудовищной (накануне
выборов 1996 года ставки на рынке ГКО доходили до
250% годовых), инвесторы продолжали давать деньги,
то есть они верили в то, что проблема разрешима.

Эксперты единодушны: дефолта можно было избе-
жать. Однако задуматься об этом нужно было не в 98-м
году, а раньше. Тогда экономические власти упирали на
стабилизацию валютного курса, хотя уже в 1995 году
можно было понять, что это приведет к пагубным пос-
ледствиям. Вместо этого необходимо было делать упор на
девальвацию иностранной валюты, невзирая на инфля-
ционный рост. Именно это происходит сегодня в США,
чьи власти таким способом избегают самого худшего сце-
нария. Нет сомнений, что американская экономика дос-
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таточно мощная, чтобы преодолеть все трудности, хотя,
бесспорно, она переживает не лучший период. Но рос-
сийские власти в те годы не имели достаточно опыта и
чувства предвидения и допустили катастрофу.

– Может быть, некоторое время ситуация еще и не
была фатальной. Но в середине 1997 года случился
кризис в Юго-Восточной Азии, и цены на нефть упа-
ли до 12 долларов за баррель. Здесь проявилась еще од-
на особенность нашей экономической политики – ее
негибкость, – отметил господин Гурвич.

Согласился с ним и Кирилл Тремасов, директор ана-
литического департамента ОАО «Банк Москвы», кото-
рый добавил, что если бы цены на нефть были хотя бы
на уровне 15–20 долларов за баррель, то кризиса, воз-
можно, удалось бы избежать. Однако профессор ка-
федры экономики и финансов ГУ-ВШЭ Иван Родио-
нов высказал мнение, что кризиса в любом случае уда-
лось бы избежать, если бы финансовые власти, прини-
мая решения, не выносили народ, ради которого эти
решения и принимаются, за скобки.

– Нормальной реакцией на падение цен на нефть
должна была стать девальвация рубля, что сильно уда-
рило бы по российским банкам. Но ЦБ почему-то не
захотел этого делать и начал битву за уголь. Фактиче-
ски после этого кризис был уже неминуем, ведь мы бы-
ли слишком зависимы от инвесторов. Правительство
пыталось убедить инвесторов в том, что скоро цены на
нефть опять вырастут и все вернется в нормальное рус-
ло. В июле 1998 года был даже получен кредит от МВФ.
Однако результат был обратный – сразу после этого
рынок обвалился. Таким образом, причин дефолта две:

во-первых, мы жили не по средствам и, во-вторых,
проводили негибкую политику, – заключил Гурвич.

НЕГАТИВ ДЛЯ ПОЗИТИВА 
По поводу благотворного влияния дефолта на рос-

сийскую экономику мнения экспертов разошлись. Од-
нако категорического возражения против положитель-
ного эффекта ни у кого из специалистов не было. Бо-
лее всего все рассуждения носили морально-нравст-
венный характер. Так, Иван Родионов подчеркнул, что
пострадавшая от кризиса десятилетней давности сто-
рона – это, конечно, люди. Из-за инфляции обесцени-
лись все сбережения, реальная зарплата упала на треть,
пенсии в реальном выражении за 2 года сократились на
42%, а реальные доходы – практически на четверть. Но
сейчас реальная зарплата в 3 раза выше докризисной, а
доходы и пенсии выросли более чем в 2 раза.

– Действительно, – поддержал коллегу Гурвич, – у
инвесторов короткая память, и они уже все позабыли,
чего нельзя сказать о памяти народной. Регулярно по-
вторяющиеся слухи о грядущей деноминации или еще
о каком-то бедствии без всяких объективных на то ос-
нований – это проявление той травмы, которая была
нанесена людям в 1998 году. Это наше слабое место,
потому что банковская и финансовая системы не мо-
гут существовать без доверия. Не может быть процве-
тающей экономики, в которой население постоянно
продолжает ожидать со дня на день какого-то бедст-
вия. Нам еще долго придется разгребать это наследие.

Сейчас многие до сих пор избегают нести деньги в бан-
ки, пользоваться финансовыми инструментами, предпо-
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читают поскорее потратить все заработанное, вместо то-
го чтобы копить. Это негативно сказывается как на бан-
ковской системе, так и на экономике страны в целом. 

По мнению Картера, кризис августа 1998 года во
многом оказался полезным для России. Поскольку
привлекать заемные средства из частных источников
более оказалось невозможным, единственным инстру-
ментом для удержания темпов инфляции на низком
уровне стала серьезная корректировка бюджетно-на-
логовой сферы. Резкая девальвация рубля после де-
фолта существенно повысила конкурентоспособность
российских предприятий в сравнении с импортом.

Вместе с тем такой положительный эффект насту-
пил отнюдь не автоматически. Огромную роль сыгра-
ли действия правительства Примакова в первые меся-
цы после кризиса. Результат, достигнутый экономиче-
ским блоком в правительстве Примакова, – сущест-
венное сокращение бюджетного дефицита, что обу-
словило снижение темпов инфляции с пикового зна-
чения, превышавшего 80% в год, в результате деваль-
вации до менее 40% в год к 1999 году был поистине
удивительным. 

Большое значение для экономического роста в Рос-
сии имело и то, каким образом была осуществлена эта
корректировка. В значительной мере этот результат
был достигнут благодаря повышению собираемости
налогов, а все более нетерпимое отношение прави-
тельства к их неуплате нанесло сильный удар по всей
культуре неплатежей, которая до этого буквально про-
низывала все предприятия. В таких условиях предпри-
ятия не испытывали необходимости повышать добав-

ленную стоимость продукции и не могли превращать-
ся в «двигатель» роста ВВП. Наконец после многолет-
него спада появились исходные условия для достиже-
ния экономического роста.

Разумеется, после 1998 года произошло немало других
событий, которые способствовали достижению эконо-
микой страны прекрасных результатов. Положительную
роль сыграли дальнейшие реформы, в том числе укреп-
ление бюджетной дисциплины, дальнейшее совершен-
ствование налоговой системы, совершенствование сис-
темы социальной защиты, реорганизация и приватиза-
ция угольной отрасли, а также – в последнее время – ре-
формирование сектора электроэнергетики. Огромный
вклад внес и беспрецедентный период непрерывного
роста цен на нефть и прочие природные ресурсы.

По мнению Майкла Картера, фундамент сегодняш-
них успехов страны был заложен кризисом 1998 года и
теми мерами, которые предпринимались в отношении
его немедленных последствий.

ВОЗМОЖЕН ЛИ РЕЦИДИВ? 
Учитывая блестящий прогресс в российской эконо-

мике, который наблюдается в течение ряда последних
лет, повторение событий 1998 года представляется ма-
ловероятным. Даже если цены на сырьевые ресурсы
резко упадут, а темпы роста в России замедлятся или
даже временно окажутся отрицательными, есть уве-
ренность, что уроки, полученные в области бюджетно-
го управления и платежной дисциплины, не прошли
даром. Сегодня – иные времена, и решать приходится
иные задачи. Сейчас необходимо сосредоточиться на
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осуществлении нового этапа взаимосвязанных ре-
форм. Требуются напряженные и выверенные дейст-
вия, направленные на то, чтобы сделать экономику
более конкурентоспособной, что является важным ус-
ловием для инноваций и роста.

Бесспорный факт: процветающая экономика не мо-
жет быть без правильной государственной экономиче-
ской политики, напомнил Анатолий Милюков, вице-
президент Ассоциации российских банков. Он сказал,
что экономическая политика нашего государства ста-
ла более вдумчивой и грамотной именно после дефол-
та. Это выражалось во всех решениях правительства
начиная с 1998 года. 

Уроки «черного» вторника максимально усвоила бан-
ковская система, которая на основе полученного опыта
выработала своего рода иммунитет к кризису. На этом
сошлись все присутствующие. За прошедшие 10 лет рос-
сийские банки стали качественно другими. То же самое
можно сказать и о производстве, которое начало расти

уже через два месяца после дефолта.
Произошедшее затем увеличение
цен на нефть только поддержало этот
рост.

Опасения по поводу повторения
дефолта напрасны, считают боль-
шинство экспертов. Резкого падения
цен на нефть, как это было тогда, нет
и пока не предвидится: до 12 долл. за
баррель (а именно так было в 1998
году), к счастью, далеко. Мы, как и
тогда, зависим от сырьевых рынков,
значит, надо отдельно просчитать,
как там будет развиваться ситуация,
отмечают эксперты. 

По мнению Тремасова, нам ниче-
го не грозит, если нефть будет сто-
ить дороже 100 долл. за баррель. Ес-
ли же цена опустится ниже, послед-
ствия первым испытает на себе
фондовый рынок. Инвесторы пере-
оценят российский рынок и начнут
выходить из акций российских
сырьевых компаний. Если же цена
упадет ниже 60–70 долл. за баррель,
последствия ощутят уже широкие
слои населения. Банки, испытыва-
ющие дефицит ликвидности, выну-
ждены будут еще сильнее ужесто-
чить кредитную политику. Возмож-
но резкое удорожание услуг в таких
секторах, как здравоохранение и
образование, считают эксперты.

Однако банки сегодня уже не те,
что 10 лет назад, уверен начальник
управления развития некредитных
продуктов и VIP-обслуживания
Альфа-банка Вадим Юдин. Прак-
тически все сегодня уделяют особое
внимание хеджированию рисков, а
крупные игроки уже давно диффе-
ренцировали источники фондиро-

вания. Теперь гораздо больше внимания уделяется не
западным деньгам, объем которых может сильно коле-
баться, а средствам физических лиц. Эти деньги пусть
и не так уж велики (большинство вкладов ниже 100
тыс. руб.), но стабильны. А чем больше людей несут
деньги в банк, тем выше объем привлеченных средств
физлиц. Кроме того, сегодня у России есть НЗ в виде
средств Стабфонда, которые можно с успехом исполь-
зовать для предоставления ликвидности банкам. Это
даст хороший стимул развитию промышленного про-
изводства, считают участники круглого стола.

В целом они уверены, что дефолта образца 1998 года
сейчас не будет. Многое зависит от цен на сырье и по-
литики государства. Экономическая же ситуация за
прошедшие 10 лет изменилась кардинально, страна
стала сильной и научилась выживать в перипетиях фи-
нансовых катаклизмов. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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В Москве, в Центре бизнес-авиации «Внуко-
во-3», прошла презентация специализирован-
ного медицинского самолета Bombardier Lear
Jet 55. Самолет-амбулатория предназначен для
авиаперевозки одного или двух тяжелоболь-
ных пациентов в сопровождении бригады
опытных врачей. 

Г
енеральный директор компании «Санитарная
авиация» Максим Федосов подчеркнул, что цель
коллектива – не просто качественное выполне-

ние частных заказов, а организация в стране единой
службы медицинской эвакуации, развитие сети взаи-
модействия со страховыми компаниями, клиниками
страны, частными клиентами, пожелавшими платить
за авиаперевозку в среднем 5 тыс. евро в час. Кроме
того, планируется начать диалог с государственными
авиационными органами по созданию полноценной
санитарной авиации в России.

Данный проект разработан при участии Центра биз-
нес-авиации «Внуково-3», ЗАО «ВИППОРТ», управ-
ляющей компании Sky City, медицинской компании
«Профессиональная медицинская лига» и при под-
держке Объединенной ассоциации деловой авиации
UBAA. Медицинская авиаперевозка пациентов осуще-
ствляется в строгом соответствии с международными
правилами и стандартами транспортировки больных и
согласно требованиям Министерства здравоохранения
РФ. Устоявшимися партнерами «Санитарной авиа-
ции» являются известные страховые компании, «Пре-
зидент-сервис», НИИ Скорой помощи им. Склифо-
совского, Клиническая больница управления делами
президента № 1, Российский кардиологический науч-
ный центр, региональная общественная организация
«Ветераны военной контрразведки» и многие другие.

РОССИЙСКОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО
В Европе успешно работают 5 компаний, которые

осуществляют медицинские авиаперевозки для состо-
ятельных клиентов, – REGA (Цюрих, Швейцария),
Medical Jet Service (Вена, Австрия), Tyrol Air
Ambulance (Инсбрук, Австрия), ADAC (несколько го-
родов Германии), FAI rent-a-jet Aktiengesellschaft
(Нюрнберг, Германия). Они эксплуатируют достаточ-
но разнообразный парк самолетов: Lear Jet 35A, Lear
Jet 55, Lear Jet 60, Cessna V, Cessna Bravo, Dornier 328
Turboprop, Dornier 328 Jet, Citation II, Beechcraft 350
Super King-Air, Challenger CL-604, и вертолетов: EC-
145, Augusta Westland 109 K2 и др.

Однако предоставлять свои услуги для транспорти-
ровки пациентов в европейские клиники на россий-

ском рынке этим компаниям фактически невозмож-
но, так как европейские диспетчеры из call-центра не
говорят по-русски, в результате уходит очень много
времени (что критично в случае перевозки тяжело-
больного) на согласование условий авиаперевозки.
Помимо этого у иностранных компаний нет прикреп-
ленных бригад скорой помощи. Нужно еще дополни-
тельное время для подлета за пациентом из Европы в
Москву или другой российский город.  

Иностранная медицинская бригада, прибывшая за
пациентом в Россию, также не говорит по-русски. Не
все иностранные компании, предоставляющие услуги
медицинской эвакуации, разрешают сопровождать
пациента до зарубежной клиники.

Есть еще один момент. Оплата услуг зарубежных
компаний в экстренных случаях должна быть произве-
дена родственниками пациента в течение 3–5 часов и
не в рублях. В России такой денежный перевод будет
идти 2–3 дня, а кредитование подобных услуг на Запа-
де не практикуется.

КРЫЛАТАЯ РЕАНИМАЦИЯ
В России за два последних года бизнес-авиация

осуществила 50 медицинских эвакуаций тяжело-
больных пациентов самолетами и 10 – вертолетами.
И это не только Москва, а все регионы России. Еще
в 20 случаях больных транспортировали в сопровож-
дении врачей на регулярных рейсах крупных авиа-
компаний. 

Самыми привлекательными зарубежными странами
для состоятельных пациентов, где они предпочитают
пройти курс лечения, являются Германия, Австрия,
Швейцария, Израиль и Турция. Возрастает интерес к
клиникам Франции, Англии и Сингапура. Наиболее
часто возвращать на родину заболевших VIP-персон
приходится из Италии, Турции и Украины в летний
период и Австрии, Финляндии и Норвегии в зимний
период.

Как сказал Максим Федосов, «мое глубокое убежде-
ние – медицинская эвакуация должна осуществляться
только на специально оборудованном и приспособ-
ленном для этих целей медицинском самолете. На се-
годняшний день наш Lear Jet 55 – единственный в
России самолет, оборудованный для перевозки тяже-
лобольных пациентов». 

Врач-реаниматолог компании «Санитарная авиа-
ция» Рубен Григорян рассказал, что на борту лайнера
есть все для того, чтобы транспортировать больных не
только с хронической, но и острой тяжелой патологи-
ей. Это инфаркты, инсульты, тяжелые травмы, то есть
реанимационные больные. 
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На регулярных авиарейсах невозможно перево-
зить дыхательную аппаратуру, так как кислородные
баллоны запрещено поднимать на борт обычных
пассажирских воздушных судов. А на медицинском
лайнере можно везти больного, подключенного к
аппарату искусственной вентиляции легких. На
борту есть даже наркозные аппараты, которыми ос-
нащены современные реанимобили. Компания
вскоре закупит транспортный инкубатор для ново-
рожденных, что расширит диапазон пациентов для
авиаперевозки.

Медицинский директор компании «Санитарная
авиация» Кирилл Маринченко разъяснил организа-
цию процесса авиатранспортировки пациентов. В
компании работает круглосуточная диспетчерская
служба – единый call-центр. Готовность к вылету с мо-
мента поступления заявки составляет от одного до
трех часов в зависимости от ситуации (экстренная или
плановая госпитализация). 

В компании есть парк реанимобилей, при этом реа-
нимобиль может подъехать непосредственно к само-
лету на летное поле. Врачи компании предварительно
оценивают транспортабельность пациента и проводят
подготовку к авиаперелету. Пациент из реанимобиля,
стоящего около самолета, переносится на вакуумном
матрасе или на легких носилках в салон. Для этого у
Lear Jet 55 есть специальное устройство – небольшой
трап, который позволяет погрузить пациента в салон
очень быстро.

В компании создан специальный отдел, который
обеспечивает визовую поддержку и пациентов, и со-
провождающих их родственников. 

Lear Jet 55 приземляется в крупных зарубежных аэ-
ропортах беспрепятственно, а вот в регионах России –
только там, где есть взлетно-посадочная полоса дли-
ной свыше 1 тыс. 800 метров. Слаженность работы и
высокий уровень обслуживания обеспечены тем, что
компания «Санитарная авиация» имеет договорные и
партнерские отношения с ведущими российскими и
зарубежными клиниками, а ее врачи владеют ино-
странными языками – есть врачи со знанием англий-
ского, немецкого, итальянского, французского язы-
ков. Многие врачи работали ранее в условиях чрезвы-
чайных ситуаций и массовых катастроф.

Диана Хмелевская, коммерческий директор компа-
нии «Санитарная авиация», подчеркнула, что компа-
ния организовывает экстренную эвакуацию тяжело-
больных людей на достаточно большие расстояния из
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И 10 – ВЕРТОЛЕТАМИ



удаленных населенных пунктов, совмещая при этом
автотранспорт и авиатранспорт (компания располага-
ет также медицинским вертолетом Ми-8 и в ближай-
ший год планирует приобрести самолет Як-40).

СТРАХОВОЙ ДОСТУП
«Санитарная авиация» уже организовала взаимодей-

ствие с 45 страховыми компаниями-партнерами. Дире-
ктор по работе с регионами, руководитель службы ме-
дицинской помощи военно-страховой компании «ВСК
страховой дом» Ирина Тимощук отметила, что все 84
филиала ее страховой компании во всех субъектах Рос-
сии поддерживают данный проект: «Санитарная авиа-
ция» предоставляет услуги сверх программы обязатель-
ного медицинского страхования, это относится к доб-
ровольному медицинскому страхованию заводов, пред-
приятий, банков. Как показала практика, авиатранс-
портировка больных является большим подспорьем в
решении многих медицинских вопросов в регионах».

Ирина Тимощук убеждена, что пользоваться подоб-
ной услугой может даже рядовой сотрудник предпри-
ятия, если предприятие включает в его медицинскую
страховку авиатранспортировку. 

В России экстренная медицинская эвакуация авиа-
транспортом из отдаленных регионов в крупные кли-
ники для получения узкоспециализированной высо-
кокачественной медпомощи может включаться в соц-
пакет, предоставляемый сотрудникам крупных пред-
приятий. Таких, например, как нефтяные компании,
банки, оборонные и промышленные предприятия.
Особенно это касается тех предприятий, где есть опас-
ное производство.

Татьяна Офицерова, представитель страховой компа-
нии «РЕСО-гарантия», также одобрила идею расшире-
ния доступности медицинской авиатранспортировки
для населения. «Подобные медицинские услуги должны
восприниматься населением, как скорая помощь, толь-
ко в воздухе. В России огромное число людей стремится
приехать лечиться из регионов в Москву и Санкт-Пе-
тербург. К сожалению, несмотря на то что во всем мире
страхование воздушных медицинских перевозок хоро-
шо развито, у нас – это эксклюзив. Ведь речь идет о
страховке на сумму 30–50 тысяч долларов, что может се-
бе позволить или состоятельный бизнесмен, или круп-
ное предприятие», – считает Татьяна Офицерова. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В Совете Федерации на парламентских слуша-
ниях Комитета по экономической политике,
предпринимательству и собственности под
председательством Оганеса ОГАНЯНА было рас-
смотрено законодательное обеспечение созда-
ния современной инфраструктуры российской
экономики, в частности транспортный аспект.

РЕЛЬСЫ К ГОРОДАМ-СПУТНИКАМ
На парламентских слушаниях выступил с докладом

начальник департамента пассажирских сообщений
ОАО «РЖД» Геннадий Верховых, который сообщил об
убыточности пассажирских перевозок в пригородном
сообщении. В прошлом году это составило 27,7 млрд.
руб., а в этом году ожидается более 30 млрд. руб. Пасса-
жирооборот в пригородном сообщении растет неверо-
ятными темпами. К 2015 году он увеличится на 15,2% и
достигнет 53 млрд. пассажирокилометров. Без под-
держки государства (прежде всего законодательной)
пригородные поезда вскоре будут тотально переполне-
ны – численность пассажиров на один вагон электрич-
ки увеличится с нынешних 28 до 32. Кстати, в стране –
лидере Евросоюза Германии убытки от пригородных
поездов превосходят российские показатели в 8 раз!
Германия субсидирует из госбюджета около 7,1 млрд.
евро в пригородные железнодорожные перевозки.

«Оптимальный механизм решения проблемы приго-
родных пассажирских перевозок – формирование си-
стемы отношений субъектов Федерации и компании
«РЖД» на основании договоров по организации же-
лезнодорожного транспорта для населения по сооб-
щениям на территории субъекта. Такой базовый дого-
вор уже разработан РЖД», – отметил Геннадий Верхо-
вых. Пока образовано 11 пригородных пассажирских
компаний в форме открытых акционерных обществ –
дочерних и зависимых обществ ОАО «РЖД». С 2009
года предлагается увеличить Федеральный фонд фи-
нансовой поддержки субъектов РФ для организации
пригородных пассажирских перевозок.

Поэтапный переход к безубыточной деятельности
будет обеспечиваться с 2009 года 50-процентным воз-
мещением из федерального и региональных бюджетов
потерь доходов инфраструктурной составляющей. В
2010 году запланировано 100-процентное возмещение
потерь доходов инфраструктурной составляющей и
частичное возмещение вокзальной составляющей из
региональных бюджетов. В 2011 году – частичное воз-

мещение потерь доходов локомотивной и вагонной
(моторвагонной) составляющей из региональных
бюджетов. В 2012 году – полное возмещение по всем
составляющим тарифа.

Необходимо четко разделять социальный заказ и
коммерческие перевозки в пригородном сообщении.
Дать возможность компаниям-операторам самим оп-
ределять объемы социального заказа. 

Геннадий Верховых рассказал о проекте федераль-
ного закона «Об общих принципах организации
транспортного обслуживания населения железнодо-
рожным транспортом в пригородном сообщении». За-
кон должен регулировать: разграничение полномочий
с субъектами Федерации в организации пригородных
перевозок; тарифы на социальные перевозки; бюджет-
ное финансирование перевозок; допуск к выполне-
нию социальных перевозок; график пригородных по-
ездов; договор на осуществление социальных перево-
зок; разрешение на обустройство и использование
объектов транспортной инфраструктуры. 

Без скорейшего принятия такого закона в кратко-
срочной перспективе произойдет износ основных
фондов пригородного хозяйства РЖД. «Мы и сегодня
видим убогие вокзалы, заброшенные платформы, из-
нос пригородного хозяйства достиг 68%. А вскоре без
интенсивных шагов по принятию законодательных
мер износ превысит 75%. Надо еще учитывать и то, что
ситуация вокруг пригородных пассажирских перево-
зок накаляет социальную атмосферу», – жестко отреа-
гировал Геннадий Верховых. Спасти ситуацию может
только взаимная договорная ответственность между
перевозчиками и уполномоченными органами госу-
дарственной власти субъектов Федерации, а также ор-
ганами местного самоуправления городских округов.

АМБИЦИИ ГОСУДАРСТВА
В мае этого года утверждена ФЦП по развитию

транспорта на 2010–2015 годы. Уровень финансирова-
ния программы – 13,5 трлн. руб. – беспрецедентен для
российской экономики в целом и для практики ФЦП
в частности. Вводится так называемое инвестицион-
ное соглашение, которое предлагается заключать меж-
ду частным инвестором и держателем соответствую-
щей ФЦП. Но уповать на частный капитал в некото-
рых ситуациях не приходится, считает Анатолий Зай-
цев, председатель постоянной комиссии по бюджету и
налогам Законодательного собрания Ленинградской
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области. В качестве примера он привел логистический
тупик грузового узла в городе Подпорожье, куда стека-
ются грузопотоки из южной части Мурманской облас-
ти, восточной части Карелии, южной части Архан-
гельской области, северной части Вологодской облас-
ти. В инфраструктуре перегруженного транспортного
узла нет моста через железную дорогу, к тому же там
расположен шлюз ГЭС. За решение логистических
проблем должно отвечать государство. 

Помимо этого депутат коснулся темы единого госу-
дарственного регулирования планирования транс-
портной инфраструктуры в городах-миллионниках.
Анатолий Зайцев отметил: «У нас подвижность насе-
ления в 4–6 раз ниже среднеевропейской. Не могут
развиваться города, если не будет «вылетных линий» с
часовой доступностью не менее 300 км. То есть работа-
ет человек в городе, а живет за городом, и за час он мо-
жет добираться на работу. Этого требуют современные
тенденции урбанизации».

Заместитель начальника управления регулирования
транспорта Федеральной службы по тарифам России
Александр Синев возразил относительно несостоя-
тельности частного капитала на железных дорогах. В
пример были поставлены Якутская и Ямальская част-
ные железнодорожные линии. 

Президент Национальной ассоциации транспортни-
ков Георгий Давыдов напомнил, что за последнее вре-
мя железнодорожная сеть страны сократилась на 2 тыс.
км. «Нужно, чтобы малые дороги не исключались из
сети общего пользования, рассматривались в качестве

инфраструктуры. В свою очередь, значение инфра-
структуры требует, чтобы соответствующий раздел был
в Гражданском кодексе. Необходимо рассмотреть воз-
можность дополнения Гражданского кодекса отдель-
ным разделом – перевозка», – сказал Георгий Давыдов.

Евгений Дробышев, начальник Управления имуще-
ства и правового обеспечения Федерального дорожно-
го агентства, заметил, что препятствием для частного
инвестора зачастую является земельно-правовой воп-
рос, невозможность выкупить земли для строительст-
ва. Нужно адаптировать бюджетный процесс (расход-
ную часть бюджета) к существующим инвестицион-
ным механизмам. Этот вопрос требует доработки не-
скольких законов, в том числе и совершенствования
закона о государственных закупках.

ТАРИФНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ
Заместитель начальника управления регулирования

транспорта Федеральной службы по тарифам России
Александр Синев прогнозирует, что транспортные та-
рифы могут расти выше темпов инфляции. «В данный
момент нами разработан проект постановления об ос-
новах ценообразования на железнодорожном транс-
порте, в котором заложено обеспечение инвестицион-
ной активности. Проект согласовывается с Минэко-
номразвития, уже получено одобрение Минфина и
Минтранса», – рассказал Александр Синев.

Принято решение на уровне правительства о вклю-
чении в тарифы инвестиционной составляющей. До
2010 года она будет в пределах 1,5–1,6%. По мнению
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Александра Синева, наиболее действенным механиз-
мом нормализации убыточности транспорта является
введение системы локальных тарифов. 

Александр Синев отметил, что пришло время сде-
лать ревизию системы перекрестного субсидирования
тарифов по классу перевозимых грузов. «В любой
стране мира система тарифов является «зеркальным
отражением» структуры рынка, основ правового и тех-
нологического взаимодействия субъектов рынка», –
подчеркивает Александр Синев. 

«БЕЛКОМУР»
Одними из лучших примеров создания транспорт-

ных коридоров с использованием государственно-ча-
стного партнерства являются проекты «Barents Link» и
«Белкомур». В проекте «Barents Link» развивается же-
лезнодорожное сообщение по направлению Норвегия
– Китай, которое идет по территориям северных обла-
стей Норвегии, Швеции и Финляндии, а также Каре-
лии, Архангельской области, Республики Коми, Перм-
ского края, а затем вливается в Транссиб до Китая.

Общая протяженность планируемой магистрали
«Белкомур» – 1 тыс. 252 км. Ключевые звенья магист-
рали Соликамск – Гайны – Сыктывкар – Архангельск
вписываются в логистику международного транспорт-
ного коридора Northern East-West (NEW) и Евразий-
ского транспортного коридора. В рамках транспорт-
ного проекта Архангельская область получит новый
глубоководный порт и сможет принимать суда дедвей-
том до 100 тыс. т. Все эти результаты должны быть до-

стигнуты к 2012 году. Новый Архангельский порт ско-
рее всего станет свободной экономической зоной.

В проект «Белкомур» планируется инвестировать
более 500 млрд. руб. Срок окупаемости проекта соста-
вляет от 6 до 9 лет. Внутренняя норма доходности со-
ставляет 27,5%, индекс доходности – более 2,5. «Бел-
комур» ликвидирует транспортный тупик около Бе-
резниковско-Соликамского промышленного узла
(крупнейшего в мире месторождения калийных и
азотных удобрений). 

Генеральный директор ООО «Межрегиональная ин-
вестиционная компания «Северозапад-Прикамье»
Юрий Демочкин, работая над проектом, пришел к вы-
воду, что необходим закон о промышленной и транс-
портной политике, в котором бы оговаривались меха-
низмы создания специальных лизинговых компаний и
страхования их рисков. 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ: 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ТАРИФЫ 

На парламентских слушаниях был затронут такой
аспект, как влияние железнодорожных тарифов на
развитие экономики Дальнего Востока. Свои предло-
жения в Комитет по экономической политике пред-
ставило правительство Хабаровского края.

Доля перевозок грузов железнодорожным транспор-
том по территории Хабаровского края составляет 95%,
доля транзитов груза по железным дорогам – 80%.
Представители края бьют тревогу: высокая стоимость
железнодорожных тарифов приводит к росту транс-
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портной составляющей до 17% в себестоимости про-
изводимой в крае промышленной продукции.

Российские потребители западных регионов долж-
ны платить завышенную цену за продукцию дальнево-
сточных предприятий, оплачивая двойную транспорт-
ную составляющую. В результате экономика региона
выпадает из конкурентной рыночной борьбы, а рос-
сийский потребитель бросается на дешевые китайские
товары.

Особенно остро ситуация сложилась с влиянием
железнодорожных перевозок на цены на нефть и неф-
тепродукты, а также сжиженный газ. Парадоксальная
ситуация. Край, который обладает наиболее выгод-
ными территориальными транзитными преимущест-
вами, о которых так много говорят, оказался букваль-
но в тарифной ловушке. Сегодня более 60% потребно-
сти края в жидком и твердом топливе и 40% потребно-
сти в сжиженном газе обеспечивается ресурсами, за-
возимыми из западных регионов страны. При этом
железнодорожный тариф составляет 30–50% стоимо-
сти мазута, 40% стоимости угля и более 10% стоимо-
сти дизельного топлива. По подсчетам администра-
ции края, транспортные расходы по доставке сжи-
женного углеводородного газа обходятся в три раза
дороже его стоимости.

Высокие железнодорожные тарифы на перевозку
нефти, нефтепродуктов и угля вызывают рост цен на
электроэнергию. Топливная составляющая в себе-
стоимости производства электроэнергии и тепла на
предприятиях электроснабжения и теплоснабжения

Хабаровского края превышает 40%, а среднероссий-
ский уровень топливной составляющей – 13–27%. 

Несет убытки и дальневосточный сектор АПК. Ме-
стные зерно- и мясоперерабатывающие производите-
ли полностью зависят от поставок сырья из западных
регионов страны, а также зарубежных стран по желез-
ной дороге. В связи с этим правительство Хабаровско-
го края обратилось к федеральной власти с предложе-
нием по формированию государственной тарифной
политики для железнодорожного транспорта и выде-
лению из федерального бюджета средств на компенса-
цию выпадающих доходов ОАО «РЖД» от применения
исключительных тарифов.

Планируется внести в Госдуму законопроект «Об ор-
ганизации проезда к месту использования отпуска и
обратно граждан, проживающих на территории субъе-
ктов РФ, входящих в состав Дальневосточного феде-
рального округа». Закон направлен на закрепление на-
селения в Дальневосточном регионе страны, повыше-
ние его привлекательности для проживания. Да и в це-
лом этот закон подпадает под конституционные права
граждан России на свободное передвижение по стра-
не. Предлагается один раз в два года предоставлять
жителям ДФО (проживающим в округе не менее 3 лет)
возможность путешествовать в западные районы стра-
ны за государственный счет на железнодорожном
транспорте. Оплата стоимости проезда будет рассчи-
тана по ценам плацкартного вагона. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В октябре в Москве пройдет крупнейшая спе-
циализированная конференция по электрон-
ной коммерции и интернет-продажам «Элек-
тронная торговля-2008». Бизнес-сообщество
будет делиться накопленным практическим
опытом и обсуждать проблемы, в том числе и
законодательные, связанные с электронно-
платежными системами.   

П
ервый телеграфный финансовый перевод для
проведения клиринга (безналичного расчета)
между федеральными резервными банками

штатов США был проведен еще в 1918 году. В этом году
виртуальным деньгам, или теперь уже – электронным,
исполняется 90 лет. За это время виртуализация денег
превратилась в отдельную отрасль экономики. Мно-
жится число сложнейших платежных систем, поговари-
вают о тотальном приходе на рынок электронных денег,
которые делят на электронные денежные знаки (token
based) и условную форму (notational), представляющую
собой записи на расчетном счету.

По заказу Минэкономразвития РФ группа исследова-
телей-экономистов подготовила комплексный анализ
мировой практики работы с электронными платежны-
ми системами и их законодательного регулирования.
Главный вывод экспертной группы под руководством
Михаила Папулова (ФТ Телеком) – все организации
(эмитенты), выпускающие в обращение электронные
деньги, должны подвергаться пруденциальному надзо-
ру, то есть все электронные банковские операции необ-
ходимо защищать от возможных рисков с целью предот-
вращения системного кризиса банков. Выпуск элек-
тронных денег должен быть исключительным видом де-
ятельности, предполагающим запрет заниматься други-
ми видами деятельности.

Защита прав потребителя и прочность финансовой
системы с точки зрения европейского и американско-
го законодательства предполагают универсальное ре-
гулирование, создание одного закона для всех субъек-
тов платежных систем. На эмитентов электронных де-
нег должно распространяться юридическое обязатель-
ство по их погашению, то есть обмену на деньги цент-
рального банка по номинальной стоимости. Сегодня,
согласно законодательству США и Европы, компенса-
ция требований плательщиков в случае неплатежеспо-
собности эмитента не предусмотрена.

Вектор развития на ближайшее будущее будет опре-
деляться стремлением построить единый рынок элек-
тронных денег на основе честной конкуренции с при-
менением принципов «антиотмывательного» контро-
ля и противодействием извлечению неоправданно за-

вышенных прибылей через регулирование издержек
обмена (interchange-fees).

ПОЗИТИВНАЯ УСТАНОВКА
Эксперты акцентируют внимание на том, что нужно

формировать стойкое позитивное отношение населе-
ния к электронным деньгам и электронным платежным
системам. Эту проблему уже назвали «финансово-пси-
хологической». Использование наличных денег приво-
дит в среднем к затратам от 0,5% до 0,75% ВВП. Напри-
мер, Великобритания тратит ежегодно на эти цели бо-
лее 5 млрд. долл. Однако весьма трудно убедить просто-
го потребителя отказаться от бумажных денег и стать
держателем электронного кошелька (e-wallet), который
представляет собой специальную электронную про-
грамму. Зачастую потребитель несет ощутимые допол-
нительные расходы, связанные с приобретением и об-
служиванием платежного электронного инструмента. 

Электронные деньги приспособлены к разнообраз-
ным современным устройствам. Это персональные ком-
пьютеры, стационарные и мобильные телефоны, терми-
налы (Point of Sale), PDA (Personal Digital Assistant, пер-
сональный цифровой помощник) или КПК (карман-
ный персональный компьютер), платежные карты и же-
тоны. Способов взаимодействия этих устройств тоже
масса – интернет, IP-сети, интерактивный голосовой
автоответчик (IVR) или автоматический распознаватель
речи (ASR), SMS, MMS, WAP, Unstructured
Supplementary Service Data (USSD), I-mode или WAP че-
рез General Packet Radio Service (GPRS), WiFi.

Потребитель боится рисков, связанных с электрон-
ными деньгами, и он прав. Рисков много. Помимо
проблем с хакерами и электронными ворами сущест-
вуют риски госрегулирования. К ним относят право-
вую неопределенность статуса эмиссии электронных
денег, неисполнение контрактных обязательств, под-
делку электронных денег, отказ от их погашения.

ЭМИССИЯ ПО СОБСТВЕННОЙ 
ИНИЦИАТИВЕ

Конституцией России денежная эмиссия отнесена к
прямому ведению государства и осуществляется только
Банком России, частная денежная эмиссия запрещена. 

Государства и их бизнес-элиты до сих пор не имеют
единого мнения относительно того, как Центральный
банк страны должен реагировать на распространение
электронных денег. Официальные позиции Евросоюза
и США здесь принципиально расходятся. В докладе
Европейского монетарного института от 1994 года бы-
ло рекомендовано наделить банки исключительными
правами эмитировать многофункциональные предоп-
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лаченные карты. Но некоторые транспортные компа-
нии и операторы сотовой связи – Association of Train
Operating Companies, Transport for London, Vodafone,
T-Mobile и др. – уже проголосовали за создание Ассо-
циации электронных денег (EMA) для различных эми-
тентов. В нее выразили желание войти и другие – поч-
товые компании, платежные системы PayPal и
American Express, а также табачная компания British
Tobacco. Наибольшая перспектива, по мнению круп-
ных игроков электронного рынка, в интеграции отрас-
лей платежных карт и мобильной связи. 

В 2001 году Евросовет разработал Инициативу по
Единой платежной еврозоне (Single Euro Payment Area
Initiative, SEPA), целью которой является создание
единой интегрированной инфраструктуры розничных
платежей к концу 2010 года. Существует также Новая
законодательная база о платежах (New Legal
Framework for Payments in the Internal Market, NLF). 

Директивой Евросоюза о платежных услугах от 2007
года предлагается ввести лицензирование провайде-
ров платежных услуг, которые не относятся к кредит-
ным организациям, не привлекают денежные средства
во вклады и не относятся к эмитентам электронных
денег. Такие организации должны быть подвергнуты
пруденциальному контролю пропорционально фи-
нансовым рискам и обязаны отчитываться по резуль-
татам своей деятельности.

Трансатлантический спор хорошо иллюстрирует тот
факт, что официальные органы США придерживаются
позиции наблюдателя в вопросе госрегулирования
электронных денег. Поставлена стратегическая задача

не препятствовать инновациям по замене прямого ис-
пользования базовых денег альтернативными платеж-
ными средствами, давать частному сектору развиваться
самому без ограничивающих правил, имеющих эффект
возврата к прошлому. Американский подход отличает-
ся от европейского тем, что он не признает электрон-
ные деньги в качестве нового революционного средст-
ва платежа, отличного от банковского перевода. 

ЭЛЕКТРОННЫЕ ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ
УВЕЛИЧАТСЯ НА 100%

На сегодняшний день действует свыше 150 электрон-
ных платежных систем (ЭПС). Наиболее крупными ЭПС
на мировом рынке являются Mondex, PayPal, Google
Checkout, Yahoo PayDirect, E-Gold, Moneybookers,
GeldKarte, Proton, JCB, MasterCard, Visa International.
Последнюю можно назвать одной из самых старейших и
устойчивых, карты Visa существуют с 70-х годов, дал старт
этому финансовому продукту Bank of America.

По данным статистики, 88% семей в США использу-
ют электронные платежи в следующих формах: ATM-
карты (70%), дебетовые карты (47%), прямой депозит
на банковский счет получателя (выплаты пособий и
пенсий, 67%) или прямой платеж (электронное списа-
ние с банковского счета клиента, 40%). Электронные
деньги удобны для супермаркетов, оплаты регулярных
жилищных счетов, почтовых переводов.

При поддержке Microsoft и Yahoo номенклатура пред-
лагаемых ИТ-решений в области оборота электронных
денег расширилась. Появились электронные наличные
(flooz.com, Internet Cash Corp), виртуальные пункты
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(beenz.com, e-centives.com, mypoints.com), платежи ме-
жду физлицами (PayPal, BillPoint, PayDirect,
eCount.com), виртуальные эскроу-агенты (i-Escrow
Inc., escrow.com, tradesafe.com), электронные кошельки
(Yahoo Inc.!, Passport Microsoft, Earthport, Odysseo
Blueline International), виртуальные кредитные карты
(American Express, AIB, NextCard), формы выставления
и оплаты электронных счетов (e-route, billserv.com,
CheckFree, TransPoint).

В наше время технологии уже шагнули далеко вперед.
С 2005 года стал широко распространяться бесконтакт-
ный способ оплаты в системе Visa, сейчас в США дейст-
вуют более 20 тыс. точек обслуживания бесконтактных
карт, а пользователей – несколько миллионов. В про-
шлом году крупнейший производитель мобильных теле-
фонов компания Nokia запустила проект по бесконтакт-
ным мобильным платежам. Это глобальная инициатива,
охватывающая всех желающих телеком-провайдеров, ко-
торая позволяет в одном устройстве объединить функции
мобильного телефона и электронного кошелька.

Часть ЭПС обеспечивают только оптовые расчеты ме-
жду банками, государствами и корпорациями, а часть –
розничные потребительские платежи. Способов расче-
тов через ЭПС два: кредитные схемы (с использованием
кредитных карточек) и дебетовые схемы (дебетовые
карточки, электронные чеки, расчеты с помощью элек-
тронных кошельков и «электронных денег»).

Исполнительный директор Национальной ассоциации
участников электронной торговли Антон Никольский
рассказал, что темпы роста электронной торговли значи-
тельно перекрывают прогнозы экспертов и аналитиков.

К концу 2008 года прирост электронной торговли в роз-
нично-потребительском секторе России составит 100%. 

Крупные российские компании уже осознали важ-
ность электронной торговли, площадки электронной
торговли появились в электроэнергетике, сельском хо-
зяйстве, телекоммуникационном секторе. Бурно раз-
вивающийся Китай делает ставку на сектор B2B («биз-
нес для бизнеса»), продвигая свои товары за рубеж по-
средством электронной торговли, оборот которой в
этой стране составляет около 120 млрд. долл. В Евросо-
юзе объем     электронной торговли превышает 100
млрд. долл. 

В России электронная торговля развита недостаточ-
но, объем ее менее 3 млрд. долл. Антон Никольский
подчеркнул, что созданы все условия для развития
электронных торгов в стране. Сумма начальных инве-
стиций для электронного стартапа не превышает 100
тыс. долл. Действует около 50 электронных торговых
площадок (государственных и коммерческих). Разра-
ботана аналитическая система www.acetp.ru, которая
принимает электронно-цифровую подпись и дает воз-
можность найти интересующий товар в рубрикаторе.

Национальная ассоциация участников электронной
торговли приводит свои данные – из 5 интернет-мага-
зинов через год выживает один, что вызывает нарека-
ния потребителей. Тем не менее ожидается, что в Рос-
сии вскоре появится множество специализированных
отраслевых электронных площадок. Планируется соз-
дать единый информационный ресурс, где содержа-
лась бы информация по проведению госторгов, тенде-
ров, данные о котировках по видам и группам товаров.
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«Подавляющее большинство розничной электронной
торговли – малые предприятия (70% интернет-магази-
нов), и в основном это ПБОЮЛ (индивидуальные пред-
приниматели). Основная проблема в секторе – упорядо-
чение их деятельности. Следует определить, что именно
является интернет-торговлей и в каких формах она допу-
стима. Законодательное регулирование должно запустить
механизмы саморегулирования таких предприятий», –
говорит Антон Никольский. В частности, для интернет-
магазинов необходимо вводить процедуру добровольной
сертификации. Еще одной проблемой стало появление
платежных терминалов, интернет-платежей, интернет-
билетов на железнодорожном и авиационном транспор-
те. Есть риск возникновения инцидентов – виртуального
грабежа клиентов, что требует опять же совершенствова-
ния законодательного регулирования.

ПРАВО НА «ПРОДВИНУТУЮ»
ПОДПИСЬ

«В госсекторе электронной торгов-
ли мы ожидаем перехода к массовому
использованию электронно-цифро-
вой подписи (ЭЦП). Однако для это-
го потребуется, чтобы сертификаты
ЭЦП каждого удостоверяющего цен-
тра могли бы использоваться повсе-
местно», – заметил Антон Николь-
ский. А генеральный директор Наци-
онального удостоверяющего центра
России Игорь Щербина убежден, что
сертификат ключа ЭЦП придает зна-
чимость электронному документо-
обороту, позволяет обмениваться
важными документами, сдавать на-
логовую отчетность «с места», участ-
вовать в электронных торгах.

В России ЭЦП регулируется Фе-
деральным законом «Об электрон-
ной цифровой подписи» от 2002 го-
да. На международном уровне пра-
вила по ЭЦП регулируются как Ко-
миссией ООН по праву междуна-
родной торговли (UNCITRAL), так
и законодательствами отдельных
государств. 

Европейская директива об ЭЦП,
по оценкам экспертов, либеральна
по содержанию и направлена на за-
щиту населения от чиновничьего
произвола. ЭЦП не может быть ли-
шена юридической силы исключи-
тельно на том основании, что она
была создана без использования
квалифицированного сертификата
или защищенного программного
средства. Европейцы нашли «золо-
тую середину», уйдя от чрезмерной
усложненности и сделав ЭЦП доста-
точно защищенной от подделок.

В 2007 году одновременно в Нью-
Йорке и Лондоне была презентована
первая в мире платежная система с

голосовой верификацией на основе биометрии Voice Pay.
Система действует через стационарную, мобильную и
интернет-телефонию. Пользователь один раз говорит
несколько слов в микрофон, создавая свой личный зву-
ковой отпечаток, а потом производит платежные распо-
ряжения простым набором единого национального теле-
фонного номера системы. Компания Biometric Security
разработала программное обеспечение VoiceVault, кото-
рое является уникальной на сегодняшний день системой
голосовой или биометрической верификации. В настоя-
щее время европейский банк ABN AMRO предоставил
своим розничным клиентам опцию голосовой верифи-
кации наряду с опцией набора PIN-кода.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

137

Фото ИТАР-ТАСС



Политическое противостояние России и США
вместе с некоторыми западными странами по-
тянуло за собой другое – финансовое. Весь ав-
густ валютная корзина ходила ходуном: то опус-
кался, то поднимался доллар, сдавал позиции
или, наоборот, заявлял о себе евро, падал и ук-
реплялся рубль. Соответственно, менялось и со-
отношение доллар – евро, рубль – доллар. Ана-
литики хватаются за головы и делают противо-
речивые прогнозы на тему, что будет дальше.
Однако долгосрочную перспективу никто опре-
делять не берется. 

В
один из августовских дней падение курса евро к
доллару достигло 2,6% (до уровня 1,50) и оказа-
лось самым резким за последние почти восемь

лет. До этого курс снижался более медленными темпа-
ми, и это был наиболее продолжительный период сни-
жения, отмеченный с мая прошлого года. Так будет ли
доллар расти по отношению к евро и дальше и от чего
это зависит? 

Как считает главный экономист УК «Финам Менед-
жмент» Александр Осин, валютный рынок продолжа-
ет «отыгрывать» влияние сравнительно благоприят-
ной в последние месяцы американской макроэконо-
мической статистики. И все это на фоне ухудшения
показателей ряда других ключевых мировых экономик
и роста геополитической напряженности.

КРИЗИС В США 
Еще в начале июля обозначилась очередная, уже

третья за последний год, волна кризиса в финансовом
секторе США. На этот раз на грани потери платеже-
способности оказались крупнейшие ипотечные агент-
ства – Fannie Mae и Freddie Mac. В долговые бумаги
этих полугосударственных структур вложены средства
центральных банков различных стран на общую сумму
более 1 трлн. долл. По данным аналитических компа-
ний, инвесторами (и кредиторами) Fannie Mae и
Freddie Mac являются центральные банки Китая
(500 млрд. долл.), России (100 млрд. долл.), Японии
(150 млрд. долл.) и многих других стран с резервами
поменьше. 

На фоне этих событий американская валюта оказа-
лась под значительным давлением, что позволило ее
европейскому «оппоненту» – евро – достичь в середи-
не лета нового исторического максимума – 1,603 долл. 

Если бы ипотечные агентства остались один на один
со своими проблемами, масштабы кризиса, который
мог бы разразиться, были бы огромными. Однако рука
помощи была протянута вовремя: Федеральная ре-

зервная система (ФРС) и Минфин США объявили,
что агентства получат столько кредитной поддержки,
сколько потребуется. А если появится такая необходи-
мость, то Министерство финансов готово выкупить
акции агентств. И в таком количестве, которое необ-
ходимо для стабилизации обстановки. Немудрено, что
эти заявления, а затем и принятый законопроект о
поддержке рынка жилья, привели к положительным
результатам. 

На евро же повлияло другое сообщение. Были обна-
родованы экономические данные, свидетельствующие
о замедлении темпов роста экономики в странах Евро-
союза. Причем этот негативный процесс идет с 2006
года, на который пришелся пик развития. Высокие це-
ны на нефть и продукты питания привели к росту ин-
фляции, а дорогой евро угнетающе действует на экс-
порт, который является одной из ключевых движущих
сил экономического роста в странах ЕС. Ради борьбы
с инфляцией Европейский центральный банк (ЕЦБ)
пошел на непопулярную меру: в период замедления
экономического роста повысил процентную ставку с
4% до 4,25%. Естественно, что это не могло не повли-
ять на величину евро. 

Доллар начал заметно набирать вес и уже 11 августа
достиг против евро отметки 1,5. Такое соотношение
опустило показатели фондового рынка: цена на
нефть снизилась до уровня 113 долл. за баррель, а зо-
лото подешевело до 864 долл. за тройскую унцию.
Одновременно началось оживление на рынке акций
США. 

Но после активного роста началось не менее актив-
ное падение американской валюты. Нельзя не заме-
тить, что это произошло после окончания ведения во-
енных действий на территории Южной Осетии. А че-
рез несколько дней – опять взлет, еще через несколь-
ко – опять падение. Такая траектория – вверх-вниз –
вполне характерна для политической нестабильности
в мире. 

Но в США для роста доллара нет никаких основа-
ний. Говорить о предстоящем серьезном росте амери-
канской экономики нет никаких причин. Все макро-
экономические показатели говорят, что американская
экономика не склонна к бурному росту. К примеру,
данные по строительству, промышленному производ-
ству, продажам на рынке жилья, деловой активности
вовсе не располагают к оптимизму. Зато растут индек-
сы инфляции и число заявок на пособия по безработи-
це. Все это вместе взятое нельзя использовать в каче-
стве доказательства о долговременном росте амери-
канской валюты. Как и говорить об укреплении долла-
ра как о необратимой тенденции. 
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ПРОГНОЗЫ И ОЖИДАНИЯ 
Эксперты определяют очень широкой диапазон для

курса евро/доллар. Ведущие аналитики западных бан-
ков ждут, что евро будет колебаться в пределах
1,52–1,60 долл. на конец октября, а на конец декабря
– 1,49–1,59 долл. 

К концу следующего года курс пары евро/доллар
аналитики надеются увидеть в районе 1,36–1,38, объ-
ясняя тем, что к началу 2009 года американская эконо-
мика начнет подниматься со дна и наконец расти. 

Однако это вовсе не значит, что так и будет. Один
прогноз, который разошелся с реальным положением
дел, мы уже слышали. Аналитики, безусловно доверяя
доллару, предсказывали ему светлое будущее в этом
году. К примеру, на конец второго квартала они ожида-
ли курс 1,35–1,52. Получилось же 1,58. На начало ав-
густа 2008-го предсказали 1,25–1,4, а вышло – 1,55. 

Всему виной скорей всего мировой финансовый
кризис и вооруженный конфликт в Южной Осетии,
что предвидеть было невозможно. Поэтому относить-
ся к прогнозам экспертов следует так же, как и к пред-
сказанию погоды, – с недоверием. 

ПОЛИТИКА КРЕПКОГО РУБЛЯ
Правда, что, наоборот, вызывает доверие, так это

прогноз по поводу роста курса российского рубля. Для
того есть некоторые основания. Во-первых, укрепление
курса рубля – это один из способов борьбы с инфляци-
ей. Поэтому Центробанк РФ будет укреплять рубль. Во-
вторых, президент России Дмитрий Медведев заявил,

что в ближайшее время будет принят план действий по
превращению рубля в региональную резервную валюту.
По его оценкам, в 2008 году укрепление рубля может
составить 1,7% к бивалютной корзине (евро + доллар).
Кстати, в 2007-м укрепление национальной валюты со-
ставило 1,5%. Эксперты-финансисты говорят, что к
концу года доллар будет стоить 23,5–24,5 руб. Правда,
стоит учесть при этом политические риски, которые
могут изменить соотношение в пользу любой валюты. 

Участники финансового рынка едины пока в одном:
отношение рубля к евро и доллару остается нестабиль-
ным. В разные дни августа на международном валют-
ном рынке рубль торговался на несколько процентных
пунктов ниже не только предыдущего месяца, но и
вчерашнего дня. Причины очевидны – отток ино-
странного капитала из-за вмешательства России в гру-
зино-осетинский конфликт и увеличение объема за-
купок ЦБ РФ доллара США.

МНЕНИЕ УЧАСТНИКОВ 
ФИНАНСОВОГО РЫНКА 

Как сообщила главный экономист ОАО «Альфа-
банк» Наталья Орлова, «проблемы у рубля начались в
августе – после конфликта с Грузией был зафиксиро-
ван отток капитала из России, оказывалось спекуля-
тивное давление на рубль. В результате ЦБ РФ ослабил
рубль в бивалютной корзине».

«Я считаю, что фундаментально такое ослабление
оправданно не было. Это просто реакция рынка на со-
бытия в Южной Осетии», – подчеркнула она.
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Такую точку зрения разделяют и специалисты ОАО
«Промсвязьбанк». С одной стороны, наметившиеся
тенденции экономического роста, укрепление поло-
жения страны на мировой арене, а также благотворная
внутриполитическая обстановка в стране дают пред-
посылки к укреплению национальной валюты по от-
ношения к доллару и евро. Однако последние, хорошо
всем известные действия Грузии, а также непосредст-
венное участие в этом конфликте России не остались
незамеченными на валютной бирже, после чего курс
рубля к основным валютам одновременно начал сни-
жаться. Соответственно, то, как разрешится или в ка-
ком направлении продолжится развитие данного кон-
фликта, будет играть немаловажную роль в дальней-
шем положении рубля, считают специалисты банка. 

Одной из задач Банка России является определение
и поддержание того значения курса национальной ва-
люты, который в данный момент в наибольшей степе-
ни отвечает текущим целям экономической политики
государства. Тот факт, что объем покупок ЦБ доллара
США за последнее время вырос, может являться под-
тверждением сегодняшней политики ЦБ РФ. В итоге
данная политика Банка России может привести к то-
му, что благодаря увеличению валютных резервов в бу-
дущем Центральный банк будет иметь возможность
оперативно регулировать курс национальной валюты,
считают эксперты.

По мнению начальника отдела финансовых инсти-
тутов ОАО «ОТП Банк» Игоря Суздальцева, основной

причиной снижения курса рубля стали предыдущие
покупки иностранной валюты Банком России. Сни-
жение цен на нефть и события в Южной Осетии и Аб-
хазии дали отрицательный эффект, но больше служат
ширмой для прикрытия основной причины ослабле-
ния рубля. 

Как утверждает Александр Осин, «рынки любят оп-
ределенность. В данной связи возможно, что довольно
четкое прояснение позиций сторон российско-гру-
зинского конфликта будет в итоге способствовать
улучшению показателей притока-оттока инвестици-
онного капитала, обращающегося на сильно подеше-
вевших в последние месяцы развивающихся рынках».

КАКУЮ ВАЛЮТУ ВЫБРАТЬ? 
По словам экономиста Альфа-банка Натальи Орло-

вой, в такой ослабшей позиции курс рубля будет нахо-
диться ближайшие 2–3 месяца.

«В течение этого периода в банковском секторе
будут иметь место низкая ликвидность и высокие
процентные ставки. Где-то в ноябре можно ожидать
притока капитала, который будет спровоцирован
высокими ставками, – инвестировать в Россию бу-
дет выгодно, потому что можно будет зарабатывать
именно на разнице процентных ставок. Это дает ос-
нования полагать, что даже до конца года мы можем
иметь некоторый возврат капитала, однако в не-
больших объемах. На данный момент выгодно про-
давать доллар и покупать рубль и ожидать укрепле-
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ния рубля на перспективу 6–12 месяцев», – поясни-
ла Орлова.

Тем не менее сложившиеся обстоятельства, считает
эксперт, не служат поводом для ожидания какого-то
обвала или кризиса, это лишь временные сложности. 

К тому же на этом фоне Центральный банк РФ не
может не вмешаться в эту ситуацию, чтобы существу-
ющие политические мотивы не смогли сыграть реша-
ющую роль в формировании курса национальной ва-
люты. В стране есть все предпосылки для укрепления
позиций на валютном рынке курса рубля к евро и дол-
лару.

Говоря о положении рубля в долгосрочной перспек-
тиве, Орлова заявила, что есть два пути развития ситу-
ации.

«В дальнейшем при наличии экспортного дохода,
торгового баланса и некоторого ограниченного капи-
тала рубль будет слабеть, потому что сальдо торгового
баланса будет снижаться из-за роста импорта. Россия
будет потребителем – это окажет сильное давление на
рубль», – полагает она. 

«Хотя отток внешнего капитала не является пред-
метом нашего особого беспокойства, главный риск
для ликвидности банковского сектора в ближайшие
месяцы – это возможное бегство российских граж-
дан из рубля в доллар. В предыдущие годы дедолла-
ризация, спровоцированная укреплением курса руб-
ля, была важным фактором снижения темпов ин-
фляции. Учитывая нестабильность курса рубля в по-

следнее время, мы полагаем, что имеется серьезный
риск бегства в доллар, которое подстегнет инфляцию
и разрушит депозитную базу банковского сектора.
Таким образом, мы по-прежнему считаем, что ЦБ
придется поддержать рубль. Кроме того, повышение
процентных ставок может перестать быть фактором,
нейтральным для реального сектора экономики. Мы
ожидаем, что некоторые компании строительного и
связанного с ним секторов столкнутся с серьезным
увеличением стоимости долга и ухудшением финан-
совых показателей. Повышение числа просроченных
кредитов станет риском для банковского сектора в
течение ближайших 6–12 месяцев», – прогнозирует
Наталья Орлова.

«В случае продолжения инвестиционного бума в
России картина выглядит несколько иначе. Россий-
ским компаниям придется гораздо больше заимство-
вать, чтобы иметь средства для финансирования инве-
стиций. Тогда, возможно, внешний долг будет расти, и
это будет привлекать капитал в страну. В таком случае
рубль может стать крепче. Вероятен такой сценарий:
укрепление нашей национальной валюты до уровня
21–22 рубля за доллар в ближайшие 1–2 года, затем
последует возврат на более слабый уровень – в худшем
случае 26–27 рублей за доллар, в лучшем – 24», – за-
ключила экономист. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Первый заместитель председателя Центробан-
ка (ЦБ) России Геннадий МЕЛИКЬЯН обнародо-
вал предложение Банка России применять но-
вую схему контроля «за добросовестностью» ма-
лых и средних банков. По словам Меликьяна,
отзыв лицензии у банков, осуществляющих «не-
хорошие операции», планируется заменить пер-
сональным наказанием их руководителей.

О
пределенное количество небольших банков
практически не функционирует. Это, по суще-
ству, «консервные» банки, которые занимают-

ся незаконными операциями, и их растущее количест-
во все больше беспокоит ЦБ.

Идею персональной уголовной и материальной от-
ветственности банкиров за незаконные операции
высказал в свое время первый заместитель председа-
теля ЦБ РФ Андрей Козлов. Он утверждал, что пос-
ле закрытия «нехорошего» банка его руководство в
полном составе переходит в другую кредитную орга-
низацию, продолжая работать по-старому. Тогда-то
он и предложил составить «черный список» банки-
ров и наказывать их.

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ
По словам Геннадия Меликьяна, такой список уже

сформирован. В него входят руководители и собствен-
ники банков, которые когда-либо допускали наруше-
ния закона и которых Центробанк уже не допускает на
руководящие должности. В связи с этим ЦБ будет ме-
нять и стратегию взаимодействия с правоохранитель-
ными органами. Схема персональной ответственности
банкиров прорабатывается Центробанком совместно с
МВД. «Необходимо сделать акцент на наказание кон-
кретных людей, работающих нечестно, а не отбирать
лицензию у банка», – считает Геннадий Меликьян.

ЦБ уже «сформировал группу из 200 банков, кото-
рые попадут под его усиленный надзор». Из их числа
сто с небольшим – это довольно крупные банки,
имеющие значение в масштабах страны, а остальные
– средней величины, значимые для региона, потому
что имеют большой объем вкладов граждан и облада-
ют развитой филиальной сетью в регионе.

В ближайшее время банкам этой «группы 200» на-
значат кураторов. При возникновении внештатных
ситуаций, например при получении жалобы на банк
или негативной публикации в прессе в его адрес, ЦБ
будет принимать меры. Конечно, надзор, просто не
столь пристальный, будет осуществляться и за други-
ми банками. 

Следует отметить, что доля малых и средних банков с
уставным капиталом до 150 млн. руб. на начало 2006 го-
да составляла 80% общего количества банков, а на 1 ян-
варя 2008 года их число снизилось до 73%. Такое сокра-
щение объясняется тем, что именно на малые и средние
банки приходится основная масса отзывов лицензий,
свою роль в уменьшении их числа играют сделки по
слияниям и поглощениям. А многие банки за счет рас-
ширения деятельности и роста капитала и активов про-
сто переходят в другую «весовую категорию».

Хотя малые и средние банки составляют неболь-
шую долю в совокупных активах российской банков-
ской системы, преимущественно они являются уча-
стниками регионального рынка банковских услуг,
играя важную роль в социально-экономической
жизни регионов.

РАСТИ БОЛЬШОЙ
Также Центробанк готовит поправки к Закону «О

банках и банковской деятельности» о повышении
требований к капиталу кредитных организаций, в
результате чего треть российских банков может ли-
шиться лицензий. Изменения в банковском законо-
дательстве дадут возможность Банку России очи-
стить рынок от недобросовестных игроков, отозвать
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лицензии которых ЦБ на сегодня, исходя из нынеш-
него законодательства, не может.

Поправки в Закон «О банках и банковской дея-
тельности» устанавливают размер минимального ка-
питала на уровне 5 млн. евро. Сейчас в России рабо-
тают 1125 кредитных организаций, а такая мера со-
кратит количество кредитных организаций пример-
но на 400 банков. 

Требование по минимальному капиталу к уже су-
ществующим банкам позволит ЦБ очистить рынок
от сомнительных игроков. Меликьян утверждает, что
введение новых требований будет постепенным.
«Возможно, мы установим срок, в течение которого
банки должны будут нарастить капитал до требуемо-
го уровня. Например, к 1 января довести капитал до
3 миллионов евро, к 1 января 2012 года – до 5 милли-
онов евро», – пояснил он. 

По мнению ряда банкиров, принимаемые ЦБ меры
дадут эффект в борьбе с банками, специально соз-
данными для легализации сомнительных доходов. 

Но в новый «черный список» ЦБ попадают и бан-
ки, соблюдающие законодательство, однако им вряд
ли удастся объединиться или перепрофилироваться
в небанковские кредитные организации (НКО), ми-
нимальный капитал которых может быть и меньше.
«Банку невыгодно становиться НКО, так как он те-
ряет не только розничный блок, но и корпоративных
клиентов, которым удобнее получать все услуги в од-
ном банке, а процесс слияния по российскому зако-
нодательству пока очень сложен», – высказал пред-
положение заместитель председателя правления
банка «Образование» Александр Акулов. 

На пресс-конференции в июне этого года Меликь-
ян на вопрос об отзыве лицензий у банков утвер-
ждал: «У нас нет никакого плана отзыва лицензий. В
прошлом мы отзывали за год по 50–60 лицензий. За
нынешние полгода отозвали 11. Мы отзываем ли-
цензии в крайних случаях. У тех банков, что мы ото-
брали лицензии, нормального банковского бизнеса
практически не было: почти все они были куплены.
Пришли новые хозяева и сразу сориентировали на
определенную работу». 

Тогда зампред ЦБ поделился, что «некоторые бан-
ки даже жалко было». В качестве примера был при-
веден региональный банк. До тех пор, пока там не
сменился хозяин, шла нормальная работа, затем от-
крылся московский филиал, который превратили в
настоящую прачечную по отмыванию денег, а ос-
тальные отделения оказались мизерными. Если бы
там был положительный бизнес, ЦБ искал бы вари-
анты спасения. «Если есть возможность оздоровить
банк, у банка есть нормальный бизнес, мы стараем-
ся, чтобы банк продолжал работать», – сказал Ме-
ликьян.

Во всяком случае, по словам Меликьяна, в резуль-
тате принимаемых мер банки уже так вольготно и
безнаказанно себя не чувствуют. 

В условиях современного мира финансовые орга-
низации играют все большую роль. И чем более от-
лаженно и открыто они будут функционировать, тем
лучше и стабильнее будет работать экономика.

Екатерина СИМИНА
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П
о данным iKS-Consulting, объем рынка даль-
ней связи в 2007 году составил 2,2 млрд. долл.
Сейчас этот куш вместе с бывшим монополи-

стом ООО «Ростелеком», которому все еще принадле-
жит 80% рынка, делят всего несколько новичков, но
либерализация рынка, начатая три года назад, уже да-
ет о себе знать.

Принятые в 2005 году правительством Российской
Федерации постановления, регламентирующие вза-
имодействие между операторами в условиях либера-
лизации рынка дальней связи, существенно измени-
ли правила игры на телекоммуникационном рынке
страны. Изменились лицензионные требования в ча-
сти оказания услуг междугородной и международной
связи.

СПИСОК ОПЕРАТОРОВ 
Хотя специалисты, включая руководителей отрасли,

в свое время прогнозировали, что на первых порах на
рынок дальней связи России могут выйти 3–4 опера-
тора, сегодня на нем реально работают только два.

Операторская компания «Транстелеком» (ТТК) вы-
шла на рынок дальней связи в 2007 году. К 2011 году
ТТК планирует занять 8% рынка дальней связи, объем
которого к тому времени составит 3 млрд. долл. Ком-
пания в первую очередь будет ориентироваться на
корпоративных клиентов и к 2011 году намерена за-
нять около 12–15% этого сегмента. На рынке услуг
дальней связи для населения ТТК рассчитывает в
2009–2010 годам получить порядка 5–7%. 

Еще один альтернативный оператор – «Арктел» ско-
ро начнет оказывать услуги дальней связи в массовом
и корпоративном сегменте, рассчитывая к 2010 году
занять около 4% рынка. 

Компания Golden Telecom вышла на рынок дальней
связи в прошлом году. Руководство GT надеется, что
компания будет в состоянии завоевать как минимум
20-процентную долю общего рынка услуг дальней свя-
зи в России к концу 2010 года. 

«Комстар-ОТС» в долгосрочной перспективе может
рассчитывать на 15–20% рынка дальней связи. Экс-
перты рынка считают, что занять свою долю на рынке
«Комстар-ОТС» поможет и тандем с МГТС. 

Альтернативный оператор «Синтерра» в ближайшее
время также станет заметным оператором дальней
связи. Компания может претендовать на 3–4% рынка
дальней связи в корпоративном сегменте.

Помимо этих игроков можно ожидать выхода на ры-
нок услуг дальней связи таких компаний, как «Эк-
вант» и «Корбина Телеком». Российское подразделе-
ние телекоммуникационной компании Equant – ООО
«Эквант» хотя и обязана по законодательству оказы-
вать услуги дальней связи любому клиенту, который
захочет ими воспользоваться, в том числе конечному
потребителю, но рассчитывает в основном на корпо-
ративных клиентов. 

«Корбина Телеком», планировавшая начать оказа-
ние услуг массовому клиенту во втором квартале 2006
года, пока не слишком торопится разворачивать но-
вый бизнес. 

Пожалуй, это все самые крупные и заметные компа-
нии, которые серьезно готовятся к выходу на рынок
дальней связи. На самом деле лицензии получили уже
более 20 операторов. В том числе, например, и сото-
вые компании – «Мобильные ТелеСистемы» (MTSS),
«ВымпелКом» (VIMP), ОАО «МегаФон». Этим компа-
ниям лицензии нужны в основном для снижения за-
трат на услуги пропуска трафика.

ИГРА С КЛИЕНТОМ 
Доли рынка конкурентов «Ростелекома» пока неве-

лики, но их присутствие уже ощутимо для клиентов. В
частности, началось давно ожидаемое снижение тари-
фов. В феврале тарифы «Ростелекома» на звонки по
межгороду снизились до 30% в зависимости от регио-
на и направления (в среднем снижение цен составило
около 10%).

В марте МТТ снизил цены в среднем на 10% на свои
услуги для конечных абонентов. Максимальное сни-
жение цен достигнет 35% по некоторым направлени-
ям. То есть фактически МТТ выступил с симметрич-
ным ответом на действия главного конкурента и экс-
монополиста.

Российские пользователи еще не привыкли к воз-
можности смены оператора дальней связи, и все игро-
ки этого рынка (как минимум GoldenTelecom и МТТ)
будут стремиться к наращиванию абонентской базы,
то есть ценовые войны еще только впереди. 

Основная борьба за место на рынке будет с «Росте-
лекомом», который сейчас занимает львиную долю
рынка. При этом «Ростелеком» займется диверсифи-
кацией бизнеса. Причем уже в этом году. Оператор
претендует на 19% рынка магистрального интернета и
10% рынка IP-VPN.
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В прошлом году 80% доходов оператору принесла
МГ/МН-связь. «Ростелеком» контролирует 49% кор-
поративного МГ/МН-рынка и 85% рынка дальней
связи для частных пользователей. Доля «Ростелеко-
ма» на рынке аренды каналов достигает 40%.

В этом году «Ростелеком» будет предлагать пакетные
услуги в партнерстве с операторами местной связи. На
1 января 2008 года организовано около 300 новых то-
чек присоединения сетей сотовых операторов. С 2006
года число точек выросло в три раза – до 450.

«Ростелеком» теперь обслуживает абонентов само-
стоятельно (раньше их обслуживали межрегиональ-
ные компании связи и отчисляли «Ростелекому» часть
доходов по интегральной таксе). Поменялась система
взаиморасчетов с российскими операторами связи.

Говоря про рынок дальней связи, нельзя не вспом-
нить про «карточных» операторов IP-телефонии, ко-
торые раньше предоставляли услуги междугородной и
международной связи по картам предоплаты, не имея

лицензий на телефонную связь. Согласно законода-
тельству, они теперь не имеют возможности оказы-
вать услуги дальней связи. Аналитики прогнозирова-
ли полное отмирание подобных компаний, однако
они нашли несколько разных способов решения этой
проблемы. Например, крупная компания «Зебра Те-
леком» перешла под контроль «Ростелекома».

АРГУМЕНТЫ В ПОЛЬЗУ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
Следует отметить еще одно: несмотря на мрачные

предсказания околоотраслевых специалистов отно-
сительно будущего «Ростелекома» в связи с демоно-
полизацией, компания выглядит весьма привлека-
тельно. Недаром акции ее растут в цене в связи с их
активной скупкой. Это, по-видимому, отражает в
том числе первые результаты демонополизации рын-
ка дальней связи.

Процесс либерализации сектора дальней связи в
России набрал высокие обороты. Российские про-
вайдеры IP-телефонии решили объединиться, соз-
дать единого оператора международной и междуго-
родной телефонной связи и получить при этом соот-
ветствующую лицензию Мининформсвязи. Руково-
дители компаний, вступающих в альянс, обосновы-
вают такое решение необходимостью сохранения их
бизнеса. Новые «Правила присоединения сетей
электросвязи» обязывают IP-провайдеров отдавать
весь голосовой трафик операторам международной и
междугородной связи. 
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ПРИНЯТЫЕ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ
ПОСТАНОВЛЕНИЯ,
РЕГЛАМЕНТИРУЮЩИЕ
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ МЕЖДУ
ОПЕРАТОРАМИ РЫНКА ДАЛЬНЕЙ
СВЯЗИ, ИЗМЕНИЛИ ПРАВИЛА ИГРЫ

Министр связи и массовых
коммуникаций РФ 

Игорь Щеголев



В принципе, лицензию на предоставление услуг
дальней связи сейчас может получить любой оператор.
Стоит она недорого – 44 тыс. долл. Однако для ее по-
лучения компаниям необходимо выполнить все ли-
цензионные условия, серьезно инвестируя в сеть, ох-
ватить 88 регионов. Несостоятельные, несерьезные
компании рынку не нужны. 

Выбранная горизонтальная модель либерализации
рынка дальней связи подразумевает возможность для
операторов дальней связи предоставлять свои услуги
непосредственно потребителям. Согласно ей, нынеш-
ние основные владельцы проводов компании холдин-
га «Связьинвест», ведущих к конечным пользовате-
лям, обязаны обеспечить недискриминационный дос-
туп к своим абонентам операторам междугородной и
международной телефонии. А сами при этом с рынка
оказания услуг дальней связи будут вынуждены уйти,
так как не отвечают существующим лицензионным
требованиям. Право выбора провайдера услуг дальней

связи предоставляется абоненту. Этот выбор может
осуществляться простым набором префикса перед те-
лефонным номером. 

УСЛОВИЯ ДЛЯ КОНКУРЕНЦИИ 
Представители Мининформсвязи, «Ростелекома» и

аналитики сходятся во мнении, что от появления не-
скольких игроков на рынке дальней связи в первую
очередь выиграют пользователи услуг связи, которые
получат «возможность выбора из целого спектра услуг
с хорошим качеством по гибким тарифам». Это при-
даст разворачивающейся борьбе на рынке дальней
связи дополнительные импульсы, максимально уси-
лит конкурентную борьбу и, несомненно, скажется на
ценах.

Прогнозируется, что после получения лицензии
несколькими компаниями в сегменте рынка дальней
связи в России будут работать 3–5 крупных игроков,
конкурирующих между собой. Операторы будут пре-
доставлять целый комплекс услуг связи (местной,
междугородной, международной), IP-телефонии,
интернет. Более того, эксперты считают, что в пер-
спективе, лет так через пять, произойдет конверген-
ция услуг операторов проводной и беспроводной
связи в России, что соответствует мировой тенден-
ции. 

Андрей ЕВПЛАНОВ
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Учиться понимать друг друга
Без знания русского вряд ли можно говорить
об успешной карьере, независимо от того, хочет
молодой человек или девушка стать гуманитарием

Фонд содействия против бездействия
Отчаянные заемщики пытаются всеми силами
уцепиться за московскую недвижимость. 
Ведь условия кредитования только ухудшаются

Меню из отечественных продуктов
Экономическое и социальное развитие российской
глубинки немыслимо без строительства
агропромышленных предприятий

Самочувствие – на учет
Впервые к диспансеризации привлечены не только
работники бюджетной сферы, но и все работающие
граждане, застрахованные в системе обязательного
медицинского страхования

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



На российском рынке жилья столичная недви-
жимость задает главный тон. Московские цены
на квартиры и дома, неуклонно взбираясь на-
верх, напевают: все выше, и выше, и выше. Од-
нако за последние месяцы, как предсказывают
эксперты, взять новую высоту не удастся. Дос-
тигнув верхней планки, цены могут с грохотом
упасть вниз. 

АРГУМЕНТЫ В ПОЛЬЗУ 
ОБВАЛА РЫНКА 

Это лишь один из прогнозов специалистов – песси-
мистический, который предсказывает кризис и обвал
московского рынка недвижимости. Условия для этого
уже есть: недоступность жилья для основной массы ре-
альных покупателей из-за высоких цен на недвижи-
мость. Если еще год назад можно было воспользоваться
кредитом по более или менее приемлемым условиям, то
с начала 2008 года это стало почти невозможно. Банки,
напуганные ипотечным кризисом в США, заняли по
отношению к своим заемщикам жесткую позицию,
введя ряд ограничений (возрастной ценз, сумма перво-
начального взноса, величина процентной ставки).   

В итоге резко сократилось количество сделок по ку-
пле-продаже. По данным Управления Федеральной
регистрационной службы по Москве, в I квартале 2008
года их зарегистрировано в 2,23 раза меньше, чем в IV
квартале прошлого года, и в 1,16 раза меньше, чем в I
квартале 2007 года.

«Часть покупателей отстала от рынка из-за резкого
роста цен. Если в конце прошлого – начале этого года
был рынок продавца, то сейчас он меняется на рынок
покупателя», – объясняет Владислав Луцков, дирек-
тор аналитического консалтингового центра холдинга
«Миэль».

Значит, обвал рынка вполне логичен: продавцы есть,
покупателей нет. Чтобы они появились, нужно сни-
зить цены до экономически обоснованных, а это при-
мерно в два раза меньше существующих. 

ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ 
Второй прогноз экспертов – оптимистический – оз-

начает продолжение роста цен с чередованием стадии
стагнации и стадии роста. Условия для этого заложены
в благоприятных макроэкономических показателях и
сделках инвестиционного характера. То есть цены бу-
дут расти до тех пор, пока на столичную недвижимость
будет спрос. 

Как выяснилось, даже при ограничении покупатель-
ской способности этот спрос подогревают три соци-
альные группы. 

В первую очередь – это москвичи, которые сами об-
ладают недвижимостью в Москве и проводят сделки
для решения личных проблем. Они нечасто прибегают
к заемным инструментам, а если их и используют, то
берут небольшой кредит на короткий срок. 

Вторая группа – представители нефтегазового сек-
тора и в меньшей степени несырьевых государствен-
ных корпораций, которые продолжают пожинать пло-
ды растущих цен на нефть и роста государственных
расходов. Эти люди могут себе позволить купить квар-
тиру в Москве без привлечения заемных средств или
прибегая к кредитованию в незначительном объеме от
суммы сделки. 

И наконец, третья и самая интересная группа –
молодые провинциалы, как правило, около 30 лет,
живущие в Москве несколько лет и успевшие выйти
на уровень семейного дохода в 200–300 тыс. руб. в
месяц. Работают они, как правило, в иностранных
компаниях, реже – в крупных российских, рассчи-
тывают на общий объем кредита в 5–6 млн. руб. и го-
товы внести первоначальный взнос не более 10% от
суммы сделки. 

Отчаянные заемщики пытаются всеми силами уце-
питься за московскую недвижимость. Ведь условия
кредитования только ухудшаются – цены не падают,
а что будет с доходами, никто не знает. По крайней
мере в последний год в Москве произошло заметное
замедление роста зарплат. Тем не менее эта группа, с
одной стороны, формирует группу риска массового
дефолта заемщиков, с другой – продолжает выпол-
нять важную миссию по поддержанию цен на сто-
личную недвижимость. 

НЕЙТРАЛЬНАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Третий сценарий развития столичного рынка не-

движимости – нейтральный – постепенная останов-
ка роста цен на недвижимость и продолжительная
стабилизация рынка с возможной умеренной кор-
рекцией цен. Этот вариант предпочтительнее, пото-
му что исключает резкие скачки вверх и неудержи-
мое падение вниз. То есть цены должны подстроить-
ся под покупателя, а не наоборот, прощупать благо-
приятную почву, на которой стоит осесть. Схематич-
но это будет выглядеть так: выставил квартиру на
продажу по одной цене, если не покупают – снизил,
если покупатели пошли валом, поднял, потом опять
снизил и нашел идеальную. 

Эксперты утверждают, что наиболее вероятен в
краткосрочной перспективе сценарий нейтрально-
оптимистический. Это чередование стадий умерен-
ного роста на 20–30% со стадиями стагнации или
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привыкания рынка к новым ценовым рубежам. Од-
нако до бесконечности рост не может наблюдаться,
на этом основана теория экономического цикла. 

Но в долгосрочной перспективе возможно, что при
неблагоприятных стечениях обстоятельств (имеются
в виду внешние факторы) рынок недвижимости рух-
нет со своей набранной высоты. 

Но делать долгосрочный прогноз в условиях совре-
менного рынка недвижимости – дело неблагодарное.
Ведь рынок жилья не отличается прозрачностью и пе-
ременчив, как погода у моря. И риски его достаточно
высоки. Не стоит забывать, что скептики ждали обва-
ла рынка еще с 2003 года. Но вместо ожидаемого ре-
зультата оставалось лишь наблюдать за снижением по-
купательной способности своих финансов. 

ЦЕНЫ БЬЮТ РЕКОРДЫ 
Пока эксперты предсказывают развитие событий,

московский метр растет в цене. 
С начала года 1 кв. м подорожал почти на 22%. Если

сделать в этом показателе сноску на доллар, то получа-
ется, что при пересчете на рубли по курсу ЦБ цена
1 кв. м увеличилась с 108 935 до 127 393 руб., то есть на
17%. Неуклонный подъем в цене наблюдался с января
по апрель 2008 года. Тогда спрос на квартиры резко
снизился – на 40–50%, а цены впервые сбавили темпы
роста. Это отразилось и на объеме продаж: за I квартал

этого года вместо 56 000 (в 2007 году) – 33 000 квартир.
Из-за резкого скачка цен в Москве потребители рину-
лись покупать квартиры в Подмосковье, где цены уже
выросли примерно на 20%.

Не спасает положение и размах строительства. Ведь
строительный цикл в среднем составляет два-три года,
а значит, то, что вводят в эксплуатацию в 2008-м, нача-
ли строить в 2005–2006 годах. В итоге спекулятивная
цена на жилье в Москве загнала цены настолько высо-
ко, что доступным жилье перестало быть даже для вы-
сокооплачиваемых слоев населения.

РАЗНЫЕ МНЕНИЯ 
О том, когда квадратный метр перестанет расти в

цене и что для этого можно сделать, – в опросе экс-
пертов.

ВЯЧЕСЛАВ ГЛАЗЫЧЕВ, 
профессор Московского архитектурного института,
председатель комиссии Общественной палаты
по региональному развитию:

– Беда в том, что такие вещи не поддаются точному
прогнозированию, поскольку на все это влияет слиш-
ком много факторов. Скажем, любой спад нефтяной
или какой-то другой сырьевой конъюнктуры, который
вполне возможен, должен это подтолкнуть. Сейчас це-
на на жилье, особенно в Москве, задрана за абсолют-
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но невозможную черту. Насколько хватит ресурсов у
тех, кто ее удерживает, сказать пока сложно. Но они с
каждым днем и с каждым месяцем теряют средства. И
тем не менее исходя из логики могу сказать, что, как
только начнется снижение, оно примет лавинообраз-
ный характер, и тогда мы это увидим сразу. Но эту зи-
му, по-моему, мы еще должны продержаться. Лавино-
образное снижение цен – это довольно болезненная
штука. Подобное обрушение три года назад проходило
в Варшаве. Цены там упали в два раза, а после этого
началась смена игроков и некоторое оздоровление си-
туации.

СЕРГЕЙ МИТРОХИН,
депутат Мосгордумы:

– Мыльный пузырь квадратного метра лопнет толь-
ко тогда, когда рука чиновника отпустит строитель-
ный бизнес. К сожалению, в настоящее время у нас
нет политики, подобной той, согласно которой в Аме-
рике распахивали поля и строили дешевое одноэтаж-
ное жилье для людей. Государство должно активно
строить для людей, а состоится это только тогда, когда
оно сможет обеспечить конкуренцию в строительном
бизнесе и будет софинансировать строительство жи-
лья вместе с мелкими инвесторами, то есть граждана-
ми нашей страны. 

НАТАЛЬЯ ЕРМАКОВА,
член Комитета Госдумы по экономической политике
и предпринимательству, председатель подкомитета
по международному экономическому сотрудничеству:

– Не думаю, что в ближайшее время нас ждет обвал
цен на жилье. Ведь предложений на рынке явно недо-
статочно, и темпы ввода жилья в последнее время сни-
зились. Главная проблема – недостаток земельных
участков под строительство с соответствующей инже-

нерной, коммунальной и социальной инфраструкту-
рой. Государство сделало важный шаг к ее решению:
недавно президент России подписал принятый Госду-
мой закон, предусматривающий создание Фонда со-
действия развитию жилищного строительства. Этот
фонд будет вовлекать в оборот неэффективно исполь-
зуемые земли, принадлежащие федеральным ведомст-
вам, и содействовать оснащению участков необходи-
мой инфраструктурой. Но нужно время, чтобы он за-
работал. Кроме того, продолжается рост цен на строи-
тельные материалы, в частности металлоконструкции.
И здесь правительство принимает необходимые меры,
например в области антимонопольной политики. Но
опять же – необходимо время. Между тем платежеспо-
собный спрос на жилье, несмотря на ужесточение тре-
бований банков к выдаче ипотечных кредитов, остает-
ся достаточно высоким. Что касается кризисных явле-
ний на рынке недвижимости в таких странах, как
США и Великобритания, то их воздействие на наш
рынок не столь значительно. Вообще, было бы непра-
вильно ожидать каких-то обвалов на рынке – от этого
никому лучше не будет. Необходимо последовательно
осуществлять комплекс мер, направленных на нара-
щивание жилищного строительства и реализацию на-
ционального проекта «Доступное и комфортное жилье
– гражданам России». 
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ДИНАМИКА ЦЕН НА ЖИЛЬЕ В КРУПНЕЙШИХ ГОРОДАХ РОССИИ

Город Январь 2000, $/кв. м Январь 2007, $/кв. м Январь 2008, $/кв. м Динамика роста 
за 8 лет (разы)

Москва 672 5080 5607 9,49

Санкт-Петербург 363 2648 3347 11,28

Новосибирск 199 1718 2507 13,63

Самара 221 1694 2308 10,94

Казань 196 1507 1700 9,32

Ростов-на-Дону 224 1281 1856 9,66

Красноярск 166 1207 2200 15,81

Сочи 2225 4493

ТЕМПЫ РОСТА ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008

Общая площадь жилых 36,4 38,2 40,5 43,4 49,3 54,8 62,3 74,3 21,7 
зданий, млн. кв. м (первое полугодие)

Прирост, % – 4,9 6 7,1 13,6 11,1 13,7 19,3 –

ОТЧАЯННЫЕ ЗАЕМЩИКИ ПЫТАЮТСЯ
ВСЕМИ СИЛАМИ УЦЕПИТЬСЯ
ЗА МОСКОВСКУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ.
ВЕДЬ УСЛОВИЯ КРЕДИТОВАНИЯ
ТОЛЬКО УХУДШАЮТСЯ – ЦЕНЫ
НЕ ПАДАЮТ



НОДАР КАНЧЕЛИ,
действительный член Международной академии

архитектуры, член Союза архитекторов РФ,
заслуженный строитель России:

– По-моему, цены на жилье в настоящее время у нас
очень значительно, раза в полтора-два, завышены. Но
через некоторое время они станут завышены еще
больше – раза в три-четыре. Думаю, цены так и не
опустятся и не станут адекватными тому, что должно
быть в действительности. Но это не какой-то один че-
ловек взял и «надул» квадратный метр.

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ 
Один из вариантов решения проблемы – создание

Фонда содействия развитию жилстроительства, ко-
торый создается по инициативе президента РФ Дми-
трия Медведева. Его суть – вовлечение в оборот для
жилищного строительства земель, которые неэффе-
ктивно используются государством. По словам ми-
нистра регионального развития Дмитрия Козака,
уже в сентябре от субъектов ждут заявки на эти уча-
стки. «Земельные участки будут предоставляться
субъектам Федерации на условиях увеличения объе-
мов жилищного строительства, конкретных планов и

программ обеспечения
участков инженерной и со-
циальной инфраструкту-
рой. Такую инициативу че-
рез администрацию субъе-
ктов могут проявить любые
гражданские и юридиче-
ские лица», – сказал Дмит-
рий Козак.

Глава Минрегиона на-
помнил, что участки земли
можно использовать не
только для жилищного
строительства, но и для со-
оружения промышленных
площадок, технопарков.
«Это на ваше усмотрение,
вы должны определиться с
целью назначения земли в
конкретном регионе и му-
ниципалитете», – заявил
Козак.

Правда, учитывая подоб-
ную альтернативу, появля-
ющуюся у регионов, мож-
но предположить, что с
большим энтузиазмом вла-
сти примутся за создание
более выгодных промыш-
ленных площадок, а не за
жилищное строительство.

Впрочем, Центр собира-
ется контролировать поло-
жение. По словам Дмитрия
Козака, при использова-
нии этих участков должен
выполняться ряд требова-

ний: в частности, при строительстве жилья к нему
обязательно должна быть подведена социальная и
инженерная инфраструктура. «Невыполнение усло-
вий в течение трех лет повлечет возврат участков в
федеральную собственность», – предупредил глава
Минрегиона.

Закон наделяет фонд правом изымать пока только
земли Академии наук и земли сельскохозяйственно-
го назначения. Сейчас не обрабатываются 41,5 млн.
га сельхозугодий, то есть более 18% всех земель сель-
хозназначения. Но Минсельхоз выступил с предло-
жениями сократить и конкретизировать критерии
перехода сельхозземель в другие категории. Его гла-
ва Алексей Гордеев призвал не политизировать воп-
рос и подчеркнул, что не против поделиться сельхоз-
землями с Фондом содействия жилищному строи-
тельству. По его словам, проблема с землей есть
только в пределах Москвы, Петербурга и других про-
мышленных центров, но это лишь одна сотая той зе-
мли, о которой можно говорить как о ресурсе для
обеспечения продовольственной безопасности.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 

151



Экономическое и социальное развитие рос-
сийской глубинки немыслимо без строительст-
ва агропромышленных предприятий. Эту зада-
чу наше государство уже несколько лет реша-
ет путем реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Развитие АПК». Если сде-
лать срез по разным регионам, то общая кар-
тина получается впечатляющей. Растет коли-
чество сельхозпродукции, открываются но-
вые хозяйства.

РОСТОВСКАЯ СВИНИНА 
В Миллеровском районе Ростовской области со-

стоялось торжественное открытие свиноводческого
комплекса ООО «Русская свинина, Миллерово»,
рассчитанного на откорм 100 тыс. животных в год. В
открытии комплекса приняли участие губернатор
Ростовской области Владимир Чуб, депутат Госдумы
РФ Вадим Варшавский, глава Миллеровского рай-
она Владимир Горшколепов, а также руководители
ООО «УК «РАПТ» и ООО «Русская свинина, Милле-
рово».

Производственная мощность свиноводческого
комплекса рассчитана на 11 тыс. тонн свинины в жи-
вом весе в год. Объем инвестиций составляет 1,6
млрд. руб., срок окупаемости проекта – 6 лет. Этот
комплекс стал после современной свинофермы в Ка-
менском районе вторым крупным проектом, реали-
зуемым Русским агропромышленным трестом в Рос-
товской области в рамках государственной програм-
мы «Ускоренное развитие животноводства». С уче-
том выхода обоих комплексов на проектную мощ-
ность в них будут ежегодно выращиваться 300 тыс.
голов. При этом, по данным областного Минсель-
хозпрода, все свиное поголовье в области составляет
826 тыс. голов, из которых 60% содержатся на част-
ных подворьях. 

Как отметил выступивший на открытии комплекса
ростовский губернатор Владимир Чуб, в рамках при-
оритетного национального проекта «Развитие АПК»
«Русская свинина» в виде субсидий из федерального
и областного бюджетов получили свыше 162 млн.
руб. С начала этого года на субсидирование процент-
ной ставки по привлеченному банковскому займу на
поддержку проектов «Русской свинины» было на-
правлено из федерального бюджета более 14 млн.
руб., а из областного – 6 млн. руб. Согласно согла-

шению между Ростовской областью и Минсельхозом
Российской Федерации по реализации государствен-
ной программы развития сельского хозяйства и регу-
лирования рынков сельхозпродукции на 2008–2012
годы, в этом году Ростовская область взяла обяза-
тельства увеличить производство скота и птицы на
убой на 3,6% по сравнению с прошлым годом. По
итогам полугодия производство такой сельхозпро-
дукции выросло более чем на 9%.

ЛЕНИНГРАДСКИЙ 
И ВОРОНЕЖСКИЙ СОЮЗ

У соседей ростовчан – воронежцев – агропромыш-
ленный сектор тоже укрепляется. Недавно делегация
Воронежской области приняла участие в 17-й Меж-
дународной выставке-ярмарке «АгроРусь-2008» в
Санкт-Петербурге. В выставке-ярмарке приняли
участие 1200 фирм из 10 стран и 51 региона России.
На форуме был представлен широкий спектр совре-
менной сельхозтехники и оборудования для агро-
промышленного комплекса, новые разработки аг-
рарной науки, элитные семена и удобрения. 

Как отметил посетивший агровыставку замести-
тель губернатора Иван Дубовской, участие в петер-
бургском форуме было очень полезно для воронеж-
ских сельхозпроизводителей и поможет им наладить
новые деловые связи. По его словам, агропромыш-
ленный комплекс Ленинградской области – перспе-
ктивный партнер для воронежского АПК, и Воро-
нежская область активно развивает с ним инвести-
ционное взаимодействие. Так, одно из мощных
предприятий питерского Агропрома, ООО «Концерн
Детскосельский», реализует в Воронежской области
проект по молочному животноводству. В планах ин-
вестора – строительство четырех комплексов на 1200
голов каждый. Сейчас питерские агропромышлен-
ники реализуют первую очередь проекта в Бутурли-
новском районе, причем с 2007 года их инвестици-
онный проект (ООО «Агрокомплекс Бутурлинов-
ский») стал участником приоритетного националь-
ного проекта «Развитие АПК». 

За время реализации национального проекта в
сфере АПК в Воронежской области сформировано
около 40 новых животноводческих проектов, и мно-
гие из них уже начали работу. Тем временем государ-
ство намерено расширить объемы поддержки агра-
риев. В том числе и в части погашения ставки про-

ВВП №39152

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: АПК 

Меню
из отечественных

продуктов



центов по кредитам, предоставляемым крестьянам в
рамках государственных программ. 

Так, с начала реализации национального проекта в
Воронежском регионе вложено в развитие животно-
водства 6,4 млрд. руб. кредитных ресурсов, из кото-
рых 2 млрд. 574 млн. руб. – только в этом году. Как
отмечалось в ходе выставки, сегодня федеральные
власти планируют сформировать механизм полного
погашения процентов по кредитам для сельхозпро-
изводителей, что сделает финансовые ресурсы более
доступными для крестьян. 

ПРИОРИТЕТ – КАРТОФЕЛЮ, 
МОЛОКУ И МЯСУ

А вот на Севере нашей страны в аграрном секторе
далеко не все благополучно. В свое время в регионе
звучала мысль о том, что приоритетным должно быть
выращивание картофеля и производство молока и мя-
са. Но на данный момент оно убыточно. Первоочеред-
ная причина этого – дорогая энергетика. Не совсем

понятно, зачем в области тепличные хозяйства, ведь
регион не изолирован в транспортном отношении,
как, например, Ненецкий автономный округ. 

Депутат Архангельского областного собрания Илья
Азовский пояснил, что, на его взгляд, новому директо-
ру Департамента АПК следует разобраться с тем, как в
последние годы расходовались бюджетные средства. По
мнению депутата, поскольку выдавались кредиты по
национальному проекту АПК, в вопросе проверки рас-
ходования средств стоит задействовать Счетную палату
РФ, Контрольно-ревизионное управление Архангель-
ской области, а также правоохранительные органы. 

Уже неоднократно высказывались мнения, что рас-
ходование средств не всегда было целевым. Илья
Азовский советует после проведения финансовой ре-
визии организовать аудит сельского хозяйства, для то-
го чтобы понять, что выгодно, а что не выгодно произ-
водить в регионе. По его убеждению, необходимо дать
производителям на территории Архангельской облас-
ти определенные преференции. 

Не секрет, что администрация Николая Киселева
давала такие преференции производителям из сосед-
ней Вологодской области. Также необходимо более
продуктивно работать с потребителями. По мнению
архангельского депутата, «странно, что мы не можем
реализовать картофель, но при этом космодром Пле-
сецк закупает его в Ленинградской области. 

Михаил КАЛУГИН 
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Фото ИТАР-ТАСС

ГОСУДАРСТВО НАМЕРЕНО РАСШИРИТЬ
ОБЪЕМЫ ПОДДЕРЖКИ АГРАРИЕВ. В ТОМ
ЧИСЛЕ И ПОГАШАЯ СТАВКИ ПРОЦЕНТОВ
ПО КРЕДИТАМ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫМ
КРЕСТЬЯНАМ В РАМКАХ
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРОГРАММ

Председатель правительства РФ
Владимир Путин во время

посещения молочно-товарной
фермы

Председатель правительства РФ
Владимир Путин во время

посещения молочно-товарной
фермы



Во многих уголках России в рамках приоритет-
ного национального проекта «Здоровье» прово-
дится диспансеризация населения. В большин-
стве регионов она укладывается в установлен-
ный график, но в то же время не обходится и
без некоторых сбоев. 

БОЛЕЕ 113 ТЫСЯЧ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ

По информации агентства REGNUM-ВолгаИн-
форм, в Самарской области подвели итоги диспансе-
ризации за семь месяцев 2008 года. Как отметил за-
меститель председателя правительства Самарской
области, министр здравоохранения и социального
развития Вадим Куличенко, Федеральным центром
была поставлена задача охватить в этом году диспан-
серизацией 100 тыс. человек работающего населения
и 114 тыс. человек, занятых на вредном производст-
ве. К августу самарские врачи осмотрели 57% от за-
планированного числа работающих и 47% – занятых
на вредном производстве. 

Всего за 2,5 года реализации национального про-
екта «Здоровье» осмотрены 550 тыс. работающих
граждан, то есть половина от всего работающего на-
селения Самарской области. Одна из основных про-
блем – нежелание работодателей отпускать своих со-
трудников в рабочее время для прохождения медос-
мотра. Другая проблема связана с новшеством этого
года – расширением спектра исследований в ходе
дополнительной диспансеризации, например добав-
лен онкомаркер. К сожалению, не все медицинские
учреждения располагают необходимым оборудова-
нием для проведения таких современных анализов и
исследований. Этот вопрос решается за счет заклю-
чения договора с другими лечебно-профилактиче-
скими учреждениями, в которых есть соответствую-
щее оборудование. 

Впервые к диспансеризации привлечены не только
работники бюджетной сферы, но и все работающие
граждане, застрахованные в системе обязательного
медицинского страхования, всех организаций, неза-
висимо от организационно-правовой формы собст-
венности. В итоге среди граждан, прошедших про-
филактический медосмотр, сотрудники небюджет-
ных организаций составили около 80%. В результате
диспансеризации впервые выявлено более 113 тыс.
заболеваний. Наиболее распространены болезни эн-
докринной системы и системы кровообращения.
Были выявлены случаи таких социально значимых
заболеваний, как туберкулез, злокачественные ново-
образования, сахарный диабет.

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ ПО-КИРОВСКИ
В Кировской области в рамках приоритетного наци-

онального проекта «Здоровье» в первой половине 2008
года дополнительную диспансеризацию прошли более
18 тыс. работающих граждан – об этом сообщили в ре-
гиональном Департаменте здравоохранения. По ин-
формации департамента, за шесть месяцев текущего
года в рамках национального проекта прошли пере-
подготовку 160 врачей (100% плана). Задолженности
по дополнительным выплатам медработникам, вклю-
чая отпускные, нет. Для своевременного исполнения
плана дополнительной иммунизации населения в об-
ласти сформировано 115 прививочных бригад. В целях
профилактики ВИЧ-инфекции обследованы более 123
тыс. человек (примерно 62% плана). Около 19 тыс. но-
ворожденных обследованы на наследственные заболе-
вания.

Кроме этого в программе дополнительной диспан-
серизации 2008 года как обязательное учреждено мам-
мографическое обследование. В связи с ограничен-
ным количеством маммографического оборудования
лечебным учреждениям рекомендован двухсменный
режим работы установок, включая выходные дни. В
середине сентября в область должен поступить пере-
движной маммограф, после чего будет налажена рабо-
та передвижных комплексных лечебных бригад. Также
в лечебных учреждениях области проведены углублен-
ные медосмотры более 17 тыс. человек, занятых на
вредном производстве (около 50% плана). Для оказа-
ния высокотехнологичной медицинской помощи на-
селению на 2008 год для Кировской области утвержде-
ны 1515 квот, направлены на консультацию и возмож-
ное лечение 1380 человек.

Департаментом здравоохранения Кировской облас-
ти также утвержден план работы учреждений здраво-
охранения по организации медицинской помощи по-
страдавшим в дорожно-транспортных происшествиях
в сформированных зонах ответственности за участки
дорог федерального и регионального значений. В Мо-
скву направлен перечень потребности в медицинской
технике и имуществе для таких учреждений. В 2008 го-
ду предусмотрена организация учебно-методического
центра для обучения специалистов – парамедиков.
Как отметили в департаменте, особое внимание мест-
ных и федеральных властей уделяется строительству в
Кирове перинатального центра. Стоимость проекта
составляет 1,480 млрд. руб. Из них средства федераль-
ного бюджета – 150 млн. руб. Сейчас на объекте ведет-
ся нулевой цикл и перенос коммуникационных сетей.
В 2008 году на строительстве объекта планируется ос-
воить 280 млн. руб.
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ПЕРВАЯ ОПЕРАЦИЯ 
А в Пензенском федеральном сердечно-сосуди-

стом центре, построенном в рамках приоритетного
национального проекта «Здоровье», недавно прове-
ли редкую операцию. Главный врач нового кардио-
центра Владлен Базылев провел аортокоронарное
шунтирование 50-летнему пациенту с ишемической
болезнью сердца. По словам специалистов, вшива-
ние шунта между аортой и коронарной артерией яв-
ляется ювелирной работой, так как ширина артерии
составляет всего 2–3 миллиметра. Первая операция
началась в семь часов утра, а после обеда был про-
оперирован второй пациент – ему заменили артери-
альный клапан. В дальнейшем в центре планируют
проводить по 7–8 хирургических вмешательств в су-
тки. В настоящее время пациентами открывшегося
кардиоцентра являются жители Пензенской облас-
ти. Затем своей очереди дождутся тысячи людей из
восьми соседних регионов. Наработав практику, хи-
рурги кардиоцентра будут оперировать и детей. 

Общая площадь нового центра – 17 тыс. 505 кв. м,
его здание собрано из 327 модульных блоков, кото-
рые поступали на стройплощадку уже с медицин-
ским и инженерно-техническим оборудованием.
Специалисты кардиоцентра проходили обучение в
Москве, всего здесь будут работать 736 человек.
Строительство центра обошлось в 2 млрд. руб. Необ-
ходимо отметить, что Пензенский центр сердечно-
сосудистой хирургии – первый из 15 федеральных
центров высоких медицинских технологий, строи-

тельство которых финансируется в рамках приори-
тетного национального проекта «Здоровье».

НОВЫЙ АВТОПАРК СКОРОЙ ПОМОЩИ
Практически полное обновление автопарка ско-

рой медицинской помощи в рамках нацпроекта
«Здоровье», оснащение автомобилей необходимым
оборудованием, а также исполнение стандартов ока-
зания скорой медицинской помощи позволило по-
высить эффективность работы службы в Оренбург-
ской области. По сообщениям пресс-службы губер-
натора и правительства Оренбургской области, за
второй квартал текущего года, в сравнении с анало-
гичным прошлогодним периодом, в 2,5 раза сокра-
тилось число летальных исходов, произошедших по
пути следования в лечебное учреждение, в шесть раз
сократилось число летальных исходов из-за опозда-
ния бригады скорой медицинской помощи. Среднее
время прибытия автомобиля на вызов сократилось с
14,5 до 11,5 минуты. В регионе на 3,5% повысилось
число врачей, имеющих сертификат специалиста, на
6,6% – квалификационную категорию. В службе
скорой медицинской помощи Оренбургской области
действуют 17 специализированных бригад, а также
70 линейных врачебных бригад и 125 бригад фельд-
шерских. Так что есть кому оказать неотложную по-
мощь. 

Михаил КАЛУГИН
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Современное государство не может быть конку-
рентоспособным и динамично развивающимся
без высокого образовательного уровня граж-
дан. В свою очередь, это предполагает разви-
тую, взаимосвязанную систему всех уровней
образования: от начального до высшего. И осо-
бую роль здесь играют учебники и методиче-
ские пособия.

О
дним из первых издательств, откликнувшимся
на «план-2020» по социально-экономическому
развитию страны, выдвинутый председателем

правительства РФ Владимиром Путиным, стало
«Просвещение». Это государственное предприятие –
одно из старейших и крупнейших по выпуску учебни-
ков. На рынке учебной и учебно-методической лите-
ратуры доля «Просвещения» составляет 40%. В 2007
году издательство выпустило 1066 наименований книг
и методических пособий общим тиражом 47 миллио-
нов экземпляров. 

Учебной литературой, выпускаемой этим издатель-
ством, пользуются в каждой из 56 тысяч российских
школ. И это накладывает на предприятие высокую от-
ветственность, поскольку именно продукция изда-
тельства может обеспечить и достойный уровень обра-
зования школьников, и их желание заниматься
школьными предметами. 

ЛИЦОМ К ЛИЦУ
Задача издательства – обеспечить разработку и вне-

дрение в массовую практику инновационных учебно-
методических комплектов, обеспечивающих граждан-
скую, социальную и профессиональную успешность
подрастающего поколения, помочь найти свое место в
жизни, поверить в свои силы, развиваться личностно
и профессионально, уметь применять полученные
знания.

Об этом шел разговор на пресс-конференции на те-
му «Просвещение – ресурс инновационного разви-
тия» с участием члена-корреспондента Российской
академии образования, генерального директора изда-
тельства «Просвещение» Александра Кондакова. Он
поделился, что коллектив издательства в своей работе
исходит из того, что в современных условиях учеба –
это не только усвоение знаний, но и умение добывать
их самостоятельно, ориентируясь в огромной массе
информации. Образование призвано помочь молодо-
му человеку адаптироваться в динамичной среде, в ко-
торой ему предстоит жить и работать. 

На эту тему высказывался и Владимир Путин: «Об-
разовательная система должна вобрать в себя самые

современные знания и технологии. Уже в ближайшие
годы необходимо обеспечить переход к образованию
по стандартам нового поколения, отвечающим требо-
ваниям современной инновационной экономики».
Очевидно, что без современных учебников этой цели
достичь невозможно.

Выделив для себя несколько особо значимых в соци-
альном и политическом плане векторов движения, из-
дательство «Просвещение» начало разработку новой
программы и учебно-методического комплекта для
дошкольных образовательных учреждений. Главным
ориентиром станет полноценное развитие ребенка в
дошкольном возрасте.

Началась также апробация федерального государст-
венного образовательного стандарта (ФГОС) второго
поколения. В него входит новый учебно-методиче-
ский комплект для начальной школы «Перспектива».

Это один из самых интересных и значимых проектов
издательства, построенный на новых принципах и
стандартах образования, предполагающих всесторон-
нее (физическое, психическое, культурное, социаль-
ное) развитие личности ребенка на начальной стадии
обучения при сохранении его индивидуальности. 

Активно идет развитие информационных, методи-
ческих, справочных онлайн-сервисов, где помещают-
ся материалы для детей, учителей и родителей. Суще-
ствует портал «Просвещение». Успешно действует ин-
тернет-школа «Просвещение», где обучаются 10 тысяч
учеников из 18 стран мира. Есть среди учащихся этой
школы и тяжелобольные дети, прикованные не просто
к постели, а вынужденные находиться на длительном
лечении в медицинских центрах. Есть и ученики, на-
ходящиеся в колонии, но желающие вести обучение
на современном уровне. По словам Кондакова, колле-
ктив издательства, работающего на детей и для детей,
старается обеспечить социализацию ребенка, находя-
щегося зачастую в нестандартных жизненных обстоя-
тельствах.

Особое внимание при производстве учебников уде-
ляется материалам: бумага, краски должны быть эко-
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логически безопасными. Работают в издательстве и
над тем, чтобы максимально уменьшать вес учебных
пособий: применяются тонкий прочный картон и тон-
кая высококачественная бумага. На предприятии счи-
тают, что в изготовлении продукции для детей не мо-
жет быть мелочей, в ней все должно быть прекрасно –
и внешний вид, и содержание.

НАУЧИ УЧЕНОГО
В своей работе «Просвещение» уделяет немалое

внимание разработке программ повышения квали-
фикации учителей. Коллектив издательства находит-
ся в постоянном рабочем контакте с коллективами
100 школ из разных областей России. Для них прово-
дится множество семинаров, конференций, круглых

столов. Работники предприятия не
только инструктируют, как рабо-
тать с новыми учебными пособия-
ми, но и выслушивают мнения и
пожелания учителей, прислушива-
ются к советам и учитывают их в
своей деятельности. 

Идет работа по созданию модуль-
ных программ повышения квали-
фикации по определенным учебно-
методическим комплектам, а мето-
дическими материалами этих про-
грамм может воспользоваться каж-
дый учитель. 

В интернет-школе «Просвеще-
ние» действуют дистанционные
курсы повышения квалификации
учителей.

Авторами и научными консуль-
тантами в работе над учебниками
выступают крупные ученые, экс-
перты, работники просвещения.

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ
Издательство «Просвещение» до

2013 года планирует выпуск и реа-
лизацию 50 новых проектов: учеб-
но-методических комплектов
(УМК) и книжных серий. Среди
них уже получившие признание
«Сферы», комплект линий УМК по
географии, биологии, физике, ис-
тории. Проект «Перспектива» – для
начальной школы, «Твой кругозор»
– серия познавательной литерату-
ры, «Пять колец» – серия сборни-
ков заданий по предметным олим-
пиадам.

Также разработан проект «Рос-
сийская академия наук, Российская
академия образования и издатель-
ство «Просвещение» – российской
школе».

«Мы рассматриваем сотрудниче-
ство РАН, Российской академии
образования и издательства «Прос-
вещение» как реальный шанс осу-

ществить проект, задающий высшую планку для ново-
го стандарта учебной литературы. Данный проект –
это попытка создания ответственной и эффективной
системы использования научно-педагогического по-
тенциала России, ориентированной на развитие со-
держания российского образования, достижение но-
вого образовательного результата», – подытожил раз-
говор Александр Кондаков.

Работа издательства «Просвещение» по выпуску
учебных материалов являет собой пример динамичной
работы, демонстрирует умение соответствовать требо-
ваниям и настоящего, и будущего времени.

Екатерина ГЛУШИК
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Родной язык – это величайшее чудо из чудес,
связывающее людей с землей их предков, куль-
турой, цивилизацией. В родном языке, по сути,
сосредоточено все то, что определяет духовный
мир человека.
Судьба каждого народа органически сплетена с
судьбой его языка, именно поэтому он так дорог
каждому. История знает бесчисленные приме-
ры того, как с исчезновением языка исчезал и
этнос.

Р
оссия многонациональна, в ней проживают бо-
лее 170 народов. У каждого из этих народов свой
родной неповторимый язык, яркий, образный,

по-своему мелодичный. Но мы все хотим понимать
друг друга, общаться, вместе созидать и укреплять
свою страну. Это невозможно без общего языка, поэ-
тому всем нам так дорог и важен русский язык. Ведь
общий национальный язык – залог национальной
безопасности державы. 

Начало нового учебного года – самое время погово-
рить о проблемах сегодняшней школы, и самая острая
из них – всеобщее падение грамотности, снижение ка-
чества знаний по русскому языку, причем как среди
носителей языка, так, конечно, и среди тех, для кого
русский – неродной. В первую очередь это касается
детей-мигрантов, многие из которых вообще не знают
русского языка. 

– Без знания русского вряд ли можно говорить об
успешной карьере, независимо от того, хочет молодой
человек или девушка стать гуманитарием, физиком
или строителем, – говорит доктор педагогических на-
ук, доцент МПГУ, заведующая редакцией националь-
ной школы издательства «Дрофа» Елизавета Хамраева.
– Нельзя сбрасывать со счетов и тот факт, что со сле-
дующего года единый государственный экзамен по
русскому языку станет обязательным во всех регионах
страны, в том числе и для всех выпускников нацио-
нальных школ. 

– Елизавета Александровна, в чем причина низкого
качества знаний по русскому языку среди ребят, обучаю-
щихся в школах, где русский неродной?

– Ну, во-первых, ситуация в различных регионах не-
одинаковая. К примеру, в Калмыкии уровень владения
русским довольно высок, об этом свидетельствуют ре-
зультаты ЕГЭ по русскому языку в этой республике.
Там другая проблема – низкий уровень владения род-
ным языком, сходная ситуация и в Северной Осетии.
Причина кроется в том, что сегодня мало разработок в
билингвальной системе преподавания, когда упор де-
лается на то, чтобы ребенок знал два языка на долж-

ном уровне. Кстати, у нас в России есть регионы, где,
на мой взгляд, удалось решить эту проблему, – это Та-
тарстан и Башкирия, там и русским, и родным языком
ребята владеют на очень хорошем уровне (их называют
билингвами). 

В этих республиках есть свои региональные учебни-
ки по русскому языку, которые проходят экспертизу на
федеральном уровне. Но и Казань, и Уфа обладают до-
статочной научной и методической базой для созда-
ния своих учебников, которые часто по качеству не ус-
тупают федеральным. Важно обязательно обучать го-
сударственному русскому языку по учебникам, про-
шедшим экспертизу в Российской академии наук
(РАН) и Российской академии образования (РАО). Но
согласитесь, не каждый регион имеет такие возможно-
сти. К примеру, этнос, насчитывающий всего-навсего
1000 человек, вряд ли может дать крупного ученого,
который создаст учебник русского языка, отвечающий
современным требованиям.

– Какими должны быть учебники по русскому языку
для тех ребят, у которых иной родной язык, не русский?  

– Вообще, проблема качественного учебника для на-
циональной школы – одна из главнейших. И мы долж-
ны это признать, если, конечно, хотим, чтобы дети, для
которых русский неродной, стали конкурентоспособ-
ными специалистами, чтобы они могли реализовать
свои способности не только у себя в республике, но и
за ее пределами. Во многих же регионах существуют
свои региональные, локальные учебники по русскому
языку для национальных школ, которые, к сожалению,
не обладают должным качеством и которые не прошли
экспертизу в Федеральном центре. Обучаясь по таким
учебникам, ребята просто не в состоянии справиться с
ЕГЭ по русскому языку. Традиция издания своих учеб-
ников возникла в те годы, когда на федеральном уров-
не учебники для национальных школ просто не выпус-
кались. Такие учебники даже по отношению к 90-м го-
дам устарели. Кроме того, локальные проблемы одного
региона не могут отражать всю сложность процессов,
происходящих с русским языком вообще.

– Какова же судьба этих учебников, они что, должны
просто исчезнуть?

– Почему же? Их надо просто усовершенствовать,
довести до определенного уровня, как это происходит,
например, в Татарстане и Башкортостане. Проблема в
том, что во многих регионах эти учебники вообще не
подают на федеральную экспертизу и тем не менее
пользуются ими в ущерб качеству. Я бы в этом случае
проанализировала в регионе процент сдачи ЕГЭ по
русскому языку и сопоставила данные с учебником, по
которому занимались дети.
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– В чем особенность учебно-методических комплектов
по русскому языку для национальной школы, которые
выходят в издательстве «Дрофа»?

– Во-первых, все наши учебники для национальной
школы написаны в рамках компетентностного подхода.
Между прочим, ЕГЭ как раз и проверяет у ребят сфор-
мированную компетентность. А многие учебники по
русскому языку, к сожалению, учат только лингвистиче-
ской компетенции, а ведь ЕГЭ проверяет еще и комму-
никативную. Кстати, по нашим учебникам может быть
подготовлен любой ребенок, в том числе и русский.
Наш учебник может быть полезен в работе с детьми, ис-
пытывающими речевые и коммуникативные проблемы.
Ведь сегодня речевая культура снижается и в среде рус-
ских детей. Они часто не могут выразить свои эмоции.
Отсюда такое изобилие матерных и нецензурных слов в
речи. Есть потребность в коммуникации, но нет умений. 

Современных ребят, независимо от того, билингвы
они или носители русского языка, нужно учить выра-
жать свои эмоции. Ведь это другие дети, дети новой
постиндустриальной культуры, которые в два счета мо-
гут усвоить, как общаться с самой современной техни-
кой и при этом испытывать речевые проблемы. По
мнению медиков и психологов, произошло изменение
фенотипа человека: у современных детей другой тип
памяти и восприятия. Это дети, не читающие художе-
ственную литературу, хотим мы того или нет. Склады-
вается парадоксальная ситуация: в школе на уроках
русского языка им тоже не предлагают читать, поэтому
неудивительно, что нынешние ученики могут найти

подлежащее и сказуемое, но не умеют составить даже
простейший текст, у них нет эмпирического навыка со-
единения предложений между собой. Поэтому наши
учебники мы основываем на текстоцентрическом
принципе: когда упор делается на работу с текстом.

Наши учебники отвечают и потребностям общества,
и требованиям самых современных методик. Мы ра-
ботаем в русле формирования продуктивного билин-
гвизма – то есть, если высок уровень владения рус-
ским языком, мы стараемся дотянуть до него знание
родного и наоборот. 

Вообще, главное отличие создаваемых в нашей ре-
дакции учебников – это то, что «учебный шаг» в на-
ших книгах меньше. Понятие «учебный шаг» включа-
ет единицу информации и скорость ее усвоения. Сов-
ременные дети, независимо от того, носители они рус-
ского языка или билингвы, практически все требуют
меньшего «учебного шага». Им нужен четкий алго-
ритм, который и задан в наших учебниках. Причем у
нас разработан не только орфографический, но и ком-
муникативный алгоритм. 

Кроме того, на страницах наших учебников широко
представлен диалог культур. Наши учебники также да-
ют возможность выходить в региональную атмосферу
изнутри федеральной. К примеру, в учебнике есть
текст о Москве и тут же – вопрос о столице республи-
ки, в которой живет ребенок. Речевая работа обеспе-
чена в нашем учебнике необходимым словарным ма-
териалом. Кроме того, любой учебник должен быть
жизненным, аутентичным. Поэтому мы не забываем,
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что в различных регионах страны различные геогра-
фические и природные условия. В связи с этим ребя-
там предлагается речевая работа, связанная с природ-
ными и климатическими особенностями региона. 

На наш взгляд, обучение языку нужно вести в режи-
ме эмпатии, положительного эмоционального фона,
поэтому наши учебники совмещают и зрительный, и
ассоциативный ряды. Мы придаем огромное значение
иллюстрациям: приглашаем для работы над оформле-
нием учебников лучших художников-аниматоров и
мультипликаторов. До этого никто и никогда не делал
таких учебников для национальных школ. 

Вот, к примеру, как строится учебник для первого
класса. Сначала – азбучный период, потом идут тек-
сты на отработку техники чтения, а далее – некие ком-
муникативные блоки. Это чем-то похоже на методику
иностранного языка. Уроки организованы вокруг ком-
муникативного намерения – интенции. Сюда также
включаются знания и по грамматике, и по орфогра-
фии, и по лексике. Внешне эта методика кажется
очень простой, но в этом как раз и заключается выс-
ший профессионализм.

– Работа над созданием учебников для национальной
школы – кропотливый, непростой труд, требующий зна-
ний и политической ситуации, и особенностей нацио-
нального менталитета. Наверняка вам приходится с кем-
то сотрудничать в процессе создания учебно-методиче-
ских комплектов?

– Мы сотрудничаем с Федеральным институтом
развития образования, где есть Центр национального

образования. Работаем также с РАО и РАН. Кроме то-
го, наши учебно-методические комплекты в обяза-
тельном порядке проходят федеральную экспертизу,
некоторые из них включены в Федеральный перечень
учебников. И, конечно, мы прислушиваемся к замеча-
ниям учителей, работающих по нашим учебникам, к
мнению методистов. Мы много работаем с региональ-
ными авторами, приглашаем их в свои творческие
коллективы, проводим семинары для учителей, рабо-
тающих в национальных школах в рамках нового ком-
петентностного подхода.

– Вы решаете, по сути, одну из важнейших государст-
венных задач, и потому без помощи самого государства,
думаю, не обойтись.

– Да, нам очень хотелось бы, чтобы нас услышали на
самом высоком уровне, прежде всего в Министерстве
образования и науки РФ. Ведь сегодня существует
много нормативных проблем. Например, стихийно
сложился новый тип школы, где за одной партой нахо-
дятся и дети – носители языка, и дети, для которых
русский язык не является родным. Это так называемая
«полиэтническая школа», но это понятие до сих пор
нормативно не закреплено. В связи с большим процен-
том миграции в российских мегаполисах необходимо,
чтобы на уроках русского языка классы имели возмож-
ность делиться на учебные подгруппы. Статус «полиэт-
ническая школа» поможет закрепить эту возможность
нормативно. Это повысило бы качество обучения.

Светлана РУДЕНКО 
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Делу – время
По российскому законодательству, на использование
труда иностранных граждан, как это практикуется
в большинстве стран, существуют ограничения

Женщины в военной форме
С появлением женских военных образовательных
учреждений стали рушиться многие стереотипы, 
в том числе такой, что женщинам не место
в Вооруженных силах

Трасса благородства
Доброй традицией стало приглашать на соревнования
в качестве не только почетных гостей, но и активных
участников выдающихся велосипедистов мира

Поклонимся великим тем годам
По сей день мы знаем не все имена героев тех уже
далеких сражений, но пока мы помним их подвиг –
мы непобедимы. Когда забываем – бессильны
и уязвимы…

ОБЩЕСТВО



Приступив к решению задачи инновационного
развития страны, требующей модернизации
производства, Россия вплотную столкнулась с
недостатком квалифицированных кадров, спе-
циалистов в самых разных областях. Эксперты
даже сходятся во мнении, что на данном этапе
не обойтись без привлечения иностранной ра-
бочей силы и специалистов.

П
о российскому законодательству, на использо-
вание труда иностранных граждан, как это пра-
ктикуется в большинстве стран, существуют ог-

раничения. В Федеральном законе «О правовом поло-
жении иностранных граждан в РФ», который вступил в
силу 1 ноября 2002 года, предусмотрена квота на загра-
ничную рабочую силу. Согласно положению закона,
работодателю в Департаменте занятости нужно полу-
чить подтверждение того, что специалистов, которых
хочет пригласить компания, в России не найти, так как
в законодательстве сделан акцент на приоритетное
право граждан РФ занимать вакантные рабочие места. 

С 2008 года в России действует квотирование по за-
явочному принципу для трудовых мигрантов, въезжа-
ющих на территорию РФ как в безвизовом порядке,
так и с помощью получения визы. Работодатели и ру-
ководство регионов сами определяют потребность в
рабочей силе, заявки утверждаются Минздравсоцраз-
вития. Однако квоты на текущий год по ряду субъек-
тов РФ были исчерпаны уже к концу июня.

По согласованию с Минэкономразвития Минздрав-
соцразвития утвердило перечень профессий ино-
странных граждан, на которые в 2008 году квоты не
распространяются. Список состоит из 22 пунктов.
Здесь фигурируют биофизики, биохимики, инжене-
ры-микробиологи, инженеры по автоматизирован-
ным системам управления производством, по защите
информации, по автоматизации и механизации про-
изводственных процессов, начальники отделов ком-
пьютерного обеспечения.

Квоты не распространяются на топ-менеджеров: ге-
неральных директоров акционерных обществ, объеди-
нений и предприятий, гендиректоров межотраслевых
научно-технических комплексов, производственных
объединений, иностранных директоров заводов и фа-
брик в РФ, руководителей фирм, комбинатов.

«Данная норма закреплена в действующем законо-
дательстве и направлена прежде всего на развитие и
поддержку тех инвестиционных проектов, которые в
настоящее время реализуются в субъектах Российской
Федерации», – пояснила принятие приказа директор
Департамента занятости и трудовой миграции Татьяна
Блинова.

Список составлялся с учетом острого дефицита рос-
сийских работников как в Москве, так и в регионах с
опорой на утвержденный классификатор профессий.
Но во многих компаниях некоторые внеквотные

должности в штатном расписании названы иначе, и
там уже выражают обеспокоенность тем, что они мо-
гут не попасть под действие приказа. 

Конечно, не может не удивлять и не вызывать сожа-
ления то, что в настоящий момент Россия нуждается в
«импортных» инженерах-микробиологах, биофизи-
ках, биохимиках. Такое положение – результат нера-
зумной политики 90-х годов, когда фактически пре-
кратилось финансирование науки и разного рода ис-
следований и ученые в поисках работы разъехались в
разные страны. В итоге оголилось такое традиционно
сильное научное направление, как биология. В резуль-
тате ситуация такова: цвет мировой биологии, микро-
биологии составляют русские ученые, возглавляющие
целые направления фундаментальных исследований
ведущих научных центров мира. В то же время в самой
России этих специалистов, как показывает список
внеквотных профессий, не хватает. 

Надо отметить, что в настоящее время ростом ми-
грационной активности населения охвачено боль-
шинство стран.

В ГОРОДАХ И ВЕСЯХ
В конце июля текущего года 4 млн. человек, или 5,3%

экономически активного населения России, класси-
фицировались как безработные (по методологии Меж-
дународной организации труда). На этот же момент в
государственных учреждениях службы занятости насе-
ления России в качестве безработных зарегистрирова-
ны 1,3 млн. человек, в том числе 1 млн. граждан полу-
чают пособие по безработице. А уровень безработицы в
Москве находится на предельно низком уровне – 0,9%. 

Например, в Екатеринбурге предприятия строитель-
ного комплекса вынуждены восполнять дефицит ра-
бочих рук за счет иностранных граждан. В 2007 году
строительные предприятия города привлекли на рабо-
ту 7352 иностранного гражданина из стран дальнего
зарубежья (47% от общего количества привлеченных
граждан по этой позиции) и 6041 – из ближнего зару-
бежья (41%). Остальная доля привлекаемых иностран-
ных специалистов в основном принадлежит предпри-
ятиям оптовой и розничной торговли.

Версия программного комплекса «Катарсис», исполь-
зуемая в службе занятости населения, позволяет взять
на учет предприятия, привлекающие иностранную ра-
бочую силу. Банк данных на 1 января 2008 года содержит
242 предприятия с полной информацией о количестве
привлеченных граждан по профессиям и странам про-
живания, срокам привлечения с визовым режимом
въезда. Видно, что из визовых стран больше всего поста-
вляют рабочих такие страны, как Китай, Турция, Бос-
ния, Сербия, Вьетнам, Туркмения, а из безвизовых –
Таджикистан, Киргизия, Узбекистан, Армения.

Во многом привлечение иностранной рабочей силы
(ИРС) для рынка труда – плюс. Во-первых, это решает
проблему кадров, а во-вторых, позволяет внедрять но-
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вые технологии и культуру производственных отноше-
ний мирового уровня. Так, ООО «ИКЕА МОС» привле-
кает из Швеции специалиста в качестве «управляюще-
го» с долгосрочным опытом работы в ИКЕА в других
странах, ООО «РДК групп» приглашает «советника» из
Франции для строительства пятизвездочного отеля. 

В одной только Тюменской области в 2007 году было
привлечено 8000 иностранных работников, в основ-
ном из Украины и Таджикистана. Основная числен-
ность иностранцев занята в строительстве (61,5%).
Кстати, Тюменская область стала одним из двенадца-
ти «пилотных» регионов страны, где обкатывается го-
сударственная программа по оказанию содействия до-
бровольному переселению в Российскую Федерацию
соотечественников, проживающих за рубежом. К 2012
году планируется привлечь три тысячи специалистов,
большинство из них – из Германии.

КАДРЫ, РЕШИТЕ ВСЕ!
Даже Кремль испытывает потребность в кадрах.

Президент Дмитрий Медведев пожаловался на дефи-
цит одаренных государственных служащих, менедже-
ров и политиков в стране. После этого начались поис-
ки новой элиты. 

Губернаторы регионов получили от президента
Дмитрия Медведева и премьер-министра Владимира
Путина письменные просьбы сообщить имена канди-
датов для базы данных российского «кадрового резер-
ва». Хотя ее составление началось в прошлом году, в
ней набралось всего 7 тыс. имен. Медведев раскрити-

ковал сделанную работу, заявив, что Россия испыты-
вает «кадровый голод» – дефицит талантливых людей
– как в государственном аппарате, так и в бизнесе. Он
сказал: «У нас здесь нет «скамейки запасных», мы ка-
ждый раз ломаем голову по поводу того, как найти
подходящие кадры для замещения высших должно-
стей в субъектах Федерации». 

Координатор базы данных Юрий Котлер говорит:
«Мы вырабатываем конкретные критерии. Мы обсуж-
даем, какими способностями и лидерскими качества-
ми должен обладать потенциальный лидер, какой
идеологией ему следует руководствоваться в жизни, а
также планирует ли он жить в России?» 

Цель составителей – к концу года располагать базой
из 50 тыс. имен. 

НИЧТО НЕ ВЕЧНО
Ситуация на рынке труда меняется каждый год: на

одних специалистов спрос повышается, на других –
понижается. Так, в 2005 году работодатели искали ме-
неджеров по продажам, а год спустя возникла потреб-
ность на экономистов. С 2006 года на рынке труда ли-
дируют специалисты по сбыту. Компаниям нужны
торговые представители, директора по продажам и
коммерческие директора, специалисты по маркетингу.
Также в 2006 году были востребованы специалисты по
рекламе и PR, то есть по связям с общественностью. 

Ситуация на рынке труда меняется стремительно, но
она прогнозируемая. Как показали исследования со-
циологов, в десятку самых востребованных профессий
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в  ближайшем будущем попадут инженерные специ-
альности. При этом на лидирующие позиции выйдут
те, что связаны с промышленным производством.
Особенно будет цениться сочетание технического и
экономического или юридического образования, зна-
ние английского или любого другого европейского
языка. Востребованность инженеров-маркетологов и
менеджеров растет во всех отраслях промышленности. 

В цене будут IT и разработчики компьютерного ап-
паратного обеспечения, веб-дизайнеры – одна из са-
мых высокооплачиваемых «компьютерных» профес-
сий. Поднимется спрос на профессии, связанные с на-
нотехнологиями, которые будут внедряться во многие
сферы: машиностроение, космические технологии,
пищевую промышленность, медицину и т.д. Иначе и
нельзя, ведь страну, добившуюся прорыва в развитии
нанотехнологий, ждет мировое лидерство. 

Пользоваться спросом будут специальности на сты-
ке электроники и биотехнологий. В настоящее время
биотехнологии довольно широко применяются в сель-
ском хозяйстве, где с помощью генной инженерии и
методов микробиологии получают генно-модифици-
рованные продукты. Они используются в молекуляр-
ной медицине, в биофармацевтических производствах
и в других отраслях. 

Экспертами прогнозируется, что лет через 9–10 на рос-
сийском рынке товаров и услуг возникнет перенасыще-
ние. Поэтому важную роль для компаний будут играть
маркетологи – стратеги компании. Они руководят систе-
мой, ориентированной на производство разнообразных

благ и удовлетворение интересов производителей и по-
требителей, проводят исследование рынка, планируют
ассортимент и объемы продукции, стимулируют сбыт. 

Будут востребованы специальности, связанные с
сервисом. Поскольку доходы населения растут, возни-
кает все большая потребность в качественном обслу-
живании. Как показывает опыт западноевропейских
стран и США, спрос на профессии в этой сфере будет
ежегодно возрастать заметнее, чем в других.

Будет расти необходимость в логистах, экологах, ме-
диках разных специальностей, в том числе и связанных
с методикой увеличения продолжительности жизни. 

Специалисты в области химии также будут востре-
бованы, особенно в сфере энергетики. Уже сейчас че-
ловечество работает над развитием альтернативных
источников энергии, и без химиков здесь не обойтись. 

ЗА МОРЕМ, ЗА ОКЕАНОМ
Список престижных профессий в США несколько от-

личается от российского. За океаном в десятку наиболее
престижных вошли профессии пожарного (ее подобным
образом оценили 57% респондентов), ученого (56%),
врача (53%), медсестры и учителя (52%), военного и по-
лицейского (по 46%), фермера (41%), священнослужите-
ля и инженера (по 40%). Наименее престижны профес-
сии риелтора (6%), биржевого брокера и банкира.

А, к примеру, работу конгрессмена престижной счи-
тают 28% жителей США, журналиста – 18%, актера –
15%. В рейтинге сфер бизнеса, которые лучше всего
обслуживают потребителей, первенствовали супермар-
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кеты (90% респондентов высоко оценили их работу),
производители компьютерной техники (77%), поиско-
вые системы интернета и медицинских учреждений
(по 75%), производители программного обеспечения
(74%). На пятом месте банки (72%), хотя сама профес-
сия банкира не особенно престижна. Хуже всего репу-
тация у компаний, занимающихся нефтью и производ-
ством табачных изделий.

ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ?
Рейтинги «самых» профессий разнообразны. Так,

среди самых стрессовых профессий лидируют журнали-
сты. По итогам опроса, проведенного Исследователь-
ским центром портала SuperJob.ru в апреле 2008 года
среди 7400 представителей различных профессий, 44%
журналистов постоянно находятся в состоянии нервно-
го перенапряжения. Чуть меньше подвержены стрессу
работники кадровых служб и маркетологи – 41%. Тре-
тье место среди самых нервных профессий поделили
руководители предприятий и бухгалтеры – 38%. На
неврастению, хроническую усталость и переутомление
жалуются секретари, юристы, педагоги и медики –
36%. В том, что стресс стал неотъемлемой частью их
жизни, признались 33% логистов и снабженцев.

Довольно устойчивыми к стрессу оказались инжене-
ры: только четверть из них считают, что работают в на-
пряжении. «Спокойными и уравновешенными людь-
ми» считают себя охранники. О частом пребывании в
состоянии психического перенапряжения говорят
лишь 24% представителей этой профессии.

Исследование показало, что наименее нервными яв-
ляются профессии, в которых мужчин занято больше,
чем женщин. Это водители, охранники, системные ад-
министраторы, программисты, инженеры. Связано
это с тем, что женщины по своей природе более эмо-
циональны, чем мужчины. 

ВЫБИРАЙ НА ВКУС
В мире насчитывается более 40 тыс. профессий, и

ежегодно появляется около 500 новых, но столько же и
отмирает. При этом требования, предъявляемые про-
фессией к человеку, неуклонно возрастают. Но растут
и доходы специалистов. Так, стоимость некоторых
специалистов в Москве (в долл.) довольно высокая:
специалист по подбору персонала – 1500–2500, ме-
неджмент продаж – 2500–4500, ИТР – 1000, юриспру-
денция – 1500–3000, экономическая аналитика –
1500–6000.

Для Санкт-Петербурга эти показатели нужно делить
на 1,5–2 раза, для других городов – на 2,5. 

Работодатели сегодня нуждаются в целеустремлен-
ных, квалифицированных специалистах, владеющих
современными технологиями, умеющих работать в ко-
манде, владеющих ключевыми профессиональными и
личностными компетенциями. Такие специалисты,
несомненно, все более востребованы, их ждут высокие
доходы и перспективы в карьере.

Екатерина СИМИНА
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Есть у него такая домашняя легенда: однажды
на семейном празднике пришедший в гости к
родителям высокий чин КГБ спросил Мишу Та-
бачникова: «Кем ты хочешь стать, мальчик? Ко-
смонавтом, моряком, военным?» «Генеральным
секретарем ЦК КПСС», – прозвучал ответ. «Ум-
ный мальчик, – резюмировал гость, – далеко
пойдет». А это был далекий «брежневский» 68-й,
и Михаилу Табачникову было 3 года…

И ЭТО ВСЕ О НЕМ 
Начало пути, когда человек осознанно делает выбор

и начинает прокладывать себе дорогу в жизни, пожа-
луй, теоретически, могло бы привести Михаила к той
детской «мечте» – должности генсека ЦК. Казалось
бы, поступление в престижный Московский институт
электронного машиностроения – хороший для того
залог. Ведь МИЭМ в те времена был не только одним
из ведущих технических вузов, но и слыл «настоящей
кузницей» партийных и советских кадров. Уже потом,
работая руководителем предприятия, снова сел за пар-
ту – получил второе образование, юридическое, а за-
тем и третье – по специальности «государственное и
муниципальное управление».

С 18 лет – работа в комсомоле на самых разных долж-
ностях, включая освобожденное «секретарство» в бюро
ВЛКСМ факультета на 1600 человек, студенческие стро-
ительные и сельскохозяйственные отряды. И ни рань-
ше, ни тем более сегодня, в отличие от многих, Табачни-
ков не делает вид, что не имел отношения к ВЛКСМ.
Опыт работы в этой организации, научивший взаимо-
действию с огромным количеством молодых, энергич-
ных людей, очень пригодился. И дал много настоящих
друзей. До сих пор они собираются прежним составом
бюро комитета комсомола. «Мы попали в перестройку,
на новой волне нам хотелось действовать, изменить мир
в лучшую сторону. И нам не стыдно за те порывы».

В 1985 году Михаил вступил в КПСС. «Старожилы»
миэмовской профессуры, наверное, до сих пор пом-
нят его острые выступления на партсобраниях, когда
студент критиковал своих же преподавателей, правда,
всегда и с конкретными предложениями. «Я вообще
считаю, если критикуешь, то и предлагай, как улуч-
шить ситуацию».

Служил в армии, уйдя туда со 2-го курса института, го-
ды службы считает хорошей школой жизни, достойной
каждого мужчины. «Нельзя узнать жизнь, сидя на одном
месте. Наблюдательных пунктов должно быть много,
тогда и знания будут более многогранными». 

С конца 80-х началась другая школа – «анархиче-
ского капитализма», которую Михаил Вячеславович

прошел, как и вся страна, методом «проб и ошибок».
Жил и работал: организовывал свои предприятия и
растил детей. Были и огромные успехи, и катастро-
фические провалы. Не раз взлеты сменялись падени-
ями. Главное, что все неудачи Михаил воспринимал
как урок, смог наработать опыт, столь полезный и
сегодня. 

Далее была работа в торговых, юридических и кон-
салтинговых компаниях, в РАО ЕЭС. А в начале 1996
года пришел в ГАО «Москва» – организацию, уполно-
моченную правительством Москвы на реализацию
программ гостиничного бизнеса, и в этом бизнесе так
и остался. В апреле 2002 года уехал в Сочи работать в
муниципальной гостинице «Москва – Чайка», кото-
рой нужен был грамотный управленец. 

НАШ КОМАНДИР УДАЛОЙ, МЫ ВСЕ 
ПОЙДЕМ ЗА ТОБОЙ

«Ни один человек не работает в одиночку, он должен
собрать команду, которая исповедует его принципы
подхода к общему делу. У нас был замечательный кол-
лектив» – так сейчас отзывается Табачников о своих
сочинских коллегах. Он считает создание той самой
команды одним из самых важных своих достижений,
которое позволило за год с небольшим почти втрое
увеличить оборот гостиницы, с нуля создать службу
общественного питания.

Не было покоя и в общественной жизни, так как
Михаил Вячеславович, несмотря на то что не так дав-
но приехал в город, стал в сочинском городском отде-
лении партии «Единая Россия» заместителем предсе-
дателя ревизионной комиссии. 

А когда пригласили в Москву, в гостиницу «Золотой
колос», с радостью вернулся в родной город.

ДВЕ ЗВЕЗДЫ
В приемной генерального директора – дипломы за

победу в конкурсе «Хрустальная ладья», несколько
благодарностей от различных общественных органи-
заций за помощь в проведении различных городских и
всероссийских мероприятий. 

А что реально, по мнению Табачникова, является
сегодня критерием успеха в гостиничном бизнесе:
громкое имя, популярность, награды и дипломы?
Михаил считает, что уж точно – не дипломы. В сфе-
ре обслуживания показатель успешности – доход-
ность предприятия: если плохо организована работа
и персонал невнимательный – посетителей в гости-
нице не будет. А если уровень сервиса и комфорта
достойный – и загрузка будет высокой, и гость не
один раз вернется! 
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«Когда пришел в «Колос», гостиница была просто не-
сравнима с сегодняшней и по состоянию, и по уровню
сервиса, и по культуре обслуживания. Давно канул в Лету
и заскорузлый имидж прошлых лет – «Дом колхозника».

И еще. Мы же не альтруисты, хочется и самим зара-
батывать. Но можно заработать и оставить после себя
разруху, а можно уйти с почетом. Когда уезжал из Со-
чи, услышал фразу: «Вот москвич, который оставил
после себя след, но не «наследил». Чем не оценка?
Важно, чтобы, оставляя какое-то дело, не испытывать
стыда перед преемниками. «Золотой колос», случись
такое, оставить уже не зазорно».

Михаил признается, что, бывая в других странах,
«шпионит», как организована работа в отелях. Делит-
ся: «Меня раздражает, что нам навязывают западные
стандарты гостеприимства, управления. Они у них во
всем двойные, не только в политике. Нельзя ничего
слепо копировать, нужно честно и с душой работать,
вбирая лучшее из всего мирового опыта». 

Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, РОССИЯ
У Михаила большая и дружная се-

мья. Старшая дочь недавно поступила
на юрфак МГУ, и Михаил этим очень
гордится, поскольку именно он убе-
дил ее сделать такой выбор, который
впоследствии даст интересную работу
и, что немаловажно, материальный
достаток. «Просто бесит, и не меня
одного, когда некоторые государст-
венные чиновники делают вид, будто
не понимают, что происходит, на пол-
ном серьезе провозглашая, что
«…жизнь у людей, зарплата которых
поднялась до 7 тысяч рублей, значи-
тельно улучшилась…». Мы кого обма-
нываем? Себя?» 

Михаил в разговоре вообще как бы
«не отделяет себя от страны»: и от ее
успехов, и от недостатков: «Это наше
двуличие, это наша лень». И это гово-
рит о себе человек, который уже не
первый раз берет дело в состоянии
полного упадка и выводит его на но-
вый достойный уровень. «Когда прихо-
жу на предприятие, то обследую все –
от чердака до подвала. Это поначалу. А
потом необходимо так отладить все
производственные процессы, чтобы
все само работало. Если же все замкну-
то на руководителе, то это плохой ру-
ководитель».

ДРУЗЬЯ МОИ, 
ПРЕКРАСЕН НАШ СОЮЗ

Михаил очень ценит друзей юности
и партнеров по бизнесу: «У меня быв-
ших друзей нет. Все – нынешние. Одна
проблема – не удается часто встречать-
ся. Даже день рождения приходится
справлять несколько дней – всех не-
возможно собрать вместе». 

«На мой взгляд, жизнь удалась. Живу в хорошем до-
ме, у меня великолепная семья, любимая и любящая
жена, дети. Встаю в 6 утра, в 7.30 – уже на работе. С
удовольствием иду на работу и с удовольствием воз-
вращаюсь домой – ну просто полная гармония», –
улыбается Табачников. 

МЕСТО ГОСУДАРСТВЕННИКА – 
В ГОСУДАРСТВЕ

«Что важнее для государственного деятеля: быть хо-
рошим менеджером или государственником?» – спра-
шиваю мнение Михаила. «Конечно, и то и другое. Он
попросту должен всегда исходить не из «местечковых»
интересов, а смотреть на вещи широко: учитывать сре-
днесрочную перспективу, долгосрочную. Если он не
понимает, что происходит вокруг, то просто не имеет
права управлять». 

«Прежние руководители признавались, что не зна-
ют страну, в которой живут. Не так страшно, что не
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знают, в которой живут, а страшно, что не знают, ка-
кой руководят».

НА МЕСТЕ ИЛИ НА МЕСТО
«Когда приходите на рабочее место, вы украшаете его

или оно вас?» – задаю вопрос Михаилу. «Смотря куда, –
отвечает он. – Есть хорошие места – кого ни поставь,
будет хорошо смотреться. Но нужно не позировать, а
вкалывать! Эффективно можно работать на любом мес-
те. «Золотой колос» раньше пренебрежительно называ-
ли «Домом колхозника». А мы за последние пять лет
дважды получили премию «Хрустальная ладья». 

Критериев успешности много, считает Михаил Та-
бачников: для кого-то деньги, для кого-то – власть.
Деньги – это не цель, а средство. Хочется не получать,
а зарабатывать, чтобы получить возможность еще
больше раскрыть свои способности. 

«А в плане служебного роста, – смеется Михаил, –
потолок один, но место занято достойными людьми».

На сегодняшний день на своем месте сделано уже
практически все: собрана отличная работоспособная
команда, все производственные процессы налажены и
хочется двигаться дальше. 

А сам Табачников готов занять государственный
пост? «Готов. Почти любой, – без раздумий отвечает
Михаил. – Образования достаточно, опыт руководя-
щей работы есть, умение работать в команде – тоже». 

«Вот читаешь, что в стране не хватает руководите-
лей, что объявляется аж президентский призыв. Да как
же их нет? Они есть, просто о них не знают. Есть гото-
вые управленцы с государственным подходом и уров-

нем мышления. У меня большой круг общения, и я
знаю, что людей достойных хватает, иногда они просто
находятся не на своем месте. У них и опыт есть, и же-
лание работать здесь и сейчас». 

Михаил уверен – личность в истории играет роль:
«Кто знал Владимира Путина до того, как он стал пре-
зидентом? А сейчас это самый влиятельный человек в
мире». 

Управленцем надо родиться, убежден Табачников.
Надо уметь чувствовать людей. «Схему взаимоотноше-
ний в коллективе не умеешь выстраивать – нечего де-
лать в руководителях, какие бы вузы ни заканчивал.
Институт дает не специальность, а возможность нау-
читься учиться». 

Сейчас мы видим, как стал меняться мир. Россия по-
казала, что она не будет оставаться статистом на поли-
тической арене. Теперь надо доказать, что она не будет
просто сырьевым придатком Запада – нужен качест-
венный технологический рывок. А у нас бюрократиче-
ский аппарат вырос в десятки раз по сравнению с Со-
ветским Союзом. Может, «лучше меньше, да лучше»?

У страны сегодня отличное руководство. Нужно до-
биться, чтобы страна для каждого стала настоящим
Отечеством – тогда и каждый гражданин сделает для
нее все, что сможет! «Я могу и сам поработать на эту
цель. Публичности и ритма жизни главы государства,
пожалуй, не выдержал бы, а вот практической работой
в его администрации заняться смогу…».

Вот вам и резюме!

Лина САВИНА

ВВП №39168
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В Культурном центре Вооруженных сил РФ состо-
ялся брифинг статс-секретаря – заместителя ми-
нистра обороны РФ генерала армии Николая
ПАНКОВА. Главная тема брифинга – создание в
Минобороны государственного общеобразо-
вательного учреждения «Московский кадет-
ский корпус «Пансион воспитанниц Миноборо-
ны РФ».

ДЕВИЧИЙ АЖИОТАЖ 
ИЛИ ВЕК МАТРИАРХАТА?

С появлением женских военных образовательных
учреждений стали рушиться многие стереотипы, в том
числе такой, что женщинам не место в Вооруженных
силах. Министром обороны Испании впервые в исто-
рии страны стала 37-летняя Карме Чакон, юрист по
образованию. В Японии также впервые в истории го-
сударства в 2007 году министром обороны была
54-летняя женщина Юрико Коикэ, журналист по об-
разованию. 

Женщина-политик давно никого не удивляет: гос-
секретарь США Кондолиза Райс, канцлер Германии
Ангела Меркель, президент Финляндии Тарья Хало-
нен, премьер-министр Украины Юлия Тимошенко,
вице-премьер Китая Ву Йи. В России популярны за-
нимающие высокие посты губернатор Санкт-Петер-
бурга Валентина Матвиенко, министр экономиче-
ского развития Эльвира Набиуллина, министр здра-
воохранения и социального развития Татьяна Голи-
кова и другие. 

В Российской армии наблюдается настоящий деви-
чий ажиотаж. Если бы призыв на срочную службу рас-
пространялся и на девушек тоже, то никаких проблем
с недобором призывников у нас не было бы. Напри-
мер, в Израиле призываются на срочную службу в рав-
ной степени и юноши, и девушки. 

Сегодня девушки рвутся буквально во все учебные
заведения силовых ведомств страны – Минобороны,
Пограничной службы ФСБ, МВД, МЧС. Николай
Панков считает, что многие из воспитанниц пансиона
Минобороны захотят продолжить свою военную
карьеру. Возможно, вскоре армейские батальоны бу-
дут называть не «голубые береты» или «стальные мус-
кулы», а «кружевные парашюты» и «красные юбоч-
ки». Но готова ли наша армия к такому нашествию
принцесс-воинов? 

«У прекрасной половины нашего общества очень
высок интерес к Вооруженным силам. Мы сегодня
расширяем список военных вузов, куда принимаются
девушки, и увеличиваем количество представитель-
ниц женского пола, обучающихся в наших вузах, –

рассказал Николай Панков. – В этом году женщин на-
бирают в 17-ти военных институтах и училищах, в том
числе в военное училище ВДВ в Рязани, хотя в это
сложно поверить! И везде конкурс ошеломляющий!
Девушки приходят в военные вузы подготовленными,
разносторонне развитыми и очень мотивированными
к военной службе. Среди девчонок нет ни одного пра-
вонарушения, ни одного случая нарушения дисципли-
ны. Это говорит о многом».

Есть показательные примеры. В Вольское высшее
военное училище тыла в Саратовской области, где го-
товят товароведов продовольственной службы, кон-
курс составляет 20 человек на место из-за нашествия
девушек-абитуриентов. Преподаватели училища кон-
статировали, что курсантки ни в чем не уступают юно-
шам, в том числе по результатам огневой подготовки.
Девушки поступают в Новочеркасское высшее воен-
ное командное училище связи, Пензенский артилле-
рийский инженерный институт, Вольское высшее во-
енное училище тыла, Военный университет, Военную
академию тыла и транспорта, Ростовский военный
институт Ракетных войск. Женщин в Российской ар-
мии сегодня служит очень много.  

Но для их подготовки требуются особые вузы. Час-
тично эту функцию возьмет на себя Пансион воспи-
танниц Минобороны РФ.

СОЦИАЛЬНЫЙ БОНУС 
ДЛЯ ПРИНЦЕСС-ВОИНОВ

Николай Панков подробно рассказал о новой ини-
циативе оборонного ведомства: «Есть такие отдален-
ные закрытые военные гарнизоны, где живут только
военные и нет никаких шансов дать детям хорошее
образование». Военное ведомство решило взять на се-
бя определенные обязательства по созданию пансио-
нов для дочерей погибших военнослужащих, ветера-
нов войн, военнослужащих, проходящих службу в
сложных климатических условиях, награжденных го-
сударственными наградами, и из многодетных воен-
ных семей». 

Воспитанницы пансиона будут в равных долях пред-
ставлять все виды и рода войск по всей территории
России – от Калининграда до Хабаровска и Владиво-
стока. Для столичных школьниц этот пансион закрыт,
в Москве много возможностей получить специальное
образование.  

Особой подготовки при поступлении в пансион не
нужно. Критерии отбора следующие: девушки должны
быть из семей военнослужащих, из закрытых военных
гарнизонов, удаленных от крупных городов, их уро-
вень школьной подготовки должен быть не ниже сред-

Женщины
в военной форме
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него балла. Пансион гарантирует девушкам обучение с
5-го класса по государственному образовательному
стандарту, утвержденному Минобрнауки. Конечная
цель – положительные оценки за ЕГЭ и дальнейшая
возможность поступить в вузы на бюджетное место. Но
гарантий автоматического зачисления не существует.

Обучаясь, девушка не обязательно должна готовить-
ся именно к воинской специальности. На старшей
ступени обучения будут охвачены все направления –
гуманитарный, научный и технический. Каждая де-
вушка получит дополнительно музыкальное, художе-
ственное и литературное образование, овладеет ино-
странными языками. 

«Мы даем шанс талантливым детям. Получение рав-
ностороннего образования, воспитание моральных
принципов, культурное воспитание – все это заложе-
но в учебный процесс. Поэтому в кадетском пансионе
особый подход к преподавательскому составу», – ак-
центировал внимание Николай Панков.

Учебная программа в пансионе будет гораздо слож-
нее, чем программа в средней общеобразовательной
школе, и нагрузка больше. 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ АРСЕНАЛ
В ведении Министерства обороны в России действуют

17 кадетских корпусов (это суворовские военные учили-
ща, Нахимовское морское военное училище и т.п.), а так-
же более 80 региональных кадетских корпусов, кадетских
школ и школ-интернатов разной направленности. Кроме
того, во многих школах организованы кадетские классы.
Существуют кадетские корпуса и в ведении ФСБ – Пер-
вый кадетский корпус Пограничной службы ФСБ РФ.
Органы безопасности шефствуют над 6 гражданскими
кадетскими корпусами, одним лицеем, 23 лицейскими и
кадетскими классами пограничной направленности. В
составе МВД действуют два суворовских военных учили-
ща – Новочеркасское и Санкт-Петербургское. В стране
есть и губернаторские кадетские корпуса. 

В планирование девичьего кадетского корпуса
принципиально был заложен неформальный подход.
Нет казарм, уютные комнаты обустроены в модном
стиле, много бытовой техники. Воспитанницы не бу-
дут носить военную форму или специальную форму,
имитирующую военную. Возможно, в недалеком буду-
щем некоторая либерализация ожидает и юношеские
кадетские образовательные учреждения Минобороны.

Многое упирается в финансовый вопрос. На содержа-
ние девичьего пансиона в 2008 году выделено 57,2 млн.

Фото ИТАР-ТАСС

С ПОЯВЛЕНИЕМ ЖЕНСКИХ ВОЕННЫХ
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ
СТАЛИ РУШИТЬСЯ МНОГИЕ
СТЕРЕОТИПЫ, В ТОМ ЧИСЛЕ ТАКОЙ,
ЧТО ЖЕНЩИНАМ НЕ МЕСТО
В ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ
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руб. В сравнении с финансированием суворовских учи-
лищ пансиону воспитанниц определено большее до-
вольствие. Все финансирование идет из средств феде-
рального бюджета, выделяемых для Минобороны Рос-
сии. Николай Панков сделал упор на том факте, что в
России очень много неустроенных детей погибших в во-
енных конфликтах военнослужащих, много детей геро-
ев, орденоносцев, живущих в закрытых бедных гарнизо-
нах. «У нас есть общее понимание по числу детей воен-
нослужащих, которые нуждаются сегодня в государст-
венной помощи. Министр обороны принял решение не
ограничиваться организацией только одного пансиона.
Будет и второй, и третий. Минобороны эту работу будет
только наращивать, строя ее по региональному принци-
пу», – заверил статс-секретарь Минобороны.

Самое пристальное внимание Минобороны уделяет
первому уровню подготовки офицерского состава –
военным училищам и военным институтам. Николай
Панков, говоря об образовательных реформах, заме-

тил, что общее количество военных вузов останется
тем же самым, сокращение не планируется. «Сегодня
мы пытаемся определить системообразующие вузы.
При этом все существующие военные учебные заведе-
ния станут структурными подразделениями системо-
образующих вузов. Это своеобразная интерпретация
идеи федеральных университетов, – обозначил проб-
лему Николай Панков. – Например, вузы ВМФ. Их
много, и наша идея заключена в создании единого си-
стемообразующего вуза под названием Военно-мор-
ская академия. А существующие высшие училища –
Тихоокеанское, Балтийское, училища, дислоцирован-
ные в Санкт-Петербурге, мы сделаем структурными
подразделениями академии».

Впрочем, предпосылки для сокращения военных ву-
зов есть. Количество офицеров в Российской армии
сегодня несоизмеримо меньше, чем число офицеров,
которое насчитывала Советская армия. Вузы стали ма-
лоемкими. В среднем на 600 человек кадрового заказа
Минобороны содержит по 5–6 военных вузов. «Если
кадровый заказ будет иметь тенденцию к дальнейшему
уменьшению, то из некоторых военных вузов сделают
факультеты, – отметил Николай Панков. – Наравне с
этим планируется наращивать фундаментальную под-
готовку выпускников военных вузов, особенно уси-
лить гуманитарную составляющую в системе военного
образования».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

У ПРЕКРАСНОЙ ПОЛОВИНЫ ОЧЕНЬ
ВЫСОК ИНТЕРЕС К ВООРУЖЕННЫМ
СИЛАМ. СЕГОДНЯ РАСШИРЯЕТСЯ
СПИСОК ВОЕННЫХ ВУЗОВ, КУДА
ПРИНИМАЮТСЯ ДЕВУШКИ,
И ИХ КОЛИЧЕСТВО УВЕЛИЧИВАЕТСЯ

Фото ИТАР-ТАСС



Туркменская певица Лачин МАММЕДОВА с боль-
шим успехом выступила на международном
конкурсе молодых исполнителей популярной
музыки стран СНГ и Балтии «Пять звезд. Интер-
видение» в городе Сочи. 

Н
а четыре дня  российский город-курорт стал
поистине музыкальной столицей СНГ и
стран Балтии. Причины для того были более

чем убедительные.  В музыкальном фестивале, став-
шем в этом году международным, приняли участие
исполнители из одиннадцати  стран. Но командного
зачета не было, потому что по условиям конкурса ка-
ждую страну представлял только один участник.

ФЕСТИВАЛЬ 
В «ФЕСТИВАЛЬНОМ» 

Молодые исполнители, уже вкусившие в своих
странах первые плоды славы и общественного при-
знания, с азартом и вдохновением выступали на сце-
не концертного зала  «Фестивальный». В Сочи это
одна из крупнейших открытых концертных площа-
док: а зрительный зал способен вместить две с поло-
виной тысячи человек. 

Но этим количество поклонников не ограничи-
лось: десятки миллионов человек смогли оценить та-
лант молодых исполнителей в ходе телевизионной
трансляции. 

По условиям конкурса, участники представляли
разные по жанру песни. В первый день звучала ори-
гинальная песня, во второй – ретрохит, а  на третий
день – мировой хит. 

Пожалуй, самым успешным дебютом стало высту-
пление  Лачин Маммедовой,  представляющей Тур-
кменистан.  Лачин доказала свое высокое мастерст-
во: зрителям и жюри понравились ее сильный голос,
яркий артистизм и эмоциональная манера выступле-
ния. Овациями принимали в исполнении Лачин и
народную песню «Кушдепди» (в переводе на русский
язык «Танцевать») в сопровождении хореографиче-
ской группы, и популярный ретрохит «Нежность», и
нетленную «Хабиби». 

Ее выступление было отмечено рядом наград: пе-
вица получила не только почетную третью премию
конкурса, но и стала первой обладательницей учреж-
денного жюри престижного титула и короны «Мисс

Интервидение». Этот королевский знак отличия Ла-
чин с удовольствием вручил популярный латышский
актер Ивар Калныш.

ПУТЬ К ПРИЗНАНИЮ 
На международной сцене Лачин Маммедова до

этого конкурса была не столь известна, зато в  Турк-
менистане она давно пользуется широкой популяр-
ностью, особенно среди  молодежи. Ее увлечение
музыкой началось с детства и, можно  сказать, пере-
далось по наследству. 

Лачин Маммедова родилась 9 ноября 1980 года в
городе Балканабат в семье музыканта. Ее отец играл
почти на всех народных музыкальных инструментах,
в том числе  на скрипке и гитаре. Дед был известным
бахши, так на родине Лачин называют  народных
сказителей, музыкантов, певцов и поэтов. 

Девушка окончила музыкальную школу по классу
дутара, а образование продолжила в Ашхабадском
музыкальном училище при Туркменской националь-
ной консерватории, на вокальном отделении.

Будучи еще школьницей, Лачин победила на велаят-
ском (областном) конкурсе «Новые имена», и уже в 20
лет певица получила высокое звание заслуженной ар-
тистки Туркменистана. Она трижды становилась побе-
дителем национального конкурса «Золотой век турк-
мен», учрежденного президентом Туркменистана. 

Секрет успеха Лачин в том, что ее песни глубоки
по содержанию, в них гармонично сочетаются  сов-
ременные ритмы и старинные напевы, которые  от-
ражают  древние традиции музыкальной культуры
туркмен. 

Для Лачин  пишут музыку известные композито-
ры. Но автором песен часто является и сама Лачин, у
нее получаются отличные стихи и завораживающая
своей откровенностью и искренностью музыка.   

Певица помогает детям школ-интернатов, высту-
пая перед ними с благотворительными концертами. 

После выступления на конкурсе «Пять звезд. Ин-
тервидение» Лачин Маммедова, отвечая на вопросы
журналистов,  сказала, что для нее «высокая честь
представлять любимую страну на столь престижном
международном музыкальном конкурсе и большая
радость стать лауреатом «Пяти звезд». 

Виктор ШЕСТАКОВ

ВВП №39172

ЭСТРАДА 

Лачин Маммедова –
первая мисс

Интервидение
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Фото ИТАР-ТАСС



Н
а малом кольце олимпийской трассы в Кры-
латском прошел девятый открытый чемпионат
Международной группы компаний «ИТЕРА»

по велосипедному спорту. На старт вместе с итеровца-
ми вышли именитые гонщики из России и семи зару-
бежных стран. 

Доброй традицией стало приглашать на эти сорев-
нования в качестве не только почетных гостей, но и
активных участников выдающихся велосипедистов
мира. Так, в прошлом году москвичи могли видеть ве-
ликого итальянца Марио Чиполлини, вскидывающе-
го руки во время победного финиша на Крылатских
холмах. В этом году, когда российский велоспорт от-
мечает свой 125-летний юбилей, в гонке «ИТЕРЫ»
приняли участие такие мировые звезды, как двукрат-
ный победитель «Тур де Франс» Лоран Финьон

(Франция), чемпион мира Йохан Мюзеуф (Бельгия),
Бруно Баскардин (Швейцария), победитель пре-
стижнейшей гонки «Париж – Рубе» Андрей Чмиль из
Молдавии…

Наряду с зарубежными знаменитостями в откры-
том первенстве стартовали и выдающиеся отечест-
венные гонщики: олимпийский чемпион Анатолий
Яркин, чемпион мира Сергей Никитенко, призер
чемпионатов мира Петр Чевардов, чемпион России
Юрий Амельхин, чемпион СССР Анатолий Бессо-
нов, победитель Велогонки Мира Сергей Усламин и
многие другие. 

В день старта капризная московская погода смило-
стивилась над гонщиками – дожди обошли Крылат-
ские холмы стороной, не мешая участникам демонст-
рировать свое мастерство. В середине дистанции на
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одном из подъемов стремительную атаку
предпринял Лоран Финьон. Ее поддер-
жали мастер спорта международного
класса, председатель совета директоров
МГК «ИТЕРА» Игорь Макаров и Йохан
Мюзеуф. Втроем они смогли оторваться
от основной группы, упорно наращивая
свое преимущество. 

На финише удача улыбнулась Лорану
Финьону, одержавшему красивую побе-
ду. Игорь Макаров мощным спуртом на
считанные сантиметры опередил бель-
гийца и завоевал «серебро». Вслед за лау-
реатами к финишу примчалась и основ-
ная группа. 

– Было тяжело, пожалуй, труднее, чем
на «Тур де Франс», – поделился своими
впечатлениями о гонке Лоран Финьон. –
Трасса изобиловала множеством подъе-
мов и виражей, одним словом – олим-
пийская. Это моя сотая победа в карьере
и первая – в России, поэтому я очень
счастлив!

Самую живую реакцию собравшихся
вызвали слова Игоря Макарова: «Пока
зрителей даже на самых звездных сорев-
нованиях не так много, как хотелось бы.
И нам всем есть над чем поработать, что-
бы велоспорт завоевал умы и сердца мил-
лионов россиян».

В маунтинбайке («горняки» в отличие
от «шоссейников» проходили три четы-
рехкилометровых круга, а не пять) пер-
вым к финишу пришел главный редактор
национального журнала «ProВело» Вла-
димир Гришечко. Рядом с ним на подиу-
ме стояли Максим Семин и Сергей На-
гайцев.

Как всегда, на чемпионате очень эмо-
ционально прошли старты детей сотруд-
ников компании. Победу в гонке на один
круг с большим преимуществом одержала
Александра Амельхина. «Серебро» и
«бронза» – у Данилы Магера и Максима
Телегина. Наравне с прославленными ма-
стерами ребята получили медали, дипло-
мы и ценные подарки.

Особо следует отметить тот факт, что
помимо захватывающей борьбы на трассе
велогонщики вновь проявили цеховую
солидарность и благородство. Дело в том,
что победители чемпионата «ИТЕРЫ»
единодушно решили все свои призовые
(10 тыс. долл. США) передать родителям
семилетней Марины Девятковой из Тю-
мени, которая страдает тяжелейшей фор-
мой лейкоза. Девочке предстоит сделать
очень сложную операцию в Германии.

Лариса СЕРГЕЕВА
Фото Юрия МАКСИМОВА
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65 лет назад состоялись два величайших сра-
жения в истории человечества. Сталинградская
катастрофа до основания потрясла военную ма-
шину Германии, а битва на Курской дуге стала
великим переломом в ходе великой войны. Но и
по сей день мы знаем не все имена героев тех
уже далеких сражений… 

ПОДВИГ 126-й ДИВИЗИИ
Летом 1942 года в жарких степях под Сталинградом

решалась судьба страны, судьба Европы и всего мира.
28 июля 126-я дивизия, которой командовал Влади-
мир Евсеевич Сорокин, прибыла с Дальнего Востока и
сосредоточилась в районе ст. Абганерово и совхоза им.
Юркина. Часть вошла в состав 64-й армии.

4 августа дивизия вступила в бой. Доверимся архив-
ному документу, который нам сообщает: «В течение
25 дней августа дивизия вела кровопролитные бои,
причем за это время не пополнялась ни в личном со-
ставе, ни в материальной части вооружения. Через
три недели в ее рядах оставалось не более 40 проц.
личного состава». 

По признанию командующего Дальневосточным
фронтом Иосифа Апанасенко, 126-я дивизия была од-
ним из самых боеспособных подразделений. Бои авгу-
ста 1942 года это подтвердили. Сегодня трудно даже
представить, что пришлось пережить и перечувство-
вать бойцам и командирам Сталинградской битвы в то
кровавое лето. Враг превосходил численно, он господ-
ствовал в небе, у немцев было больше танков, миноме-
тов, артиллерии… Надо было несколько месяцев, что-
бы в Сибири и на Урале сошло с конвейеров недавно
эвакуированных военных заводов новое вооружение.
Выиграть время можно было только одним-единст-
венным путем – ценой человеческих жизней. А враг
рвался вперед. Он тоже хотел победы.

Михаил Алексеев (впоследствии известный писа-
тель) в то время был заместителем командира мино-
метной роты 106-го стрелкового полка 29-й стрелко-
вой дивизии. Вспоминая о боях в районе станции Аб-
ганерово в конце августа 1942 года, он рассказывал:

– Пробравшись на небольшой бугорок, я взял би-
нокль и оглядел пространство, над которым шла не-
прерывная пальба, и ужаснулся: черное, выжженное
«катюшами» и немецкими шестиствольными поле бы-
ло сплошь усеяно телами. И не разобрать, чьих боль-
ше, наших или немецких… Попеременно подымались
в атаку то наши, то немецкие роты, но ни тем ни дру-
гим не удавалось продвинуться хотя бы на полсотни
метров… Наши позиции невозможно было замаскиро-
вать на склоне балки, где не было ни единого кустика.

8 августа 1942 года вышел приказ, в котором Верхов-
ный главнокомандующий потребовал при защите Ста-
линграда «не щадить сил и не останавливаться ни пе-
ред какими жертвами». Что стояло за этим убийствен-
ным распоряжением? В разгар оборонительных боев
Черчилль сообщил Сталину: второй фронт, на что рас-
считывало советское командование, в 42-м открыт не
будет. Надеяться можно было только на себя…

Военные историки так описывают события конца
августа 1942 года: «Немцы предприняли попытку
сомкнуть «клещи» силами 6-й полевой и 4-й танковой
армий с целью окружения 62-й и 64-й армий. В тече-
ние двух ночей – на 27 и 28 августа – командование
4-й танковой армии перегруппировало свои силы и
перебросило 48-й танковый корпус в район северо-за-
паднее Абганерово. Командующий 64-й армией гене-
рал-майор М.С. Шумилов отдал приказ об отводе
войск на новые рубежи, но этот приказ в воинские ча-
сти не поступил. Сложилась крайне опасная ситуация,
когда немцы могли разгромить советские части, не ус-
певшие вовремя отойти. И в этих условиях 64-ю ар-
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мию фактически спасли бойцы и командиры 126-й
стрелковой дивизии под командованием полковника
В.Е. Сорокина».

Проще говоря, 126-й дивизией прикрывали отход
всей армии. Им нужно было выстоять только один день.
Участок фронта – 12 километров. Голая, без единого ку-
стика, степь. Одна уже изрядно обескровленная дивизия
против 4-й танковой армии Гота, против пяти дивизий –
двух танковых, двух пехотных и одной моторизованной.

Знали ли они, бойцы и командиры 126-й, что этот
жаркий, полынный, кровавый день 29 августа 1942 го-
да станет для многих днем их смерти – и героического
бессмертия?! 

Военфельдшер Лидия Константиновна Орлова об
этом дне: «С первыми лучами солнца послышался да-
лекий и глухой гул самолетов. Их было много – они
закрыли солнце. Обрушились с включенными сирена-
ми на окопы. Потом взрывы то справа, то слева, а то
совсем рядом. Густо, очень густо ложились снаряды и
мины. Все гремело, кипело, клокотало. Душили толом
– грудь выворачивало от кашля. Ждали – скоро поя-

вятся танки. Кажется, уже слышен их
рокот и лязг. Танки действительно
шли. Огромной черной лавиной. Их
было до невероятности много… Они
шли углом. Правее нас уже достигли
окопов и начали их утюжить, пытаясь
вдавить в землю все живое. Но вокруг
этих танков вдруг все вздыбилось и
закипело… Захлебнулась их атака…
Так повторялось несколько раз,
сколько – не помню. Силы были на
исходе…»

Три мощные атаки – с авиабом-
бежками и артподготовкой – выдер-
жала дивизия. Погибли командиры
полков Алгазин и Наумов. Подошли
к концу боеприпасы. И в 14.30 нем-
цы ударили в четвертый раз. Около
ста танков прорвались через перед-
ний край. Тридцать танков окружи-
ли командный пункт дивизии. Само-
леты прямым пикетированием раз-
рушали блиндажи. Раздавлен танка-
ми комиссар дивизии Владыченко, в
рукопашной погибли начальник по-
литотдела Макаров, начальник раз-
ведки Жуков, начальник артиллерии
Аникеев, начальник штаба Анопко,
начальник оперативного отдела Ба-
кулев… Согласно архивным доку-
ментам октября 1942 года, «…диви-
зия из 12 тыс. человек своего состава
потеряла убитыми и ранеными
10 749 бойцов и офицеров». И боль-
шая часть погибла именно в тот тра-
гический день – 29 августа. Но бое-
вые знамена дивизии и всех ее пол-
ков были спасены. Дивизия продол-
жала жить. И – воевать…

ГЕРОИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Летом 2005 года командир казачьего поискового отря-

да «Стальное пламя» Алексей Бабичев и его бойцы вели
поисковые работы в балке Дубовой (Тебектенерово),
между поселком Привольным и селом Васильевка, не-
далеко от станции Абганерово. Бабичев рассказывает:

– Мы раскопали несколько блиндажей и сразу по-
няли – это штаб. В сумке офицера НКВД нашлись
семь печатей, сохранившихся каким-то чудом так хо-
рошо, что оттиски с них легко читаются по сей день.
На них значилось: штаб войсковой части 4882, Воро-
шиловская стрелковая дивизия. Эта находка озадачи-
ла историков – в Сталинградской битве о такой части
ничего не было известно. Мы сделали запрос в Цент-
ральный архив Минобороны и продолжили раскопки.

Дальнейшие поиски открыли страшную картину ги-
бели штаба: вокруг блиндажей – ручки от немецких гра-
нат, доски нашпигованы осколками. Нашли пистолет, в
котором патроны взорвались от огня. Часы у офицеров
остановились примерно в одно время – 15 часов 20 ми-
нут. Один из лейтенантов так и погиб – с гранатой в ру-
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ках (имя его установить не удалось). Огнем уничтожены
документы и личные вещи. Во всех блиндажах (их было
более двадцати) хорошо налаженная связь – найдено то,
что осталось от телефонов, раций, коммутатора. В шта-
бе обнаружены останки более сорока человек.

Тем временем пришел ответ из архива: таинственная
в/ч № 4882 – это дивизия, сформированная на Даль-
нем Востоке в населенном пункте Ворошилов. В ноя-
бре 1941-го ей присвоен порядковый номер 126. Так,
спустя более шести десятков лет, открылась правда о
гибели героической дивизии.

Останки найденных советских воинов были торже-
ственно, по православному обряду, преданы земле на
мемориальном кладбище, что находится на хуторе
Верхне-Кумский Октябрьского района. В декабре 2007
года наконец нашлись средства, чтобы командировать
Алексея Бабичева в Подольск, в Центральный архив
Минобороны. Именно там удалось установить имена
и фамилии 14 офицеров штаба 126-й стрелковой диви-
зии, которые «пропали без вести 29.08.42 года в районе
станции Абганерово Аксайского района Сталинград-
ской области». Так из небытия были возвращены име-
на и фамилии героев-сталинградцев.

ПОИСК ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В мае этого года в Волгограде по традиции открыва-

лась «Вахта памяти». Съехались поисковики из многих
городов России. Руководитель волгоградской органи-
зации «Поиск» Алексей Бормотов докладывал на ми-
тинге-открытии:

– За две недели – с 26 апреля по 8 мая – мы подняли
останки 454 погибших советских солдат. Кроме того,
было найдено 24 медальона, три красноармейские
книжки. По содержащимся в медальонах запискам уда-
лось установить девять фамилий бойцов, ранее считав-
шихся пропавшими без вести. 650 единиц взрывоопас-
ных предметов мы передали саперам для уничтожения… 

За 15 лет работы общественная организация «Поиск»
перезахоронила восемнадцать с половиной тысяч остан-
ков советских воинов. А сколько еще их лежит по полям
и оврагам области?! На этот вопрос не ответит никто. 

Благодаря подвижнической работе Алексея Бабичева
и других поисковиков были не только установлены фа-
милии героев, но и найдены родственники двух офице-
ров, погибших в штабе 126-й дивизии. Спустя 66 лет
они приехали на места сражений. Это родные лейте-
нанта Иосифа Никитовича Харламова и родственники
старшего лейтенанта, начальника 6-го отделения штаба
126-й стрелковой дивизии Сергея Ивановича Волкова. 

Клавдия Сергеевна Котельникова – младшая дочь
офицера Волкова. Отца она видела только на фотогра-
фии – он погиб (числился пропавшим без вести), когда
ей было полгода. Сорок лет Клавдия Сергеевна препо-
давала русский язык и литературу, она – заслуженный
учитель РФ. Жизнь ее, в общем-то, сложилась удачно.
Но все эти годы – почти 66 лет! – она ждала хоть ка-
кой-то вести об отце. Писала запросы, пыталась его ра-
зыскивать самостоятельно. Клавдия Сергеевна вспо-
минает: «Жили мы на краю деревни (деревня Макаров-
ка Ишимского района Омской области). Однажды, иг-
рая со сверстниками, я увидела, что идет человек в во-

енной форме. Бросилась к нему: «Па-а-а-па!» Он под-
нял меня высоко над головой. Ощущение счастья не
передать словами! На мой крик выбежали мама, ба-
бушка. И он… передал меня в их руки. Был это один из
жителей деревни, уцелевший в той кровавой войне.
Так и жила я с раненым сердцем, ожидая чуда».

Чудо произошло. Потому что в Сталинградской бит-
ве очень много безымянных героев. И, к сожалению,
даже безмогильных. «Письма со словами благодарно-
сти – самая высокая награда для нас, поисковиков, –
признается Алексей Бабичев. – Мы воюем с небыти-
ем, вырывая оттуда имена погибших героев. По стати-
стике, на 100 поднятых бойцов находят всего два сол-
датских медальона. Работая с архивами 126-й дивизии,
мы выяснили, что 4,5 тысячи человек в ней числятся
пропавшими без вести. Таких дивизий – десятки».

Алексей Бабичев гордится своими ребятами из отряда
«Стальное пламя». Он размышляет: «Когда в поисковый
отряд приходит новый человек, сначала он руководству-
ется обычным интересом – собирает гильзы, учится ра-
ботать с миноискателем, смотрит за работой товарищей.
Но после того, как он находит, например, одиночный
окоп и в течение дня аккуратно раскапывает его, подни-
мает останки погибшего бойца, его жизнь меняется. Он
мысленно переносится в то время и видит весь ужас вой-
ны. У него появляется повышенный интерес к истории и
ее героям. И, в общем-то, он сам становится на место
этих героев. Он понимает, что «если завтра война», то по-
ступил бы так же».

Хутор Верхне-Кумский, где похоронены герои, не-
большой, а реформы 90-х годов его сильно обезлюдели.
Растет только братская могила – каждый год поискови-
ки находят новых солдат. На «бугорках» – скромные
таблички. Местной власти не под силу содержать мемо-
риал «Стальное пламя». Если федеральная власть (быв-
шая Роскультура) возьмет на себя расходы по содержа-
нию памятника, то положение может измениться. В од-
ном только Октябрьском районе – 43 братские могилы.

Уже несколько лет Алексей Бабичев пишет в Моск-
ву, просит выделить деньги на установление скромно-
го памятника на могиле комдива Сорокина. Ответа
пока нет. «…Не написал того, что надо, / Не повстре-
чал судьбу свою, / И пал в бою под Сталинградом, / В
своем единственном бою» – эти простые строки из
стихотворения Е.Иванниковой вспоминаются, когда
мы размышляем о судьбе всего фронтового поколе-
ния. Пока мы помним их подвиг – мы непобедимы.
Когда забываем – бессильны и уязвимы…

Сергей КОСЫГИН
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Панихида в поселке Октябрьском
(Волгоградская область) на братской
могиле воинов, павших в Великой
Отечественной войне



Гражданская война оставила после себя не
только основательно разрушенное народное хо-
зяйство молодой республики Советов, но и труд-
ноуправляемый финансовый рынок, который
нуждался в срочной денежной реформе. Пер-
вые полумеры, предпринятые в период подго-
товки денежной реформы – две деноминации
денежных знаков (в октябре и ноябре 1921 го-
да), – не дали ожидаемого результата. Стабили-
зации денежной массы не произошло. «Нули
можно зачеркнуть, – сетовал по поводу деноми-
нации Владимир Ленин на IV конгрессе Комин-
терна. – Мы уже в этом искусстве… кое-чего до-
стигли… Что действительно важно – это вопрос
о стабилизации рубля».

В
от почему в связи с переходом Советской рес-
публики к новой экономической политике и на-
зревшей необходимостью реорганизации де-

нежной системы для упрощения финансовых расчетов
уже в ноябре-декабре 1921 года в обращение были вве-
дены новые государственные денежные знаки РСФСР
достоинством 1, 3, 5, 10, 25, 50, 100, 250, 500 и 1000 руб.

Согласно декрету правительства от 3 ноября 1921 года,
в обращение должны были поступить и денежные знаки
достоинством 50 коп., но на финансовом рынке эти ку-
пюры не появлялись, и известны они в виде пробных
экземпляров только коллекционерам-бонистам.

Все денежные знаки, ранее имевшие хождение в го-
сударстве – «совзнаки», царские купюры, «думские
деньги» Временного правительства, купоны, «керен-
ки» и другие, – после 1 октября 1922 года утрачивали
свое легитимное право.

КРАСКИ ДЛЯ ДЕНЕГ 
Один рубль выпуска 1922 года был приравнен к

10 000 руб. кредитными билетами и расчетными знака-
ми всех прежних выпусков, а также обращавшимися
наравне с ними обязательствами. Это была первая де-
номинация – изменение нарицательной стоимости
денежных знаков в порядке подготовки денежной ре-
формы для перехода к твердой советской валюте.

Денатурализация хозяйства в условиях нэпа (новой
экономической политики), развитие товарно-денеж-
ных отношений отразились и на названиях новых де-
нежных знаков: вместо прежнего названия «расчетные
знаки» было принято новое – «государственные де-
нежные знаки», которое использовалось для всех вы-
пусков 1922–1923 годов.

Оформление денежных знаков образца 1922 года
было разным: четыре купюры – 1, 3, 5 и 10 руб. – од-

нотипные, различной окраски (для каждого свой
цвет). Цветное изображение сдвинуто вправо, на ле-
вом крае – белое поле, на котором напечатан Государ-
ственный герб РСФСР в цвете самой купюры, а также
трехзначный номер двухлитерной серии. Того же цве-
та была и оборотная сторона, в центре которой напе-
чатано условие деноминации: «Один рубль 1922 года
равен 10 000 руб. всех ранее выпущенных образцов».

Четыре денежных знака достоинством 25, 50, 100 и
250 руб. оформлены в ином стиле: многоцветные, с
цветным фоном по всему полю, с цветными крупными
цифрами номинала в центре, над которыми распола-
гался Государственный герб РСФСР. Оборотная сто-
рона решена в основном цвете знака на белом поле.
Нумерация этих купюр серийная, четырехзначная с
двухлитерной серией, причем 25-рублевые знаки име-
ли номера начиная с № 1001, 50-рублевые – с № 2001,
100-рублевые – с № 3001. Нумерация серии 250-руб-
левой купюры начиналась с № 8001.

Две купюры – 500 и 1000 руб. – имели многоцвет-
ные лицевую и оборотную стороны в однотонном
оформлении; на левом краю – белое поле, на котором
(1000-рублевая купюра) был Государственный герб
РСФСР и четырехзначный номер (начиная с № 5001)
двухлитерной серии. Герб на знаке номиналом 500 руб.
(с № 4001) помещался в центре графического изобра-
жения.

Денежные знаки крупных достоинств – 5000 и
10 000 руб. выполнены в едином стиле: на белом поле
лицевой стороны одноцветная композиция, различ-
ная для каждого знака. Государственный герб разме-
щен наверху в центре, внизу – крупные цифры номи-
нала. Слева – белое поле с четырехзначным номером
двухлитерной серии: купюры достоинством 5000 руб.
начинались с № 6001, 10 000 руб. – с № 7001. Оборот-
ная сторона многоцветная, в центре – текст об услови-
ях деноминации.

Размер всех купюр образца 1922 года разный, бумага
одинаковая, водяной знак – малые шестиконечные
звезды по всему полю.

ПЕРВЫЕ МОНЕТЫ  
Настало время и для первых советских монет. Дело в

том, что металлические деньги в России начали исче-
зать из оборота задолго до октябрьских событий 1917
года. Последняя массовая чеканка царского серебря-
ного рубля датирована 1915 годом, хотя незначитель-
ное количество разменных серебряных монет было от-
чеканено в 1916 и 1917 годах.

Задуманной еще в 1918 году денежной реформе не
суждено было свершиться в намеченные сроки. Ее
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подготовка началась только спустя три года, когда на-
кануне нэпа постановлением Совета труда и обороны
(СТО) от 29 апреля 1921 года было решено возобно-
вить работу Монетного двора в Петрограде.

Медальерный отдел Медально-аффинажного завода
– так назывался тогда Петроградский монетный двор
– подготовил рисунки лицевых и оборотных сторон
монет достоинством 10, 15, 20, 50 коп., а также 1 руб.,
которые были утверждены Народным комиссариатом
финансов. Серебряные монеты, чеканка которых на-
чалась в 1921 году и продолжилась последующие два
года, депонировались на Монетном дворе для созда-
ния специального фонда, который стимулировал бы
быструю реанимацию денежного обращения. Хожде-
ние этих денежных знаков в стране началось только в
начале 1924 года.

МЕСТНЫЕ ДЕНЗНАКИ 
Пока новоиспеченные финансовые чиновники со-

ветской России накапливали мелкую разменную мо-
нету для грядущей реформы, денежное обращение
страны обходилось сериями бумажных платежных
знаков местных выпусков.

Имели хождение и немногочисленные металличе-
ские денежные знаки, среди которых наиболее извест-

ны следующие: армавирские двух выпусков достоин-
ством 1, 3 и 5 руб. (1918); киевского кооператива «Ра-
зум и совесть» номиналом 1, 2, 5, 10 и 50 сотых пуда
хлеба (1921); Петроградской шорно-чемоданной фаб-
рики номиналом 1, 2, 3, 5, 10 и 50 коп., а также 1, 3 и 5
руб. (1922); уральские боны Николо-Павдинского ра-
бочего кооператива достоинством 5, 10, 15, 20, 50 коп.
и 1, 3, 5 и 10 руб. (1922).

Местные металлические платежные знаки кроме
России и Украины выпускались также в Средней Азии
и на Кавказе. Соответствующее оборудование и ме-
талл для чеканки были далеко не везде, поэтому ме-
таллические деньги в ряду бумажных представляли со-
бой довольно редкое явление. Одновременно с эмис-
сией советских государственных монет выпуск и обра-
щение этих местных металлических расчетных знаков
были запрещены постановлением Совета труда и обо-
роны от 29 февраля 1924 года. В этом документе они
были определены как денежные суррогаты, каковыми
по сути и являлись.

ЗОЛОТОЙ ЧЕРВОНЕЦ 
В июне 1923 года на Монетном дворе в Петрограде

были отчеканены первые советские золотые монеты.
По инициативе безызвестного чиновника эта монета
была названа «червонцем», хотя по своим весовым
характеристикам и пробе она соответствовала цар-
ской золотой монете достоинством 10 руб. А черво-
нец в XVIII и XIX веках в России соответствовал
примерно 2–3 руб. в зависимости от курса золота.
Однако за рубежом в качестве твердой советской ва-
люты в 1923–1926 годах котировались не золотые
монеты, а бумажная купюра – билет Госбанка, обес-
печенный золотом, в том числе и золотым червон-
цем. Именно эта купюра, прорвав международную
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финансовую блокаду СССР, сразу же стала участни-
цей биржевых операций в Вене, Милане, Харбине,
Шанхае, Константинополе. Котировалась она и на
финансовых рынках Англии, Германии, США и
Польши.

На лицевой стороне новой монеты, как и на де-
нежных знаках чекана 1921 года, изображался герб
РСФСР и была надпись: «Пролетарии всех стран, со-
единяйтесь!». Социалистической революции не тре-
бовалось, как когда-то французской буржуазной, ря-
диться в античные одежды, помещать на своих моне-
тах греческих богов и абстрактные персонификации
политических лозунгов. На оборотной стороне золо-
того червонца изображен крестьянин с лукошком на
перевязи через плечо (работа скульптора Ивана
Шадра «Сеятель»). Тут же – здание фабрики с дымя-
щейся трубой и плуг. Эти изображения символизи-
ровали союз рабочего класса и крестьянства, важ-
ность возрождения промышленности и смычку го-
рода и деревни.

Золотой червонец использовался главным образом
для заграничных платежей и расчетов.

Однако вариант оформления оборотной стороны
советского золотого червонца 1923 года уже исполь-
зовался ранее при чеканке медали, посвященной
Российской сельскохозяйственной выставке 1912 го-
да. Автором медали, как и первой советской золотой
монеты, был известный гравер Санкт-Петербургско-
го монетного двора А.Ф. Васютинский, который и
повторил изображение крестьянина со своей преды-
дущей работы (а не заимствовал у И.Шадра).

К концу 1923 года выяснилось, что производствен-
ных мощностей Монетного двора явно недостаточно
для обеспечения реформы, тем более что Россия,
объединившись с другими республиками, в 1922 году
образовала Союз Советских Социалистических Рес-
публик. Новому государству кроме серебряных были
нужны еще и медные разменные монеты.

Борис ЛИВШИЦ
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ВОЗВРАЩЕНИЕ АПОСТОЛА 
Представителям Челябинской епархии переда-
ны мощи святого апостола Андрея Первозван-
ного. 

Их появление в Челябинске связывают с именем
протоиерея Иоанна Днепровского. В 1881 году (или,
по некоторым данным, в 1884-м) он совершил па-
ломничество в Иерусалим и Афон, где монахи пере-
дали ему киот со святыми мощами Андрея Первоз-
ванного. После закрытия в 1929 году Свято-Троиц-
кого храма в Челябинске следы православной святы-
ни были утеряны.

Только в начале XXI века выяснилось, что святые
мощи хранятся в Свято-Троицкой Сергиевой лавре.
Несколько лет шли переговоры об их возвращении. И
наконец к 90-летию со дня образования Челябинской
епархии, в 2008 году, мощи Андрея Первозванного
вернутся в Челябинск.

В честь этого события в Сергиевом Посаде состоя-
лось молебное пение у святых мощей апостола Андрея
Первозванного. Затем ларец с православной реликви-
ей начал свой путь в Челябинск.

По дороге к мощам смогут приложиться верующие
Владимира, Нижнего Новгорода, Чебоксар, Казани,
Набережных Челнов, Уфы.

14 сентября ларец прибудет в Челябинскую область
в город Ашу.

24 сентября его будут встречать в Челябинске на
площади у Театра юного зрителя, где состоится моле-

бен. Затем крестным ходом мощи доставят в кафед-
ральный собор Челябинска.

ПАМЯТЬ О ТРАГЕДИИ 
Со дня захвата заложников в Беслане прошло
четыре года. 

В честь этой трагедии на месте события совершена
панихида. Ее отслужили митрополит Воронежский и
Борисоглебский Сергий, председатель Отдела по цер-
ковной благотворительности и социальному служе-
нию Московского Патриархата и архиепископ Став-
ропольский и Владикавказский Феофан.

Во всех храмах Ставропольской и Владикавказской
епархии прошли заупокойные богослужения. Духо-
венством республики в спортзале была вновь совер-
шена панихида по погибшим, после чего митрополит
Сергий и священнослужители прибыли на мемори-
альное кладбище. Здесь дети Беслана выпустили в не-
бо 334 белых шара – по числу погибших в те страш-
ные дни. Под звуки метронома были названы имена
всех погибших.

ЧТЕНИЯ НА ТЕМУ 
НРАВСТВЕННОЙ КУЛЬТУРЫ 

В ЦФО пройдут образовательные чтения.
В управлении делами Московской Патриархии под

председательством митрополита Калужского и Боров-
ского Климента состоялось заседание Организацион-
ного комитета Образовательных чтений Центрального

ВВП №39186

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

ПРАВОСЛАВНЫЕ НОВОСТИ

Фото ИТАР-ТАСС



федерального округа «1020-летие Крещения Руси:
Русская Православная Церковь и духовно-нравствен-
ная культура современного общества».

В заседании приняли участие видные представители
Церкви и государства, которые утвердили программу
Образовательных чтений Центрального федерального
округа (ЦФО). Чтения состоятся в Ярославле 18–19
сентября 2008 года, а в рамках чтений в Государствен-
ном театре драмы имени Ф.Волкова в Ярославле со-
стоится вручение премии Центрального федерального
округа «За нравственный подвиг учителя».

Чтения пройдут при поддержке аппарата полномоч-
ного представителя президента РФ в ЦФО, управле-
ния делами Московской Патриархии Русской Право-
славной Церкви, Министерства образования и науки
Российской Федерации, правительства Ярославской
области, Департамента образования Ярославской об-
ласти.

Почетный председатель чтений – Святейший Пат-
риарх Московский и всея Руси Алексий II, а сопредсе-
датели – митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент и полномочный представитель президента РФ в
ЦФО Георгий Полтавченко.

ПЕЧАТЬ ВЛАДИМИРА МОНОМАХА
Археологи нашли интересное свидетельство
прошлого.

Во время археологических раскопок на Десятин-
ном раскопе в историческом центре Великого Новго-

рода у Десятинного монастыря найдена печать вели-
кого князя киевского Владимира Мономаха
(1053–1125). В Древней Руси этот вид печатей подве-
шивался к важным документам и грамотам на шнур-
ках, поэтому назывался вислой. На одной стороне
находки изображен святой Василий Кесарийский, а
на другой размещена надпись на греческом языке. По
мнению ученых, эта печать скрепляла послание нов-
городцам из Киева.

Печать Владимира Мономаха безусловно интерес-
ная, но не уникальная находка. К настоящему моменту
известно около полутора десятков таких печатей: по-
садников, тысяцких, князей, архиепископов, намест-
ников и тиунов. К примеру, в марте текущего года вис-
лая свинцовая печать XV века была найдена во время
подводных исследований на Волхове в районе кремля.
На ней изображена птица, над которой находится над-
пись «Орелъ». Скорее всего, она принадлежала Совету
господ – органу управления средневекового города. 

Как бы то ни было, но источников предметов – сви-
детелей прошлого Древней Руси стало больше. 

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ ОТ ЦЕРКВИ 
В Цхинвали доставлен груз гуманитарной помо-
щи, собранной Русской Православной Церко-
вью для жителей Южной Осетии. 

Пятьсот семей получили наборы, состоящие из
предметов первой необходимости. Эти наборы были
оплачены из средств, поступающих на специальный
счет, открытый по благословению Патриарха Москов-
ского и всея Руси Алексия II.

В Цхинвали состоялась встреча православных свя-
щенников с президентом Республики Южная Осетия
Эдуардом Кокойты, который высоко оценил гумани-
тарную деятельность Русской Православной Церкви,
направленную на поддержку людей, переживших тя-
желые испытания. Эдуард Кокойты высказал слова
благодарности всем православным России и всем свя-
щеннослужителям Русской Православной Церкви.

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II выра-
зил слова поддержки и ободрения народу Южной Осе-
тии, пострадавшему от грузинской агрессии. Обраще-
ние Предстоятеля Русской Православной Церкви уст-
но передал председатель Отдела по церковной благо-
творительности и социальному служению Московско-
го Патриархата митрополит Воронежский и Борисог-
лебский Сергий.

Митрополит Сергий поделился своими впечатлени-
ями от посещения Цхинвали. «Мы проехали сегодня
по городу, видели все разрушения, – сказал митропо-
лит Сергий. – На это невозможно смотреть равнодуш-
но. Удивительно, что все это произошло в XXI веке».
Иерарх отметил, что мировое сообщество замалчивает
правду о произошедшей здесь трагедии. «Ложь засти-
лает глаза тем, кто ответственен за судьбы мира. Но на
лжи ничего не построишь, правда всегда победит», –
сказал владыка Сергий.

Подготовила Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
(по материалам www.patriarchia.ru)
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Каждый день Русская Православная Церковь
(РПЦ) помимо празднований, связанных с зем-
ной жизнью Иисуса Христа и Богородицы, отме-
чает память множества святых угодников Божи-
их. Со следующего года церковный Месяцеслов
пополнится еще одним знаменитым именем.

А
рхиепископ Шанхайский и Сан-Францисский
Иоанн прославлен в лике святых Русской Пра-
вославной Церковью Заграницей (РПЦЗ) еще в

1994 году. Теперь благодаря воссоединению РПЦ и
РПЦЗ на последнем Архиерейском соборе принято
решение об общецерковной канонизации этого свято-
го, доподлинные свидетельства о молитвенном подви-
ге и чудесах которого сохранили его прихожане и ду-
ховные чада в Америке.  

За последние годы к лику святых причислены сотни
христиан. Собор мучеников и исповедников, постра-
давших за веру в советское время, уже насчитывает бо-
лее 1600 имен святых. Ведутся споры о канонизации
Ивана Грозного и Григория Распутина. Вопросы «свя-
тости» того или иного государственного или церков-
ного деятеля волнуют православную общественность.
Что же такое «святость» и по каким критериям Цер-
ковь признает того или иного христианина святым?  

БУДЬТЕ СОВЕРШЕННЫ
Совершая разного рода проступки, мы нередко

вздыхаем: что же, все мы грешны. «Боже, милостив бу-
ди мне, грешному», – молился в храме евангельский
мытарь. Эта молитва впоследствии получила название
Иисусовой молитвы. Ее непрестанно творили многие
святые отцы. Но ежели все мы грешны, то как же сре-
ди нас могут быть святые? Именно так рассуждают
многие представители протестантских и иных конфес-
сий, да и просто люди, не слишком сведущие в бого-
словских вопросах. Но с точки зрения православного
вероучения никакого противоречия здесь нет. 

Русский святитель Игнатий Брянчанинов выделяет
в земной жизни человека три состояния: по сотворе-
нии человека (до грехопадения), по падении (после
изгнания из рая) и по искуплении (после смерти и
воскресения Иисуса Христа). Согласно Священному
Писанию, человек сотворен был по образу и подобию
Божию (Быт. Гл. 1, 26). Но после того, как Адам и Ева
нарушили заповедь Господа, природа людей оказалась
повреждена грехом. Первородный грех распростра-
нился не только на Адама и Еву, но через них и на все
их потомство, на все человечество. Следовательно, и
сегодня даже новорожденный уже несет в себе печать
греховности. 

С пришествием в мир Христа человек получил воз-
можность вернуть себе утраченный образ Божий. Хри-
стос говорит: «Будьте совершенны, как совершен Отец
ваш Небесный» (Матф. Гл. 5, 48). Христос дал нам кре-
щение, в котором христианин как бы рождается зано-
во. Считается, что в таинстве крещения человеку про-
щаются все соделанные им ранее грехи, происходит
его духовное обновление. Но если человек, приняв
крещение, оставляет в своей жизни все по-прежнему,
то вскоре все его страсти, привычки, образ жизни –
все возвращается на круги своя. Его душе снова требу-
ется очищение. И оно дается человеку через причаще-
ние Святых Христовых Таин. Человек, покаявшийся в
грехах, получает дары духовные. Но сохранить их и
приумножить под силу далеко не всем. «Ныне, когда
вы освободились от греха и стали рабами Богу, плод
ваш есть святость, а конец – жизнь вечная», – говорит
апостол Павел (Рим. Гл. 6, 22). «Вы народ святой», –
вторит ему апостол Петр. Говоря о святости, ученики
Христовы имеют в виду не то, что все принявшие Хри-
ста в своем сердце вмиг стали святыми, а то, что свя-
тость – это тот идеал, к которому должен стремиться
всякий православный верующий. Но этот идеал дос-
тижим. Об этом свидетельствуют те, кто своим хри-
стианским подвигом стяжал особую благодать, иначе
понимаемую как святость. 

КТО ПОДВИЗАЛСЯ «ХРИСТА РАДИ»
Не существует однозначных критериев, по которым

одного человека можно признать святым, а другого –
нельзя, как нельзя стать святым только по своему про-
изволению, без высшей на то воли. Поэтому нередко
основным аргументом для канонизации служил дар
чудотворений, проявленный при жизни и после смер-
ти святого. В некоторых случаях основанием для кано-
низации служили нетленные мощи. Но всегда при
прославлении святого важную роль играли подлинные
свидетельства о праведной жизни угодника Божия.
«Человек оправдывается делами, а не только верою
одною» (Иак. Гл. 2, 24).

Первыми святыми в Православной Церкви были му-
ченики, те, кто принял мученическую смерть за веру
Христову. Председатель Синодальной комиссии по ка-
нонизации святых митрополит Крутицкий и Коломен-
ский Ювеналий отмечает: «В Древней Церкви основной
список почитаемых святых состоял из имен мучеников
– людей, добровольно принесших себя в «жертву жи-
вую», свидетельствуя о славе-святости Божией. Поэтому
уже во втором веке в церковных источниках можно най-
ти несколько свидетельств о празднованиях наряду с
днями воспоминаний евангельских событий и дней па-
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мяти мучеников». Записи о святых в Древней Церкви
довольно кратки. В основном это записи протоколов
допросов христиан, которые выкупались членами об-
щины у римских властей. В те времена к святым при-
числялись все, пострадавшие за Христа, они без рассле-
дования их жизни вносились в списки святых уже в си-
лу их подвига – очищения мученической кровью.

Мученическую смерть приняли также почти все
апостолы. Из учеников Христа только Иоанн умер
своей смертью. В первые века христианства многие
первоиерархи церквей не раз подвергались смертель-
ной опасности, исповедуя Христа. Многие из них так-
же прославлены в лике святых как «святители». Но все
же чествование мучеников считалось несколько выше,
чем епископов. 

Святыми исповедниками назы-
вают тех, кто претерпел за Христа
истязания, пытки, заключение,
ссылку, но не смерть. К исповед-
никам относятся все христиане,
истязавшиеся язычниками, и свя-
тые, гонимые за православие от
еретиков. 

В России вплоть до революции
1917 года количество мучеников и
исповедников исчислялось едини-
цами, поскольку государство и
Церковь всегда существовали рука
об руку. Но в советский период во
время церковных гонений сотни
мирян и священников были рас-
стреляны только на полигоне в Бу-
тове, множество исповедников
прошло через камеры Лубянки и
сталинские лагеря.

Еще одна категория святых –
«преподобные». К ним относили
отшельников, монахов-анахоре-
тов, подвизавшихся в молитвен-
ном подвиге в пустынях, лесах, на
островах. Наиболее известные
преподобные в России – Серафим
Саровский, Сергий Радонежский,
оптинские старцы. 

Высокопоставленных особ – ца-
рей, князей, – прославившихся
заслугами перед Церковью, при-
нято именовать «святыми благо-
верными». Таковы в Древней Руси
князья Борис и Глеб, по-христиан-
ски принявшие мученическую
смерть.  

Если главным делом святых бы-
ло распространение или утвержде-
ние христианской веры, то их на-
зывают «равноапостольными», в
России это князь Владимир и кня-
гиня Ольга. 

Начиная с четвертого века в мо-
нашеской среде возникает еще
один тип святости, получивший

широкое распространение на Руси, – юродство. Осно-
ванием к этому подвигу явились слова апостола Пав-
ла: «Мы юродии Христа ради». Позднее появляется
еще одно слово, определяющее наименование «юро-
дивый» – «блаженный». 

По мнению многих исследователей, подвиг юрод-
ства считается высшим христианским видом под-
вижничества, поскольку в нем человек приносит в
жертву не только свою плоть, но и разум как полное
отрицание своеволия. «Если кто из вас думает быть
мудрым в веке сем, тот будь безумным, чтобы быть
мудрым», – говорит апостол Павел (1 Кор. Гл. 3,
20). Отверзшись себя, истязая холодом свою плоть,
взамен, как правило, юродивые обретали дар про-
рочества. 
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«Необычное обилие юродивых в святцах Русской
Церкви и высокое народное почитание юродства до
последнего времени придает этой форме христианско-
го подвижничества национальный русский характер.
Юродивый так же необходим для Русской Церкви, как
и его секуляризированное отражение, Иван-дурак,
для русской сказки», – пишет историк Г.П. Федотов в
своем исследовании «Святые Древней Руси». 

Известно, что сам царь Иван Грозный нес гроб велико-
го московского юродивого-чудотворца Василия Блажен-
ного. Канонизация блаженной Ксении Петербургской
основывалась на народном почитании этой подвижни-
цы, не прекращавшемся на протяжении двух столетий.

Подвиг юродства примерял к себе и отец Иоанн
Шанхайский. По разным свидетельствам очевидцев,
владыка в любое время года ходил босым, в мятой оде-
жде. Говорил он нарочито невнятно, хотя отменно вла-
дел не только русским, но и несколькими иностран-
ными языками.

ВЕРА МОЖЕТ ДВИГАТЬ ГОРЫ 
Во все времена всякой канонизации предшествова-

ла подготовительная работа по изучению житий, тру-
дов и подвигов канонизуемых. Это обязательное усло-
вие сохранилось и сегодня. И все же, читая жития свя-
тых первых веков христианства, нашему сознанию
трудно принять многие факты, описанные там как до-
стоверные. «Если вы будете иметь веру с горчичное
зерно и скажете горе сей «перейди отсюда туда», и она
перейдет; и ничего не будет невозможного для вас».

(Мф. Гл. 17, 20). Эти слова мы привыкли восприни-
мать только как метафору. Тем не менее в житиях мно-
гих известных, всенародно почитаемых подвижников
описаны случаи, которые убеждают, что далеко не все
в Евангелии иносказательно. 

В житии Спиридона Тримифунтского, великого чу-
дотворца, жившего на Кипре в конце III – середине IV
века, описывается случай, когда к святителю обратил-
ся за помощью крестьянин во время неурожая. Св.
Спиридон по горячей молитве к Господу превратил
змею в кусок золота и дал крестьянину, чтобы тот мог
купить зерна и засеять поле. Когда же крестьянин вер-
нул долг, то на его глазах золото снова стало змеей.  

Многим христианам известен и подвиг 40 севастий-
ских мучеников – отряда воинов, состоящего из хри-
стиан, которые отказались принести жертву языческим
богам и предпочли мученическую смерть. Их воена-
чальник сначала хотел заморозить их в ледяной воде
озера, но по молитве христиан вода в озере стала теп-
лой. Тогда военачальник приказал перебить воинам го-
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лени. При этом присутствовала мать самого юного во-
ина, и она не стремилась спасти сына, а убеждала его
«претерпеть мучения», чтобы сохранить душу для веч-
ной жизни, не лишиться «венца, который предназна-
чен ему Господом». Мать сама уложила сына на колес-
ницу, которая отвезла тела святых воинов на сожжение. 

Если в подобных поступках и чудесах можно было
бы усомниться за давностью описываемых событий,
то в подлинности свидетельств о праведной подвиж-
нической жизни недавно канонизированного святите-
ля и чудотворца Иоанна Шанхайского усомниться
сложно, поскольку со времени его кончины прошло
чуть более пятидесяти лет. 

СВЯТИТЕЛЬ ИОАНН 
Иоанн Шанхайский и Сан-Францисский именуется

так по первой и последней кафедре, которую он зани-
мал, будучи архиепископом. Вопрос о его прославле-
нии в России вставал перед РПЦ еще в 1998–1999 го-
дах, когда Поместный собор, посвященный 1000-ле-
тию Крещения Руси, канонизировал множество рус-
ских святых. Ни жизнь, ни чудеса святителя Иоанна,
ни почитание его еще при жизни не вызвали у членов
Комиссии по канонизации никаких сомнений. Един-
ственным препятствием было отсутствие канониче-
ского общения РПЦ с РПЦЗ. 

Владыка Иоанн (Максимович) родился в 1896 году в
Харьковской губернии. Учился в Полтавском кадет-
ском корпусе. Потом поступил на юридический фа-
культет Харьковского университета. Там же, в Харько-

ве, он познакомился с митрополитом Антонием (Хра-
повицким), будущим основателей Русской Зарубежной
Церкви, и стал его духовным чадом. Владыка Антоний
сразу обратил внимание на юношу, расположенного к
благочестивой жизни. Впоследствии он постриг Иоан-
на в монахи, дав ему имя в честь митрополита Иоанна
Тобольского, доводившегося Иоанну (Максимовичу)
дальним родственником. Но ведь не зря говорят, что
один праведник в семье спасает всех до четвертого ко-
лена: видимо, какая-то особая благодать сибирского
миссионера передалась и его далекому потомку.  

Во время Гражданской войны семья святого Иоанна
переезжает в Югославию. Там, став иеромонахом, Ио-
анн подвизается в подвиге всенощной молитвы. О
том, что Иоанн никогда не ложится спать, первыми
узнали его ученики (тогда он преподавал в сербской
школе). Они подбрасывали ему в постель какие-то
кнопки, но отсутствие реакции на их проказы насто-
рожило ребят. Тогда они проследили за учителем и уз-
нали, что тот ночью стоит на молитве и отдыхает, толь-
ко сидя в кресле у письменного стола… Этот подвиг
святитель нес всю свою жизнь. Также, подобно Иоан-
ну Кронштадтскому, святитель каждый день служил
Литургию и причащался Святых Христовых Таин.   

В 1934 году иеромонах Иоанн был назначен еписко-
пом в Шанхайскую епархию и отправился в Китай. По-
мимо молитвенных подвигов отец Иоанн спас от голод-
ной смерти множество беспризорных детей, обитавших
на улицах города. Владыка ежедневно выходил в город и
приводил в храм, при котором устроил приют, несколь-
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ко «найденышей». В общей сложности через приют про-
шли 1500 детей. Однажды во время войны женщина, ра-
ботавшая в приюте, стала роптать на то, что владыка
Иоанн привел новых детей, когда нечем кормить тех,
кто там живет давно. Священник ничего ей не ответил,
а только наутро в приют незнакомец принес мешок с
крупой – благотворительным пожертвованием. 

Когда в Китае к власти пришли коммунисты, Иоан-
ну удалось вывезти свою общину и приют на Филип-
пинский остров Тубабао, регулярно подвергавшийся
разрушению океанскими ураганами и тайфунами. Во
время пребывания на острове общины владыка Иоанн
ежедневно обходил с молитвой палаточный лагерь, и
пока так было, на остров не обрушилось ни одно сти-
хийное бедствие. Это признавали и сами филиппинцы. 

Но жить вдали от цивилизации для многих людей
было очень тяжело. Владыка Иоанн хлопотал о том,
чтобы американские власти дали «добро» на въезд в
страну русских. По его ходатайству в Вашингтоне из-
менили закон о русских беженцах, благодаря чему
многие русские были допущены в США.

Известны свидетельства о множестве чудесных ис-
целений, полученных людьми по молитвам святителя
Иоанна. Вот одно из них. «Многие знали, что владыку
не надо просить кого-нибудь посетить: Сам Господь
внушал ему, куда и к кому идти. Во многих госпиталях
знали владыку Иоанна и впускали в любое время.
Причем владыка безошибочно направлялся, куда нуж-
но. Когда мой брат получил ранение в голову, его по-
ложили в больницу. Рентгеновский снимок показал,

что у него большая трещина в черепе. Его глаза опухли
и залились кровью; он находился в ужасном состоя-
нии. Владыка, который не знал моего брата, каким-то
чудом нашел его в больнице, помолился над ним и
причастил. Когда моему брату сделали повторный
снимок головы, то трещины не нашли». Подобных до-
кументов, подтверждающих прозорливость Иоанна,
полученную от Господа, и его способность к исцеле-
нию страждущих, собрано немало. 

В пятидесятых годах святой Иоанн Шанхайский
возглавлял Западноевропейскую кафедру в Париже.
Во время своего служения ему приходилось много ле-
тать на самолетах: паства его была рассеяна по всему
миру. Святого даже хотели объявить покровителем пу-
тешествующих по воздуху.  

Последние годы земной жизни владыки Иоанна
прошли снова в Калифорнии. Перед самой своей кон-
чиной владыка сопроводил чудотворную икону Кур-
ско-Коренную в Сиэтл. Отслужив литургию и благо-
словив паству, святитель Иоанн отошел к Господу пе-
ред иконой Знамения Божьей Матери. 

В Посланиях апостолов сказано: «Христос вчера, сего-
дня и присно все тот же». Жизнь, чудеса, молитвенный
подвиг владыки Иоанна Шанхайского свидетельствуют о
том, что и в наше время возможна святость, которой об-
ладали древние подвижники. Возможно, прославление в
России великого русского подвижника будет способство-
вать и нашему укреплению в вере и благочестии.  

Оксана СЕВЕРИНА
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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